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SECRETARIO 

 
(B 260) Programas prioritarios redujeron la pobreza en comunidades rurales: Agricultura  
La producción agroalimentaria aumentó entre 2018 y 2023, de 261.5 millones de toneladas a 
299 millones. Solo en el último año tuvo un valor económico de 1 billón 545 mil 752 millones 
de pesos, afirmó el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, quien aseguró que “su 
gestión concluirá con buenas cuentas”. También dijo que con los programas prioritarios se 
redujo la pobreza en las comunidades rurales y se incrementó la producción y disponibilidad 
de alimentos.  
Milenio, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000753nc.pdf 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-encomunidades-
rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobrezaen-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobrezaen-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html  
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-adelanto-efectos-escenario-global-adverso-agricultura-
583742 
https://voragine.com.mx/2024/07/07/mexico-se-adelanto-a-efectos-de-un-escenario-global-adverso-con-
apoyos-directos-hacia-productores-de-pequena-escala/ 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/buscar/?q=Programas+prioritarios+redujeron+la+pobreza+en+comun
idades+rurales%3A+Agricultura 
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https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
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https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobrezaen-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
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https://www.elsudcaliforniano.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-lapobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
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https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-adelanto-efectos-escenario-global-adverso-agricultura-583742
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https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
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https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-comunidades-rurales-agricultura-12204136.html
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https://www.elsoldetoluca.com.mx/buscar/?q=Programas+prioritarios+redujeron+la+pobreza+en+comunidades+rurales%3A+Agricultura
https://www.elsoldetoluca.com.mx/buscar/?q=Programas+prioritarios+redujeron+la+pobreza+en+comunidades+rurales%3A+Agricultura
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https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-comunidades-
rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/programas-prioritarios-redujeron-la-pobreza-en-
comunidades-rurales-agricultura-12204136.html 
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https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-se-adelanto-a-los-efectos-de-un-escenario-global-adverso-con-
apoyos-directos-a-productores-de-pequena-escala/ 
https://www.quadratin.com.mx/economia/se-adelanta-mexico-a-escenario-adverso-y-apoya-a-
productores-pequenos/ 
 

(B-260) México se adelantó a los efectos de un escenario global adverso, con apoyos 
directos a productores de pequeña escala: Agricultura  
México se adelantó a los efectos de un escenario global adverso, al dar prioridad a la entrega 
de apoyos directos y oportunos a productores de pequeña escala para beneficiar a la economía 
rural y alentar la actividad productiva, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula. Al dictar la conferencia magistral “La política para el 
aprovechamiento del campo y de los mares del Estado mexicano” a alumnos de la maestría 
en Seguridad Nacional del Colegio de Defensa Nacional, Villalobos Arámbula aseguró que su 
gestión concluirá con buenas cuentas porque hay paz social, por primera vez en el campo. 
Ovaciones,  P25 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001069nc.pdf 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-se-adelanto-a-los-efectos-de-un-escenario-globaladverso-con-
apoyos-directos-a-productores-de-pequena-escala/  
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-adelanto-efectos-escenario-global-adversoagricultura-
583742  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/565795/Mexico-se-adelanto-a-los-efectos-de-unescenario-global-
adverso-con-apoyos-directos-a-productores-de-pequenia-escala.html  
https://voragine.com.mx/2024/07/07/mexico-se-adelanto-a-efectos-de-un-escenario-globaladverso-con-
apoyos-directos-hacia-productores-de-pequena-escala/ 

 
(B 260) Se adelanta México a escenario adverso y apoya a productores pequeños  
México se adelantó a los efectos de un escenario global adverso, al dar prioridad a la entrega 
de apoyos directos y oportunos a productores de pequeña escala para beneficiar a la economía 
rural y alentar la actividad productiva, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula. Señala un comunicado que al dictar la conferencia magistral “La 
política para el aprovechamiento del campo y de los mares del Estado mexicano”. El Heraldo de 

México, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000454nc.pdf 
https://www.quadratin.com.mx/economia/se-adelanta-mexico-a-escenario-adverso-y-apoyaa-
productores-pequenos/  
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/se-adelanta-mexico-a-escenario-adverso-y-apoyaa-
productores-pequenos/  
https://queretaro.quadratin.com.mx/mexico-se-adelanto-a-efectos-de-un-escenario-globaladverso-
agricultura/ 
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SECRETARÍA 
 
(B 259) Promueve Agricultura producción e industrialización del garambullo 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), promueve la producción y la 
industrialización del garambullo para aprovechar sus propiedades nutracéuticas e impulsar la 
generación de ingresos extras a las comunidades rurales del país. El Heraldo de México, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000454nc.pdf 
https://laverdad.com.mx/2024/07/promueve-agricultura-produccion-e-industrializacion-del-garambullo/ 

 
El cacao... ¿en extinción? 
Desde 2018 ronda una noticia en internet: el chocolate está en peligro de extinción. Sin 
embargo, el reporte Cambio climático 2014: Impactos, adaptación y vulnerabilidad, del Panel 
Intergubernamental del Cambio Climático (que inspiró la noticia), sólo advierte que la 
producción de cacao podría disminuir drásticamente para el 2050 en África Occidental de 
continuar con el mismo escenario medioambiental. De acuerdo con la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, México ocupa el decimocuarto lugar en producción de cacao 
a escala mundial, con Tabasco, Chiapas y Guerrero como principales entidades productoras. 
Más por más, P.P 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000038nc.pdf 

 
Solicitan acuerdo en caso Segalmex 
Fernando Hiram Zurita Jiménez, señalado como el operador de la empresa "fachada" que 
presuntamente simuló la venta de azúcar a Segalmex por 142 millones de pesos, informó a la 
Fiscalía General de la República (FGR) que valora declararse culpable. El también ex director 
de la Caja de Previsión de la Policía Auxiliar de la CDMX en los sexenios de Andrés López 
Obrador y Marcelo Ebrard, pidió el pasado 27 de febrero a la Fiscalía un procedimiento 
abreviado, negociación que consiste en admitir la culpabilidad sin irse a juicio, a cambio de 
una pena mínima. Reforma, P 13 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001553nc.pdf 

 
AGRICULTURA 

 
México flexibiliza postura sobre maíz amarillo y glifosato 
México destensó su posición relacionada con las restricciones a las importaciones de maíz 
amarillo transgénico y el uso de glifosato, pero busca afianzar la prohibición de maíz 
genéticamente modificado para consumo humano y plantación. En sus primeras declaraciones 
tras ser elegido como próximo secretario de Agricultura, Julio Berdegué, dijo que la nueva 
administración de Claudia Sheinbaum continuará los esfuerzos de su predecesor para 
aumentar la producción de maíz amarillo no modificado genéticamente, pero no pretende 
eliminar gradualmente las importaciones de maíz amarillo en los próximos seis años. El 

Economista, P30 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000830nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001553nc.pdf
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Agoniza la siembra del arroz 
Hasta hace unos años Morelos era considerado uno de los principales productores de arroz 
en el país, incluso cuenta con la denominación del mejor arroz del mundo, sin embargo, las 
sequías, falta de apoyos y poca rentabilidad debido a la competencia de arroces importados, 
el grano dejó de ser atractivo para los productores. Este año se sembrarán menos de 450 
hectáreas del cereal en la zona sur y poco más de 250 en la región oriente del estado; en 
contraparte, la siembra de caña gana terreno ya que es más rentable y su producción es menos 
costosa. El Sol de México, P7 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000611nc.pdf 

 
Aumentó 10% el crédito de bancos a empresas y bajó la morosidad: BdeM 
De acuerdo con las estadísticas oficiales, el financiamiento a las empresas dedicadas a realizar 
actividades primarias en la economía (agropecuarias y pesca, entre otras) sumó 134 mil 392 
millones de pesos, monto 6.3% superior en términos reales si se compara con los 120 mil 981 
millones reportados en el quinto mes del año previo. La Jornada, P26 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000967nc.pdf 
 
Mantequilla en nivel más alto en dos años 
Los precios internacionales de la mantequilla alcanzaron en junio un máximo de dos años, con 
lo que presionaron al alza al índice de precios de productos lácteos de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), a 127.8 puntos, 1.% por arriba 
de mayo. "Las cotizaciones internacionales de la mantequilla alcanzaron su punto máximo en 
24 meses, impulsadas por el aumento de la demanda mundial de entregas a corto plazo, en 
un contexto de grandes ventas al por menor y descenso estacional de las entregas de leche 
en Europa Occidental", explicó el reporte del organismo. El Financiero, P15 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001224nc.pdf 

 
La milpa maya sistema de cosecha en riesgo alerta 
La milpa maya es un sistema de cultivo que tiene el riesgo de desaparecer, ya que la mayoría 
de las personas que se dedican a su preservación son adultos mayores de los pueblos 
originarios. Las nuevas generaciones tienen poco interés en replicar este método ancestral de 
autocultivo, así lo advirtió el titular de Recursos Naturales del Centro de Investigación Científica 
de Yucatán (CICY), Miguel Ángel Fernández Barrera. 24 Horas, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000588nc.pdf 

 
Por sequía es la década con menos azúcar en el país 
Hasta el mes de mayo, nuestro país registra la producción más baja de azúcar de los últimos 
diez años, alertó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Explicó que las ventas 
nacionales de los ingenios acumuladas hasta el quinto mes del año suman 2.27 millones de 
toneladas, 600 mil menos que el año pasado y se entiende que éstas mismas ya fueron 
sustituidas por importaciones. 24 Horas, P16 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000542nc.pdf 
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Creación de empleo formal tiene primer semestre más débil en seis años 
La debilidad del empleo eventual tiene conexión, a su vez, con la merma en las contrataciones 
del sector agropecuario, sector con las peores cifras laborales del semestre, al registrar una 
pérdida acumulada de 15,319 contratos formales de empleo. Conteo general  al 30 de junio 
del 2024, el número de trabajadores registrados ante el IMSS ascendió a 22 millones 319,444, 
cifra 2% mayor a la observada al mismo corte, pero del 2023. El Economista, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000648nc.pdf 

 
El sotol vive auge entre las bebidas espirituosas del país 
Bajo un sol sofocante, el 'jimador' utiliza un hacha para cortar las hojas espinosas de la planta 
de casi 40 kilos de peso en la localidad de Delicias, en el norteño estado de Chihuahua. De 
ella, se extraerá el sotol, la nueva sensación entre los aficionados a las potentes bebidas 
espirituosas mexicanas. Alfonso Lechuga, líder del clúster de Agroindustria y Alimentación 
Avanzada de Chihuahua, quien destacó que puede seguir los pasos de otras bebidas exitosas 
como el tequila o el mezcal si la ciencia y la empresa unen sus esfuerzos. "Tenemos el tequila 
que tiene décadas de reconocimiento internacional, El mezcal, me atrevería a decir, lleva 20 
años en los que despegó. Y ahí va, de una manera más lenta, el sotol", señaló a EFE. El 

Financiero, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001178nc.pdf 

 
En 2022, el 73.2% de los cultivos en México fue de temporal: INEGI 
De acuerdo con los resultados adicionales del Censo Agropecuario 2022, del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI), en 2022, había 4.6 millones de unidades de producción 
agropecuaria; el 73.2% de la superficie sembrada fue de temporal y 26.8% de riego. Según los 
datos adicionales del Censo que por novena ocasión se realizó en el país, entre octubre de 
2021 y septiembre de 2022, se produjeron 21,9 millones de toneladas de maíz grano blanco; 
de los cuales, 4 millones de toneladas fueron para autoconsumo, para semilla o para alimento 
de los animales. El Valle Edomex, P5 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000220nc.pdf 

 
GANADERÍA / APICULTURA 

 
Por sequía muere 20% del ganado en Villa Ahumada 
El 20 por ciento del ganado en el ayuntamiento de Villa Ahumada, ha muerto, por la intensa 
sequía que afecta a Chihuahua, lo que obliga a los ganaderos a vender sus animales a precios 
más bajos y con menos peso. Gerardo Hernández Escudero, presidente de la Asociación 
Ganadera de Ahumada,  dijo, que la ganadería representa entre 45 y 50 por ciento de la 
economía del municipio, donde algunos son lecheros y el producto se destina para el queso 
asadero que es otra actividad importante, y todo eso depende de Ahumada. En tanto, Álvaro 
Iván Bustillos, presidente de la Unión Ganadera de Chihuahua, dijo que ese sector "batalla 
para acarrear agua y suministrarla al ganado, debido a que en la entidad los presones (presas 
pequeñas) de reserva de recurso también se agotaron". A la fecha, autoridades estatales han 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000648nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000220nc.pdf
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entregado alrededor de 11 mil 465 toneladas de maíz y más de 105 mil pacas de rastrojo en 
beneficio de 9 mil 474 productores de diversos municipios. La Jornada, P 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000945nc.pdf 

 
PESCA | ACUACULTURA 

 
Denuncian mortandad de peces en el río Yaqui por contaminación 
Habitantes de comunidades aledañas al río Yaqui, al sur de Sonora, dieron a conocer la grave 
contaminación en el cauce, la cual ha provocado la mortandad de diversas especies de peces 
en los últimos días. Consideraron que la causa pueden ser los derrames de químicos 
provenientes de la minera canadiense Álamos Santana Project, que explota yacimientos de 
oro en el poblado de La Quema, o de la mina de cobre situada en la localidad de Santa Rosa. 
Autoridades locales reportaron que personal de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) tomó muestras del cuerpo de agua 
y se realizan estudios. Vecinos de la comunidad de Hornos alertaron sobre la muerte de 
tilapias, carpas, bagres, lobinas, entre otros ejemplares que en los días recientes aparecieron 
flotando en las orillas del río Yaqui. La Jornada, P 33 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001107nc.pdf 

 
Culpan a hidroeléctrica Mexhidro de envenenar presa en Guerrero 
La hidroeléctrica Mexhidro, construida en 2007, "envenena" el agua de la presa El Gallo, y ha 
provocado una disminución en la producción de mojarra, tilapia, bagre, entre otras especies, 
de 30 mil a 10 mil toneladas al año, denunciaron pescadores del municipio de Cutzamala de 
Pinzón, en la Tierra Caliente de Guerrero. Durante un recorrido en lancha por el embalse, a 
unos 320 kilómetros de Chilpancingo, Pablo Espinoza Gurrostieta, dirigente de una 
cooperativa, explicó que actualmente producen 20 mil toneladas de dichos peces pero hasta 
hace algunos años alcanzaban 30 mil toneladas. La Jornada, P 34 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001115nc.pdf 
 

Mueren decenas de peces culpan a entidad minera 
A 10 años del derrame tóxico de Grupo México que contaminó al río Sonora, decenas de peces 
han aparecido muertos a la orilla del río Yaqui, los habitantes pobladores de ejidos y pueblos 
ribereños acusaron a una empresa minera de estar contaminando el agua que es aprovechada 
para consumo humano, actividades lúdicas, pesca y agricultura en los municipios de Cajeme, 
Bácum y Guaymas al sur de Sonora. Desde la semana pasada, a través de redes sociales los 
habitantes de poblaciones y comunidades a la orilla del río comenzaron a reportar la muerte 
de diversas especies de peces como bagre, tilapia y carpas entre otras. Excélsior,  P16 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001421nc.pdf 
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Precio de alimentos en el mundo cayó 3.8% interanual en junio 
En junio de 2024, el precio global de los alimentos cayó 3.8% respecto al mismo mes de 2023. 
El azúcar bajó 22.9%, marcando su tercera caída consecutiva a dos dígitos, seguido por una 
reducción de 10.6% en cereales y 3.5% en carnés. En contrasté, el aceite y los productos 
lácteos  aumentaron 11.8%. El Economista, P54 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000741nc.pdf 
 

Mantequilla, en nivel más alto en dos años 
Los precios internacionales de la mantequilla alcanzaron en junio un máximo de dos años, con 
lo que presionaron al alza al índice de precios de productos lácteos de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), a 127.8 puntos, 1.2 por ciento 
por arriba de mayo. El índice de precios de productos lácteos compuesto por mantequilla, leche 
desnatada en polvo, leche entera en polvo y queso se ubicó en el sexto mes del año en su 
mayor nivel desde abril de 2023 cuando alcanzó 129.3 puntos, pero aún está 19 por ciento 
debajo de su máximo de 158.2puntos de junio de 2022. El Financiero,  P15 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001224nc.pdf 

 
El precio del huevo se dispara 
El precio del huevo se disparó más de 10% en las granjas del país, ya ronda 100 pesos por 
rejilla y persiste la amenaza de nuevos incrementos en los próximos días o semanas debido a 
los estragos que dejaron el calor y la sequía, revelaron productores del alimento básico. 
Además, existe la queja de los consumidores sobre una "sospechosa reducción" en el tamaño 
del blanquillo, que obliga a quienes lo compran por rejillas a pagar más y recibir menos gramos 
o kilos del producto. El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) informó que el precio 
pagado al productor de huevo blanco y rojo registró un aumento de 10.4% y 8.4% al cierre de 
junio de 2024. Publimetro, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000326nc.pdf 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Ebrard enfrentará panorama comercial complejo, señalan 
Marcelo Ebrard se prepara para asumir la Secretaría de Economía el próximo 1 de octubre en 
medio de un panorama comercial internacional complejo y desafiante, ya que enfrentará 
múltiples frentes abiertos en la relación comercial con Estados Unidos, así como presiones por 
las crecientes inversiones chinas en México. Martínez Cortés destacó varias disputas 
comerciales en curso que requerirán la atención inmediata de Ebrard, como las presiones del 
sector agrícola estadounidense contra las restricciones mexicanas al maíz transgénico y la 
nueva regulación estadounidense de etiquetado "Product of USA' para cárnicos, que podría 
afectar exportaciones mexicanas valoradas en 3 mil millones de dólares anuales. El Financiero, 

P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001175nc.pdf 
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CAMBIO CLIMÁTICO  
 
EU presiona a México para que pague deuda de agua 
En medio de la sequía en Norteamérica agravada por el cambio climático, Estados Unidos 
voltea al reseco norte de México para solucionar su escasez de agua. Ya sea mediante 
acuerdos y convenios que beneficien a ambas partes, o con presiones, demandas y exigencias 
de represalias, los estadounidenses quieren que el norte de México les ceda agua o se las 
entregue con carácter de urgente y en cumplimiento de recursos hidráulicos. Excélsior, P.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001360nc.pdf 

 
COLUMNAS 

 
Portafolio del Futuro / Alza en maíz tan solo un suspiro/ Alfonso García Araneda 
Al cierre del viernes, los futuros a diciembre de maíz que cotizan en la Bolsa de Chicago se 
ubicaron en niveles de 167.02 dólares por tonelada, lo que significó un muy buen avance del 
1.13% en la sesión; sin embargo, lejos de echar las campanas al vuelo, esta alza significa tan 
solo un suspiro ante el complicado panorama que enfrentan los productores en el presente 
ciclo debido a diversos factores que apuntan a que la tendencia del maíz se podría mantener 
a la baja. El Economista, P22 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000784nc.pdf 

 
Bajo Sospecha / El Gabinete de Claudia Sheinbaum / Bibiana Belsasso 
Otro nuevo miembro del gabinete que es muy preparado es Julio Berdegue, quien encabezará 
la Secretaría de Agricultura, aunque no ha tenido cargos públicos, tiene una amplia experiencia 
en temas agrícolas. Fue subdirector general de la Organización de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura (FAO). Recordemos que junto con la salud y la seguridad, el 
campo mexicano también enfrenta un gran desafío sobre todo en estos momentos por el 
cambio climático, con sequías prolongadas y lluvias torrenciales en cortos lapsos, lo cual está 
poniendo en riesgo las cosechas. La Razón de México, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001343nc.pdf 

 
Colaborador Invitado/ Marcelo aguas con el panel del maíz/ Jorge Molina Larrondo 
Uno de los primeros asuntos que requieren de la atención del nuevo secretario de Economía, 
es el resultado preliminar del panel sobre maíz transgénico que se dará a conocer en 
septiembre, días antes de que tome posesión el gobierno de Claudia Sheinbaum. México 
puede presentar observaciones escritas ante el panel en los 15 días posteriores a la 
presentación de dicho informe y los tres árbitros podrían entonces solicitar información 
adicional, reconsiderar su informe o realizar otros análisis, antes de emitir su decisión final. El 

Financiero,  P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001179nc.pdf 
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En flagrancia / Cambios en el robo a transporte / Gustavo Fondevila 
En el primer trimestre de 2024, se produjeron en el País alrededor de 55 robos diarios a 
transportistas. Si usted revisa la lista con cuidado, pronto se va a dar cuenta que estos Estados 
tienen algo en común: una fuerte producción agrícola. El robo de productos agrarios viene a 
sumar los tradicionales robos de calzado, electrodomésticos y materiales de construcción. Por 
ejemplo, el aguacate que debería costar los $35.00 kilo y ronda los $80.00 kilo (a lo que debe 
sumarse el cierre de la importación norteamericana por la agresión de los dos inspectores en 
el Municipio de Aranza). Reforma, 30 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001445nc.pdf 

 
Desde San Lázaro / Un gabinete híbrido / Alejo Sánchez Cano 
El nombramiento de una parte del gabinete del nuevo gobierno, responde al gusto de Claudia 
Sheinbaum, aunque como era de esperarse, también hay afines al presidente López Obrador, 
ya que si observamos, de los 15 nombrados, siete son afines a la candidata presidencial 
ganadora y los demás trabajaron con el tabasqueño. Veamos: los afines a la candidata 
ganadora son Luz Elena González Escobar, David Kershenobich, Jesús Antonio Esteva, 
Rosaura Ruiz, Ornar García Harfuch, Juan Ramón de la Fuente y Julio Berdegue; en tanto, 
Raquel Buenrostro, Rogelio Ramírez de la O, Ariadna Montiel, Mario Delgado, Rosa Icela 
Rodríguez, Marcelo Ebrard, Alicia Bárcena y Edna Elena Vega, se identifican más con AMLO. 
El Financiero, P31 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001268nc.pdf 

 
Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy 
Para México, las políticas y posibles decisiones del presidente Trump pudieran afectar más 
radicalmente la relación comercial con México, en particular podríamos esperar el 
establecimiento de aranceles para productos fabricados en México con integración y con 
capital chino, así como una política antiinmigrante más radical. En ambos escenarios las 
transgresiones que México ha hecho en materia comercial como en el maíz transgénico, en el 
sector de energía y las reformas del "Plan C", como la reforma al Poder Judicial y la 
desaparición de los organismos reguladores autónomos, que son violaciones flagrantes al T-
MEC van a cobrar, seguramente, una cara factura en los paneles de controversias y en la 
revisión del Tratado para el 2026. El Financiero, P8 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001156nc.pdf 

 
Articulista / Granjas Carroll: impunidad ambiental / Iván Restrep 
El 24 de abril de 2006 informé en este espacio que Antonio Ferrari, subsecretario de Promoción 
y Desarrollo Empresarial del estado de Veracruz, había ofrecido todo el apoyo gubernamental 
a Granjas Carroll de México, empresa dedicada a la cría masiva de porcinos, para que no 
cerrará sus instalaciones. Pero Granjas Carroll se distinguía por los daños que causaba al 
ambiente, los recursos naturales y la salud de quienes habitan una amplia región de Veracruz. 
Ese negocio era entonces uno de los tres más importantes en el ramo porcícola del país. La 

Jornada, P22 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000924nc.pdf 
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Capitanes / Estrenan capitana / Redacción 
Hoy, la Cámara Nacional de la Industria Tequilera anunciará a su nueva capitana. Se trata de 
Ana Cristina Villalpando, que será directora general del organismo que representan al 80 por 
ciento de la producción de tequila y tomará las riendas en un momento crucial de esta 
agroindustria. Los agremiados confían en que su nueva líder cuenta con las credenciales 
necesarias dada su experiencia previa en trabajo en campo. Entre las prioridades que deberá 
trabajar de inmediato al frente del sector se encuentra la sobreproducción de agave, la 
sustentabilidad y el crecimiento en mercados de exportación. Reforma, P 21 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001438nc.pdf 

 
Quebradero / Votos, popularidad e inseguridad / Javier Solórzano Zinser 
El T-MEC sigue siendo el gran instrumento que nos permite ser el socio número uno de EU. 
El caso de los inspectores agrícolas estadounidenses que fueron intimidados en Michoacán 
en medio de la violencia e incertidumbre que se vive en algunas zonas del estado es un 
referente de lo que está pasando. La reacción de EU fue drástica lo que llevó a fuertes pérdidas 
por el cierre de la frontera al aguacate y al mango mexicanos. La Razón de México, P2 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001305nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
Se impone Alito; plancha reelección 
El dirigente nacional del PRI, Alejandro "Alito" Moreno, aplanó su camino para la reelección en 
el cargo. Con una Asamblea Nacional a su favor, aunque con delegados priistas inconformes 
al interior y al exterior del recinto donde se reunieron, el líder tricolor logró la aprobación de la 
reforma a los estatutos que le permitirán reelegirse hasta por ocho años más. Reforma, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001363nc.pdf 

 
Paran voto por voto en la Cuauhtémoc 
La Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) suspendió el recuento de votos de la elección en la alcaldía Cuauhtémoc. Esto, tras 
considerar que el Tribunal Electoral de la CDMX no fundó ni motivó adecuadamente la orden, 
por lo que pidió que fundamente las razones por las que ordenó que se realizará el recuento 
en los consejos distritales 9 y 12 de esa demarcación. Excélsior, P.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001423nc.pdf 
 
Un reto, formar al mismo tiempo a jueces que sean electos: Escuela Judicial 
Ante el riesgo que implica la sustitución inmediata de 7 mil jueces federales y locales, como lo 
marca la propuesta de reforma al Poder Judicial del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
la directora de la Escuela Federal de Formación Judicial (EFFJ), que depende del Consejo de 
la Judicatura Federal, Josefina Cortés Campos, reconoció que formar al mismo tiempo a todas 
las personas que resulten electas para la función judicial es un enorme reto para cualquier 
institución, aun cuando la profesionalización y capacitación es una labor que realizan desde 
hace 46 años. Advirtió también que "ningún aula puede sustituir la experiencia profesional de 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001305nc.pdf
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las personas juzgadoras. La escuela sin lugar a dudas puede dar capacitación y formación, 
pero hay algo que no puede dar la escuela, no puede suplir la experiencia de un juzgador, que 
sólo se adquiere al ser responsable de un tribunal o de un juzgado, enfrentándose a un 
expediente, recibiendo a las partes, valorando pruebas y finalmente dictando sentencias", 
declaró. El Universal, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024001144nc.pdf 

 
Pueblo yaqui entrega bastón de mando a Sheinbaum 
Por primera vez en su historia, la autoridad tradicional de los pueblo yaquis conformada por 
hombres reconoció el liderazgo de una mujer. Los ocho gobernadores tradicionales de la 
indómita etnia entregaron el bastón de mando a la futura presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, en el lugar más sagrado para este pueblo originario: la ancestral ramada, 
epicentro de su toma de decisiones. Tras esa inédita ceremonia, atestiguada por un grupo de 
mujeres yaquis a la distancia, bajo la misma ramada, al cerrar su participación en el acto para 
verificar los avances en el Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, la virtual mandataria electa 
reviró el gesto: "Nunca más un México sin sus pueblos indígenas, nunca más un México que 
niegue sus propias raíces". La Jornada, P 40 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_08072024/08072024000843nc.pdf 
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VOTARON a mano alzada, todos uniformados de rojo
sangre, coreando "¡duro, duro, duro!" en apoyo a un
líder que busca perpetuarse en el cargo. Lo de ayer
no fue la fiesta del PRI, sino muy probablemente su
funeral. O, mejor dicho, su suicidio colectivo.

PORQUE las y los delegados priistas ayer aprobaron no
una reforma estatutaria, sino demoler los principios
tricolores. Y no porque el PRI fuera el ejemplo de la
democracia, pero la nueva etapa que se avecina no
promete nada bueno. Quienes votaron por allanar el
camino para la reelección ad perpetum de Alejandro
"Alito" Moreno, se les olvida un detalle: los mismos
a los que ahora aplastó son aquellos que lo llevaron a
la dirigencia nacional tricolor.

POR ESO el campechano no tuvo oposición en la 24
Asamblea Nacional: porque ya la tenía ganada antes
de que empezara, pues como se sabe, primero dejó
fuera a sus adversarios. Ahora Alejandro Moreno
tiene la posibilidad de aventarse otros 8 años al frente
del PRI.

• • •

SI ALGO quedó claro con el entuerto postelectoral
en la alcaldía Cuauhtémoc es que los magistrados
del Tribunal Electoral de la CDMX traen muy bien
puesta la camiseta... de Morena.

Y NO, no lo dice la oposición. Lo dice el resolutivo
de la Sala Regional del Trife que exhibió la falta de
pulcritud con la que trabajaron sus pares capitalinos.
Y es que éstos, a petición de la candidata Caty

Monreal, ordenaron un recuento total de votos, sin
tener motivo para hacerlo.

TAN ES ASÍ que la Sala Regional le tuvo que explicar,
con palitos y bolitas, cuáles son las causales para
abrir las urnas y recontar los votos. Y, por lo mismo,
sin meterse al fondo del asunto, le pidió al tribunal
capitalino que si insiste en pedir el dichoso recuento,
al menos tenga la decencia de fundamentarlo
jurídicamente como es debido.

YA SE VERÁ si los magistrados morenistas que
encabeza Armando Ambriz Hernández corrige el
esperpento jurídico que hicieron... o si el caso termina
por llegar a la Sala Superior del Trife para que lo
resuelvan en definitiva.

• • •

EN LA CONTIENDA por echar, perdón, por relevar
a Marko Cortés de la dirigencia nacional del PAN
surgió un nuevo competidor: el poblano Eduardo
Rivera Resulta interesante que se haya postulado,
pues justo uno de los señalamientos que se han hecho
al panismo es su excesivo centralismo. Son varios
los comités estatales que se quejan de haber sido
marginados por el CEN.
LA CANDIDATURA de Rivera, derrotado en elección
para gobernador de Puebla, se suma a las de Adriana
Dávila, Jorge Romero y Damián Zepeda, que desde
hace tiempo levantaron la mano para tomar el lugar
del michoacano que se regaló el primer lugar en la lista
plurinominal al Senado.
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Público y privado
"Retener información es la esencia

de ¡a tiranía. El control del ñujo
de información es la herramienta

de la dictadura".

Bruce Covil

Es el mundo al revés. El presiden
te López Obrador y los miem
bros de su gobierno difunden

información privada de sus críticos,
pero ocultan la información pública
que por ley debiera estar al alcance
de todos.

Este pasado 3 de julio vimos y
escuchamos en la mañanera al ti
tular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, difundir
datos de los supuestos ingresos per
sonales de los colaboradores de la
plataforma informativa Latinus, en
abierta violación a la Ley General de
Protección de Datos Personales por
Sujetos Obligados. En contraste, el
4 de julio el Centro Nacional de Con
trol de Energía (Cenace) empezó a
ocultar sistemáticamente informa
ción sobre el sistema eléctrico nacio
nal que debería ser pública; de hecho,
lo anunció desde el 28 de junio: "La
información del Margen de Reserva
Operativa, publicada anteriormente
en el área pública, quedará disponi
ble a partir de 04 de julio de 2024 en
el área segura del Sistema Informa
ción de Mercado para los Integran
tes de la Industria Eléctrica, ya que
la información es susceptible de ser
considerada de Seguridad Nacional"
(Bloomberg Línea).

El margen de reserva del sistema
eléctrico no es información que, en un
país democrático en tiempos de paz,
pudiera ocultarse por razones de se
guridad nacional. Al contrario, es un
indicador que necesitan monitorear
muchas industrias que pueden incurrir
en pérdidas millonarias si sufren apa
gones imprevistos. Estos dañan algu
nos equipos. Los hornos de inducción
magnética de la industria siderúrgica,
por otra parte, tienen que enfriarse
durante horas y reiniciarse posterior
mente si sufren apagones, lo cual gene
ra costosos retrasos en la producción

La única razón por la cual el Ce
nace pudo haber reclasificado el mar
gen de reserva operativa del sistema
eléctrico como un asunto de seguridad
nacional es porque los bajos niveles re
gistrados demuestran que el presiden
te López Obrador y el director general
de la CFE, Manuel Bardett, mintieron
cuando dijeron que era falso que hu
biera una insuficiencia de capacidad
en el sistema eléctrico. El gobierno está
tratando de ocultar la precariedad que
ha provocado en el mercado eléctrico
por la cancelación de muchos proyec
tos privados de generación y por el re
traso de la CFE en la construcción de
nuevas plantas.

No es este, sin embargo, el úni
co caso en que el gobierno de López
Obrador ha decidido esconder infor
mación que debería ser pública. Lo
ha hecho también, por ejemplo, con la
investigación que una comisión inter
secretarial está llevando a cabo sobre
el fraude de Segalmex: la Secretaría

de Hacienda ha reservado todos los
datos, según ha reportado Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad
(MCCI), Por otra parte, los datos de
obras como la refinería de Dos Bocas,
el Tren Maya, el AIFA y el aeropuer
to de Tulum han sido también reser
vados por el gobierno por supuestas
razones de seguridad nacional. La
Suprema Corte de Justicia declaró
inconstitucional en mayo de 2023 el
decreto del gobierno que clasificaba
como asuntos de seguridad nacional
todas las obras de infraestructura del
gobierno federal, pero eso no ha hecho
que la administración pública trans
parente sus proyectos. Hasta la fecha
no conocemos con exactitud ni cuán
to han costado estas obras ni cómo se
repartieron los contratos.

El gobierno de López Obrador se
ha negado a aceptar que en un régi
men de derecho la información que
genera el sector público debe estar al
alcance de todos mientras que la de las
personas debe ser privada Esperemos
que su sucesora entienda la diferencia,
que haga público lo público y manten
ga privado lo privado.

• LÍDERES
En el Reino Unido, Rishi Sunak re
nunció como líder del Partido Con
servador el 5 de julio, un día después
de su derrota electoral. En México,
en cambio, Alejandro Moreno, "Alito",
aprovechó el desastre del PRI del 2 de
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Y... ¡No nos dimos
cuenta!
El "entretenimiento" del
Presidente de hacerse del

Poder Judicial, hizo que no
nos diéramos cuenta de cinco

casos en que avanzó con ánimo
autoritario.

Primero: En obras públicas,
dice que son de Seguridad
Nacional y se "brinca" la ley.

Segundo: Revoca permisos,
concesiones, autorizaciones,
licencias. Decide montos de
indemnización.

Tercero: No cumple con
licitación nacional antes de

hacerla internacional, en bienes
y servicios.

Cuarto: Dio topes salariales
y prohibió trabajar en iniciativa
privada de cuatro a diez años,
después del servicio público.

Cinco: Quiere que se
aprueben leyes punitivas
que violan la ¡Presunción
de Inocencia!

Víctor Manuel Mendoza Moreno

Cuemavaca, Morelos.
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Público y privado
"Retener información es la esencia

de ¡a tiranía. El control del ñujo
de información es la herramienta

de la dictadura".

Bruce Covil

Es el mundo al revés. El presiden
te López Obrador y los miem
bros de su gobierno difunden

información privada de sus críticos,
pero ocultan la información pública
que por ley debiera estar al alcance
de todos.

Este pasado 3 de julio vimos y
escuchamos en la mañanera al ti
tular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, difundir
datos de los supuestos ingresos per
sonales de los colaboradores de la
plataforma informativa Latinus, en
abierta violación a la Ley General de
Protección de Datos Personales por
Sujetos Obligados. En contraste, el
4 de julio el Centro Nacional de Con
trol de Energía (Cenace) empezó a
ocultar sistemáticamente informa
ción sobre el sistema eléctrico nacio
nal que debería ser pública; de hecho,
lo anunció desde el 28 de junio: "La
información del Margen de Reserva
Operativa, publicada anteriormente
en el área pública, quedará disponi
ble a partir de 04 de julio de 2024 en
el área segura del Sistema Informa
ción de Mercado para los Integran
tes de la Industria Eléctrica, ya que
la información es susceptible de ser
considerada de Seguridad Nacional"
(Bloomberg Línea).

El margen de reserva del sistema
eléctrico no es información que, en un
país democrático en tiempos de paz,
pudiera ocultarse por razones de se
guridad nacional. Al contrario, es un
indicador que necesitan monitorear
muchas industrias que pueden incurrir
en pérdidas millonarias si sufren apa
gones imprevistos. Estos dañan algu
nos equipos. Los hornos de inducción
magnética de la industria siderúrgica,
por otra parte, tienen que enfriarse
durante horas y reiniciarse posterior
mente si sufren apagones, lo cual gene
ra costosos retrasos en la producción

La única razón por la cual el Ce
nace pudo haber reclasificado el mar
gen de reserva operativa del sistema
eléctrico como un asunto de seguridad
nacional es porque los bajos niveles re
gistrados demuestran que el presiden
te López Obrador y el director general
de la CFE, Manuel Bardett, mintieron
cuando dijeron que era falso que hu
biera una insuficiencia de capacidad
en el sistema eléctrico. El gobierno está
tratando de ocultar la precariedad que
ha provocado en el mercado eléctrico
por la cancelación de muchos proyec
tos privados de generación y por el re
traso de la CFE en la construcción de
nuevas plantas.

No es este, sin embargo, el úni
co caso en que el gobierno de López
Obrador ha decidido esconder infor
mación que debería ser pública. Lo
ha hecho también, por ejemplo, con la
investigación que una comisión inter
secretarial está llevando a cabo sobre
el fraude de Segalmex: la Secretaría

de Hacienda ha reservado todos los
datos, según ha reportado Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad
(MCCI), Por otra parte, los datos de
obras como la refinería de Dos Bocas,
el Tren Maya, el AIFA y el aeropuer
to de Tulum han sido también reser
vados por el gobierno por supuestas
razones de seguridad nacional. La
Suprema Corte de Justicia declaró
inconstitucional en mayo de 2023 el
decreto del gobierno que clasificaba
como asuntos de seguridad nacional
todas las obras de infraestructura del
gobierno federal, pero eso no ha hecho
que la administración pública trans
parente sus proyectos. Hasta la fecha
no conocemos con exactitud ni cuán
to han costado estas obras ni cómo se
repartieron los contratos.

El gobierno de López Obrador se
ha negado a aceptar que en un régi
men de derecho la información que
genera el sector público debe estar al
alcance de todos mientras que la de las
personas debe ser privada Esperemos
que su sucesora entienda la diferencia,
que haga público lo público y manten
ga privado lo privado.

• LÍDERES
En el Reino Unido, Rishi Sunak re
nunció como líder del Partido Con
servador el 5 de julio, un día después
de su derrota electoral. En México,
en cambio, Alejandro Moreno, "Alito",
aprovechó el desastre del PRI del 2 de
junio para cambiar los estatutos a fin
de poderse reelegir como presidente
hasta 2036. ¡Qué poca., vergüenza!
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El foro
En 1977, un conglomerado de

intelectuales, académicos y
políticos checoslovacos, di

sidentes del oficialismo, lanzaron
la denominada Carta 77. Era un do
cumento aparentemente moderado
donde a la vez de reconocer al go
bierno del socialismo autoritario de
Praga, pedían el respeto a derechos
ciudadanos y humanos conforme a
los acuerdos internacionales pacta
dos en la Conferencia de Helsinki,
una reunión de seguridad y coope
ración con la participación de Esta
dos Unidos, Canadá y todos los paí
ses europeos incluidos entonces los
del denominado bloque socialista.

"La Carta 77 no constituye una
base para la actividad política de
oposición. Quiere servir al interés
común como muchas otras inicia
tivas ciudadanas similares en di
versos países del Oeste y del Este
No quiere, pues, fijar sus propios
programas de reformas o cambios
políticos o sociales, sino estable
cer dentro del ámbito de su ac
tuación un diálogo constructivo
con el poder político y estatal, pa
ra señalar, sobre todo, diversos ca
sos concretos de quebrantamiento
de derechos humanos y ciudada
nos, preparar la documentación
correspondiente, presentar diver
sas propuestas de índole más ge
neral, para promover más a fondo
esos derechos y garantías, y actuar
como mediador en las situaciones
conflictivas ocasionales a que pue
dan dar lugar las injusticias", decía
el documento.

De la difusión de la Carta vi
no un movimiento acicateado por
vina importante corriente de pen
samiento; un movimiento desde la
cultura y la intelectualidad Una dé
cada antes había sido interrumpido
un proceso democratizador del sis
tema de partido único en Checo
slovaquia, lo que se conoció como
Primavera de Praga. Y una década
después de la Carta 77 vino el de
rrocamiento del gobierno autorita
rio de Checoslovaquia con el triun
fo de la Revolución de Terciopelo.

La Carta 77 no se propuso un
reto político directo aunque con
cluyó con ello. Desarrolló una im
portante discusión pública interna
pero sobre todo internacional que
influyó decisivamente en la reno
vación política de ese país.

Para finales de los ochentas, en
medio de la efervescencia política
en Europa donde caían uno a uno
los regímenes del socialismo auto
ritario, el proceso checoslovaco pa
só por el denominado Foro Cívico,
una agrupación surgida en un foro
teatral integrada por muchos de los
sobrevivientes de la Primavera de
Praga y la Carta 77, y activistas jóve
nes que ansiaban el cambio.

En las condiciones de enton
ces, el cambio vino por el foro de
reflexión. Fue un cambio colectivo
de pensamiento. No necesariamen
te corrió por la política, por los car
gos o las estructuras burocráticas.
No había escenarios para ello.

Los modelos no se calcan. Pero
pueden ser referente. A México le

beneficiaría un foro de deliberación
plural y pública que no sea regula
do por las redes sociales sino que
realmente motive e involucre a in
telectuales, académicos, estudian
tes, profesionistas y ciudadanos de
manera libre.

Si de ahí surge un movimiento
opositor no será su asunto, pues
igualmente de esa reflexión puede
surgir un movimiento reformador
del propio movimiento que ahora
gobierna.

El sacrificio de los espacios de
deliberación en medio de las con
frontaciones polares dominadas por
la letanía, el dogma y la porra ha as
fixiado el ambiente. La ausencia de
esas consideraciones públicas sobre
temas de fondo, de perspectiva del
país, de problemas inmediatos y
comunes, generan las condiciones
para que las maquinarias aplasten
sin reflexionar ni rendir cuentas.

La oposición puede discutir si
necesita nuevos partidos o sopor
tar a las mismas dirigencias como
requisito para que distintos perso
najes aspiren a algún cargo o estar
involucrados en la política.

El grupo oficial y sus simpati
zantes pueden erigir hogueras para
quemar a un ex Garíbaldi o conde
nar a Timbiriche y centrar en ello
su sesudo debate ideológico.

Pero un paso necesario, una
opción ineludible, tanto para opo
sitores como para los propios go
bernantes, es la recuperación de la
deliberación pública desprejuiciada
y profunda.
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La gata jeroglífica, hierática, está sentada
eri lo alto de la tapia del jardín.

No le importa que el muro sea de adobe.
Para ella la pared es un trono más
lujoso aun que el de Cleopatra. Desde él
contempla al mundo con actitud de reina.
Todo le pertenece: los cielos y la tierra; los
animales y las plantas. Le pertenezco yo.
Para mí ni siquiera tiene una mirada.

Me inspira temor la gata, lo confieso.
Siento que sabe cosas que yo ignoro. Su
pose mayestática, indiferente, altiva, me
hace querer escapar. Sé que no es una
bruja. Sé que no es una diablesa. Sé que
es una gata. Por eso precisamente le temo.
Me alejo de ella paso a paso, sin darle la
espalda, y cierro la puerta tras de mí. Aun
así me sigue su misterio. ¿Qué enigmas
guarda como los que hacían temblar
a los hombres de la antigüedad? Si en
sueños se me aparece hoy en la noche me
despertaré y no podré ya volver a conciliar
el sueño. La gata jeroglífica me sigue.
Ya siempre me seguirá. Ya siempre.

/Hasta mañana!...
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Alteraciones
Un amigo mío vio con su es

posa la película "Atracción
fatal", donde actúan magis

tralmente Michael Douglas, Anne Ar
cher y Glenn Glose. Es la historia de
un marido que tiene una aventura
con una mujer neurótica que luego
le hace imposible la vida Al salir del
cine comentó mi amigo: "No vuelvo".
"Qué bueno" se alegró la señora. "No
vuelvo a venir al cine" completó él.
Después de haber visto "Tiburón" yo
procuraba no ir al mar, y si me veía
forzado a ir no entraba al agua más
que para mojarme los pies, y aun así
me mantenía vigilante por temor a la
llegada de un escualo. Miren ustedes
lo que acaba de suceder en la Isla del
Padre Un tiburón llego casi hasta la
playa y atacó a cuatro personas, caso
ciertamente desusado en ese centro
turístico tan apreciado por los regio
montanos y la gente del Valle de Texas.
He oído opiniones según las cuales
el cambio climático global ha traído
consigo la alteración de las corrien
tes oceánicas, con efectos tan inespe
rados como la modificación del hábi
tat de las especies marinas. Quién sa
be. La verdad es que la conducta de
las criaturas del mar es impredecible.
En cierta ocasión una escuela de del
fines penetró en el río Guadalquivir,

de España De dos pueblos distantes
entre sí acudieron una mujer y un
hombre a contemplar aquellas her
mosas criaturas y sus saltos jabona
dos que dijo García Lorca. Vieron a los
delfines, se vieron entre sí y se enamo
raron De su unión nació Antonio Ma
chado, una de las más altas voces poé
ticas en lengua castellana De no ha
ber sido por esos erráticos delfines no
tendríamos los poemas de este escri
tor iluminado. Pero advierto que me
desvío del tema que escogí. Muchas
veces el tema escoge al escritor, y no el
escritor al tema Lo que quiero es de
cir que estamos alterando nuestro pla
neta en tal manera que llegará el día
en que provocaremos catástrofes que
ahora ni siquiera nos es dable imagi
nar. Mejor cambio de tema, antes de
que el tema me cambie a mí... Una
adolescente le preguntó a su hermana
mayor: "¿El cine puede enseñarte algo
acerca del amor?". "Sí respondió la
chica. Claro, si no te distraes viendo
la película"... Afrodisio Pitongo, hom
bre proclive a la concupiscencia de la
carne, entabló conversación en una
fiesta con una bella y elegante dama, y
de buenas a primeras le hizo una pro
posición de contenido lúbrico y salaz.
Replicó ella, ofendida; "¡No está usted
hablando con una prostituta!". Opuso

Afrodisio, cachazudo: "Nadie habló
de dinero"... No falto a la buena edu
cación ni a la caridad cristiana si digo
que Meñico Maldotado fue paupérri
mamente equipado por la naturaleza
en la parte de la entrepierna Una vez
se allegó la compañía de una chica, y
con ella ocupó la habitación número
210 del popular Motel Kamawa, Des
pojado que se hubieron de sus respec
tivas ropas la muchacha contempló la
dicha parte de Meñico y le preguntó
luego, despectiva: "¿A quién crees que
vas a satisfacer con eso?". Respondió
con una gran sonrisa Maldotado: "A
mí"... Ya conocemos a Capronio. Es un
sujeto ruin y desconsiderado. Su sue
gra, que estaba de visita desde hacía 14
meses, anunció que se regresaría a su
casa al día siguiente. Capronio se en
tristeció. Su señora le preguntó, con
movida: "¿Estás triste porque mamá se
va mañana?". "Sí contestó Capronio.
Yo hubiera querido que se fuera hoy"...
La esposa de don Languidio, señor de
edad madura, acudió muy preocu
pada al consultorio del médico de la
familia AI verla el doctor se sorpren
dió sobremanera: las bubis de la mujer,
enhiestas, erguidas, levantadas, apun
taban hacia arriba "Señora le dijo
el facultativo. Las pildoras que le di
a su marido eran para él"... FIN.
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LA TENSIÓN entre
autoridades y vecinos

í de GAM afectados
por el huachicol
de turbosina

siempre ha estado
en máximos
niveles.

PERO cuentan

que ahora se
suman ciertas
diferencias entre los
representantes

del Gobierno de la
CDMX y Petróleos
Mexicanos.

Y TODO, porque desde
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
lanzaron hace poco
la versión de que
el ducto que trae
el combustible de

Azcapotzalco al
Aeropuerto capitalino
fue cerrado para
buscar más piquetes.
LO RARO es que
personal de la
paraestatal asegura
que sí se está

revisando —casi

casi con cuentahilos—,
pero sin que sea
necesario cortar
el suministro.

TAN pronto
como mañana habrá
un nuevo informe

sobre el problema.
Y ya se verá si los
funcionarios federales

y capitalinos llegan
con una versión

ya armonizada o
si la contradicción
entre ambos acaba
desentonando

¡aún más!
• • •

FLACO favor
le hacen al Jefe

de Gobierno, Martí
Batres, los quedabién
que ya andan
sugiriendo entre
los trabajadores
de la Administración

central que adquieran
el nuevo libro
del Mandatario.

YA ESTA muy
rebasada la idea
de que la "letra
cori sangre entra*
y con presiones
laborales... ¡menos!
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Cambios en el robo
a transporte
En el primer trimestre de
2024, se produjeron en el
País alrededor de 55 robos
diarios a transportistas. Es
ta plaga se ha incrementado
casi a un ritmo de 6% men
sual desde principios de
año y adivine..: el Edomex
se encuentra dentro de las
5 entidades con mayor con
centración de robos, segui
do de Guanajuato, Jalisco,
Michoacán, etc. Si usted
revisa la lista con cuidado,
pronto se va a dar cuen
ta que estos Estados tienen
algo en común: una fuerte
producción agrícola. El robo
de productos agrarios viene
a sumapg a Jos tradiciona
les robos de calzado, elec
trodomésticos y materiales
de construcción. La diversi
ficación del robo se ha am
pliado y complejizado.

El ínercado interno
también.

La tendencia es tan
fuerte que el sector calcu
la que una parte de la infla
ción del precio de algunos
productos se debe precisa
mente al robo al transpor
te. Y esto no tiene impacto

solamente en el sector ex
portador, sino también en el
mercado interno. Por ejem
plo, el aguacate que debe
ría costar los 35 pesos/kilo
y ronda los 80 pesos/kilo (a
lo que debe sumarse el cie
rre de la importación nor
teamericana por la agresión
de los dos inspectores en el
Municipio de Aranza). Por
supuesto, el robo al trans
porte no es el único factor
que empuja el precio, pe
ro los grupos criminales se
han adaptado y convertido
en un poderoso desestabi
lizador externo del merca
do. La consecuencia direc
ta de esto es que si aumen
tan los robos en Jalisco (por
ejemplo, de sandía), este
producto llega más caro al
supermercado. Así de sim
ple. Esta es la mejor mues
tra de la forma en que el
delito impacta en la canas
ta básica de la gente en el
País. Según Héctor Rome
ro (vocero de Top Flotillas),
la impunidad en el robo de
frutas y verduras es tan alta
que las empresas agrícolas y
de transporte pueden ir ca

si el mismo día (del robo) a
la Central de Abasto de la
Ciudad de México para ver
entrar sus tractocamiones a
vender su mercancía (roba
da). Nadie controla, ni revi
sa ni tampoco rastrea el ori
gen de nada (y mucho me
nos, si la mercadería sale a
venta por debajo del precio
del mercado).

A pesar del despliegue
de la Guardia Nacional, de
las policías estatales y muni
cipales, el robo a transporte
funciona con un nivel de se
guridad operativa y de im
punidad que sólo permiten
pensar en la infiltración de
la cadena logística (y quizás
policial). Esto les permite
diseñar operativos realmen
te de precisión militar a la
hora, día y lugar donde van
a pasar los convoyes que les
interesan. Y tienen una ló
gica predadora se llevan la
mercancía, el tractocamión
(generalmente se vende en
Centroamérica con docu
mentación falsa a través de
Guatemala), extorsionan a
las empresas con la vida de
sus choferes y si la empresa

no quiere pagar, extorsionan
a las familias para sacarles lo
que sea Son profesionales,
pero van hasta el final para
agotar los recursos disponi
bles: desde los ahorros hasta
el microondas de la familia.
Todo sirve. Y a pesar de to
dos los esfuerzos de la ini
ciativa privada (sumada a la
creciente coordinación con
las autoridades), los índices
no bajan. Quizás sea hora
de hacer inteligencia inter
na en algunos sectores clave
de la seguridad pública de
las carreteras y, por supues
to, también en las empresas
de la cadena logística Sin
información interna, el robo
al transporte sería anecdóti
co y no, las actuales opera
ciones "militares". También,
se podría controlar mejor la
Central de Abasto (y otros
mercados), pero esa tarea
implica meterse en el ne
gocio de los grupos que lo
controlan. Y eso está bastan
te lejos por ahora
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Allto, el PRl un negocio de 12 mil
millones, poder y fuero
::::: Muchos dicen que en las pasadas elecciones
Alejandro Moreno fue un perdedor, sin embar
go, nos hacen ver que quién perdió fue el PRI,
pues don Alito Moreno en lo personal está ganan
do a manos llenas. Nos comentan que detrás de la

reforma que impulsó Moreno
para quedarse en la presidencia
del PRI hasta 2032 hay razones
de pesos, pues significa contro
lar y apoderarse de un partido
político, así sea reducido, que al
gunos cálculos conservadores
estiman que en los próximos
ocho años recibirá financia
miento público de al menos 12
mil millones de pesos (mil 200
millones anuales en prerrogati

vas más 800 millones en cada año electoral, ade
más de otros apoyos). Además, nos dicen contro
lar al PRI le garantiza una invaluable herramienta
de negociación política y, con su escaño en el Se
nado, durante los próximos seis años gozar de
fuero para evitar cualquier persecución judicial.
Quién dice que Alito füe un perdedor.

Espaldarazo de la ANUIES y el SNTE
a Mario Delgado
::::: Sorpresivo, y amplio nos hacen ver, fue el
respaldo de la Asociación Nacional de Universi
dades e Instituciones Educación Superior
(ANUIES) —conformada por 216 universidades
públicas y privadas— y de más de 30 rectores
de universidades públicas del país, para el nom
bramiento que realizó la virtual presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum, de Mario Delgado
como próximo titular de la Secretaría de Educa
ción Pública; apoyo al que se sumaron los lide
razgos del SNTE. Ambas instituciones manifes
taron públicamente su reconocimiento a don
Mario y dijeron que trabajarán conjuntamente
en favor de la educación en México, basado en
el diálogo, prometido por él, con todos los que
participan en este sector, en especial, buscando
el desarrollo de las y los estudiantes, así como el
respeto a los derechos de los maestros.
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Huele a Fosforena
::::: La semana pasada, el coordinador nacional
de MC, Dante Delgado, tuvo una reunión con
diputados y senadores electos que entrarán en
funciones a partir del 1 de septiembre. Nos des
criben que en el encuentro les pidió que no an
den publicando en sus redes sociales, críticas a
las reformas del presidente López Obrador, bási
camente que "no litiguen en redes". Nos cuen
tan que algunos vieron esta instrucción rara, so
bre todo, porque MC desde la Legislatura que es
tá por terminar siempre fue en contra de las re
formas de AMLO, es decir, se unificaba con la
oposición. Pero ahora les llama la atención que
Dante les pida que no critiquen los proyectos
presidenciales sobre todo cuando falta la asigna
ción de las plurinominales al Congreso. A algu
nos le llega un tufo a Fosforena.

¿Cambios en la Guardia Nacional? '
::::: Nos dicen que este lunes el Comisionado de
la Guardia Nacional (GN), general de División
Diplomado de Estado Mayor retirado David
Córdoba Campos, dará un mensaje en las ins
talaciones de Legaría para el que fueron convo
cados solo personal de confianza y quienes
pertenecieron a la extinta Policía Federal (PF).
Entre muchos de los miembros de la expolicía
federal (que no vienen de las Fuerzas Armadas)
hay temor de que se les pida dejar la corpora
ción, ante la inminencia de que se apruebe la
reforma que transfiere de manera definitiva la
GN a la Secretaría de la Defensa Nacional. Hoy
lo sabremos.
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Proyecto 2025: el Estados Unidos
que quiere Trump
Hace caá 16 años, al principio

de su primer mandato pre
sidencial, Barack Obama

advirtió que 'Tas elecciones tienen
consecuencias". Tenía razón. Elegir
una opción de gobierno implica abrir
la puerta al estilo personal del gana
dor y validar una agenda de régimen
Es obligación del votante informarse
lo suficiente como para entender a
cabalidad las consecuencias del su
fragio. En general, ocurre lo opuesto.
A veces, como en el Brexit, los elec
tores votan con el hígado, descono
ciendo por completo el proyecto al
que le otorgan un cheque en blanco.
La elección de noviembre en Estados
Unidos supondría, si gana el candi
dato republicano, un giro radical a la
derecha como el país no ha visto des
de su fundación. Es un cambio anun
ciado a detalle en un documento lla
mado Proyecto 2025.
El Proyecto 2025 es una iniciativa

estratégica desarrollada por la Funda
ción Heritage quizá el think tank
conservador más importante de Es
tados Unidos para prepararse ante
un posible gobierno de Donald
Trumpapartir del añoque viene. Son
920 páginas con políticas públicas
creadas desde enfoques conservado
res para las agencias federales, los
puestosdelgabineteylosdetallesmás
minuciosos de la vida pública esta
dounidense. Tiene cuatro pilares:
"restaurar" la familia, desmantelar el
Estado administrativo, defender laso
beranía nacional y asegurar "dere

chos individuales". Incluye un ma
nual de 180 días para la rápida imple
mentación de políticas de derecha
En términos generales, el plan de

la Fundación Heritage propone am
pliar el poder presidencial, reestruc
turarlas agencias federalesy promul
gar políticas sociales y económicas
conservadoras, que abarquen áreas
como migración, política climática,
educación y cuestiones LGBTQ+.
Bajo la lupa, el proyecto es espe

luznante en su ambición regresiva
Buscaría la prohibición total del abor
to, sin excepciones, lo mismo que el
acceso a anticonceptivos. Recortaría
la seguridad sociaL Trataría de des
mantelar los sindicatos. Acabaría con
la burocracia pero no para depurar la
operación del Estado sino para ins
talar partidarios leales a la causa con
servadora en cada puesto que lo re
quiera Impondría un enfoque reli
gioso (cristiano) a la educacióa Aca
baría con la política contra el cambio
climático. Desregularía empresas de
hidrocarburos y pondría a trabajar al
Estado para las compañías petroleras.
Buscaría revocar el reconocimiento
legal de los matrimonios entre perso
nas del mismo sexo, eliminando de
rechos y protecciones para las parejas
LGBTQ+. Recurriría al ejército para
disolver protestas nacionales. Y claro:
implementaría la deportación masi
va de inmigrantes, además de acabar
con la ciudadanía por nacimiento.
La lista anterior está lejos de ser

exhaustiva Se trata, después, de to

do, de un proyecto refundacional.
"Queremos revocar el siglo XX",

dijo hace unos días en Twitter C. Jay
Engel, un comentarista conservador.
Engel no exagera si se lleva a cabo,

el Proyecto 2025 implicaría la regre
sión definitiva de la vida pública es
tadounidense en maneras que ejecu
tan laversiónmásextremael proyecto
de la derecha pero tienen muy poco
que ver con las verdaderas intencio
nes de la sociedad, que mantiene po
siciones más bien moderadas en una
larga lista de temas que el movimien
to conservador quiere demoler.
No debe haber duda además, de

que pasarán de los dichos a los he
chos. Ya la Suprema Corte de justicia
dominada por magistrados conser
vadores, ha fortalecido el poder pre
sidencial mucho más allá de las in
tenciones originales de la Constitu
ción del país, por no decir nada del
asalto contra conquistas de derechos
como la interrupción del embarazo.
Al final, solo el electorado estadou
nidense puede decidir si le da una
oportunidad a una agenda tan radi
cal como la del Proyecto 2025.
Lo que nadie podrá decir es

aquello de "no podía saberse".
Se podía y se puede.
Veamos qué dicen los votantes. •

@LeonKrauze
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Aplican en Tabasco el
"segundo piso úe la 4T"
::::: Desde Tabasco nos platican que voces a favor
y en contra recibió el gobernador electo Javier
May Rodríguez (Morena), tras anunciar la desig

 nación de su gabinete que mi
Si cia funciones el 1 de octubre.
2 Nos detallan que varios buró
S cratas están "con el Jesús en la
2 boca", pues sin una reforma a

la Ley Orgánica del Poder Eje
cutivo, don Javier decidió fusio
nar dos secretarías: la de Admi
nistración con Finanzas y la de
Turismo con Desarrollo Econó
mico, y es casi un hecho que
habrá despidos de trabajadores,

incluyendo a muchos que votaron por él. La duda
es, nos dicen, si "la guadaña" pasará antes o des
pués de octubre, aunque unos recuerdan con iro
nía: "así es el segundo piso de la 4T". ¡Auch!

Olvidan bandera de campaña
::::: La que "está en el ojo de la tormenta" en Sina
loa, nos comparten, es la dirigente estatal del FRI,
Paola Gárate Valenzuela, pues enfrenta acusa

ciones de no apoyar a una pre
sunta víctima de acoso sexual
en su partido, cuando este tema
fue bandera de campaña. Nos
detallan que desde hace un año
una empleada señaló un caso
de acoso sexual por parte del je
fe de servicios generales, pero
doña Paola la persuadió para no
denunciar, y al hombre sólo le
pidieron alejarse de la víctima.
Nos dicen que en enero pasado

la mujer puso denuncia ante la Fiscalía estatal, la
cual "ni para atrás ni para adelante" y sin que do
ña Paola se pronuncie. ¡Qué empáticos!
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Senadora agradece con causa
::::: La que demostró en Chihuahua que eso de la
austeridad no se le da, nos cuentan, es la senado
ra electa Andrea Chávez Treviño (Morena),
quien en cuanto recibió la constancia de mayoría

tapizó todo el estado con espec
taculares con su imagen y todo
solamente para dar las gracias a
todos los que votaron por ella.
Mientras otros candidatos ha
cen cuentas de la campaña, nos
indican que a doña Andrea eso
no le preocupa pues además
anunció que hará una gira por

 los 67 municipios de la entidad
con el mismo propósito: agrade
cer a los votantes, aunque va

rios saben que el fondo de esto es tener presencia
con miras a ser la futura candidata a gobernadora
en 2027. Como dijo Pedro Vargas, ¡muy agradeci
do, muy agradecido!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eiunlversal.com.mx
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Reactiva FGJ Indagatoria contra
exfuncjonarios de Mancera
::::: Nos platican que ayer la fiscalía capitalina, cu
yo encargado de despacho es Ulises Lara. dio a
conocer que detuvo a Carlos, un extrabajador de
la entonces procuraduría capitalina por el delito

de distracción de recursos pú
blicos, pero lo que llama la
atención es que las autoridades
lo ligan como presunto presta
nombres de Julio César Serna,
extitular de la Central de Abas
to, cercano al exjefe de Gobier
no Miguel Ángel Mancera. El
detenido está acusado de enri
quecimiento ilícito, para com
prar propiedades. Nos recuer
dan que las indagatorias en el

caso de los exservidores públicos de esa gestión
habían bajado de nivel desde 2023, cuando el ex
comisionado para la Reconstrucción, Édgar Tun
güí, logró seguir en libertad su proceso por un
presunto desvío de recursos públicos.

Alcaldes electos de Morena movidos
eo foros de la reforma judicial
::::: Le contamos que este domingo, con apoyo del
Instituto de Formación Política de Morena se rea
lizaron diversos foros para discutir los alcances de
la reforma judicial y en ellos participaron activa

mente los alcaldes electos de
Morena como Nancy Núñez,
en Azcapotzalco; Janecarlo
Lozano en la Gustavo A. Made
ro y Aleida Alavez en Iztapala
pa Por separado, todos volvie
ron a las calles para hablar del
plan C, pues, nos recuerdan, la
movilización y el regresar con la
gente fue lo que les dio el triun
fo el 2 de junio. Así que mien
tras esperan que se resuelvan

impugnaciones o que el gobierno central emita
los lineamientos para la transición, ellos andan
muy movidos.
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¿Será privada o pública la seslOn
sobre el recuento de votos
en Cuauhtémoc?
::::: Ahora que la Sala Regional de la CDMX del

Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación le pidió
al Tribunal capitalino, cuyo pre
sidente provisional es Armando
Ambriz. resuelva en cinco días
naturales una nueva sentencia
fundada y motivada de por qué
debe haber recuento total en la
alcaldía Cuauhtémoc, ha surgi
do la pregunta de si será pública
o privada la sesión, pues en la
que se determinó abrir los pa

quetes fue privada ¿Optarán por la transparencia?
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I PAQLA ROJAS

La suprema necedad
nos refundamos o nos refundiOmos", decía la exgobernadora priis
ta de Yucatán, Ivonne Ortega,

cuando compitió para dirigir a su partido en
2019. Evidentemente, optaron por refundirse.
Desde que Alejandro Moreno se convirtió en

dirigente del PRI en agosto de ese año empezó
la polémica; hubo acusaciones de compra de vo
tos y cuestionamientos de parte de sus rivales.
Era un momento difícil para el Revolucionario

Institucional. Venía de perder la Presidencia y la
mayoría en el Congreso. Además, muchos de sus
gobernadores jóvenes que habían llegado al car
go en la ola peñanietista, estaban en medio de
escándalos de corrupción.
La cosa andaba mal y se pondría peor. Con

Alito Moreno al frente, no hubo en la elección de
2021 candidaturas para nadie que se hubiera
atrevido a discrepar con él. Sin disidentes y con
el control de los órganos internos, se adueñó de
un partido en crisis y lo hundió todavía más.
Para la candidatura de Xóchitl Gálvez fue un

lastre y él lo sabía. Tan es así, que puso su re
nuncia sobre la mesa, a cambio de la declina
ción del candidato de Movimiento Ciudadano.
Se atrevió a plantearlo porque sabía que Máynez
no se iba a bajar de la contienda y que todo que
daría en una simple anécdota. Contaba con la
necedad de Dante Delgado para garantizar su
permanencia.
Ya desde hace dos años muchas figuras des

tacadas de su partido le pidieron hacerse a un
lado. No ocurrió entonces, ni ocurrirá ahora. A
pesar de los malos resultados que obtuvo el 2
de junio, él se aferra a la dirigencia. Para ello
diseñó las reformas que le permitirán quedarse
ahí hasta 2032.

El PRI, que nació para erradicar la reelección,
reelige ahora a su presidente para dos mandatos
más. Hasta que la muerte los separe. Primero
mata al partido, antes que dejar de encabezarlo.
No es poca cosa vivir en un país con una opo

sición tan dividida y debilitada, por un lado, y tan
putrefacta por el otro. Estamos escasos de contra
pesos y los pocos que hay los lideran los necios.
No tendría por qué extrañarnos, si en demo

cracias como la estadounidense tienen también

a sus obstinados, aferrados al poder sin impor
tarles las consecuencias. Prefieren que se hunda
el barco, antes que ceder el timón. Para hacerse
a un lado se necesita grandeza, inteligencia, in
tegridad, altura de miras, conciencia y toda una
serie de virtudes que les son ajenas. Y mientras
tanto, los destinos de millones siguen estando
en manos de la suprema necedad. •

@PaolaRojas
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Biblioteca de México.
apuesta incumplida
::::: El reciente anuncio del lanza
miento de la nueva época de la re
vista Biblioteca de México, con una
edición dedicada a las migraciones
culturales, nos dejó "patidifusos",
como dijo alguna vez el poeta José
Emilio Pacheco. Aquí recordamos
muy bien que, al inicio del sexe
nio, el incómodo funcionario que
pasó sin gloria y con pena por la
Dirección General de Bibliotecas,
Marx Amaga en noviembre de
2019, anunció la nueva época y
hasta llamó "reinvención" de las
revistas Biblioteca de México y el
Bibliotecario. Ahora, a punto de
concluir la administración, siguen
sin lograr nada realmente nuevo
con esa emblemática revista fun
dada por Jaime García Tertés en
1991. Nada que presumir desde la
Secretaría de Cultura federal con
esa publicación y desde esa direc
ción a cargo de José Mariano Ley
va quien señaló en 2020, a este
diario, que la revista "estaba un
poco anquilosada desde el forma
to" y prometía que "intentarían
acercarse a temas nuevos, revisan
do los tesoros que hay en los dis
tintos fondos, pero desde una mi
rada joven". Se les fue la gestión y
nada han hecho más que destruir
su nombre ya que ahora se llama
rá Biblioteca de México: De Ciuda

dela a Vasconcelos, como la gran
novedad

El INBAL ya no puede
con su mala fama
::::: Recordaran ustedes que, a
principios de año, la actual direc
tora del Estudio de la Ópera de
Bellas Artes (EOBA), María Katza
rava presentó lo que sería su pro
gramación para los siguientes me
ses. Entonces, no tuvo reservas a
la hora de presumir que el gran
evento que habría en el Palacio de
Bellas Artes en septiembre (mes
de celebración de su 90 aniversa
rio) sería una gala con el muy es
perado regreso del cantante Ro
lando Villazón. Ahora sabemos
que, al menos en septiembre, el
cantante ya no se presentará en
Bellas Artes, sino que estará en la
Sala Nezahualcóyoti y en el Cen
tro Santander en Guadalajara La
gente más sensata se preguntará
por qué alguien rechazaría al má
ximo recinto cultural de México.
La respuesta nos dicen, es que el
Palacio de Bellas Artes ya dejó de
ser digno de confianza y que los
grandes artistas —cuentan fuentes
cercanas a este caso— perdieron,
por completo, la confianza en el
INBAL. (Escríbannos a columna
crimenycastigo@gmail.com).
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Rayuela

Gran cambio:
DePRIaRIP.
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Alito, rapiña por las menudencias //
PAN acusa a Calderón y Fox//Fallido "Segundo
Piso" rosa // 4T: siguen críticas a Mayer y Mario
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LITO SIEMPRE SERA Alito
(marca registrable a nombreA del cinismo y la corrupción). El
problema es que ahora lo podrá
seguir siendo por 12 años más.

ALITO A LA Fidel Velázquez (el sempiterno
líder charro del sindicalismo oficialista, que
mantuvo un castrante control de los trabaja
dores de 1950 a 1997), serpenteante entre ser
AMLito legislativamente colaboracionista al
principio de la actual administración federal,
objeto posterior de todos los deseos de encar
celamiento por parte del campechano gobier
no radiofónico de Layla Sansores y por el pre
sunto intento (luego negociado) de desaforarlo
en la Cámara de Diputados, hasta convertirse
en aliado, siempre bajo sospecha de congénita
vocación traicionera, del sonrosado intento
oposicionista de armar una alianza tripartita
(PAN, PRI y Claudio X. como agente del dinero
empresarial; el PRD ni siquiera merece ser in
cluido como verdadero ingrediente).

PÉSIMO EXPERIMENTO ALIANCISTA
que naufragó, como era previsible, y sigue nau
fragando ahora a cuenta de cada una de sus
partes, según puede verse en este decadente
espectáculo de rapiña de menudencias que es
cenifican el tan mentado Alito y sus opositores
internos, a los que el flamígero caciquillo de
apellido Moreno fustigó (¡oh, más vale varias
décadas tarde que nunca!) por haber sido cóm
plices (¿Manlio Fabio Beltrones?) en el contex
to del asesinato de Luis Donaldo Colosio Mu
rrieta, en el caso delictivo de la triangulación
de fondos de Pemex para una campaña presi
dencial del PRI (¿Francisco Labastida Ochoa
y el Pemexgate?) o, ya metidos en el tobogán
de las descalificaciones del desdorado santoral
priísta, a figuras que han acabado siendo ser
viciales al cuatroteísmo (¿renunciarán al PRI
tanto Manlio como Labastida, y acaso ellos o
cuando menos Beatriz Paredes y Dulce María
Sauri buscarán arreglos o pegar el brinco hacia
el cuatroteísmo mayerista?; ¿más vale PRIMor
en mano que Alito volando?).

LOS PANISTAS TAMBIEN lloran en preté
rito. En sesudo análisis de cifras realizado en
Consejo Nacional, el partido que encabezó la
fallida intentona xochitleca resolvió echarle la
culpa a Vicente Fox y a Felipe Calderón de una
caída en el número de votos (un inusual reco
nocimiento blanquiazul de que el lapso de los
dos ocupantes de Los Pinos constituyó una au
téntica Decena Trágica). Sin embargo, según
señalan los heroicos markistas del presente,
la votación de 2024, que tan estrepitosa caída
les significó en cuanto a captación de cargos,
fue "similar" a la habida en 2018. Las maromas
aritméticas de la consolación: seis por seis,
treinta y seis, entre seis, a seis: ¡igualito, no os
preocupéis!

OTROS FUNAMBULISTAS INTENTARON
caminar por la cuerda floja de la intrascen
dencia manifiesta. Supuestos herederos de
una parte de la llamada marea rosa, un par de
experredistas autodesignados ahora como
"sociedad civil", un senador independiente
hasta de sí mismo y pocos asistentes más
quisieron darle oxígeno a uno de los múltiples
membretes de carrusel surgidos en la pasada
elección: el Frente Cívico Nacional que, dicen
los personajes innombrados, podría intentar
constituirse en partido político nacional, una
especie de segundo piso de las andanzas que
les han llevado a la derrota electoral.

EN EL FLANCO electoralmente ganador, en
tanto, cada vez se asienta más la percepción de
que la verdadera oposición está y estará aden
tro. Candidaturas como la de Sergio Mayer
continúan siendo impugnadas ampliamente,
por encima de pretensiones cupulares de si
lenciamiento y de un sabido chantajismo ideo
lógico a cuenta de "unidad a toda costa" y "no
hacerle el juego al enemigo" con críticas que
siempre desean posdatar las élites. Tampoco
cede el señalamiento adverso a la incongruen
te designación de Mario Delgado como secre
tario de Educación.

Y, MIENTRAS CLARA Bragada comienza a
develar sus cartas de gabinete y en Morena se
abre el proceso sucesorio de liderazgo, ¡hasta
mañana!
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? Simpatizantes del PRI intentan ingresar La asamblea para reformar Los estatutos de
por La fuerza al Pepsi Center, donde se realizó reLección de su dirigente. Foto Marco PeLáez
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Dichos y hechos de la "aún" candidato X//
Reforma al articulo 108 de la Constitución,
Cita en el Tribunal Electoral

ORTIZ TEJEDA

CADA DÍA SON más los lectores
(es decir, los amigos, sino, ¿por
qué iban a ser lectores?) que me
expresan su inconformidad con
esta inexplicable (así la califican)

necedad de seguir dedicando los comentarios
de la semanal columneta a los dichos y hechos
de la aún candidata (así se comporta) doña
X. Yo me defiendo diciendo que es a ella a la
que deben dirigirse, porque es la autora de las
provocaciones con las que cotidianamente nos
abruma y que es necesario no pasar por alto.
Algunos lectores que piensan igual, localizan
las sinrazones con las que permanente nos
abruma y me las hacen llegar. Yo simplemente
me engancho y, siguiendo la vieja regla de los
juegos escolares, me someto y acato: "lo que
hace la mano hace la tras". Por eso verán uste
des mi reiterado, pero irrefutable comentario
en torno a una de las recientes malhadadas
declaraciones de la señora X.

RESULTA QUE ÉSTA ha tenido el despro
pósito de acusar al presidente López Obrador
del más grave delito que pueda cometer un
ciudadano mexicano: traición a la patria. La
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, en su capítulo cuarto, dice: "De las
responsabilidades de los Servidores Públicos"
y en su artículo 108, estipula: "El Presidente de
la República, durante el tiempo de su encargo,
sólo podrá ser acusado por traición a la patria
y delitos graves del orden común". Estas únicas
limitantes daban a los primeros mandatarios
un fuero total y evidentemente injusto y an
tidemocrático, pues ponía indebidamente a
un mandatario por encima de sus mandantes.
Esto fue así hasta el día 19 de febrero de 2021,
en que el Congreso votó favorablemente la
iniciativa que el titular del Ejecutivo les había
hecho llegar. A muchos de quienes la conocie
ron, les provocó un pasmo de consideración.
"A este Peje le falla la mollera, es un atolondra
do. ¿Cómo puede promover una reforma legal
de la cual él puede ser el mayor perjudicado?
Deje las cosas como siempre han estado", se
atrevieron a aconsejarle algunos empresarios
de postín (cuando todavía no lo conocían),

"no promueva lo que puede ser para usted un
harakiri".

CON LA REFORMA al artículo 108, la actual
Constitución, ahora dice: "Durante el tiempo
de su encargo, el Presidente de la República
podrá ser imputado y juzgado por traición a
la patria, hechos de corrupción, delitos elec
torales y todos aquellos delitos por los que
podría ser enjuiciado cualquier ciudadano
o ciudadana". Estoy convencido de que toda
persona de razón; es decir, una no fanática ni
tampoco alguien que piensa como vive (y vive
requetebién), vería con auténtica satisfacción
esa iniciativa presidencial y la juzgaría como
una expresión más de la contextura moral del
Presidente y de la ratificación del compromiso
contraído con los electores y electoras.

NÓTENSE LAS DIFERENCIAS entre las dos
redacciones del artículo 108 en comento: en la
Constitución reformada sólo se estipulan dos
causales de responsabilidad (ya arriba mencio
nadas), que señalan las acciones por las cuales el
Presidente puede ser imputado y juzgado; es de
cir, que López Obrador, ya Presidente (sin nece
sidad de acarrear voluntades y simpatías), tuvo
la ocurrencia de promover una legislación más
severa y que, además, amplíalos delitos en que
pueden incurrir los servidores públicos. La ini
ciativa de AMLO agrega hechos de corrupción
y delitos electorales. Esto ya nos dice dos de sus
dolencias más sentidas, porque de ellas ha sido
víctima. Pero lo más definitorio: reitera una ma
nera de pensar, de sentir, de actuar, que queda
plasmada en la última exigencia: el Presidente
de la República deberá ser sometido a proceso
por todos "aquellos delitos por los que podría ser
enjuiciado cualquier ciudadano o ciudadana".

LA PRENSA DE ayer informó que la señora X
solicitó una cita ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación con el fin de
presentar las pruebas que sustentan su exigen
cia para que se declare la nulidad de la elección
presidencial. ¿Llorar o reír?

CONriNUARÁ.

@oitiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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A La señora X acusó al presidente López durante su cierre de campaña en La CDMX el.
Obrador de traición a La patria. En La imagen, 23 de mayo pasado. Foto Cristina Rodríguez
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La Corte Suprema,
un elector más
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

EN 1776 ESTADOS Unidos
se independizó de la corona
inglesa aboliendo todas las

canonjías de las que el rey gozaba.
Quienes dieron la vida en esa gesta
nunca imaginaron que casi 250
años después, la Suprema Corte
erigiría un histrión y, por añadi
dura, delincuente como su nuevo
reyezuelo. La semana pasada de un
palmo regresó al país al medioevo.
La exageración tiene sentido si se
considera que en los últimos años
la Corte ha emitido decisiones que
amenazan con minar aún más
la maltrecha democracia de ese
país. Entre ellas, la de pasar por
encima del derecho de las mujeres
a decidir sobre su propio cuerpo
arrebatándoles el derecho al aborto
que habían ganado hace más de 50
años; burocráticas que difícilmente
pueden cumplir los votantes de me
nos recursos, con el fin de limitar el
voto de quienes apoyan al partido
demócrata; y recientemente la más
descabellada, otorgando inmuni
dad en la comisión de delitos a los
presidentes.

NO HAY QUE ser muy perspicaces
para entender esta última tiene
nombre, apellido y beneficiario
directo: Donald Trump. Al margen
de que para edulcorar el dictamen
construyó un laberíntico edificio
de recursos legales argumentando
que la decisión incluye y proteja
a futuros mandatarios de la "ven

ganza de sus oponentes". En la
coyuntura política actual, su dicta
men tiene un propósito especifico:
indultar a Trump de las decenas de
los delitos que se dirimen en tribu
nales en su contra, sirviéndole en
charola de plata su regreso a la Ca
sa Blanca. Es más evidente que la
Corte rompe con el equilibrio entre
los poderes imponiendo su autori
dad por arriba del Congreso que,
de acuerdo con la Constitución,
es el responsable único de emitir
leyes. Lo que ella hace es navegar a
contracorriente de la historia y de
la mayoría de la sociedad, al ignorar
su aspiración de justicia e igualdad.
Las decisiones de seis de sus inte
grantes, nombrados por presiden
tes republicanos, tres de ellos por
Trump, han violado la ética y moral
a la que se debe su alta jerarquía.
Han logrado que se dude de la
capacidad y honestidad de la Corte
para interpretar la Constitución
imparcialmente. El asunto es de
licado cuando los responsables de
interpretarla objetivamente están,
ante la evidencia de su politización,
en favor de los intereses de los sec
tores más radicales de derecha.

LA CONCLUSIÓN ES que los
seis ministros conservadores se
han propuesto en reconstruir una
nación más propia del siglo XVIII
cumpliendo en parte con la irra
cional agenda de Trump. Tantas
batallas y vidas perdidas a lo largo
de más de 200 años con un trágico
epilogo en el que se advierte la ne
cesidad de empezar nuevamente.
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Parlezvous francais?
DAVID BROOKS

IEZ DIAS QUE sacudieron a la
cúpula política de Estados UnidosD a partir del ahora famoso debate
en que se exhibió, por un lado,
a un candidato presidencial que

ocupa la Casa Blanca tropezarse sobre sí mis
mo revelando lo que él y sus aliados estaban in
tentando ocultar que ya no tiene la capacidad
de repetir como presidente, todo mientras su
contrincante ofrece su receta neofascista con
esa mezcla letal de arrogancia e ignorancia.

ANTE EL CRECIENTE e incesante coro a
favor de que abandone la contienda, Joe Biden
argumenta que lo que se exhibió en el deba
te fue sólo por cansancio y un resfriado, un
episodio malo en la campaña larga y, en una
entrevista, declaró que él no necesitaba un
examen cognitivo "porque cada día me someto
a un examen cognitivo... Todo lo que hago... no
sólo estoy haciendo campaña, sino estoy go
bernando el mundo". O fue una de las grandes
confesiones imperiales de la historia o nada
más otra señal de que el señor ya no entiende
lo que dice, o no dice lo que entiende.

DECLARÓ QUE ANALIZARÁ abandonar la
contienda "si Dios Todopoderoso baja y me lo
dice, tal vez lo haría". Pero supuestamente es el
pueblo y no Dios el que decide quién los repre
senta en una democracia. Y por ahora, en la opi
nión de la mayoría del pueblo, según la encuesta
de The New York Times más reciente después
del debate, tres de cada cuatro encuestados opi
nan que Biden es demasiado viejo para manejar
la presidencia. Más aún, no hay precedentes en
la historia reciente donde un presidente que
sufre de una tasa de aprobación tan baja como
la de él (36 por ciento) gane su relección.

EN CUALQUIER OTRA coyuntura nada de
esto sería de gran interés, sino sólo otra con
tienda más en el autoproclamado faro de la
democracia. Pero esta vez, como ya advertía
Noam Chomsky el año pasado, está enjuego
no sólo la supervivencia de este país y lo que le
queda de su democracia, sino del planeta, ya
que el Partido Republicano bajo Trump se ha
vuelto en un "partido neofascista" y "en tal vez
la organización más peligrosa en el mundo".

ES INCREÍBLE QUE el candidato que por
ahora gana es un criminal convicto, que en

frenta otros tres juicios, fue declarado culpable
de la violación de una mujer y de fraudes em
presariales, cuyo manejo de la pandemia costó
cientos de miles de vidas de manera innecesa
ria, quien impulsó un intento de golpe de Esta
do y fue el primer mandatario en interrumpir
el traslado del Poder Ejecutivo pacífico en la
historiaesto es sólo parte de un curriculum
que ni registra sus constantes engaños y
mentiras ni sus frecuentes tropiezos verbales
y muestras de incompetencia mental. Como
señalan algunos: ¿y la gente cree que el otro es
él que no debería de continuar en la contienda?

"DESPIERTA AMÉRICA. NO al socialismo,
no al comunismo. Ayuda salvar a América
y al mundo. Vota por el regreso de Trump"
y "Trump tenía la razón en todo. Despierta
América antes de que sea demasiado tarde",
son algunos de los mensajes en las carreteras
de este país.

LA LOCURA MALIGNA que invade, que toda
persona consciente percibe, que se ve desde to
das las torres de vigilancia, requiere de un esca
pe a la esperanza, y eso sólo es posible a través
de la acción frente a esta tormenta diabólica.

SI LAS PROYECCIONES de la elección en
Francia son confirmadas, la ultraderecha cu
ya victoria se pronosticó fue derrotada por el
Nuevo Frente Popular de la izquierda. En ese
caso Estados Unidos tendrá que aprender de
la resistencia francesa antifascista para salvar
a la Estatua de la Libertad, a fin de cuentas fue
un regalo de Francia.

"INDUDABLEMENTE CADA GENERA
CIÓN cree que la suya está destinada para
rehacer al mundo. Mi generación sabe que
no lo hará, pero tal vez su tarea es aún mayor.
Prevenir la desintegración del mundo", dijo en
francés Albert Camus en su discurso al aceptar
el Premio Nobel.

TAL VEZ ESA es la meta en la gran disputa
actual dentro de un superpoder cuya decaden
cia pone en riesgo al mundo.

PLAYING FOR CHANGE, All along the wat
cAtower. https://www.youtube.com/watchiV—
UHHc7POovg

ALLANTOUSSAINT, YES wecan can.
https://open.spotify.com/track/7jyquSccpyQ25
wPgmPlehU?si=4687dbdOa8fd43b3
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A En uria carretera de Tenriessee, grandes
carteles con Llamados "patrióticos" para
votar por el regreso de Trump a La

presidencia, en Los que incLuso aluden a Dios
y se Lanzan contra eL socialismo y el
comunismo. Foto Lucas Brooks
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Dos velorios y un agonizante
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

COMO QUIEN TEJE una utopía
a destiempo, los seguidores del
priísmo agonizante ya no pudieron
evitar el deceso de la que fuera la
fuerza política hegemónica en el

país durante casi un siglo.

LA ESCENA ERA patética. Todos sabían que
el partido agonizaba y aún así lo acuchillaban.
Los criminales aullaban de contento (Alito,
Alito), mientras otros, frente a los despojos,
negaban la evidente muerte, y los demás se
convertían en zombis.

MIENTRAS ALITO, DESGAÑITADO, ame
nazaba, lanzaba el mensaje de descubrir a
quienes estuvieron involucrados en el crimen
de Luis Donaldo Colosio y todavía militan en la
organización y él los considera sus enemigos.

ALITO HIZO UNA promesa que debe saldar,
pero sin gritos, sin sombrerazos, sin odio, pero
con pruebas. Eso, nos parece, va a ser difícil,
pero ya veremos.

EL PRI ESTA muerto. Unos lo dejaron irse pu
driendo poco a poco y otros lo asesinaron, pero
hay quienes pretenden lucrar con el cadáver,
claro, mientras dure.

EL ASUNTO ES que no hay remedio. La cre
dibilidad en el organismo ya no existe, por el
contrario, el partido es hoy, más que nunca, el
ejemplo de lo peor de la política, sólo por deba
jo del panismo.

ASÍ, EL PARTIDO que acompañó ideológica
mente el esfuerzo revolucionario y que en el
gobierno de Carlos Salinas decidió infectarlo
con el virus del neoliberalismo, cargó durante
décadas el mal de la corrupción, hasta que
colapso.

DE TODAS FORMAS, aunque una buena par
te de la sociedad es la que sufrió los estragos
causados por el sistema de la corrupción y la
voracidad, el PRI pagó con su vida la traición a
los principios que demandaba una revolución
que requería de honestidad, en todos los senti
dos, para poder triunfar.

Y AHÍ, JUNTO al velorio del PRI, la otra de
recha, la pintada de azul, agoniza cuidando al
otro difunto, al amarillo, que ya no va a des
pertar, pero que como los mismos perredistas
advierten: se pudrió completo.

RESULTA HASTA DESESPERANTE mirar
como sin las trampas del acarreo o la asis
tencia comprada, ni panistas ni perredistas
lograron la presencia de quienes podrían ser
sus seguidores. La sala Juan de la Barrera se
vio sola, la convocatoria desairada y los líderes
convocantes quitados de la pena porque lo úni
co que les interesa es no perder los pesos que
les deja tener un partido político.

PERO SON LOS mismos, los mismos
perredistas, los mismos panistas del cártel
inmobiliario que pretenden engañar a la gen
te con algún nombre nuevo con el que laven
sus traiciones, pero parece que eso no será
posible.

LA MANANA DEL sábado pasado, en el gim
nasio Juan de la Barrera quedó demostrado
que esos viejos militantes, por jóvenes que
sean algunos, ya no tienen fuerza política para
llamar a la gente, están acabados.

EL NEGOCIO AÚN no, todavía le pueden
sacar provecho a las marcas ellos no tienen
partido político, tienen identificación comer
cial, pero le pongan como le pongan a la "nue
va" organización que pretenden, las caras, los
nombres y la deshonestidad serán las mismas,
y la gente lo sabe.

CLARO QUE HACE falta un partido de de
recha que enriquezca la discusión política del
país, pero lo que no necesitamos es a los mis
mos que han timado, con nuevos uniformes
pero con los mismos males que ya conocemos.

SEGURAMENTE HAY JÓVENES que pue
den iniciar un esfuerzo serio para formar un
partido de derecha lejano a lo que ya no funcio
nó. De eso depende que la gente, por poca que
sea, vuelva a creer en una opción de derecha.

De pasadita

POR CIERTO, HAY que reconocer que Rosa
Icela Rodríguez, próxima secretaria de Gober
nación, fue recibida por unos y otros con algo
más que beneplácito, y eso porque todos los
miembros del gabinete anunciado tienen una
alta calificación entre la gente, pero Rosa Icela
fue reconocida, para bien o para mal, hasta por
la Iglesia, y seguramente por todas las ramifi
caciones religiosas que actúan en política con
mascara de ONG.

ACEPTACIÓN UNÁNIME PARA la funciona
ría. Eso es noticia.

cd_perdida(a>jornacla.com.mx
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Una miserable
conclusión genética

egun la Fiscalía General de la República,
i ninguno de los normalistas de Ayotzina
^ W pa desaparecidos y asesinados hace casi
10 años fue identificado por sus peritos con el aná
lisis genético de cinco de los 114 restos óseos que la
Comisión Nacional de los Derechos H umanos reco
mendó estudiar desde noviembre de 2018.
¿Y los restantes 109...?

¿Y por qué dejó correr cinco años y medio para
ocuparse de esos fragmentos?
Aunque por ley tiene la facultad exclusiva de

procurar justicia en asuntos de su competencia,
lo que hizo la Fiscalía contraviene el acuerdo ini
cial con las familias y sus abogados de tomar en
cuenta la opinión del Equipo Argentino de Antro
pología Forense.
Por ser evidentemente parcial, su conclusión

alarma, porque la CNDH sugirió que los 114 frag
mentos que estimó susceptibles de contener ADN
fueran analizados por el laboratorio de la Universi
dad de Innsbruck.
Así sucedió con los anteriores envíos de restos

que permitieron la plena identificación de tres de
los 43 j óvenes (Alexander, Jhosivani y Christian).
De que los padres y sus representantes conocie

ron el pasado miércoles el resultado del supuesto
estudio se sabe gracias a las escuetas, imprecisas,
enmarañadas y contradictorias declaraciones que
hizo a MILENIO el abogado Vidulfo Rosales al salir
de Palacio Nacional (contra lo usual, el gobierno del
presidente López Obrador nada dij o del encuentro
que acababa de tener lugar).

Como si el análisis genético de restos en el caso
Iguala careciera de la colosal importancia que sin du
da tiene, la intención de unos y otros es manejar con
bajoperñle 1 resultado de losmisteriosos estudios.
Las dos partes quieren que pase desapercibida la

cuestionable conclusión de la FGRpara seguir ex
plotando indefinidamente la tragedia.
—Ala 4Tle permite acumular falsos "argumen

tos" para continuar descalificando la oronda y li
ronda "verdad histórica", sosteniendo el absurdo
de que los muchachos no fueron ejecutados ni sus
cuerpos incinerados en el basurero de Cocula.
—Y a los deudos y sus acompañantes persistir en

que "no saben" lo que sucedió conlos desaparecidos.
No obstante, aun cuando el resultado de los

análisis recientes es significativamente deficien
te, al cuatroteísmoy alos detractores de la terrible
verdad les significa el débil eslabón que les faltaba
para necear con la reprobación del informe del ex
procurador Murillo Karam y apuntalar la confusa
y mentirosa narrativa que incrimina, injustamen
te, a militares.
Pese a que el aparente resultado de los estudios

genéticos dio "no positivo", la reciente conclusión
se refiere a solo cinco de los más de 63 miifragmen
tos recuperados en el vertedero y el río.
Sin embargo, y a pesar de que no se tomó la opi

nión del grupo sudamericano de patólogos en quien
confía, Rosales y sus representados magnifican los
efectos de la nueva treta, afirmando que con ella se
descarta la posibilidad de que muchos o todos los
fragmentos que la Fiscalía no quiere estudiar co
rrespondan a los normalistas...
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Francia dice no a la ultraderecha
El país europeo pendía de un hilo en la segunda vuelta de las elecciones

legislativas ante el ascenso de los radicales, pero el cordón sanitario —la unión
de las izquierdas— ganó los comicios seguido del partido de Macron

Francia pendía de un hilo en la
segunda vuelta de las eleccio
nes legislativas ante el ascenso
de la ultraderecha, pero lo que
llamaron el cordón sanitario,

la unión de las izquierdas, ganó los comi
cios seguido del partido de Macron. El Re
agrupamiento Nacional ha quedado como
tercera fuerza. Formar el gobierno será un
desafío, pero al mismo tiempo un alivio.
En esas estaba Gil cuando encontró en Le
Grand Continent esta entrevista con Jan

Werner Müller, autor de ¿Qué es el popu
lismo? (Grano de Sal, 2017). Gil ofrece al
gunas cápsulas de esta entrevista.
Para mí, la democracia es ante todo una cues
tión de instituciones. Siguiendo los pasos de
Tocqueville, considero que la democracia
representativa no puede funcionar sin cuer
pos intermediarios. Ya era así en el siglo XIX
y sigue siéndolo hoy. Sin partidos y sin pren
sa, no podemos tener una democracia fun
cional. Pero hoy, en Francia, los partidos y
los medios de comunicación están en crisis,

es decir, en peligro de muerte. En Francia,
o bien los partidos están envías de desapa
rición, o bien sus estructuras internas son
inexistentes, como en el caso de la Frarice
insoumise, donde elhombre fuerte no pue
de ser desafiado de ninguna manera
Ahora, para movilizar al público en cada

nueva elección sin partido, sin burocracia
de afiliados, la única opción pasa a ser radi
calizar la campaña, hablando de un punto
de inflexión decisivo, de una gran batalla,
de una lucha.

Además, Francia —como la mayoría de
los países europeos, con la notable excep
ción de Alemania— asiste al hundimien

to del centroderecha. Su estrategia actual
consiste en copiar a los populistas de ex
trema derecha o colaborar directamente

con ellos, como en Austria. En Francia, me
impactó que la derecha pudiera adoptar el
concepto de «gran reemplazo» durante la
campaña de 2022. Una vez roto el cordón
sanitario, no se puede volver a crearlo. Si di
ces a los votantes que las ideas de Reagru

pacion Nacional son inaceptables y luego
las apruebas inmediatamente, ¿qué queda?
En mi opinión, la otra causa del hundi
miento del centroderecha es su falta de

ideas políticas. Amenudo se dice que la so
cialdemocraciay el socialismo atraviesan
una gran crisis ideológica. Esto no es falso.
Pero me parece que la mayoría de la gente
tiene una idea de lo que es el socialismo. En
cambio, si se pregunta a la gente por las ca
racterísticas del centroderecha, las cosas
están mucho menos claras.

De Gaulle estaba dispuesto a crear un par
tido, suponiendo que ello legitimaría su
transición al poder. Pero cuando se trata
de verdaderos populistas, no se me ocu
rre ningún ejemplo. Cuando se enfrentan
a una pérdida de poder, como en Polonia el
año pasado, generalmente no aceptan los
resultados.

En primer lugar, recordemos que demo
craciay liberalismo no son lo mismo. Exis
te una distinción entre el sistema político
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y las políticas publicas —podemos pensar
en el aborto, el matrimonio entre perso
nas del mismo sexo, etc.—. Sin embargo, la
estrategia de políticos como Viktor Orbán
es mezclar todos estos aspectos y conside
rar que los demás Estados miembros de la
Unión Europea se oponen a su gobierno
porque es conservador. Pero el problema
de la política que lleva a cabo no es su posi
ción sobre el aborto o el matrimonio igua
litario, sino la destrucción de los derechos
políticos fundamentales (hay que añadir
que su política no sólo consiste en recha
zar el matrimonio igualitario, sino que
también incita al odio contra las minorías

LGBTQ). Es cierto que en Hungría no se

manipulan las elecciones como en Rusia,
pero el sistema político no puede calificar
se de democrático. El pluralismo y los me
dios de comunicación ya no funcionan, el
sistemajudicial está avasallado ylalibertad
e igualdad electorales han desaparecido.
Creo que el concepto de «ola populista» es
engañoso, porque equivale a considerar el
fenómeno populista como natural e inevi
table, cuando a menudo es el resultado de
la colaboración entre partidos de centro
derecha, sin la cual no tendrían mayoría.
Reagrupación Nacional es influyente a es
cala europea en la medida en que su éxito
puede servir de lección a otros movimien
tos de extrema derecha.

La otra lección de la evolución de los movi

mientos populistas europeos, que Marine
Le Pen ha aprendido bien, es que es muy
útil tener dos partidos de extrema dere
cha coexistentes. Para Giorgia Meloni, la
existencia de Matteo Salvini es unabendi

ción: puede distinguirse hábilmente de él,
al tiempo que es la única capaz de trabajar
con él. En Francia, la aparición del partido
Reconquista de Eric Zemmour también ha
sido una bendición para Marine Le Pen.
Todo es muy raro, caracho, como dina

Raymond Aron: "El papel déla inteligen
cia no es perseguirla verdad, sino evitar
que prevalezca la mentira".
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¡Es un honor
estar con Mélenchon!
Me pregunto a que horas saldrá KinkyTóllc.z

con rumbo a la OEA y la ONU para exigir
que los marines invadan Francia y Reino
Unido porque el comunismo ha tomado
por asalto al mundo libre, igualito como

ocurrió en México con la Dictadura macuspánica con el
subsecuente ApocaZipsiiitqueestáalavuelta de la esquina
La verdad yo ya veía a los franceses como muy confor

mes y apáticos frente al advenimiento de la ultraderecha
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fascista; como que estaban muy conformes como cualquier
panista adorando a Calderón, el Yunque, Markitititititito
Cortés y la señora del huípil de la que nadie se acuerda. Sin
embargo, como que de pronto se acordaron de que hace
muy poco tiempo armaron la resistencia para echar apata
das a los nazis de su territorio y ahora con
muchafacilidadlos estaban recibiéndolos
de regreso conlosbrazos abiertos.
Por eso fue muy interesante y emo

cionante ver a los enfants de la patrie
movilizarse para recuperar sus instintos
revolucionarios e impedir que los ultra
derechosos de Marine Le Pen tomaran

el poder como se anticipaba después de la primera vuelta
electoral. Bueno, toda la selección francesa de fútbol, en
cabezada por MBappé, salieron a llamar a sus compatrio
tas a no calabacearlay que salieran a votar, con la concien
cia de que la abstención había empoderado a los ultracon
servas en almíbar. Ya hubiéramos querido que nuestros
panboleros tuvieran algo de conciencia política, aunque
siguieran iusando del nabo.

i mas toaavia con iviacron que es una mezcla (le saii
nasZedilloFoxJa/ipiiioPeña.
AlahorabuenalosfrancesesresucitaronsuADNprogresis

tayde izquierda intelectualyculturaL Pobres,ya se veían como
el PRIcámbrico temprano convirtiendo a Alitito Moreno co

mo su nuevo Fidel Velázquez refurbished
paraesperar con alegría al meteorito.
Solo esperemos que esta victoria, que

se une a la dé los laboristas inglesesque
representaban el rechazo a los excesos
del neoliberalismo salvaj e, no los lleve a
pelearse como la izquierda nacional por
un Sergio Mayer. O sea, con todas las co

sas que hay que resolver, las broncas de la Reformajudicial,
el melodrama reguetonero de la oposición y estar en el áci
do por Sergio Mayer suena unpoco ridi, #NoMaMarx.
En vez de eso, los franchutes ahora se estarían burlando

del Freilte Cívico Nacional de Acosta Naranjo, Taboada Ta
jada y de Alvarez y Guasa que en su reunión cumbre para
hacer un partido juntaron menos que un puesto de birria.
¡Es un honor estar con Melechon! —
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Cambió México?

66
ambio el país y ustedes todavía

I t no han cambiado". Cada día es
cucho con más frecuencia es

ta frase con retrogusto a sentencia. Siempre dicha
desde los entusiastas del gobierno contra los que
no lo son. Utilizada con la misma intención que un
padre usa en una cantaleta de regaño para sus hij os
y, digo "cantaleta", porque hastaunaespecie de ca
dencia musical tiene en su sintaxis. Una de esas fra

ses que no espera respuesta porque funciona como
fin de partida. Un reclamo, una burla, unamofay un
desplante de superioridad. Suena bien, que ni qué,
la pregunta es ¿será verdad?
El triunfo del 2 de junio fue enorme y quien aún

no lo quiera ver no tiene más destino que tropezar.
Cierto también es que el ganar no necesariamente
significa tener la razón. Tan verdadero es lo que aca
bo de escribir que en eso precisamente creyó el pre
sidente López Obrador durante varias décadas de
su vida. Compitió, perdiódos vecesy frente al fraca
so, decidió que el ganador no tenía la razón, por eso
siguió. El pueblo votó por su adversario y, sin em
bargo, él no se rindió y lo volvió a intentar. No una,
dos veces. De ahí que, en justicia, en igualdad y en
democracia, deberíamos acordar que hoy los perde
dores tienen el derecho de pensar igual que López
Obrador, es decir, pensar que el proyecto de los que
ganaron está mal.
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"Cambio", por su parte, es una palabra vagay sub
jetiva. Cambian los dientes, cambian las estaciones,

cambian los gustos. Cambian
cosas grandes y también co
sas chicas. ¿Cambió el país?
Es indudable y, aquí vuelvo a
insistir, que para un impor
tante grupo de personas los
apoyos significaron la posi
bilidad de enfrentar mejor la
vida. Ese logro es grande. Pe
ro, ¿cambió el país? Es cierto

también que el problema de servicios de salud, el de
educación y el de seguridad sigue igual o peor. En
tonces, ¿cambió o no cambió el país? Depende, pe
ro enbeneficio del argumento y del entendimiento,
supongamos que sí cambió. Pero ¿por qué pensar
que ese cambio alcanza para el anhelo de todo un
país? El resultado de la elección no es suficiente pa
ra creer que sí lo es. Tan no lo es, que se habla de una
larga lista de cosas por hacer. De un "Plan C" que
significa, entre otras cosas, amplias y variadas mo
dificaciones a la Constitución, de un nuevo sistema
judicial, de una militarización más profunda. De un
segundo piso. Lo cual quiere decir que, además de
los cimientos, aún tenemos un país chaparrito. Está
en proceso. Para cambiar nuestro horizonte, le fal
tan pisos.
Y, sin embargo, ahí no acaban las interrogantes

que genera la pregunta. En el fondo, existen algunos
cuestionamientos que resultan inquietantes. Enla
mente del que pregunta, ¿hacia dónde debería de
cambiar el terco que no cambia? ¿Debería alinear
se? ¿Someterse o tan solo congeniar?
Entiendo que el triunfo da seguridad, la sensación

de que todo estuvo bien hecho. Bien merecidas, pero
no necesariamente compartidas. El que cree que tiene
una mej or idea para el desarrollo del país, seguirá cre
yendo en ellahastaque se le demuestre lo contrario. Le
queda, eso sí, ser más claroy persuasivo. Explicarnos
cómoypor qué ese país que ve es mejorymás grande.
Mientras tanto, que no cambien, la opinión y la crítica
cuando se está construyendo unpaís, siempre es nece
sariay nunca hace daño.

La opinión y la
critica cuando se está
construyendo un país
siempre es necesaria y

nunca hace daño
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la Asamblea Nacional del

PRI requirió 190 segundos para va
lidar los cambios estatutarios que
permiten la reelección de Alejan
dro Moreno, por lo que lo siguien
te será abrir esta semana la convo

catoria de ese procesoy que ellíder
tricolorrindaprotestaell3 de agos
to, aunque falta conocer la estrate
gia de las facciones que no se llevan
bien con éL Por lo pronto, enlospa
sillos del partido ya hacen cálculos
y aseguran que la permanencia del
dirigente vendrá aparejada con re
cortes a la estructura partidista por
la reducción de prerrogativas, pero
con la ratificación de sus cercanos

en el Comité Ejecutivo Nacional

enelPANelasuntodelre

levode su dirigencia nacional tam
poco es cosa sencilla para su líder,
Marko Cortés,pueshayvocesque
quieren arruinarle lafiestaa su del
fín, Jorge Romero, como ocurre
con la candidata Adriana Dávila,
quien esta se mana presentará an
te las autoridades electorales una

impugnación a la convocatoria de
su partido para solicitar que se dé
preferencia a la participación de
mujeres en este proceso; su obje
tivo es que se logre revertir el nom
bramiento del elegido o al menos
entorpecerlo o retrasarlo. Aver.

la ex candidata presiden
cial opositora, Xóchitl Gálvez, no
asistió este fin de semana a la au

diencia de desahogo de pruebas en
la impugnación que ella presentó
contra la elección que tiene como
virtual presidenta electa a Clau
dia Sheinbaum, todo porque, di

tar el tema con seriedad y cumplir
sus acuerdos, comenzando por
nombrar al sexto magistrado que
se requiere para validar la contien
da. Eso sí, advirtió que sigue firme
y que no dej ará la batalla hasta que
quede almenosunprecedente jurí
dico de que la cancha no fue parej a

a partir del 15 de julio los
ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación tendrán una

tregualuego deltsunami que hare
presentado la reforma que preten
de llevar a votación sus nombra

mientos, al igual que los de jueces y
magistrados,puesapartir de esafe
cha comienzan sus vacaciones, que
terminarán en los primeros días
de agosto. En este lapso la ministra
LeiiiaBatres será una de las inte

grantes de la Comisión de Receso,
encargada de recibiry atenderlos
asuntos prioritarios que lleguen al
máximo tribunal, que no puede es
tarya más en manos de lapolémica
y el escrutinio público. ¿O sí?^™
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Receta contra

el nearshoring

17
| \ 1 Centro Nacional de Control de Energía

¦ i (CENACE) informó la semana pasada que
_¦^ dej ará de publicar información relativa al
estado operativo del Sistema Eléctrico Nacional (SEN).
Esto implica, en términos prácticos, que dej aremos de sa
ber cuándo está estresado el sistemay cuándo estaríamos
cerca de una situación de emergencia. En términos más
llanos, esto significa que el público en general no sabrá
cuándo podría haber apagones en el país.
Esta notificación confirma lo que ya venía ocurrien

do en la práctica. Hasta mediados de mayo (es decir, jus
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to después de que empezaron a reportarse apagones con
mayor frecuencia en el país), el CENACE mantenía una
página abierta al público en la que daba a conocer si el SEN
se encontraba funcionando normalmente; si había entra
do en Estado de Alerta, lo cual ocurre cuando el margen
de reserva operativa del sistema (es decir, la capacidad de
generación por encima de la demanda) es inferior al 6%; o
si estaba en Estado de Emergencia, lo que ocurre cuando
el margen de reserva operativa cae por debajo de 3%, lo
que puede implicar apagones rotativos
en diversas partes del país. El último re
porte publicado fue el 18 de mayo, por lo
que llevábamos más de un mes sin con
tar con información pública sobre el es
tado del SEN.

La justificación para ocultar la in
formación es que es "susceptible de ser
considerada de seguridad nacional". No
sé quiénhaya tomado esta decisión, pero
esta es sin duda una pésima noticia para toda la población
y, en especial, parala industria mexicana Los procesos de
producción enla industria suelen depender crucialmente
de que haya un abasto constante y fluido de energía. Cual
quier suspensión inesperada de la energía provoca pérdi
das millonadas en la industria mexicana. Por ello, para el
sector productivo le resulta crucial saber si podría haber
o no apagones en alguna localidad.
La opacidad que promueve el CENACE al ocultar el es

tado operativo del SEN es una excelente receta en contra
de la relocalización de actividades o nearshoring. Si lo que
se quiere es disuadir a aquellos que pretenden reubicar
sus industrias hacia nuestro país, no hay nada como ocul
tarles el estado actual del suministro de energía en Méxi
co. Esto convencerá a cualquiera que pretenda relocalizar
sus empresas de que lo mejor será buscar una alternativa
en la que esté seguro de que contará con acceso a energía
constante, limpiay de baj o costo.

En cambio, si lo que queremos es
aprovechar al máximo las oportu
nidades que nos brinda el conflic
to geopolítico entre China y Estados
Unidos, lo mejor será modificar la
postura actual del CENACE. Ojalá
que la próxima administración tome
nota y promueva una política de ma
yor transparencia. Si el SEN está suj e
to a estrés por falta de inversión en la

capacidad de generación de energía es mejor saberlo. Esto
podría ayudar a diseñar mejores políticas públicas en el
futuro. Si el SEN no está suj eto a estrés, y si las situaciones
de alerta o emergencia son muy esporádicas, también se
ría bueno que todo el mundo lo supiera. Esto podría ge
nerar mayor certidumbre y confianza en los potenciales
inversionistas. No se gana nada con la opacidad en esta
materia. No pongamos en riesgo la posibilidad de lograr
la prosperidad compartida en los años porvenir.

No hay nada peor
para reubicar
industrias que

ocultar el estado del
sistema de energía
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Los priistas
distraídos y
tardíos

I ada más riesgoso que
I \B predecir el fin del Parti
_l_ ^ do Revolucionario Insti
tucional. Lohemosvisto, algunos lo han
anunciado hace lustros. En 2000 cuan

do perdieron por primera vez la Presi
dencia, en 2006 cuando ni siquierafigu
raron en la competencia o ahora que es
tán en el peor momento de su historia
¿Qué pasará con el partido? Vaya us

ted a saber.

Pero el lugar que hoy ocupa el tri
color en las preferencias políticas de
los mexicanos es producto de muchas
cosas en las, por tanto, muchos tienen
responsabilidad.
Leo los nombres de los que firman

desplegados y dan entrevistas y escri
ben en tuiter quejándose de lo que Ale
jandro Moreno, Mito, ha hecho con el
partido y no dejo de pensar dónde esta
ban en los últimos años.
El partido no iba a sobrevivir solo.

Pero ellos, acostumbrados a que hacer
política significaba solo poder, en la me
dida que el peñanietismo acabó con eso
gracias a su corrupción e inutilidad, y se
comenzaron a perder elecciones, esta
dos, puestos en las cámaras; en la misma
medida salieron corriendo todos estos

priistas que se decían de sangre y se de
dicaron a otras cosas: que la consultaría,
que el negocio, que el influyentísimo.
En 2000y 2006 mantuvieron poder,

y no poco, tanto que combinado con los
líos panistas, volvieron a llegar a la pre 
sidencia en 2012. Y eso, se sabe, fue un
absoluto desastre.
En 2017, Manlio Fabio Beltrones le

dijo a El País: "Si algo le puede hacer
daño al PRI es desdoblarse hacia la de

recha, como le sucedió al PRD, que con
sus alianzas electorales con sus opues
tos se diluyó y fortaleció otra opción,
Morena. El PRI está obligado históri
camente a desdoblarse hacíala izquier
da, como un partido progresista, no un
grupo conservador. De ahí la importan
cia de la postulación de un candidato. Si
el candidato que resuelva el PRI es de
carácter conservador, no laico y gira a la
derecha, el PRI perderá su esencia". El
PRI nominó a Meade. No mucho más
que decir ahí. Pero si preguntar: ¿Qué
hizo Beltrones? ¿Qué hicieron tan
tos que hoy se quejan de Mito, ese fe
liz campechano que no le importa vivir
con las sobras? ¿Negocios? Supongo.
¿Otros partidos? Pues algunos.
No, los partidos no se salvan solos.

A varios de los hoy indignados les valió
un poco madre el tricolor que tanto di
cen querer.
Tal vez sihay algoque salvar, deberían

de asumir la responsabilidad que si hoy
el PRI es Mito y los suyos y así de peque
ño, pues algo tuvieron que ver todos.
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Parece que Luisa
María será la
buena

17
¦ %J 1 presidente López Obra

i dor sigue tratando de
equilibrar las fuerzas

dentro de la 4T; resulta indispensa
ble cuidar su legado y garantizar la go
bernabilidad de su sucesora Claudia
Sheinbaum.

Con la designación de Mario Delga
do, actual presidente de Morena, co
mo secretario de Educación Pública,
se iniciaron los movimientos al inte

rior del organismo político; el consen

so inicial fue que éste debería recaer
en una mujer.
Lo que apresuró que Citlalli Her

nández y Luisa María Alcalde levan
taran la mano. El sábado alrededor de

las 5:00 pm, la secretaria general de
Morena convocó a una reunión en el

hotel Riazor de Viaducto, en Iztacalco,
su alcaldía natal. Primero parecía una
in vitación pequeña, nada formal con su
equipo cercano, a puerta cerrada para
ver quiénes estaban con ella. Pero la re
unión se convirtió en mitin. Hubo con
vocatoria por WhatsApp.
Ya en el evento, estuvieron en el

podium unos seis líderes morenis
tas. Cuando le tocó a Citlali hablar,
con prudencia señaló: "Si Luisa deci
de participar, yo no voy a participar y
cerraré filas con ella", lo que provocó
un extrañamiento entre los presen
tes, pues se suponía que la reunión
era para apoyarla. Más tarde el equi
po de Hernández explicó que el co
mentario fue porque "había muchas
orejas en el evento".
Ese mismo día en la noche, Luisa

María Alcalde, también convocó a una
reunión privada. De acuerdo con las fe

chas oficiales del partido se tendría que
elegir entre octubre y noviembre, pero
todo indica que será antes y que Alcal
de se perfila como la nueva dirigente.
La indicación ahora para las huestes de
Morena es apoyar a un perfil bastante
más moderado.
Como presidenta de Morena, a Al

calde le corresponderá administrar el
nuevo bono democrático del partido,
más grande incluso que el que se obtu
vo en el proceso electoral de 2018; la in
tención es no caer en un bache como el
del 2021, cuando perdieron la mitad de
laCDMX

Palabras clave
Morena vuelve a aplicar el mismo mo
dus operandi o sello de la casa. Todos
tienen oportunidad, pero pocos logran
llegar. Hay que recordar desde un Gi
brán Ramírez que aspiraba a ser el lí
der del partido y no lo logró, pasando
por las corcholatas, el candidato en la
CDMX, el mismo Mario Delgado que
quería ser secretario de Gobernación
o incluso Noroña, que ahora se quedó
sin puesto. Sin duda tiene sus formas y
sus reglas.
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CARLOS
DÍAZBARRIGA

"Estoy aflojado
en terracería, son
muchos años"

Cuarta gira conjunta. El Presidente y la presiden
ta electa pernoctan en Puerto Peñasco. Noso
tros también. Al amanecer del sábado hay que
enfilarnos a Pitiquito, en el desierto. Largo tra
yecto. Nos vamos adentrando. Muchos kilóme

tros de terracería entre cactus saguaros. Estamos rodeados.
Algunos, centenarios, miden 10 o 15 metros de altura.
Letrero enclavado en la arena entre mezquites secos di

ce "Territorio de la Nación Comca'ac". La pequeña patria
de los seri. Significa hombres de la arena. Tribu indígena
que sobrevivió al exterminio de los españoles y los que les
siguieron, por no poseer nada. Como ahora. Solo su identi
dad, que no es poca cosa con tantos siglos a contracorriente,
en el desierto de Sonora. Están sentados 160 de los 700seris
que existen. Ellas de rebozo, cabello trenzado, líneas pinta
das y morenos pies aj ados.
Alo lejos se ve un helicóptero aterrizar, que no se escu

cha, como no se escucha nada en el desierto. Indago. Es el
secretario de Marina. Rugidos. Llégala caravana blanca de
camionetas. En una, el presidente López Obrador y Clau
dia Sheinbaum. Igual que nosotros. Por la terracería, que
es bien parej era. En ese momento nos hace a todos iguales.
Encuentro emotivo y congruente... con los más pobres en
tre los pobres, los más aislados. ¿Para qué?, si no no va a dar
nota política... casi nadie se va a enterar. Es un acto personal
de despedida. Lo más probable es que nuncalos vuelvaaver.
"Ya el trabajo, las fatigas afectan el cuerpo, porque así es
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la naturaleza. Yo digo que estoyaflojado
en terracería, son muchos años". Endo
sa pendientes a cumplirles. Con el pozo
de agua potable que no está listo "ya es
cuestión de unas semanas", dice el go
bernador Durazo, con el asfaltado de
tres caminos. Se compromete la presi
denta electa. De eso se trataba. "Larga
vida para el Presidente", se despide pa
ra siempre una espontánea. "Te vamos a
recordar toda la vida", remata para más
lej os otra. Levantan polvareda en su sali
da las camionetas. La nada, se queda y se

acumula. Como la arena. Pero con un recuerdo para contar.
"Parece que estoy soñando", susurra un pequeño niño seri.
Domingo, a Vícam, pueblo Yaqui, cerca de Guaymas. Sen

sación térmica, 44 grados. Presidente y presidenta tienen
reunión previa a la distancia con autoridades yaquis en La
ramada. Una pequeña palapa de hoj a de caña que es el sitio
sagrado donde toman sus decisiones importantes. Frente
a frente, sin micrófono Muchas camisas a cuadros, mucho
sombrero de ala ancha. Todos son hombres. Solo ella ahí.

Parece que las cosas van a cambiar. Para los yaquis, también.
Después acto oficial, carpa gigante en campo llanero. A

un lado el panteón. Discursos. Un montón, siete u ocho.
El Presidente ofrece regresar en la última de septiembre a
condición de que lo acompañe la presidenta electay de que
acaben todas las obras que no están listas (acueducto, ca
nal de riego, hospital). Al oír eso, algunos sudan. Más que él.
Trae la camisa empapada. Como todos. Fue la gira de las ca
misas azules. Sin frivolidades... Una distinta cada día. Pero
con los mismos pantalones y los mismos zapatos negros con
polvos acumulados. Como los de todos. Ligero de equipaje.
Claudia, padrísima. Le dalos cinco aun niñito; una mamá

le pide videomensaje para que su hijo ya haga la tarea: "Oye,
échale ganas alaescuela. Yame dijotumamá". "¡Presidente,
presidente... acá está Petra!" Alcanza a escuchar. Se regresa.
La abraza y la besa. La anciana es la legendaria curandera
yaqui. "Te manda saludar Beatriz". Luego la toma con cari
ño de la cabezay le dice el mandatario: "Dios te cuide".
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La pieza que
cambia la
historia

La incertidumbre está de
moda en los analistas y en
la realidad.

Focos de incertidumbre son la lla

mada "ventana de septiembre" en Mé
xico y la elección presidencial de no
viembre en Estados Unidos.

Camino a la "ventana de septiem
bre", hay una pieza clave, que se deci
de en agosto, y que definirá si México
sigue siendo una democracia o se en

camina a ser una dictadura.

Ese "sí" y ese "no" admite un símil
tenístico:
Se j uega el punto final del j uego, la

pelota da en la red, se eleva y cae. De
pendiendo de dónde cae, alguien gana
y alguien pierde el campeonato.

Puro azar, se dirá, sí: pero también pu
rafísica infinitesimal que no alcanzamos
a medir ni a ver pero que explica por qué
la pelota hace lo que hace y no otra cosa
Hay unabola de te

nis en el aire que ha pe
gado en la red, está en
el aire, y que definirá si
México seguirá siendo
una democracia con

gobierno fuerte o será
un gobierno capaz de cambiar la arqui
tectura constitucional del país y volver
se una dictadura, con un Poder Ejecuti
vo que domina alos otros poderesy pue
de legislar y deslegislar a su gusto.

La bola está en el aire.
El oficialismo la ha cantado anticipa
damente a su favor. Lo que se define es
si el nuevo gobierno tendrá mayorías

calificadas en el Congreso (66% o más)
aunque hayan conseguido sólo votos
suficientes para tener mayorías abso
lutas (más de 51, menos de 66).
Los votantes no han otorgado los vo

tos suficientes para las mayorías califi
cadas. Han dado al Congreso un 54.7%
de los votos.

Lo que el oficialismo exige es que
mediante la aplicación de leyes secun
darias y acuerdos intra coaliciones, le

sean otorgados más
de 20 puntos de so
brerrepresentación
en el Congreso res
pecto de lo que obtu
vieron en las urnas. El

tope de representa
ción constitucional es 8%.
La física política que definirá de qué

lado cae la bola, está radicada ahora en
una grosera presión política contra las
dos instituciones que decidirán:
11 consejeros del INE y 5 magistra

dos del tribunal electoral.

16 personas decidirán si Méxi
co será una democracia o será una
dictadura.

Anticipadamente,
el oficialismo la ha
cantado a su favor
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La última de
Peña Nieto

44
ingún presi
dente de la

_l_ República, ni
antes ni ahora, va a decidir en nuestro
partido."
Esto afirmó ayer Alejandro Alito

Moreno en la asamblea nacional que le
entregó el control absoluto del Partido
Revolucionario Institucional (PRT) por
ocho años más.
En este acto político antidemocráti

co se votó a mano alzada el cambio de
estatutos.

Previamente, en el Centro Pepsi,
habían ocupado los lugares más cerca
nos al escenario las personas delegadas
afines a la reelección Moreno. Agayo
la fueron enviadas quienes estaban en
contra de modificarlas reglas del trico
lor. En escasos tres segundos sucedió el
golpe definitivo.
Esa asamblea fue cuidadosamente

seleccionada por el trufador para des
terrar cualquier tipo de disidencia.
Moreno llegó hace seis años ala di

rigencia nacional por una operación
del entonces presidente de la Repú
blica, Enrique Peña Nieto. Fue el últi
mo en decidir sobre la vida interna de

ese partido.
En aquel momento había otras can

didaturas mejores, destacadamente
la de José Narro Robles. Sin embargo,
Peña se esmeró por apuntalar el triun
fo de Moreno.

Convenció a los gobernadores que
aún eran del PRI, disuadió a los diri
gentes nacionales que externaron sus
dudas, se impuso también entre los le
gisladores que habían logrado curules

en el senado y la Cámara de Diputados.
Narro optó por declinar sus aspira

ciones cuando constató que Peñahabía
construido un cerco alrededor suyo.
Entonces Peña estaba convencido

de que Alito se subordinaría a sus inte
reses, mejor que ningún otro dirigente.
Como en tantas otras cosas, se equi

vocó. Tres años después de lograrla di
rigencia, Alito comenzó la purga para
expulsar a los cuadros de Peñay a cual
quier otro que no se sometiera incondi
cionalmente a su conducción política.
En 2021 el PRI obtuvo malos resul

tados, pero nada comparado con lo
conseguido en 2024. El análisis de las
últimas elecciones, tanto nacionales
como locales, confirma que el PRI se
extingue. Una mayoría abrumadora de
cuadros y bases sociales le han aban
donado. Esta es la razón principal de la
debacle.

Zoom: el peor dirigente que haya te
nido el PRI se quedará al mando por
que ayer Alejandro votó por Alito y
Alito por Alejandro. Antes de esta tra
gedia hubo una decisión fatal que hace
seis años tomó Enrique Peña Nieto. El
enterrador detrás del enterrador.
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Nadie nace para ser
bruto, pobre y esclavo

Los hechos demuestran que la simula
cióny el atropello sonunas de las herra
mientas preferidas del gobierno actual,

ytodoapuntaaque se mantendrán en el próximo.
Recordemos que Tartufo, antes de protestar

como presidente, simuló una consulta pública
para tratar de justificar la cancelación del aero
puerto de Texcoco; hizo lo mismo para el tren
Maya; también para que "el pueblo dij era" sise
juzgaba o no a los expresidentes. En esos y en los
demás casos fue ridículo el número de ciudada

nos que participaron en tales patrañas. Siempre
han sido decisiones previamente tomadas por el
mesías; y dice con cinismo inaudito que él sólo
acata el mandato popular.
Pues ahora, después de consumarla reciente

elección de Estado, aprovechaeltiempoquele que
da, haciendo otra fechoría, y usa el mismo método
que tan buenos resultados le ha dado: me refiero a
los Diálogos para la reform a del Poder Judicial.
Este nuevo embuste tiene 2 propósitos: uno,

desviar la atención pública de la sobrerrepre
sentación inconstitucional en la Cámara de Di
putados, que pretenden Morena y aliados, para
legislar como les instruya el Poder Ejecutivo; el
segundo, es la cooptación total de los poderes ju
diciales (federaly estatales) para dejarlos some
tidos al gobernante en turno.

Con la referida mascarada de diálogos, el oficia
lismo dirá que la reforma al Poder Judicial fue pro
ducto de un diálogo abierto y democrático, en el
que se escucharon todas las voces. Sin embargo, el
propio gobierno vocifera que la reforma vaporque

va, y como va; que los juzgadores surgirán del voto
popular, sin reparar en las razones que demues
tran lo nefasto que resultará ese procedimiento.
Si lo principal a discutir es si conviene o no

a la impartición de justicia que los juzgadores
sean electos por voto popular, y eso no está a dis
cusión, presenciamos una pantomima para dar
visos democráticos ala venganza de Tartufo con
tra la Suprema Corte, y para saciar sus delirantes
ansias de poder.
Si Tartufo afirma que con juzgadores surgidos

del voto popular se combatirá eficazmente la co
rrupción, entonces por qué tenemos a miles de
funcionarios electos así y corruptos; empezando
por él, que ha pisoteado durante 6 años la Consti
tución, que no rinde cuentas de sus despilfarros,
y que protege a los corruptos de su pandilla.
Además, es falso que el pueblo pidiera esa re

forma. En primer lugar, de 98 millones de mexi
canos empadronados, solo 36 votaron por el ofi
cialismo; en segundo lugar, la inmensa mayoría
de esa minoría desconoce el contenido y alcance
de tal reforma; y, finalmente, los ciudadanos sola
mente podremos elegir juzgadores de la lista que
quiera el gobierno.
Los gobernados no recibiremos justicia con

jueces gobiernistas, pero debemos luchar contra
esa infamia, porque nadie nace para ser bruto,
pobre y esclavo.

No recibiremos justicia con
jueces gobiernistas, pero
debemos luchar contra esa
infamia
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De vuelta a la
transición

# Cómo ve un demócrata al adversario? A me
nudo con enfado o desdén, pues le suele dis

g gustarlo que representa, pero nunca como un
traidor a la patria cuyo triunfo es moralmente

9 imposible. ¿Y cómo reacciona un demócrata
cuando gana? Modera su discurso, da la mano al ven
cido y aun cuando no lo necesite en el corto plazo le
tiende puentes en aras de la futura gobernanza plu
ral. Y sobre todo, acepta la eventualidad de una de
rrota y, en tal caso, reconoce la legitimidad del posi
ble gobierno adverso; es decir, no usa su mayoría para
perpetuarse legislando inequidades que destinen a
su oposición a una marginalidad inveterada.
La postura del presidente López Obrador tras su

arrolladora victoria muestra su vocación autocráti

ca. Lo ganó todo, empoderó a quienes le dio la gana
empoderar y ni así pudo ser magnánimo con la alian
za derrotada. Dedicó varias mañaneras a burlarse de

ella, a restregarle en la cara su inferioridad electoral.
Y no esperó ni un minuto para apretar tuercas en tor
no al paquete de reformas para la nueva hegemonía.
A controlar el Poder Judicial se ha dicho, que el Ej e
cutivo y el Legislativo ya están a sus pies. Aunque, cla
ro, no está de más amarrar la sobrerrepresentación
en el Congreso mediante la eliminación de los pluri
nominales.
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Gran parte del obradorismo ha adoptado una acti
tud antidemocrática. Ganamos, dicen, ergo tenemos
la razón. La4T es el paraíso terrenal. No importa que

las encuestas, esas cuya pre
cisión reivindican, digan que
la misma gente que aprueba
a AMLO reprueba sus resul
tados en casi todos los rubros

seguridad, salud, corrupción.
El voto mayoritario, asumen,
entregó las escrituras de la
verdad absoluta, y no provi
no del carisma y de la popula

ridad de AMLO sino de la impecabilidad de sus polí
ticaspúblicasyla eficiencia de su administración. ¿El
número de asesinatos, que superó los de los sexenios
anteriores? ¿El fiasco del Insabi, que tiró una millo
nada alabasura? ¿El saqueo de Segalmex, más gran
de que la estafa maestra? Quejidos de conservadores.
Cualquier crítica enfrenta el argumento sufragista:
ganamos, somos superiores, tragúense sus palabras
con todo y boletas electorales y actas. A callar y obe
decer, perdedores.
La descalificación, sin embargo, es lo de menos.

Es el afán de perpetuidad lo que asusta, la irreversi
bilidad del credo en tiempo real que emana de la bo
ca del profeta. Los juzgados operados por siervos de
la nación con togas guindas, el fin de la pluralidad en
las cámaras, la entronización de las fuerzas arma
das como guardianes del legado de AMLO, he aquí
lo preocupante. Los libros de texto, las escuelas, to
do habrá de garantizar el adoctrinamiento. ¡Y toda
vía hay quienes se escuecen cuando hablo de pensa
miento único! ¿La presidenta Sheinbaum? Cuando
esté en condiciones de sacudirse el nuevo maximato,
si quiere y puede pintar su raya de quien considera la
encarnación del pueblo, habrá que buscar la demo
cratización institucional baj o los escombros de la de
molición, pues la anestesia de los programas sociales
prolongará la aquiescencia popular.
Algunos dicen que nuestra transición democrática

se dio entre 1977y1997; yo digo que quedó trunca En
todo caso, quiero escuchar las voces que quieran re
futar mi vaticinio: habrá que empezar de nuevo. Va
mos de vuelta ala transición,

"La postura del
Presidente tras su

arrolladora victoria
muestra su vocación

autocrática"
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San Xavier cierra

y deja leyendas

Minera San Xavier, de la canadiense

NewGold, está enla etapa final de
cierre económico y social, físico y

medio ambiental, después de cuatro años del anun
cio de conclusión de labores y explotación de oro y
plata. Se han invertido 432 millones de pesos enla
restauración ambiental, desarrollo social, económi
co, educativoy de infraestructura del municipio Ce
rro de San Pedro, en San Luis Potosí, que tiene una
historia minera desde 1592 con leyendas de espíri
tus que custodian la zona.
Las 13 comunidades locales participaron en la

planeación del cierre de la mina, que es ejemplo a
seguir en el país porque el municipio crece y se con
virtió en atracción turística importante para la re
gión. Los fines de semana llegan hasta 5 mil perso
nas para disfrutar los espacios naturales al aire li
bre, las históricas minas, restaurantes y productos
regionales; en la localidad se han grabado películas
y está muy lej os de ser un pueblo fantasma.
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Marisol Barragán, cou
ntrymanagery directora
general de la empresa, co
mentó que entre 2007 y
2022, Minera San Xavier
aportó al municipio más
de 107 millones de pesos en
impuestos, derechos, licen
cias y proyectos de infraes
tructura; más de 81 millo
nes de pesos se entregaron

al fondo minero, y por ocupación de tierras ej idales
pagaron más de 65 millones de pesos.
Recordó que, de acuerdo con la historia de bo

ca en boca que han escuchado los visitantes, está el
hecho de que ahí vivían los huachichiles, uno de los
grupos chichimecas que sostuvo una guerra contra
los españoles por más de 40 años. Tenían pigmentos
de polvo en la cara de plata y oro, y hay versiones de
que también en las flechas, lo que provocó la llegada
de gambusinos y gente de todas partes.
En 2021 Minera San Xavier fue declarada como

"sitio libre de cianuro" al ser la primera mina en el
mundo en hacer su desmantelamiento de confor

midad con el Código Internacional para el Manej o
de Cianuro. Sean Keating, vicepresidente, conse
j ero general, secretario corporativoy líder del equi
po de cierre, dijo: "Hemos respetado el pasado del
Cerro de San Pedro a través de la restauración de
estructuras históricas, y hemos invertido en su fu
turo a través de la rehabilitación ambiental y las in
versiones en la formación y financiación de empre
sarios locales, infraestructuras locales y proyectos
comunitarios. Cerro San Pedro es el primer cierre
de New Gold y será un modelo para el futuro".
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Sí reelección

Morena busca eliminar la reelección de
alcaldes y diputados. Se dice que bus
ca hacerlo para permitir que el partido

controle por completo quiénes son los candidatos.
El problema con esa interpretación es que ignora que

eso ya sucede. En México, para que un candidato pueda
reelegirse éste debe ser primero y antes que todo aproba
do por su partido [II].
En Morena, por ej emplo, la decisión la toma una Comi

sión de Elecciones integrada por Mario Delgado y Citlalli
Hernández, entre otros. La decisión de quién se puede re
elegir es colegiada, pero en general, tiende a favorecer a
quienes son cuadros afines a la comisión.
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En Movimiento Ciudadano la reelección simplemen
te no se acostumbra. El partido ha decidido que se nece
sitan rotar cargos y por tanto rara vez permite que algu
nos de sus candidatos compitan por segunda vez en un
mismo cargo.
En el resto de los partidos la lógica es similar: deci

siones discrecionales que en ocasiones no tienen lógi
ca alguna.
Me parece que si la reelección busca eliminarse es

por una lógica mucho más sencilla:
Morena quiere evitarse las quejas de
quienes no son favorecidos por la Co
misión y no desea que los términos de
los presidentes municipales o diputa
dos sean largos porque eso impide que
los cargos roten y deja menos espacios
para repartir entre los militantes.
Ambas razones me parecen equivo

cadas.
Si se busca hacer una reforma ésta debe ir en dos senti

dos. Primero, permitir que sea el votante, y no el partido,
sea quien premie con un término adicional a los diputa
dos y presidentes municipales que hayan sido buenos en
el cargo. Segundo, ampliarlos términos de los presidentes
municipales para que éstos puedan tener mayor espacio
de acción. Actualmente apenas están aprendiendo las res
ponsabilidades del cargo cuando ya se van.
La reelección mexicana es imperfecta, pero aun con

sus imperfecciones, como ha mostrado el trabajo de Bru

no López, de la Universidad de California en San Diego,
la reelección de presidentes municipales ha mejorado los
servicios públicos, el déficit municipal por habitante y las
irregularidades auditadas [I],
El municipio es responsable de muchas labores de

altísima relevancia en México y sigue siendo uno de los
niveles de gobierno menos profesionalizados. Más que
limitar los pocos aspectos que pueden mejorar el pro
fesionalismo, como es el caso de la reelección, se debe

ría tener una discusión pública so
bre cómo mejorar la capacidad del
estado por realizar las labores ac
tualmente encomendadas al muni

cipio. En lo personal, considero que
eso debe pasar por profesionalizar
al municipio, pero también por cen
tralizar algunas de sus funciones en
niveles de gobierno que ya son más
profesionales como el Estado o la

En el partido
de Morena, por

ejemplo, la decisión
de quién se puede

reelegir es colegiada
Federación.^™

[I] Videla Mostajo, Bruno. (2021). Essays on the Political Economy of
Development. UCSan Diego, citado por Francisco Garfias (Nexos, Julio
2024).
[II] A menos de que la persona deje de militar en el partido antes de la
mitad de su periodo.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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Inmigrantes, la
mayor inquietud
política para EU

nión. Este fenómeno, lejos de ser el peor problema
del país, preocupa más que la economía o la inflación

Estados Unidos es una nación

de inmigrantes y, sin embargo,
la migración como cuestión po
lítica está desgarrando al país. En
una encuesta Gallup de abril se
señala que, por tercer mes con
secutivo, este tema es la preocu
pación política número uno para
los estadunidenses, por encima
de la disfunción del gobierno, la
economía y la inflación.
A todos los votantes en gene

ral les inquieta el aumento de las
solicitudes de asilo tras el incre
mento de los cruces en la frontera

sur. Pero, como era de esperar, los
republicanos están mucho más
obsesionados con el tema. Existe

una diferencia de 40 puntos por
centuales en la preocupación por
la migración entre republicanos y
demócratas. Los estados rojos (re
publicanos), como Ioway Texas,
hacen el intento de aplicar prohi
biciones estatales de inmigración.
La migración también va en

aumento como una prioridad pá
ralos independientes, que la clasi

fican con un nivel más alto de pre
ocupación política desde que co
menzaron las encuestas en 2014,
y tienen el doble de probabilida
des de estar de acuerdo con el ma

nejo del tema por parte de los re
publicanos que con los demócra
tas. Hay muchos demócratas en
las llamadas ciudades santuario

que también están preocupados
por las presiones que conllévala
migración, incluso si simpatizan
con los propios inmigrantes y, en
general, están a favor.
En Nueva York, el costo de la

atención a los inmigrantes es una
de las muchas razones por las que
la gobernadora Kathy Hochul es
tá tan preocupada por mantener
la economía de la ciudad enbuena

forma Esto, a su vez, la llevó a opo
nerse a cosas como impuestos más
altos alos superricosy los impues
tos a los congestionamientos, que
es un impuesto a las personas que
conducen en su traslado al trabaj o.
Mientras, en Massachusetts,

un sistema de refugios que se

tambalea y el problema de los in
migrantes que duermen en aero
puertos y otros espacios públicos
hacen que los votantes hagan un
llamado a reformas.

Biden aprobó una orden ejecu
tiva para tomar medidas enérgi
cas contraía migración ilegal, pe
ro no antes de asumir gran parte
de la culpa por el problema. Al co
mienzo de su presidencia, elimi
nó algunas de las restricciones a la
migraciónlegaldelaerade Donald
Trump, al mismo tiempo que algu
nos inmigrantes indocumentados
comenzaron a aprovechar los va
cíos legales de asilo parapermane
cer en EU por más tiempo.
Todo esto se vio exacerbado

por un aumento de la delincuen
cia en América Latina y México
que empujó a las personas al otro
lado déla frontera hacia una serie

de empleos vacantes en EU.
Pero esto apunta hacia la hipo

cresía de todo este debate. Desde el
punto de vista económico, la inmi
graciónestálejosdeserelpeorpro
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blemade EU. De hecho, eslaforma
más rápida de abordar la apre
miante escasez de mano de obray
el problema de la inflación. Tors
tenSlok, de Apollo, recientemente
elaboró una llamativa gráfica que
muestraelincremento de la fuerza

laboral nacida en el extranjero, que

registraun aumento de 11 por cien
to desde febrero de 2020, mientras
que lapoblación activa nacida en el
país se ha mantenido estable. Eso
significa que todo el crecimiento
de la fuerza laboral estadunidense
proviene de la inmigración.
Los inmigrantes son una razón

clave por la que la inflación en EU
no ha aumentado más y más rá
pido. Como señaló Goldman Sa
chs, la inmigración es la respues
ta a "uno de los mayores enigmas
del último año", a saber, por qué
Estados Unidos registró un cre
cimiento robusto y una inflación

Personas intentan cruzar una alambrada de púas en la frontera que divide a México de E stados Unidos, efe
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Los desafíos que enfrentará
el primer ministro británico

Medidas audaces. Starmer debe acercarse a la Unión Europea, relajar la regulación,
apoyar la innovación, descentralizar el poder y fortalecer el sistema de pensiones

más baj a en los últimos años que
cualquier otro país rico. La inmi
gración neta está en su nivel más
alto en dos décadas, sobre todo en
sectores con salarios más bajos
como agricultura, construcción,
cuidado infantil y hotelería
Si bien algunos votantes y sin

dicatos que defienden a los traba
jadores en dichas industrias pue
den estar preocupados por esto,
las empresas no lo están. Los gru
pos comerciales que representan
alos empleados de la construcción
presionan por una reforma migra
toria, al igual que los grupos que
representan a quienes laboran en
restaurantes y hoteles. Estos gru
pos quieren más inmigración en
todo el espectro socioeconómico,
mientras que los responsables de la
formulación de políticas enlas dos
últimas décadas se enfocaron en

gran medida en atraer inmigran
tes más cualificarlos aEU.
Es una buena idea, pero se pue

de argumentar que una mayor in
migración de trabajadores menos
cualificados también es buena No
solo puede mantener un alto cre
cimientoyunainflaciónbaja, sino
que hay algunos estudios nuevos
que muestran que también puede
aumentarlos salarios de los traba

jadores nacidos en el país.
Apesar de la retórica de que los

inmigrantes "arrebatan" puestos
de trabajo en EU (un argumento
que Trump empleó cínica e inco
rrectamente en el último debate
presidencial), existe complemen
tariedad entre los dos grupos. Pen
semos en una familia trabajadora
con un cuidador ojardinero inmi
grante, o enun inmigrante que tra
baja enunhotel o restaurante.
Si la actitud hacia los migran

tes cambia baj o una segunda ad
ministración Trump, pueden te
ner un efecto dramático en el pa
norama económico de EU.
Recién hablé con el director eje

cutivo de una empresa química
suiza que me dijo que estaba an
sioso por invertir más en EU para
aprovechar el estímulo fiscal, pero
que no podía encontrar ni de lej os
la cantidad de personal cualificado
que necesitaba La reindustrializa
ción en sectores como el de lafabri
cación, donde el personal de mayor
edadyasejubilóyentre losjóvenes
hay poco interés para incorporar
se, exacerbará esta tendencia
Este no es solo un problema de

EU. El sentimiento antiinmigran
te en Europa ha sido un obstácu
lo para el crecimiento. Y en Reino

Unido, el nuevo gobierno laborista
hace hincapié en la reconversión
de los ciudadanos nativos para
abordar las cuestiones laborales;
sin embargo, vale la pena señalar
que Japón, donde el crecimiento
se ha visto limitado durante mu

cho tiempo por lafalta de mujeres
e inmigrantes enla fuerza laboral,
ahora intentafomentar la manode

obra migrante. Buena idea Como
bien lo expresa el famoso coro de
"Hamilton", "Inmigrantes: real
mentehacemoseltrabajo". «
Keir Starmer consiguió una enor
me mayoríaparlamentariaconun
apoyo sorprendentemente esca
so. Los laboristas solo obtuvieron

34 por ciento de los votos. El cam
bio en el apoyo a los conservado
res desde su gran victoria en 2019
también subraya lo voluble que
puede serel electorado.
Tal vez lo más inquietante sea

que en un nuevo informe ("¿Po
lítica dañada?") del Centro Na
cional de Investigación Social, se
afirma que "la confianza en los go
biernos es más baja que nunca".
Los detalles dan que pensar, pues
"45 por ciento 'casi nunca' confia
ría en que los gobiernosbritánicos
de cualquier partido antepongan
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las necesidades de la nación a los

intereses de su propio partido po
lítico"; "58 por ciento 'casi nunca'
confiaría en que los políticos bri
tánicos de cualquier partido digan
la verdad cuando se encuentran

en una situación difícil"; y 71 por
ciento cree que la economía está
peor por culpa del brexit.
El desafío para el Partido Labo

rista no solo es gobernar bien, sino
recuperar la confianza al hacerlo.
Si no logra hacer ambas cosas, hay
muchas posibilidades de que sea
barrido la próxima vez. Cuando la
confianza en la política respetable
y convencional se derrumbe, una
gran proporción del electorado
abraza las promesas de demago
gos sin escrúpulos; sin embargo,
los peligros de esa forma de polí
tica quedaron de manifiesto en el
destino del último gobierno.
Por tanto, restringir el comer

cio con el vecino más cercano y
el mercado más grande de Reino
Unido nuncapudo haberlo hecho
más rico. Un interesante artículo
reciente, "Levelling Up by Leve
ling Down", llega a tres conclusio
nes aleccionadoras: primero, las
pérdidas generales de producción
del brexit son de al menos 5 pun
tos porcentuales del PIB; segundo,
el brexit reduj <) la desigualdad re

gional, pero lo hizo "nivelando ha
ciaabajo" alas regiones prósperas,
y, tercero, el apoyo alos partidos
populistasdederechaaumentóen
las regiones que experimentaron
pérdidas de producción relacio
nadas con el brexit. Por tanto, las
pérdidas causadas por las menti
ras populistas puedenbeneficiar a
lospolíticosquelasproponen.
Ahora viene Starmer. La gran

pregunta es si podrá restaurar la
confianza entregando resultados.
Accedió al poder no solo por los
fracasos evidentes del gobierno
anterior, sino también por el mal
desempeño de la economía desde
la crisis financierade 20072009,a
lo que siguieron las pérdidas cau
sadas por el brexit, la pandemiay
la "crisis del costo de vida".

El desafío de Starmer, y el de su
canciller Rachel Reeves, es muy
sencillo: prometió mejorarlas co
sas y cambiar muy poco. Esta cau
tela fue excesivayahoraharáque
sea mucho más difícil gobernar.
Un problema causado por tal

precaución surge del imperativo
de mej orar los servicios públicos,
sobre todo el Servicio Nacional de

Salud y el gobierno local. ¿Cómo
será esto posible enuna economía
inactiva sin endeudarse más o re

caudar más que una cantidad tri
vial en impuestos adicionales?
Mi colega, Robert Shrimsley,

argumenta que ésta puede ser la
última oportunidad para el "cen
trismo" en Reino Unido. Además,
puede ser la última oportunidad
para cualquier gobierno que in
tente ofrecer resultados, en lugar
de limitarse acanalizarlaira
Como sostiene el execonomis

ta jefe del Banco de Inglaterra,
Andy Haldane, van a tener que
tomar algunas medidas audaces.
Insisto en acercarse mucho más

a la Unión Europea liberalizar ra
dicalmente laplaneación, relajar
las regulaciones, apoyar la inno
vación, descentralizar el poder,
reformar la fiscalidad, fortalecer
el sistema de pensiones, racionali
zarla inmigración y mej orar la efi
ciencia de los servicios públicos.
También tendrán que aumentar
los impuestos.
La dificultad estriba en que na

da será fácil y algunas partes ya
fueron descartadas, pero romper
las promesas empeorará la falta
de confianza que heredaron. Esta
es la trampa que crearon los fraca
sos delpasadoylaspromesaslabo
ristas. Es de gran importancia que
Starmerencuentreuna salida^™

Samsung, a huelga
Trabaj adores del gigante
tecnológico surcoreano
Samsimg comenzaron una
huelga general, anunció
Son Woomok, jefe de un
sindicato que representa a
unos 28 mil empleados.

Demanda salarial
El sindicato anunció la

semana pasada una huelga
de tres días tras el colapso
de las negociaciones de un
aumento en los salarios;
también celebrarán hoy
una gran manifestación.

Aval a Paramount
Lajunta directiva de Para
mount aprobó un acuer
do para fusionarse con
Skydance Media, abrien
do un nuevo capítulo para
uno de los estudios más

antiguos de Hollywood y
marca el final de una era

para la familia Redstone.
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El líder de Reino Unido tiene que restaurar la confianza en la política. AP

Fecha: 08/07/2024

Página: 29

Area cm2: 735

3 / 3

Columnas Políticas

Martin Wolf

Costo: 98,247

Página 57 de 233 Índice



Ni tan pintitos
Después de la reelección presidencial, si algún estigma exis
te en la política mexicana es que los hijos de los presidentes
quieran caminar en las huellas de su padre. O que siquiera
pretendan tener alguna relevancia pública lograda a la som
bra del poder. En México, los vástagos del primer mandatario ,
calladitos se ven más bonitos. Sus intentos por destacar y, peor
aún, soñar que algún día ellos también se ceñirán la banda,
son duramente castigados por la opinión pública.

Por algo será que, hasta ahora a diferencia de lo que ha
sucedido en países como Estados Unidos, Colombia y Chile,
ninguno de ellos haya logrado, en toda la historia de México,
sentarse en la sillaquealgunavezfuedepapá. Los mexi
canos los prefieren en la penumbra, lejos de la fogata.

En México aún se recuerda cómo fue fulminado política
mente José Ramón LópezPortillo Romano, "el orgullo del
nepotismo" de su padre. ¿Y quién no se sabe la letra de Abuso
de autoridad de El Tri?: "Y las tocadas de rock / ya nos la quie
ren quitar / ya sólo va a poder tocar / el hijo de Díaz Ordaz".

Incluso cuando reniegan de la política, los hijos de los
presldentes han sufrido el escarnio público cuando asoman
la cabeza. Sus eventuales pecados se vuelven más visibles
por <ü apellido. Sabiendo todo eso, llama la atención que el
presidente Andrés Manuel López Obrador haya permitido
e incluso promovido que sus hijos se expongan a la metralla
Verbal.

El caso más reciente es el de Gonzalo López Beltrán, a
quien dio un "cargo honorífico" según reconoció el propio
mandatario en su mañanera del viernes, supervisando las
obras del Tren Interoceánico, a pesar de que al principio de su
gobierno, en junio de 2019, expidió un memorándum pidien
do a todos los funcionarios del gobierno federal no permitir
gestiones de sus familiares y amigos. Es más, instruyó a sus
subalternos: "en el caso de mis familiares, ni siquiera contes
tarles el teléfono".

El caso explotó la tarde del jueves, cuando, horas después
de que la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, diera

a conocer la tercera tanda de los integrantes de su gabinete,
fue visitada en su casa de transición por López Beltrán, su
puestamente para felicitarla, más de un mes después de que
ella gañanías comicios del 2 de junio.

Al día siguiente, López Obrador negó que su hijo estuviese
interesado en ser parte del próximo gobierno, cosa que con
firmó Sheinbaum. Será una buena decisión si eso se concreta
Es decir, que ni Gonzalo ni ninguno de los hijos del presiden
te López Obrador tengan función, oficial o informal, en el
próximo gobierno. La historia nos dice que los mexicanos no
lo verían con buenos ojos.

El caso también nos recuerda la manera en la que el ex
presidente Plutarco Elias Calles impuso a su hijo Rodolfo en
el primer gabinete del presidente Lázaro Cárdenas, casual
mente en la entonces Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas, cuyas tareas abarcaban áreas en las que tenía inte
reses económicos la familia del general sonorense.

Fito, como se le conocía, presumía que a él se le había
ocurrido que Cárdenas fuera el cuarto de la lista de Los Pe
leles, es decir, los presidentes que respondían a las órdenes
de su padre, el /efe Máximo de la Revolución Sin embargo.
Cárdenas no aceptó ese papel y cambió su gabinete en junio
de 1935, meses antes de enviar a Calles al exilio.

Dicho episodio, junto con la visita del hijo a Sheinbaum,
hizo que me viniera a la memoria un relato reciente que hi
cieron tanto el presidente López Obrador como su sucesora:
el ofrecimiento de ella a él de que si se aburre en su finca de
Palenque o si sucede "algo grave" en el país, "como una gue
rra", el tabasqueño pudiera volver a la vida pública el próximo
sexenio, como hizo Cárdenas en el gobierno de su sucesor.

Sin embargo, en su libro La banda del jefe, mi compa
ñero de páginas José Elias Romero Apis nos recuerda que
Cárdenas no llegó al gabinete de Manuel Ávila Camacho
como secretario de la Defensa porque estuviera aburrido, sino
para derribar la idea de un golpe militar, que galopaba sobre el
lomo del estado de excepción decretado a raíz de la Segunda
Guerra Mundial.
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ICodo con codo. Morena apoya a Caty Monreal
• con una determinación total. Como debe ser. En

conferencia de prensa, defienden el recuento voto
por voto por el bien de la transparencia. Recuperar
seis mil votos en un solo distrito de la alcaldía
Cuauhtémoc no es casualidad, es la evidencia
de que las cuentas están mal. Las denuncias de
suplantación de funcionarios y violencia política
de género se suman a las irregularidades. Mientras
la coalición PAN, PR1 y PRD se hunde en su propia
desesperación, Morena demuestra que proteger a
su candidata es una prioridad. La de Caty Monreal
es una lucha justa en un panorama político
innecesariamente hostil.

2 Desastre en despoblado. Cuentan que
• Hopelchén, Campeche, es la puerta abierta

para el narcotráfico en sus zonas despobladas.
LaydaSansores, la gobernadora, parece más
agobiada por su peinado que por la seguridad
del municipio. Claro, enviar maquinaria a IchEk
para desazolvar tras las lluvias es prioritario.
La mandataria estatal parece tener otros planes
más importantes que visitar esos lares. En vez de
preocuparse por la crisis de seguridad, se hace la que
no escucha las señales de alerta. No estaría mal que
Sansores se fuera a dar una vuelta por la región...
aunque le quede lejos.
3 Humanismo 2.0. Claudia Sheinbaum, la

? virtual presidenta electa, promete honrar y
continuar el rescate de los pueblos originarios de
México iniciado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador. En la firma del decreto presidencial
para devolver 12 mil hectáreas al pueblo yaqui,

Sheinbaum destacó esta resistencia como símbolo
de reparación histórica. López Obrador no sólo
pidió perdón, sino que también restituyó tierras y
acceso al agua, marcando un precedente de justicia.
Su administración, dijo Sheinbaum, garantizará el
respeto y los derechos de los pueblos originarios. La
justicia social va en camino. Hay más que buenos
propósitos.
4 Destino hecho amano. El Estado de México

• lanza su nueva marca Destino,fstado de
México. Destino hecho a mano, diseñada para
promover la identidad y fomentar el turismo, tanto
nacional como internacional. La gobernadora
Delfina Gómez llamó a los mexiquenses a sentirse
orgullosos y a las autoridades a impulsar las
artesanías locales. Esta marca, fruto de un concurso
entre jóvenes mexiquenses, celebra la magia y
encanto del Edomex, destacando su flora, fauna,
artesanía y arquitectura. Un gesto simbólico y
práctico para poner en alto la creatividad y el talento
mexiquense en cada rincón del país... y más allá.
5 Impecable. Apenas unas horas después

•del impacto del huracán Berylen Tulum,
los quintanarroenses comenzaron a retomar sus
actividades. Para la gobernadora MaraLezama, el
fenómeno fue benévolo, debilitándose de categoría
3 a 2, dejando daños menores. "Queremos decirle
a todo Quintana Roo que se reactiva la actividad
económica completa en el estado, se levanta
todo, se levanta la ley seca", afirmó en un video
grabado afuera de una tienda de abarrotes. Lezama
agradeció a la población por atender los llamados de
prevención, permitiendo que el estado se recupere
rápidamente. Cuando sabes qué hacer, nada sale mal.
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La tribu yaqui es una nación indígena confor
mada por ocho pueblos (Loma de Guamúchll;
Loma de Bácum; Tórim; Vicam, la capital; Pó
tam; Ráhum; Huirivis y Belem), ubicados a lo
largo del río Yaqui, en el estado de Sonora, que
comparten un mismo territorio, lengua y cultura.

Se trata de una tribu que hoy tiene una po
blación de unos 30,000 habitantes. En sus
ocho pueblos siguen su forma de vida autóno
ma. tradicional, con un gobierno que combina
la autoridad civil y la autoridad tradicional del
Consejo de ancianos.

Casi un siglo después de que habían caído
los aztecas ante los españoles en
Ciudad de México, los yaquis tu
vieron los primeros contactos con
los segundos, alrededor de 1607.
La tribu enfrentó a los coloni
zadores y resultaron victoriosos
logrando preservar intactas sus
tierras. Para 1610 aceptaron la
presencia de misioneros jesuitas
que pudieron entablar una reía
clon con los colonizadores que,
poco a poco, fue ampliándose,
principalmente en la evangeli
zaclón, sin perder la posesión de
sus tierras.
Presionados durante varios

años por el dominio de las tierras de cultivo en
la ribera del río Yaqui, en 1741 se produ|o el le
vantamiento armado dirigido por los indígenas
Ignacio Muni, Calixto, Baltazar y Esteban. Los
indígenas obtuvieron la firma de un tratado que
reconoció su derecho de preservar sus costum
bres y gobierno, así como la posesión total de sus
tierras y armas, Pero tras la expulsión, en 1767, de
los jesuitas, los franciscanos llegaron al territorio
yaqui y fue entonces que se aceleró la acción
de los gobiernos virreinales y mexicanos para
el despojo de las tierras.

Durante el régimen militar de Porfirio Díaz
(18761911), miles de yaquis fueron capturados
y vendidos como esclavos a las plantaciones
de la península de Yucatán, al otro extremo de
México.

Más de 25,000 personas, entre ellas mujeres
y niños, murieron en esa época. Se sabe que los
yaquis qae"tograron escapar de las plantaciones

regresaron a su tierra a pie, en un viaje de más
de 3,000 kilómetros. Otros lograron huir hacia
Arizona, donde en la actualidad el gobierno de;
EU les reconoce una reserva territorial y donde;
la lengua yaqui, el cahíta. aún puede escucharse.
También participaron en la Revolución

Mexicana, bajo la promesa de tierra y autono
mía que les hizo el líder Alvaro Obregón, la
cual no les fue cumplida.

Fue con la llegada del presidente Lázaro,
Cárdenas que los yaquis obtuvieron, median
te decretos firmados en 1937 y 1940, el reco
nocimiento oficial de una parte de sus tierras.

Dicho decreto se ejecutó final1
mente hasta 1997, sin embargo;
de forma incompleta e irregular,1
además de que Ernesto Zedillo
expropió a las tribus yaquis una
superficie de 2,668 hectáreas en
aquel año. Los yaquis no han de
ia^° de pelear la devolución de
sus tierras. Es por ello que por
vía de la acción directa han lie
gado a recuperar algunas super
fieles, teniéndolas en posesión y
usufructo, mas no en propiedad
legalmente reconocida por las
autoridades del Estado Mexicano.

El día de ayer, el presidente
Andrés Manuel López Obrador firmó el de
creto por el que el gobierno de México resti
tuye de manera histórica 12 mil 978 hectáreas
de tierra al pueblo yaqui en Sonora. Con dicha
cantidad se suma un total de poco más de 45
mil hectáreas restituidas al pueblo yaqui en el
gobierno de la Cuarta Transformación.

Esta acción forma parte de los compromi
sos establecidos en el Plan de [usticia para el
Pueblo Yaqui y que incluye, además, la instala
ción de una de las Universidades para el Bien
estar Benito Juárez, acciones de vivienda y un
hospital IMSSBienestar. La transformación es
y será solamente de la mano de sus pueblos
originarios.

La virtual presidenta electa, doctora Claudia
Sheinbaum Pardo, acompañó al presidente
López Obrador comprometiendo su visita en
la consolidación de lá~<|euda que por décadas
se tiene con el vaitéfi#'jfeblo yaqui.

El Presidente
firmó el decreto

por el que
el gobierno de
México restituye
12 mil 978
hectáreas de

tierra al pueblo
yaqui en Sonora.
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La conformación del gabinete de Claudia Shelnbaum está
adelantando su forma de gobernar y sus políticas. Conocer a
los hombres y mujeres que la acompañarán en el inicio de la
administración determina las líneas posibles de ese gobierno,
ya que el estilo personal de gobernar es un reflejo, al final, de
las políticas que se implementarán.

Y lo que se ve es un gabinete profesional y con personales
con peso propio. No creo que tenga sentido el tratar de estable
cer si son imposiciones o no de López Obrador. No creo que
lo sean: en todos los casos quienes han pasado de una admi
nistración a la otra lo han hecho por capacidades y relaciones
personales con la virtual Presidenta electa. Y lo hacen en me
joresposiciones que las que tenían, por lo menos respecto a su
perfil personal.

Nunca entendí muy bien por qué Rosa Icela Rodríguez es
taba en la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana fe
deral, salvo para actuar como una suerte de oficialía de partes
entre Ejército, Marina y Guardia Nacional. Lo hará mucho mejor
en Gobernación, que es realmente lo suyo, porque, más allá
de lealtades y otras atribuciones subjetivas que le atribuyen y
tiene, es una profesional que sabe dialogar, tiene interlocución
con muchos sectores, es respetada y estamos en un momento
delicado de la vida nacional donde el mayor peligro que puede
existir en el gobierno son los excesos, de cualquier tipo. Y Rosa
Icela es ideal para controlarlos.

Ariadna Montiel creo que se ganó repetir en Bienestar. Es
una funcionaría discreta, pero que desde que se hizo cargo de
los apoyos sociales en la segunda mitad del sexenio los hizo
funcionar, llegar y garantizó la operación en torno a ellos. Nos
podrá gustar o no esa política, a mí no me gusta, pero sin ella
no se hubiera explicado el resultado electoral. Y, sin aparecer
demasiado, Ariadna fue clave en lograrlo.

Ornar García Harfuch era evidente que sería secretario de
Seguridad, aunque se habló también de Gobernación, inclu
yendo allí la seguridad, pero finalmente se optó por lo que será
una supersecretaría: la relación con Defensa y Marina, y, por
ende, con la Guardia Nacional (ahí tendrán que definir aspectos
operativos muy concretos), se sumará a la secretaría el área de
inteligencia (sigo pensando que tiene que haber una instancia
que sea la que coordine y administre en forma institucional los
insumos de inteligencia e información de las diferentes depen
dencias, como se hizo en Estados Unidos después del 11S: como
funciona ahora nuestra inteligencia no tiene demasiado senti
do operativo, sobre todo para combatir la delincuencia), no se
anunció, pero es imprescindible que la Policía de Investigación
se Integre a la secretaría de forma que se transforme en una
Policía Nacional de Investigación que tenga verdaderas capa
cidades operativas y concentrar allí, además, la lucha contra

la delincuencia organizada en coordinación con las distintas
instancias.

No creo que haya nadie mejor capacitado que García
Harfuch para desempeñar esa tarea y para poder hacerlo en
coordinación, tanto con los mandos militares como con los go
bernadores. porque la otra pata del taburete deberá estar en la
creación de policías estatales homologadas en todo el país. La
única pregunta es si existirá en el gobierno federal la voluntad
y, sobre todo, el presupuesto para hacerlo. Para crear lo que se
debe hacer en seguridad habrá que modificar el statu quo y ha
cerlo, además, con recursos materiales y humanos.

Mario Delgado no llega al gabinete, como se ha dicho, por
una imposición de López Obrador Delgado, guste o no, es el
presidente de Morena que ganó las elecciones, que deja su cargo
en octubre y era evidente que estaría en el gabinete como un ló
gico premio por esa labor, además de que tiene que haber afian
zado su relación con Claudia durante la larga campaña electoral.
Se había especulado con que fuera a Gobernación y hubiera sido
un error: nadie puede pasar de la confrontación inevitable de la
campaña a negociar posiciones comunes con propios y extraños
en el virtual ministerio del interior.

En Educación, Delgado podrá ser el que alguna vez fue: un
administrador exitoso, un académico educado en muy buenas
universidades dentro y fuera del país y, sobreseídas las cosas, el
que lleve la relación con el magisterio altiempo que atempera
las barbaridades cometidas en libros deftxioy programas de
enseñanza en los últimos arlos. Será clave su coordinación con
Rosaura Ruiz, que tendrá un peso decisivo en temas de educa
ción superior. Y por delante tiene un capítulo clave: regresar a las
aulas al millón y medio de niños que han abandonado la educa
ción básica desde que terminó la pandemia. El rezago educativo
que hemos tenido en esta administración ha sido brutal y debe ser
revertido. Delgado tiene el peso político propio como para poder
revenirlo trabajando, sobre todo con los gobernadores, que en
la mayoría de los casos le deben haberlos llevado a esa posición.

Finalmente, se dice que Lázaro Cárdenas Batel será el jefe
de la Oficina de la Presidencia, una instancia que. en los hechos,
había desparecido en esta administración, y que es una oficina
clave para tener un gobierno operativo, desde que se creó para
[osé María Córdoba en el gobierno de Salinas, siempre en esa
oficina despacharon políticos que, con mayor o menor visualiza 
ción, operaron buena parte del gobierno. Lázaro me parece una
muy buena opción, después de que estuvo desaprovechado en
el área de asesores presidenciales buena parte del sexenio que
termina, hasta que se fue. cuando López Obrador calificó a su
padre Cuauhtémoc Cárdenas, como un adversario cercano a
los conservadores", una barbaridad política que ya Sheinbaum
se ha encargado de remediar.
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El mundo ha quedado sorprendido, por
sorpresa también, ante el triunfo del par
tido de Marine Le Pen en las elecciones a
la Asamblea Nacional de Trancia la semana
pasada. Macron y su partido habían perdido
las elecciones parlamentarias europeas de
manera estrepitosa y decidió copiar a Pedro
Sánchez para ver si le salía la jugada. Pero
no le salió. Hoy domingo, mientras escribo
esto, no sabremos qué pasará en la segunda
vuelta electoral francesa. Al final de la co
lumna prometo reportarlo, pero tendrá poco
que ver con mi reflexión.

La política en Francia y Europa desde De
Gaulle hasta Hollande se había disputado
en el centro. La democracia social y la de
mocracia cristiana europea en realidad sólo
se diferenciaban en cómo se aplicaban los
presupuestos nacionales, pero con pocas di
ferencias políticas y sociales. Pero después
de la caída del comunismo, las autollamadas
izquierdas de hoy empezaron a tener proble
mas fjara trían tener la cohesión de la gente y
para atraer nuevos votantes. Lo resolvieron
juntándose con comunistas trasnochados,
pero tnás aun, escogiendo minorías "des
protegida?*, pero escandalosas para lograr
más votáiljtés. Los partidos que se colocan
en la izquierda son una máquina de oportu
nismo electoral juntando todo lo que asustan
permanentemente con el fantasma de la ul
traderecha. Todo es mejor, aunque sea peor,
menos la "ultraderecha".

En ese trance, cualquier cosa que no se
apegue a las banderas wokistas de la "iz
quierda" de hoy es fascismo puro y duro,
en el recorrido que han hecho los líderes de
esos partidos de la ventana de Overton. Y eso
puede haber sido, que lo ha sido, un éxito
electoralmente, pero ha creado una sepa
ración y división nueva en las sociedades.
Lo que antes era aceptado con normalidad
como forma social y cultural hoy se consi
dera ultraderecha, y caen muchos incautos.

El problema radica en que las minorías
desprotegidas se acaban y ya no hay manera
de mantener el crecimiento electoral (consi
derando a quién se desanima también) y en
tonces hay que traer a otros "desprotegidos"

de otros lados. Las élites globalistas (perso
nas no electas que definen y empujan po
líticas al mundo, empezando por Europa)
establecen cuotas de inmigración a Europa
para cautivar futuros votantes. El problema
es que esa inmigración es muy distinta a la
europea en sus valores culturales y la gente
se está hartando muy rápido. Han aguanta
do de todo, los han forzado y convencido en
que había que defender causas y minorías de
todo (sexuales, religiosas, sociales, raciales),
pero no se habían visto amenazados como
ahora, en convertirse en la minoría.

Hoy muchos países europeos que están
siendo comidos por dentro con la combina
ción de bajas tasas de natalidad y altos ín
dices de inmigración. La reversión de esos
balances puede ser imposible en muchos
países. Quien haya ido a Londres no me deja
rá mentir del riesgo real del crecimiento de
mográfico de otras culturas que tienen como
misión destruir las libertades en donde viven.

A menudo se olvida que la vieja Europa
ha pasado por todo, y las invasiones cultura
les, religiosas (musulmana particularmente)
y raciales han sido amenazas reales que han
costado siglos de guerras; eso no se olvida.
Si bien Europa ha estado anestesiada volun
tariamente después Cíe las dos guerras mun
diales que costaron tantas vidas, el cambio
de rumbo político demuestra que hay dispo
sición a defender cultura y patria.

ViktorOrbán en Hungría, Melont en Ita
lia, Rutte en Países Bajos y el crecimiento
de los partidos libertarios son un signo in
equívoco de que la gente está dispuesta a
muchas cosas, pero no a todo y defenderán
su cultura.
La política en Europa debe volver a un

balance, los políticos de "izquierda" deben
dejar de buscar votos en cualquier minoría
y menos apostar por un cambio demográfi
co que les asegure adeptos: deben volver a
buscar causas y objetivos que sean comunes
para las mayorías.

Todo indica que en Francia la coalición de
"centro izquierda y extrema izquierda ven
cieron a la extrema derecha"... confirmando
mi punto.
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Por siempre cheveners
Los intercambios educativos y culturales marcan un antes y
un después en la vida de quienes los experimentamos. Pro
bablemente sea porque ofrecen una oportunidad irrempla
?able no sólo de adquirir conocimientos, sino también de
conocer otras culturas, costumbres, formas de vida... y a uno
mismo. Tanto en mi vida universitaria como en mi carrera
diplomática he tenido oportunidad de nutrir mis habilidades
y conocimientos, así como construir nuevas amistades y
, Conexiones profesioítaleis, gracias a la movilidad educativa.
Por ello, soy fiel promotora de esta herramienta tan pode
rosa en el ámbito decooperación.

Antes de venir a Méjico trabajé en la Dirección de Amé
ricas del Ministerio de Asuntos Exteriores, Mancomunidad

, y Desarrollo (FCDO) de mi país. Ahí pude conocer más so
bre Cheveriing, el programa global de becas del Reino Uni
do creado en 1983. Esta beca, reconocida a nivel mundial
como una de las más prestigiosas, se ha dedicado a apoyar
el desarrollo profesional de futuras y futuros líderes que
buscan implementar acciones positivas de gran impacto
en sus lugares de origen.

Por eso me genera mucho orgullo que México sea uno
de los países con mayor cantidad de representantes entre
los cheveners. De hecho, entre los 100 estudiantes que for
maron parte de la primera generación de esta beca hace 41
años, estaban 17 mexicanas y mexicanos que emprendieron
un viaje que, en sus propias palabras, les cambió la vida.
Desde entonces, casi tres mil mexicanos y mexicanas han
cursado un posgrado en univer
sidades británicas y han vuelto a
México para aportar su expertise
a miles de proyectos, institucio
nes y/o comunidades en diversas
áreas de estudio.
Entre las filas de los cheve

ners mexicanos están la teniente
Gloria Carolina Cházaro Berriel,
la cineasta Michelle Garza, los
activistas climáticos Sandra
Guzmán y Pablo Montaño, el
comentarista deportivo Antonio

Rosique y el alcalde de San Pedro Garza García, Miguel
Treviño, pero son miles las historias de vida que dan fe de
los puentes de amistad, cooperación, colaboración y desa
rrollo que se forman entre México y Reino Unido gracias a
Chevening.

En México, el éxito de este programa se ha debido a va
rios factores. En primer lugar, nuestro equipo Chevening,
que ha promovido con mucha pasión los beneficios y las
experiencias de esta beca en diversos foros y universida
des en todo el país. Asimismo, gracias a los grandes socios
patrocinadores que tenemos, como la Secretaría de Educa
ción Pública, BP y Shell, y que hemos tenido, como HSBC,
el Anglo, Mansión House y Becas MOB; además de grandes
colaboradores como Cambridge Press and Assessment.
Todos ellos han hecho posible que más mexicanos y

mexicanas continúen sus estudios en el Reino Unido. Pero,
sobre todo, los resultados se deben a la confianza de las y
los cheveners que han inspirado a más personas a postu
larse a esta beca.

Hace algunas semanas, durante la celebración del ani
versario, cheveners, colegas de la Embajada Británica y yo,
plantamos 40 árboles para contribuir a la preservación del
ajolote junto con la UNAM y tuvimos la oportunidad de re
flexionar todo lo que hemos logrado en estas décadas. Hoy
tenemos más motivación que nunca para seguir llevando la
beca Chevening a más mexicanas y mexicanos que quieran
tener un impacto social positivo en sus comunidades.

Les invito a que estén muy atentos de nuestras redes so
ciales, pues este próximo 6 de agosto inicia la convocatoria
Chevening 2025/26. No pierdan la oportunidad de formar
parte de esta comunidad pues, como dicen nuestros beca
rios... "scholarforayear, chevener forlife" ("becario por un
año, por siempre chevener').

Síganos en @UKinMexico y continuemos con la conver
sación en @RachelBrazierl5 o en london.eye@fcdo.gov.uk.

*Encargada de Negocios
de la embajada británica en México

Tenemos más

motivación

que nunca para
seguir llevando la

beca Chevening
a más mexicanas

y mexicanos.
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De todas las cosas que prometieron las y el
candidato a la Presidencia durante la cam
paña pasada, una en la que hubo consenso
fue en la del Sistema Nacional de Cuidados,
una iniciativa que ha sido impulsada desde
hace varios años y cuya creación, incluso,
ya fue aprobada por la Cámara de Diputa
dos durante la legislatura anterior El sis
tema no logró ser aprobado por el Senado
de la República por no contar con el com
promiso del gobierno federal actual para su
implementación.

Un Sistema Nacional de Cuidados es un
con]unto integral de políticas y programas
diseñados por el gobierno para garantizar el
acceso equitativo y de calidad a servicios de
cuidado para todas las personas que lo ne
cesiten. Este sistema está orientado a apoyar
a personas en situaciones de dependencia,
como niños, personas mayores, personas
con dlscapacidad y personas enfermas, ade
más de profesionalizar a quienes realizan
labores de cuidado. Un sistema bien imple
mentado representaría un cambio muy sig
nificativo en la vida tanto en los receptores
de los cuidados accediendo a unos de mayor
calidad y profesionalismo, como en las mu
jeres que son normalmente quienes asumen
las tareas de cuidados en los hogares.

Por ellos es que el sistema de cuidados
no sólo se enmarca dentro de las políticas
de seguridad social, sino también como una
iniciativa intrínsecamente feminista, y fue
precisamente en una reunión con mujeres,
hace unos días, donde la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, se comprometió
a implementarlo.

Hay algunos países, como Canadá, Ja
pón, Suecia y Uruguay, que han implemen
tado políticas exitosas de cuidados basados
principalmente en servicios de guarderías y
educación preescolar y básica con horarios
extendidos, centros de día para adultos ma
yores y cuidados, tanto en centros como a
domicilio para personas con discapacidad y
enfermos.

Los beneficios para los receptores de los
cuidados son claros, pero veamos también
el impacto de ese tipo de políticas en la

economía: En Canadá, por ejemplo, la in
versión en cuidado infantil ha mostrado un
retomo económico significativo. Un informe
de la Universidad de Toronto destacó que
cada dólar invertido en cuidado infantil ge
nera hasta S2.50 en actividad económica. En
Suecia, el sistema de bienestar ha permitido
que las tasas de participación laboral feme
nina sean de las más altas del mundo. Según
datos del Foro Económico Mundial, la tasa
de participación laboral femenina en Sue
cia es del 82%, una de las más altas a nivel
mundial. En Uruguay, el Sistema Nacional
Integrado de Cuidados (SNIC) ha ayudado
a mejorar la equidad de género y a profe
sionalizar el sector de cuidados, generando
empleo y mejorando las condiciones labo
rales de los cuidadores.

La Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) ha encontra
do que las políticas de cuidado bien diseña
das pueden aumentar significativamente la
participación laboral femenina y mejorar el
bienestar económico. Un informe de McKin
sey sugiere que cerrar las brechas de género
en el mercado laboral podría aumentar el
P1B global en $12 billones para 2025, con los
sistemas de cuidado desempeñando un pa
pel crucial en este proceso. La Organización
internacional del Trabajo (OIT) ha subrayado
que la inversión en la economía del cuidado
podría crear millones de empleos nuevos y
contribuir significativamente al desarrollo
económico sostenible.
Los problemas de las y los mexicanos

son muchos y muy complejos, y la actual
administración apostó por un sistema de
apoyos directos que, ciertamente, repre
sentan un alivio importante para las fami
lias, pero si el siguiente gobierno apuesta
por políticas transformadoras a mediano y
largo plazos, como la educación y el pro
pio sistema de cuidados, el bienestar de las
personas en general y de las mujeres en
particular será mucho mayor y, sobre todo,
será sostenible.

Politóloga e intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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En manos del INE,
el futuro del priismo...
Bastones de mando al mayoreo, ¡lo de hoy!
Desde ayer, el Revolucionario Institucional (PRI) tiene un
nuevo e incuestionable dueño en la persona del impre
sentable Alejandro A(m)lito Moreno Cárdenas quien, tras
consumar la apresurada reforma de sus estatutos, echan
do por tierra el tradicional eslogan de "sufragio efectivo,
no reelección", que por décadas ha identificado al tricolor,
tiene libre el camino para perpetuarse al frente del mismo
hasta 2032.

Luego que a mano alzada y sin oposición más de 3 mil
200 delegados presuntamente electos a nivel municipal
y estatal validaran la propuesta de cambio a una vein
tena de artículos del estatuto, elaborada e impuesta por
su principal beneficiario insistamos, el escenario quedó
listo para formalizar el "cacicazgo" del campechano que,
no conforme con llevar al otrora invencible a obtener los
peores resultados electorales de su historia, busca apun
talar su control, so pena de provocar un éxodo masivo de
dirigentes de antaño e incluso, avanzar hacia su formal
desaparición.

Ante la consumación de este primer paso, sin embargo,
un buen número de opositores agrupados en el llamado
Frente Amplio de Renovación,
que de manera conjunta en
cabezan Fernando Lerdo de Un buen número
Tejada, Dulce María Sauri, [osé i nnn<;itnrp<;
Ramón Martell y José Asunción ' '
Alfaro, entre otros, se aprestan a agrupados en el
rf,u™ra instancias' llamado Frenteal INE y al TEPJF en un primer
momento, para impugnar y bus Ampl ÍO de
ca revertir lo sucedido ayer en la Renovación

Ísede priista.
I; Hoy mismo, pudimos sa se aprestan
ber, sostendrán un encuentro g reCUITir
en busca de alternativas de ac , ,.
ción puesto que, si bien ya la 3 las diversas

¡¡¡.«Asamblea Nacional aprobó la instancias
*'teforma citada, la misma debe mn pl INFser validada su convocatoria Como el 11NL
y resultados por el instituto y el TEPIF.
que encabeza la (casi) morenls
ta Guadalupe Taddei en los si
guientes 10 o 15 días posteriores
a que el asunto sea elevado a su consideración o, de ser
necesario, por el (diezmado) pleno del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación de Mónica Aralí Soto,
quien en aproximadamente un mes tendría que emitir su

•.'•resolución...
Una "última palabra" ésta del Tribunal, valga decir, que,

§i bien oficializaría la legalidad y entrada en vigor de las re
; /formas, daría paso también a la eventual postulación en la
^elección que se convocara a mediados de septiembre, se
~ "sstima de cualquier integrante del tricolor incluidos, ob
w yio, quienes como A(m)lito ocuparon ya en otro momen
to la dirigencia en disputa, exgobernadores, legisladores o
dirigentes estatales, por sólo mencionar algunos de ellos.

El asunto, pues, no está zanjado, sino que dará aún mu
f ho de qué hablar, aunque, por lo pronto, su elevación a la
jtonsideración de las autoridades federales dará un respiro
i los implicados...

ASTERISCOS

* ¡Vaya revés! el que ayer debió asumir el monrealismo, que,
tras presuntamente manipular a autoridades electorales ca
pitalinas para dar paso a un recuento voto por voto en la
alcaldía Cuauhtémoc que suponían beneficiaría a Catalina
Monreal, debió aceptar que el Tribunal Electoral diera mar
cha atrás y acordara que, por lo pronto, al menos, el triunfo
electoral de Alessandra Rojo de la Vega se mantenga vi
gente. Bien...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.

Fecha: 08/07/2024

Página: 16

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,048

Página 65 de 233 Índice



LAS ABEJAS

¿Qué tan alto pueden volarlas abejas?
R. Las abejas pueden adaptarse a una amplia gama de altitudes,
pero existe un límite en cuánto pueden volar. La altitud máxima
alcanzada por las abejas varia según la especie y las condiciones
ambientales. En general, la mayoría de las especies de abejas se
encuentran en altitudes por debajo de 5,000 metros. Sin embar
go, los científicos han descubierto que las abejas son capaces
de volar a alturas sorprendentes: Bumblebees (abejas bombus):
estas abejas en particular pueden volar a una altitud de más de
alrededor de 9,000 metros. Esto es superior al punto más alto del
Monte Everest. Aunque las abejas pueden adaptarse a diferentes
altitudes, su rango de vuelo generalmente se mantiene dentro de
los límites más bajos.
GLADIADORES

¿Los combatientes de la antigua Roma los conocidos gladiado
res, eran todos del mismo tipo o tenían especialidades? También
¿existían gladiadoras?
R. Sí, había muchos tipos diferentes de gladiadores, con estima
ciones que iban desde docenas hasta más de dos docenas de
clasificaciones.

Aquí un desglose: clasificación basada, principalmente, en
el armamento, la armadura y el estilo de lucha. Algunos de los
tipos más conocidos incluyen: Murmillo: gladiador muy blin
dado con un casco con visera, con un gladio (espada corta) y
un escudo (de forma rectangular).
Thraex: gladiador tracio equipado con un scimitar curvo

(similar a un machete) y un escudo pequeño y redondo. Re
tiarius: gladiador ligeramente blindado usando una red y un
tridente, tratando de atrapar a su oponente.

Samnita: gladiador basado en los guerreros samnitas, a me
nudo empuñando una lanza y un gladio. A su pregunta de si
había gladiadoras la respuesta es sí, pero era poco común. Los
relatos históricos y las representaciones sugieren que existían

gladiadores femeninos, aunque eran mucho menos frecuentes
que sus homólogos masculinos.

Aquí hay algunos puntos a tener en cuenta: Documentación
limitada: hay menos pruebas escritas sobre los gladiadores
femeninos en comparación con los gladiadores masculinos.
Estigma social: el combate de gladiadores femeninos pro
bablemente se enfrentó a más estigma social en la sociedad
romana en comparación con los hombres. Evidencia arqueo
lógica: algunas pruebas fragmentarias, como las lápidas, su
gieren que las mujeres podrían haber participado en concursos
de gladiadores.

MICROMORT

Qué es un "micromort"?
R. Un micromort es una medida de riesgo que representa una
"probabilidad de una en un millón de morir" debido a una acti
vidad o evento específico. Es una forma de comparar riesgos de
manera más efectiva. Por ejemplo, lanzar una moneda 20 veces
y que caiga siempre cara arriba es igualmente improbable.
Para darle una idea de su aplicación aquí le comparto algunas
actividades cotidianas y sus tasas de micromort:
Levantarse de la cama: para un joven de 18 años, esto tiene un
costo de aproximadamente 1 micromort, sin embargo, para un
hombre de 90 años, ese número se dispara a aproximadamente
463 micromorts.

Buceo: el buceo promedio tiene alrededor de 8 micromorts, según
la experiencia. Salto BASE: cada salto BASE conlleva un riesgo de
430 micromorts por salto.
Escalada en el Himalaya: esta aventura se clasifica en los asom
brosos 12,000 micromorts por ascenso. Recuerde que estos nú
meros ofrecen una visión fascinante de los riesgos asociados con
diversas actividades.

Fecha: 08/07/2024

Página: 23

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 19,768

Página 66 de 233 Índice



Las organizaciones ciudadanas que conformaron el movimiento
Marea Rosa se reunieron por primera vez después de las elec
ciones del 2 de junio para compartir sus balances del saldo del
proceso y buscar respuestas a la gran pregunta: ¿qué hacer ante
la nueva situación nacional? La discusión y el debate fueron ricos,
diversos y ofrecían alternativas varias al análisis y de las rutas
hacia el futuro. Demostró la diversidad del propio movimiento
Marea Rosa. Esa diversidad de apreciaciones y opiniones expre
sa la fuerza oculta de la Marea Rosa: su capacidad para discernir,
entre muchos criterios, las prioridades primarias y los puntos de
vista respetables, pero secundarios.

Las opiniones sobre el proceso electoral variaban en tono y
énfasis, dependiendo de cada organización y sus orígenes. Hay
que recordar que pertenecen a la Marea Rosa no sólo ciudada
nas y ciudadanos sin partido, sino también muchos que son o
se consideran militantes del PAN, PRI y PRD. Es decir, dentro de
una organización tan horizontal como lo es la Marea Rosa existe
cabida a esas expresiones diversas. Esa composición hizo que
un punto de la discusión, la propuesta de transformar o no a la
Marea Rosa en un partido político nuevo no avanzara más allá de
un punto a discusión posterior porque implicó una confrontación
interna del propio movimiento. Por ejemplo, aparte de miembros
de partidos, asistió a la asamblea Santiago Taboada, quien, apar
te de haber sido el candidato de todos los asistentes, es un mili
tante reconocido del PAN e, incluso, está propuesto para ocupar
un puesto directivo en ese partido. Pero es preciso reconocer que
la propuesta de transformar la Marea Rosa en un partido nuevo
viene del enojo de muchos de sus miembros con los partidos.
Muchos criticaron el actuar "patrimonialista" de ellos a la hora de
nombrar, como candidatos, solamente a miembros de sus grupos
internos y de ignorar por completo a la ciudadanía organizada.
Por otro lado, se les critica a los partidos su actuar supuestamente
displicente con la candidatura presidencial del frente, muchas
veces aparentando un oportunismo de buscar votos para ellos y
no para ganar la Presidencia. Pusieron como prueba de ello que
los diputados y senadores de partido obtuvieron más votos que
la propia candidatura presidencial.

En la discusión también hubo quienes manifestaron su
convicción de que la elección fue ganada mediante un fraude

organizado por el Estado. Y que también contó, como pieza im
portante del fraude, la colonización que hizo Morena de los órga
nos electorales, como el INE, el TEPJF y otros órganos estatales,
como el 1ECM. Si bien el resolutivo de la asamblea tuvo como
ideafuerza la decisión de seguir organizando a la ciudadanía y
resistiendo para enfrentar situaciones inmediatas, también privó
cierta desolación y desencanto con la política. Era inevitable la
frustración, especialmente ante las expectativas que se habían
creado, por parte de las dirigencias políticas del frente. En todo
este proceso, se concluyó, hay mucho que aprender, empezando
por la necesidad de entender cabalmente la fuerza y determina
ción del enemigo que se tiene enfrente.

Se tomaron acuerdos importantes con el propósito de reafir
mar la vigencia y fuerza de la Marea Rosa: L Se movilizará el 3 de
agosto ante el INE y el 10 o 17 de agosto ante el Tribunal Electoral.
2. Se considera la creación de un partido socialdemócrata. 3. En
septiembre se marchará en apoyo a la SCJN. 4. El 23 de noviem
bre se realizará un Congreso Nacional Ciudadano para definir los
pasos a seguir. La ecuación central para el éxltodela Marea Rosa
fue la capacidad de sus liderazgos por definir las grandes causas
a defender que unían a todos, como la defensa del INE, la defensa
de la independencia de la SCJN, la defensa de la libertad de voto
sin condicionamientos y la defensa de la Constitución y el Estado
de derecho. El problema con transitar de las causas universales a
las plataformas ideológicas es que se pierden muchos adheren
tes, ya sea porque son miembros de otros partidos o porque no
coinciden con muchos de los planteamientos programáticos de la
ideología partidista. Especialmente cuando se refiere a las cues
tiones valoratívas, como el aborto, los matrimonios de personas
del mismo sexo, la adopción de niños por parejas homoparenta
les, la libertad sexual en general, la prisión preventiva oficiosa y
la legalización de las drogas, entre otros.

Son muchos los retos que tiene por delante la Marea Rosa.
Finalmente, la conclusión es que, desde la óptica de la oposición,
es lo mejor que salió de una elección desastrosa. Es crucial for
talecer y hacer crecer su presencia, su autoridad moral y su voz
ante los hechos que se avecinan y que serán decisivos en una
sociedad que, sin conciencia de ello, ha tomado una ruta directa
al autoritarismo.
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Frustran sabadazo
a Monreal
En una reunión privada, casi en lo oscurito, los magis
trados electorales de la Ciudad de México decidieron el
jueves por la noche que todos los votos de la elección en
la alcaldía Cuauhtémoc deberían recontarse, a petición de
Catalina Monreal, la candidata perdedora.

Su decisión fue oficializada hasta la tarde siguiente,
para dar lo que coloquialmente se le conoce como un sa
badazo, pues se aprovecha el fin de semana para ami
norar el impacto público y la capacidad de reacción del
oponente; no les salió.

El 2 de junio la aliancista Alessandra Rojo de la Vega
se impuso por más de 10 mil votos a Monreal en la lucha
por la alcaldía, aunque las demás posiciones en disputa
se las llevó Morena.

Ello obligó a una primera revisión en casillas del Dis
trito 9, la cual no cambió en nada el resultado. Pero, de
pronto, el Tribunal Electoral de la CDMX aceptó una im
pugnación de Catalina y ordenó el recuento de todos los
votos en la alcaldía.

Incluso, en un acto encabezado por Clara Brugada, jefa
de Gobierno electa, y dirigentes de Morena en la capital,
celebraron con la candidata derrotada que los magistrados
accedieran al recuento total de sufragios.

"¿A qué le tiefien miedo, si dicen que ganaron limpia
mente?", declaró la hija de Ricardo Monreal luego de las
protestas de Rojo de la Vega y los partidos que la apoyan.
El conteo de votos estaba programado para ayer a

las 12:00 horas, pero una impugnación ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación le dio la ra
zón a Alessandra y ordenó que de momento todo siga
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igual: la alianza mantiene la
Cuauhtémoc.
¿Pero cuál es el motivo para

que los Monreal exijan en re
cuento total de votos, si ya se
hizo una primera revisión y el
resultado confirmó que la dife
rencia entre ganadora y derrota
da es amplia?
Lo único que comprobarían

es que en esa demarcación hubo
voto cruzado, y que el grupo de
René Bejarano operó en contra
de Catalina, pues no quieren a nadie de los Monreal al
frente de una demarcación tan importante, y prefirieron
entregarla por ahora a la oposición.

Si bien el recuento fue frenado momentáneamente, el
Tribunal Electoral de la CDMX tiene oportunidad de volver
a emitir una resolución más amplia en un plazo de 15 días,
para ver sí ahora sí procede la jugada.

Pero, si al final llega a aprobarse, lo más seguro es que
quede exhibida la fractura interna entre morenistas en
Cuauhtémoc, puesto que entre los mismos aliancistas re
conocen que Bejarano les ayudó a hacer algunas trave
suras para que la hija del senador no ganara.
Flaco favor le hace Ricardo a su hija al tratar de im

ponerla a la mala, pues, de llegar, lo haría muy debilita
da y significaría entregar la alcaldía a Brugada y su clan.
Además, se abriría un frente innecesario con la oposición
en la CDMX; la 4T arrasó y no tendría caso provocar algo.

A menos que los Monreal se estén prestando al juego
de generar desde ahora Inestabilidad al futuro gobierno de
Rojo de la Vega, quien de por sí será sometida a grandes
presiones desde que asuma.

Si alguien pudo haber hecho trampa ahí es el gobierno,
que era de Sandra Cuevas, alumna del senador, al que
luego desconoció.

Una

impugnación
ante el TEPJF
le dio la razón
a Alessandra

y ordenó que
todo siga igual.

O
CENTAVITOS...

Por cierto, en la capital de Zacatecas, donde los Monreal
también perdieron, se ordenó anular la elección, porque
el candidato opositor arrancó mucho antes de tiempo su
campaña. Aguas, porque, si se va a anular una elección
por actos anticipados de campaña, puede salir salpicada
la casa mayor, donde incluso ya hasta están armando su
gabinete.
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Marcelo: aguas
con el panel del maíz
Uno de los primeros

asuntos que requieren
de la atención del nuevo

secretario de Economía, es el
resultado preliminar del panel
sobre maíz transgénico que se
dará a conocer en septiembre,
días antes de que tome posesión
el gobierno de Claudia Shein
baum. México puede presentar
observaciones escritas ante el

panel en los 15 días posteriores
a la presentación de dicho in
forme y los tres árbitros podrían
entonces solicitar información

adicional, reconsiderar su
informe o realizar otros análisis,
antes de emitir su decisión final.
De acuerdo con el calendario de

trabajo del panel, se estima que
el reporte final se dará a conocer
en noviembre, el que deberá
incluir las opiniones divergentes
sobre asuntos no acordados por
unanimidad y que sentará diver
sos precedentes a nivel regional
e internacional.

Se esperaba que durante la
audiencia del 26 y 27 de junio,
México presentara pruebas de

haber realizado una evalua

ción de riesgo que justifique la
emisión del decreto del 13 de

febrero del 2022 y explicara
porqué ignoró los protocolos de
la Convención Internacional de
Protección Fitosanitaria (CIPF)
para efectuar dichas evaluacio
nes, como lo indica el capítulo
nueve del TMEC. El tratado

permite a las tres Partes emitir
cualquier medida sanitaria o
fitosanitaria (MSF) que contri
buya a proteger la salud y la se
guridad de su población y de su
medio ambiente en tanto tenga
bases científicas, o se sustente
en normas internacionales, de
manera que dichas medidas
no funcionen como obstáculos
innecesarios o encubiertos al co

mercio regional. En caso de que
no existan normas internaciona

les pertinentes, el tratado indica
que las MSFs deben sustentarse
en una evaluación de riesgo que
cumpla con los parámetros del
Codex Alimentarius y con los
protocolos de la CIPF.

México hizo referencia a di

versos estudios que indican que
el consumo de maíz transgénico
puede ser dañino a la salud
humana como sustento del

decreto, que también menciona
en los documentos que presentó
ante el panel en enero y en
mayo, información que Estados
Unidos había solicitado desde
el 2021. Además, argumenta
que las normas del Codex son
irrelevantes en este caso por el
alto consumo de maíz entre los

mexicanos, superior al de otros
países, y que la información
relacionada con la evaluación

de riesgo del decreto se encuen
tra en el "Expediente científico
sobre el glifosato y los cultivos
GM", preparado en el 2020, y en
el Sistema Nacional de Infor
mación sobre Biodiversidad

(SNIB).
El panel preguntó a Mé

xico cómo saber que dichas
fuentes tenían la información

pertinente al decreto del 2022,
cuando habían sido creadas

para la elaboración del decreto
del 2020. Además, los árbitros
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comentaron que una coleccion
de estudios con información

sobre los posibles daños a la
salud por consumo de maíz
transgénico no es lo mismo que
una evaluación de riesgo, que
requiere, además de la evalua
ción transparente y en base a
criterios científicos, las medidas
para el manejo del riesgo y de
la comunicación con las partes
interesadas. En este contexto,
los comentarios de México de

que el decreto no ha mermado
las importaciones de maíz
procedentes de Estados Unidos
quedaron de lado.
Por otra parte, el tema se ha

politizado con la participación
de organismos no guberna
mentales que enviaron sus
comentarios al panel. Algunos
en favor de la postura mexi
cana, defienden los intereses
de las comunidades indígenas,
como la Asociación Nacional de

Empresas Comercializadoras

de Productores del Campo, el
Grupo Vicente Guerrero, Poder
del Consumidor y Semillas de
Vida y otros atacan la metodo
logía para determinar el riesgo
de los alimentos del gobierno de
Estados Unidos, como el Center
for Food Safety, Friends of the
Earth y el Institute for Agricul
tura and Trade Policy. Otros
organismos, como Farm Action,
el Global Development and En
vironment Institute, el National
Farmers Union de Canadá, la
Canadian Biotechnology Action
Network y Biotechnology Inno
vation Organization presenta
ron comentarios por escrito que
fueron rechazados por el panel.

Preocupa que México no ha
podido hacer un sustento más
robusto de su postura y que ello
puede representar una sanción
que repercutirá en todo el sector
exportador. México exporta
mucho a Estados Unidos, pero
su oferta exportable se explica

sobre todo por las empresas
proveedoras de compañías esta
dounidenses. México no puede
considerar esta vez que Biden
negociaría el resultado del
panel, pues ello cuestionaría la
legitimidad del propio tratado,
de cara a la revisión del 2026.
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El empleo ya anuncia el freno de la actividad económica
Las primeras señales económicas del mes de ju

nio han resultado contradictorias, pues por un
lado sugieren que el consumo mantiene una

tendencia positiva, pero, por otro lado, los datos
del empleo muestran una inesperada caída.
Vamos por partes.
El miércoles pasado, el INEGI dio a conocer que

las ventas de autos crecieron a un ritmo de 8.3 por
ciento en junio respecto a las del mismo mes del año
pasado.

Si bien el crecimiento ya no fue de dos dígitos,
como ocurrió en los primeros meses del año, la
fuerza de las ventas sigue siendo elevada.
Ya quisieran muchos sectores estar creciendo a

tasas mayores al 8 por ciento.

En contraste, el viernes pasado, el IMSS dio a
conocer que en junio se perdieron 29 mil 555
puestos de trabajo formales con relación a mayo.

Lo más preocupante es que en mayo ya se habían
perdido 25 mil 503 empleos.

La última vez que se perdieron empleos en dos
meses sucesivos fue en junio y julio de 2020.

Hay meses en los que tradicionalmente el empleo
decrece, como en diciembre. Pero observando la
trayectoria previa, no se había presentado una
circunstancia semejante para los meses de mayo y
junio.

¿Qué es lo que podemos decir respecto al futuro
de la economía mexicana cuando vemos estas dos
tendencias?
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Por un lado, el comportamiento del empleo for
mal confirma que en el segundo semestre de este
año veremos una desaceleración del crecimiento

en general o incluso un freno de la actividad produc
tiva tras el proceso electoral.

No es sorpresa. El Banco de México lo ha señalado
en varias ocasiones, subrayando que esta circuns
tancia puede incluso ser un factor que permita que la
inflación continúe con su tendencia a la baja.

Habrá que vigilar que lo que realmente tengamos
sea una desaceleración y no un retroceso.
Pero, por otro lado, la fuerza que sigue mos

trando el consumo revela que, al menos para
ciertos segmentos de la economía, las cosas no han
cambiado en lo fundamental.

En cada cambio sexenal hay un lapso en el que los
empresarios difieren algunas inversiones, a la es
pera de conocer de manera más certera qué pueden
esperar de la siguiente administración.

Pero, en este cambio en particular, con el hecho
sin precedente en los últimos 40 años de la exis
tencia de virtuales mayorías calificadas en el

Congreso, las interrogantes pueden ser aún más
grandes por las reformas constitucionales que po
drían venir.

Al cambio sexenal hay que agregar la coyuntura
específica de las finanzas públicas, que requieren
un ajuste importante en 2025 debido al crecimiento
del déficit durante el último año de esta administra
ción.

Así no baje el déficit al 3 por ciento del PIB sino
que se quede en 3.5 o 4 por ciento, va a ser indispen
sable hacer un ajuste en el gasto, que probable
mente tenga un efecto negativo sobre la actividad
económica.

Sume a lo anterior también la incertidumbre de
rivada de las elecciones en Estados Unidos, que por
lo pronto perfilan como el resultado más probable el
triunfo de Donald Trump.

Tomando en cuenta todos esos elementos no es

sorpresivo que haya un compás de espera que segu
ramente ya está causando la caída del empleo y que
inevitablemente va a conducir tarde o temprano a un
menor ritmo en el consumo.
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Los limites
La semana pasada, el secretario

de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, sostuvo una reunión
con inversionistas en Londres.

No es muy difícil imaginar
cuáles fueron las preguntas o el motivo
principal por el que el funcionario
acudió a la cita en la capital británica.
Naturalmente, quienes han puesto su
confianza en forma de inversión en el
país tenían preocupaciones que reque
rían de una aclaración o explicación
para poder tener la tranquilidad, certe
za o, al menos, la idea de que su dinero
está o estará seguro y en buenas manos.

Había temas que, considerando los
últimos acontecimientos de la vida

nacional, era claro que necesitaban ser
esclarecidos. En primer lugar, la hegemo
nía política, la polarización y el método de
eliminación del territorio político de los
enemigos. En segundo lugar, el diseño y
formulación de una reforma judicial que
pone en las mismas manos que señalan
todas las direcciones del país la resolución
de cómo deben ser planteados, enten
didos y resueltos los grandes problemas
que pudieran surgir desde el punto de
vista de los negocios, de las libertades o
del mantenimiento y preservación de la
Constitución.

Uno de los grandes problemas que
vamos teniendo, y que conforme se vaya

profundizando mas se vera con mayor cla
ridad, es que cuando se habla de defender
la Constitución, la pregunta inmediata es:
¿defender qué Constitución? ¿La que fue,
por la vía de hecho, abolida con las mayo
rías calificadas del Congreso de la Unión?
¿La que permitió unos niveles de votación
tan escandalosamente democráticos

que perfectamente pueden, sin mucho
debate, producir un cambio y crear una
Constitución a la medida de acuerdo con
los intereses del mandatario o mandataria
en turno?

Vistos y analizados los acontecimientos
recientes, como inversionista es nece
sario y razonable cuestionarse cuál es
el panorama y contexto que uno tiene
cuando viene a nuestro país y su inversión
no está protegida o asegurada por algún
mecanismo o instrumento sólido como

puede ser el TMEC que dé tranquili
dad, pero, sobre todo, certidumbre. Sin
embargo, hoy esa seguridad es algo que
no existe y que inevitablemente genera
duda en todo aquel que quiera poner su
dinero bajo el resguardo y cuidado de la
dinámica socioeconómica y política de
nuestro país. De ahí la necesidad de tener
que dar aclaraciones y realizar visitas
para, en la medida de lo posible, calmar a
los inversionistas.

Necesitamos límites. Pero no sólo

para el actuar o ejercicio del poder, sino

para poder contar con una imagen sobre
hasta dónde de mal o bien puede llegar la
realidad del país. Necesitamos límites que
aseguren la certidumbre en la aplicación
y respeto del marco jurídico del país. Lími
tes que nos permitan crear y desarrollar
mecanismos de contrapeso que eviten que
el poder caiga en manos de una sola per
sona y que se respete y salvaguarde la tan
importante separación de poderes. Sin
límites, la catástrofe está en manos de la
imaginación y de la incapacidad de actua
ción de quienes nos gobiernan. La historia
nos ha enseñado que cuando se es libre de
hacer lo que se quiera, más vale tener un
instinto lo suficientemente desarrollado

de conservación que sea consciente de
ir señalando los limites, ya que, de no
señalarlos por iniciativa propia, inevita
blemente el propio desgaste del poder y
las propias crisis que vendrán te marcarán
unos límites que pondrán en riesgo todos
los planes y todo lo conseguido hasta el
momento.

El secretario de Hacienda, que es un
profesional muy reputado de las finan
zas y que muchas veces empieza su día a
lomos del caballo, tiene una perspectiva
clara sobre la realidad del país. Él es cons
ciente de que el mundo y el panorama fi
nanciero de México no sólo es BlackRock
ni Blackstone ni la obtención de inversio
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nes de unas pocas aunque significativas
empresas. Ramírez de la O sabe que el
mundo es más completo y complejo que
eso y que con independencia de todos
los capitales, los limpios, los sucios, los
que están mejor o peor la verdad es que
desde la pandemia el mundo de los ca
pitales se ha reorganizado de tal manera
que necesitamos reajustar nuestra forma
de ver y enfrentar la realidad económica
y financiera. Ejemplo de ello es el fenó
meno económico y toda la influencia
que está ejerciendo China en el mundo.
Un país que, a pesar de ciertas crisis que
está teniendo como la inmobiliaria, no se
puede olvidar que en este momento es el
principal acreedor de la deuda estadou
nidense.

En estos cuatro años que han pasado
desde que se desató la pandemia del
covid19 hasta aquí, hemos visto y sido
testigos de fenómenos como la reconfigu
ración del mercado de los capitales o el
surgimiento de acontecimientos com
pletamente nuevos. ¿Quién iba a pensar
que, a partir del nacimiento de la guerra
de Ucrania, la economía rusa se iba a
rearmar y a producir los beneficios que
ha producido, en parte por las sanciones
impuestas? ¿Quién iba a pensar que un

modelo tan agresivo de gestión como el
que está implementando India tendría un
éxito de tal magnitud que los colocaría
como una de las principales potencias
económicas del mundo?

Hoy los grandes países, los imperios
tanto los que están como los que se
perfilan a serloy quienes los gobiernan
forzosamente tienen que definir límites.
En este sentido, al gobierno de la presi
denta Claudia Sheinbaum le conviene

saber y no olvidar que el juego más inteli
gente que pueden hacer es encontrar una
manera de crear y desarrollar sus propios
límites.

Cualquiera que viva y conozca la
historia de nuestro país sabe que el pacto
federal prácticamente no existe. Sabe que
la concentración presupuestal en unas
solas manos o al menos en las manos de

quien está en Palacio Nacional es total.
Es consciente de que, como las leyes no
nos importan ni nos limitan, en cualquier
momento podemos crear una situación
que nos ponga en un grave conflicto.

Se ha garantizado y repetido que Mé
xico una vez fallados los arbitrajes inter
nacionales asumirá y cumplirá con sus
compromisos. Esto es nuevo. Durante la
pandemia o inmediatamente después de
ella, cuando se le explicó exactamente la

escala de inversión que necesitaría el Es
tado mexicano, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no permitió que se
abriera ninguna negociación y el mensaje
fue claro: no pagaremos nada. Hoy eso
ha cambiado y, para fortuna del futuro
del país, se han dado cuenta de que no se
puede seguir con esa postura. Mientras
tanto, necesitamos esclarecer las reglas
del juego y, sobre todo, necesitamos saber
qué quiere ser el México de Sheinbaum.
¿Quiere ser un país como Libia, fuera del
orden internacional? ¿O, de una vez por
todas, asumirá su rol al que está llamado
como potencia perteneciente al bloque
económico más importante del mundo?

México tiene todo, siempre lo ha
tenido. Hoy, nuevamente se presenta ante
nosotros la oportunidad de sacarle prove
cho a herramientas tan importantes como
el TMEC y otras que presenta el pano
rama global que permitirían impulsarnos
hacia la vía del crecimiento y del desarro
llo. Para lograrlo, no sólo se tendrá que
desarrollar un plan que permita tener una
economía sana y estable o garantizar la
certidumbre jurídica que permita una es
tabilidad económica y social tanto dentro
como fuera del país. Para conseguirlo, el
primer paso que deberá dar será estable
cer límites objetivos y claros.
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La justicia electoral
a prueba

Si bien hace cinco semanas

acudimos a las urnas, el
proceso electoral aún no con

cluye, y este sigue su curso hasta
que las elecciones sean calificadas
por las diferentes autoridades
electorales y las y los electos tomen
posesión de sus cargos. En ese
trayecto están por resolverse los
procedimientos legales que se han
interpuesto ante los tribunales y la
fiscalización de los recursos utili

zados durante las campañas.
En relación con el dinero, la

comisión de fiscalización del INE
ya está trabajando para preparar
los dictámenes que tendrá que
conocer el Consejo General de ese
Instituto a más tardar el próximo
22 de julio. Se ha hecho pública
la queja de miembros de dicho
colegiado sobre la insuficiencia
de información que, para hacer
bien su trabajo, deben propor
cionar instancias como el SAT, la
Unidad de Inteligencia Financiera
y la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores. De manera tal que,
lamentablemente, es de esperarse
que los dictámenes de fiscalización
no contarán con el sustento que se
requiere para conocer a fondo los

recursos financieros que se utiliza
ron durante las campañas.

Si lo anterior es delicado, lo es
igualmente el cómo se atienden las
diversas quejas que sobre la legiti
midad y legalidad de los múltiples
procesos electorales fueron inter
puestas por los actores políticos.

Para calificar como válidas las

elecciones se requiere que todos
los recursos que se hayan presen
tado sean resueltos por los tribuna
les electorales. Lamentablemente,
las noticias que tenemos respecto
a la forma y el fondo con que estos
litigios se están resolviendo no son
las más halagüeñas.

Empezando porque la máxima
autoridad en la materia, es decir,
la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) no está dando
el mejor ejemplo para atender con
certeza e institucionalidad la de
licada tarea de resolver las dudas

y diferencias que se presentaron
sobre los resultados electorales.

Ya en otras ocasiones he insis

tido en la necesidad de que la Sala
Superior esté plenamente inte
grada, ya que hoy sigue careciendo
de dos de sus miembros. Y ante la

omision del Senado, los magistra
dos tienen la facul tad para llamar
a quienes ocupen las vacantes.
Ante esta grave omisión, un juez
federal, Rodrigo de laPeza, a
través de un procedimiento de
amparo, ordenó que se subsanara
a la brevedad.

Independientemente de la con
troversia respecto a si el juez tiene
o no facultades para ordenar lo
anterior, lo que es absolutamente
desproporcionado es que ipsojacto
la Presidencia de la República, a
través de la Secretaría de Gober
nación, propuso un juicio político
en contra del juzgador, y tres de
los cinco magistrados electorales
promovieron una demanda penal
contra él, habiendo muchos otros
recursos para que, dentro de los
mismos protocolos judiciales, se
pudiera controvertir la decisión
del juez.

En ese contexto, el juez De
la Peza no otorgó finalmente el
amparo, corrigiendo el pronun
ciamiento que había tenido en
primera instancia. Quiero pensar
que esto se debió a una revisión del
marco jurídico y no a las presiones
a las que está sujeto.
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Sin embargo, creo que esta
mos ante un proceder que marca
una tendencia de la relación que
el Ejecutivo federal ha venido
imponiendo sobre el Poder Judi
cial y que desnuda la verdadera
intención de la reforma que se ha
propuesto, con lo que se busca
anular la autonomía e indepen
dencia de los poderes de la Unión
para subordinarlos al Ejecutivo.

Si lo anterior es particular
mente grave, en los últimos días se
han venido conociendo sentencias

muy polémicas de los tribunales
electorales locales, en contra de
la oposición a la coalición gober
nante, que han llevado a modifi
car los resultados que habíamos
conocido después de los cómputos
de las boletas electorales.

Ejemplo de lo anterior es el caso
de la capital zacatecana, en donde
el tribunal local anula la elección

y ordena al Congreso del estado
emitir una convocatoria para
nuevos comicios. Seguramente
los afectados recurrirán al TEPJF

para combatir esta decisión. De
la misma manera, en Michoa
cán el tribunal local revierte los

resultados sobre algunas diputa

ciones. Igualmente polémica es
la resolución respecto al recuento
total en la alcaldía Cuauhtémoc de
laCDMX.

Habrá que poner especial aten
ción a lo que la autoridad jurisdic
cional resuelva para el caso de la
gubernatura del estado de Jalisco
y la capital de esa entidad. Recor
demos que en ambos casos MC
obtuvo la mayoría con una dife
rencia de 5% para la gubernatura
y 3% para la alcaldía, y Morena y
sus coaligados han impugnado los
resultados solicitando la nulidad

de las elecciones y han ejercido
presiones y amenazas contra el
Instituto Electoral local y en parti
cular contra su presidenta.

De la misma manera, no po
demos dejar de seguir lo concer
niente a la sobrerrepresentación
para la integración de la Cámara
de Diputados a nivel federal, ya
que dependiendo de cómo el
TEPJF resuelva estará enjuego
que se respete la voluntad ciuda
dana o se consü uya una mayoría
artificial por encima de ésta.

Estos y ottos casos configuran
un panorama en donde la presión

política prevalece sobre lo que
la ley señala. El tratamiento que
se le dio al juez De la Peza puede
ser una señal para todo el Poder
Judicial, y pone enjuego la auto
nomía de sus decisiones en virtud

de amenazas y presiones políticas.
Terrible panorama en un país en
el que ha costado tanto trabajo
construir instituciones que conten
gan la arbitrariedad y que hagan
cumplir la ley sin distingos.
POSDATA

Mientras muchos sectores de la

oposición no terminan de salir de
su sorpresa por los resultados o
bien siguen buscando culpables o
justificaciones y al parecer están
lejos de una necesaria autocrítica,
el sábado pasado se anunció un
movimiento que pretende consti
tuirse en partido político. Se trata
del Frente Cívico Nacional, uno de
los organismos que conformaron
UNIDOS y que fue un protagonista
muy importante en las manifesta
ciones de la llamada Marea Rosa.
Se üata de una opción socialde
mócrata que esperemos venga
a refrescar la política nacional
entre la ortodoxia populista y el
desencanto.
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Un gabinete híbrido

A partir del 1 de octubre,
Claudia Sheinbaum será

la presidenta constitucio
nal, y a partir de ese momento
tomará las riendas del país con
un grupo de colaboradores que le
ayudarán a cumplir los objetivos
que se ha trazado y que esbozó
durante la campaña, lo que signi
fica que ella tendrá y nadie más
todas las atribuciones que están
definidas en la Constitución,

Existen todo tipo de comen
tarios en torno a la selección

de buena parte del gabinete,
empero, lo relevante es que en
teoría cubren con las expecta
tivas de la doctora y con ello
deberá ser suficiente; si a eso
le agregamos que en general
fueron bien recibidos por los di
versos sectores políticos, sociales
y económicos, pues diremos que
ha arrancado de forma positiva.

Cierto, el nombramiento de
una parte del gabinete del nuevo
gobierno, responde al gusto de
Claudia Sheinbaum, aunque
como era de esperarse, también
hay afines al presidente López
Obrador, ya que si observamos,
de los 15 nombrados, siete son
afines a la candidata presidencial
ganadora y los demás trabajaron
con el tabasqueño.
Veamos: los afínes a la

candidata ganadora son Luz
Elena González Escobar, David
Kershenobich, Jesús Antonio
Esteva, Rosaura Ruiz, Ornar
García Harfuch, Juan Ramón de

la Fuente y Julio Berdegue; en
tanto, Raquel Buenrostro, Ro
gelio Ramírez de la O, Ariadna
Montiel, Mario Delgado, Rosa
Icela Rodríguez, Marcelo
Ebrard, Alicia Bárcena y Edna
Elena Vega, se identifican más
con AMLO.

La Coordinación Jurídica de
la Presidencia no está contem

plada como parte del gabinete,
por lo tanto, el nombramiento
de Ernestina Godoy para este
análisis es irrelevante.

Más allá de identificar las
lealtades de los funcionarios

públicos que serán parte del
gobierno de la primera mujer
presidenta, diremos que lo
significativo del asunto es que
puedan cumplir con las tareas
encomendadas, como son
construir el segundo piso de la
transformación y cristalizar las
promesas de campaña y para
ello, se requiere contar con un
presupuesto suficiente, ya que
una cosa son las declaraciones

y los buenos deseos, y otra, muy
diferente, contar con los fondos
públicos suficientes.

Los proyectos del gobierno sin
presupuesto son pura demago
gia y de esa ya estamos cansa
dos, en virtud de que los últimos
seis años nos mintieron y nos
llenaron de humo la cabeza con

los sueños guajiros del presi
dente, como el tener un sistema
de salud como Dinamarca o

alcanzar la soberanía energética
al dejar de importar gasolinas; o
que los índices delictivos se están
revirtiendo, o peor aún, que se
está creciendo económicamente

como nunca, cuando el PIB en
el sexenio obradorista es el peor
desde tiempos de Miguel de la
Madrid.

Nos dijeron que México no
se ha endeudado en esta admi

nistración, cuando la realidad
apunta que se contrató más
deuda que en los sexenios de
Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, juntos.

En términos generales,
podemos afirmar que Claudia
Sheinbaum empezó con el pie
derecho, luego de su contun
dente triunfo en las urnas, con
la conformación del gabinete,
en donde, como común denomi
nador, prevalecen la capacidad,
la experiencia y la probidad,
por sobre otros factores que se
privilegiaron en la administra
ción de AMLO como la lealtad,
condición indispensable y casi
única para desempeñar el cargo
encomendado; 90% de lealtad y
lo demás de lo que sea.

Desde ahora se ven dos estilos

muy diferentes: uno, en un
pragmatismo desbordado por el
populismo y por la imposición
de programas sociales con tintes
electoreros que no han paliado la
pobreza y sí han desestabilizado
las finanzas públicas; otro, más
responsable con el nombra
miento de gente calificada que
cumple, en la mayoría, a carta
cabal con las exigencias de las
responsabilidades que tendrán
por delante.

Llama la atención que la
candidata presidencial ganadora
tiene a lo mejor del gabinete de
AMLO, como, por ejemplo, a
Marcelo Ebrard, quien si bien es
cierto que había dimitido para
convertirse en corcholata, la
realidad es que siempre estuvo
en el imaginario como experto
en materia de relaciones exte

riores, lo que, sin duda, será de
mucha utilidad como titular de

la Secretaría de Economía, cuyo
principal desafío será la renego
ciación del TMEC.

Juan Ramón de la Fuente,
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personaje que goza del recono
cimiento de propios y extraños y
que brilla con luz propia, estuvo
en la cancillería como represen
tante de México ante la ONU.
Sin embargo, es más gente de la
doctora que del tabasqueño.

Lo mismo sucede con Rosa

Icela Rodríguez, que le tocó bai
lar con la más fea al presidir la
Secretaría de Seguridad Pública

y Ciudadana y que, con las limi
taciones de acatar la estrategia
de "abrazos, no balazos", tuvo
capacidad de maniobra para
alcanzar algunos logros.

De Rogelio Ramírez de la O,
nadie cuestiona su capacidad y
menos el impacto positivo que
tiene su ratificación en el ánimo
de la comunidad internacional

financiera y de los inversionistas

Alicia Barcena camina por el
mismo camino de la eficiencia y
la experiencia que sus compañe
ros del nuevo gabinete.

El nombramiento de Mario

Delgado ha causado escozor y
desconfianza entre el ámbito
educativo, aunque, luego de las
gestiones de Delfina Gómez y
Leticia Ramírez, quien llegue
será ganancia.
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México ante la terrible encrucijada
de cómo combatir al crimen organizado
Despertar todos los chas

con noticias de homici

dios y violencia se ha con
vertido en una triste rutina para
los mexicanos. La sensación de

inseguridad nos envuelve y nos
hace preguntarnos: ¿qué está ha
ciendo el gobierno para combatir
este flagelo? Con más de siete mil
bandas criminales operando en
el país, la pregunta es inevitable.
¿Qué ha hecho el gobierno para
detener esta marea de violencia

que nos consume?
Cuando la autoridad falla,

ya sea por inefíciencia, negli
gencia o corrupción, el crimen
organizado llena esos espacios.
La inacción gubernamental se
convierte en terreno fértil para
la delincuencia. La Constitución
otorga al Ejecutivo federal la
responsabilidad de salvaguardar
nuestra seguridad. Sin embargo,
la delincuencia ha crecido

exponencialmente en la última
década. ¿Por qué?

Durante el gobierno de Felipe
Calderón se creó la Policía Fede
ral, un esfuerzo para consolidar
diversas fuerzas policiales bajo
un solo mando. Se hizo una

inversión significativa, pero la
falta de liderazgo y compromiso
adecuados impidió su éxito. Esta
fuerza, aunque bien intencio

nada, sufrió desde el inicio por
la mala administración y la
corrupción dentro de sus filas,
lo que socavó su efectividad.
Los ciudadanos esperaban un
cambio tangible, pero la realidad
fue distinta.

Con la llegada de Andrés Ma
nuel López Obrador, se creó la
Guardia Nacional, prometiendo
restaurar la paz y combatir la de
lincuencia. Sin embargo, cinco
años después, los resultados
son desalentadores. La Guardia
Nacional, formada principal
mente por soldados, carece de
las habilidades necesarias para
investigar delitos. La prevención
y la investigación de delitos re
quieren enfoques diferentes, y la
Guardia Nacional no ha logrado
cumplir con ambas funciones.
Además, la falta de coordinación
con otras fuerzas de seguridad
ha creado un vacío en la imple
mentación de políticas efectivas.

El presupuesto destinado a
la Guardia Nacional ha crecido

significativamente. Para 2021,
el presupuesto asignado ascen
día a 103 mil 935 millones de
pesos, lo que representaba el
0.41% del PIB y, evidentemente,
era significativamente mayor al
presupuesto más alto destinado
a la Policía Federal en 2015. Sin

embargo, este aumento no se ha
traducido en una mejora percep
tible en la seguridad pública. De
hecho, los homicidios dolosos
y otros crímenes violentos han
continuado en niveles alarman

tes, demostrando la ineficacia
de una estrategia basada en la
militarización de la seguridad.

La Comisión Interamericana
de Derechos Humanos (CIDH)
ha expresado su preocupación
por la militarización de la Guar
dia Nacional, señalando que esto
socava los derechos humanos

y la seguridad ciudadana. La
militarización no solo aleja a
las fuerzas de seguridad de su
propósito civil, sino que también
introduce una dinámica de con

flicto y represión que es inade
cuada para enfrentar problemas
de seguridad pública complejos y
multifacéticos.

En lugar de fortalecer la
Guardia Nacional, sería más
eficaz reformar las fuerzas de

policía civil, asegurando su pro
fesionalización y combate a la
corrupción. Las fuerzas milita
res, entrenadas para la defensa
nacional, no están preparadas
para asumir roles de seguridad
pública y de investigación, que
requieren proximidad con la
comunidad y una comprensión
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profunda de las dinamicas loca
les delictivas.

La inseguridad no es un pro
blema sin solución. Exijamos un
gobierno que actúe con eficacia
y compromiso, enfocándose en
estrategias de seguridad pú
blica, civiles y profesionales. La
seguridad de nuestras familias
y nuestro futuro está enjuego.
No podemos permitir que la
impunidad y el miedo dicten
nuestro destino. Es momento de
reconsiderar la militarización de

la seguridad pública y devolverle
su carácter civil para realmente
combatir el crimen y restaurar
la paz.

En conclusión, esperemos
que la virtual presidenta electa
de México, Doctora Claudia
Sheinbaum Pardo, ponga pro
funda atención a este doloroso

problema, y si como dice, conti
nuará con el segundo piso de la
cuarta transformación, quien se

fundamenta entre otras cosas

en los criterios esgrimidos por el
presidente Don Benito Juárez;
tal y como lo manifiesta el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, en su libro ¡Gracias!,
en la página 384, último párrafo:
La austeridad nuestra se inspira
en el criterio del presidente
Benito Juárez, "bajo el sistema
federativo, los funcionarios
públicos no pueden responder de
las rentas sin responsabilidad;
no pueden gobernar a impul
sos de una voluntad capri
chosa, sino con sujeción a las
leyes".

Cuando la autoridad falla, ya sea por
ineficiencia, negligencia o corrupción, el
crimen organizado llena esos espacios"
"Erijamos un gobierno que actúe con
eficacia y compromiso, enfocándose en
estrategias de seguridad pública... "
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Enemigos jurados
y jurados enemigos
En la víspera de la despe

dida, que deberá for
malizarse en el último

minuto del treinta de septiembre
próximo, la administración
saliente deja, como herencia su
cesoria, algunas papas calientes
a quienes deberán continuar con
su legado transformador.

A escasas semanas de que
concluya su mandato, el go
bierno federal ha puesto en
marcha toda la maquinaria del
Estado para impulsar una serie
de reformas constitucionales y
legales que, indubitablemente,
serán aprobadas en la próxima
legislatura, en la que tendrá ma
yoría calificada el movimiento
regenerador.
La parafernalia argumenta

tiva que se ha diseñado mediante
foros de discusión representa,
en la práctica, un mecanismo
legitimador de una decisión ya
tomada que sellará el destino de
la República en los años venide
ros y puede acarrear toda suerte
de antagonismos, tanto en la
convivencia interna como en las

relaciones con el exterior, dadas
las implicaciones jurídicas,
políticas, económicas y sociales
de las pretendidas reformas que
se traducirán en facultades om

nímodas del Ejecutivo, sin frenos
ni contrapesos reales.

Las iniciativas reformadoras,
apoyadas mediáticamente desde
distintos espacios, merman
sensiblemente la calidad de la

discusión, en los que la diatriba
lapidaria y los señalamientos
de corrupción y privilegios
campean, particularmente en
lo que se refiere a la reforma del
Poder Judicial, desluciendo los
razonamientos y la solidez de la
argumentación.

La narrativa descalificadora
generada desde Palacio en
contra de los togados ha cobrado
fuerza y se percibe como una
revancha de despedida por los
agravios del pasado y que, apro
vechando el impulso, allana el
camino a la sucesora en la ardua
tarea de conducir los destinos
nacionales.

Y ya entrados en gastos con

los mensajes de despedida, no
podrían faltar aquellos desti
nados a "los enemigos jurados
del gobierno", como han sido
catalogados algunos personajes
por el flamante jefe de la Unidad
de Inteligencia Financiera. Las
investigaciones de esta entidad
gubernamental, cuya función
fundamental es la prevención
del lavado de activos, endere
zadas en contra de un conocido

medio de comunicación, han
sido divulgadas con lujo de de
talles, con la evidente intención
de exhibir actos de corrupción
de ese consorcio, aun cuando la
investigación no haya concluido.

El proceso de transición está
en marcha. Los nombramien

tos de quienes encabezarán las
secretarías de Estado se dan a

conocer paulatinamente en un
marco de formalidad institucio

nal, pero, de manera inusual, en
comparación con otros periodos
similares, quien prepara male
tas para abandonar la modesta
morada que le ha cobijado los
últimos seis años, sigue haciendo
travesuras.
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Delfina, ¿ya viste lo que
hace el ISEM con el servicio

de mastografías?
Una imagen siempre dirá más que

mil palabras. Después de ver este
video (en la versión web de esta

columna), pregúntese si se haría una mas
tografía en esas condiciones.

Lo que a continuación leerá lo indig
nará, porque está historia incluye corrup
ción, nepotismo, incompetencia y dolo
en el sector salud; están jugando con el
futuro de las mujeres mexiquenses. Esto
sucede en el Instituto de Salud del Estado
de México (ISEM) con el servicio de mas
tografías, servicio vital para la detección
oportuna del cáncer de mama, la primera
causa de muerte en mujeres.

Cada día en el país mueren 21 mujeres
por cáncer de mama porque no se les
diagnostica a tiempo. En el Edomex, la
tierra de Delfina Gómez, subrogaron el
servicio de mastografía para atender a
mujeres de 40 a 69 años. Pero...
INHALAR PROFUNDO Y EXHALAR

El contralor del ISEM, Marco Antonio

Lira Sánchez, otorgó el contrato a
ISM INNOVA SALUD MÉXICO para

hacer las mastografías, la interpretación
y los estudios complementarios, como la
biopsia, pero agárrense ni siquiera les
solicitó los documentos necesarios para
acreditar que cumplían con la norma y los

permisos de Cofepris; aunque les cueste
trabajo creerlo, no los tienen. Únicamente
entregaron cartas bajo protesta de decir

verdad. ¡Así como lo están leyendo!
El contrato ISEMCSRF152024 se

firmó en mayo de este año y quesque
comenzaron a dar servicio el 10 de junio
para atender 19 jurisdicciones sanitarias
(Neza, Valle de Bravo, Tenancingo, Jilo
tepec, Zumpango, Ecatepec, Naucalpan,
Teotihuacán, Tlalnepantla, Atlacomulco,
Ixtlahuaca, Toluca, Texcoco, Xonacatlán,
Tenango del Valle, Tejupilco, Atizapán,
Amecameca y Cuautitlán). Sin embargo,
qué les cuento, que necesitan 22 unidades
móviles de mastografía que trabajen al
mismo tiempo, y no me lo va a creer, sólo
tienen dos y están lejos de ser las mejores.
¡Aquí las fotos!
Y esto no es todo, pues tampoco cum

plen con las especificaciones técnicas del
contrato, lo cual es muy delicado, ya que,
si el equipo no es adecuado, la calidad de
la imagen se degrada y esto puede llevar a
una interpretación incorrecta.

Cada unidad debería contar con al
menos un mastógrafo digital, y en cuanto
a infraestructura se necesita un acceso

para personas con discapacidad motriz,
recepción, un vestidor para las usua
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rias, una sala de mastografía separada y
delimitada del resto de áreas, puertas de
acceso, baño, aire acondicionado y plan
tas de luz, pero, como puede constatar en
estas imágenes, no sólo no cumplen, sino
que nos quedan a deber.
FUERTE DOBLE

Mientras, los casos de cáncer de
mama aumentan en Edomex:

de 2012 a 2022 pasaron de 656
casos a 941; la tasa de mortalidad tam
bién creció, de 1.7 a 2.0 ¡en 10 años!, y
para colmo la empresa ISM INNOVA no
ha logrado agárrense los 100 estudios
diarios por unidad que, por contrato, ten
dría que estar haciendo en jornadas de 12
horas y en los 19 municipios donde urge el
servicio.

FUERTE A PICO DE BOTELLA

Pues si bien les va hacen 15 mastogra
fías por día y solamente en Neza, no
cubren los 18 municipios restantes

que acordaron. La meta "mínima" ya ni
contemplemos la máxima de estudios que
deberían realizar hasta el 31 de diciembre,
cuando vence el contrato, es de 56 mil

480, y tras leer lo anterior comprenderá
que es imposible que lo logren.

Y ojo, el problema no es que el ISEM
subrogara el servicio, sino que su contra
lor, Marco Antonio Lira, hiciera negocio
con sus cuates de un servicio urgente
y necesario para la vida y futuro de las
mujeres.

Para justificar la contratación, recono
cieron que sus servicios de mastografía
fija en hospitales y unidades especializa
das en la detección de cáncer en la mujer
no eran suficientes para cubrir los 125
municipios que hay y apenas si llegaban
a casi 30, pero con ISM INNOVA todo
pinta para quedarse igual o peor. Ah, y el
dinero no es el tema, pues se les paga por
cada servicio y no así lo dan.

Secretaria de Salud, Macarena Mon

toya Olvera, ¿algo que decir de lo que
hizo tu contralor?

Para la gobernadora Delfina Gómez
este tema es muy sensible. ¡Si yo fuera el
contralor y la secretaria lo correría!
Vergüenza les debería de dar, pero

parece que ya no la conocen.
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De la batucada al

portazo en el PRI

De la algarabía de los tambores de una batucada para el PRI sobre
la calle de Montecito, en la colonia Nápoles, sus seguidores pasaron
a la protesta y llegaron hasta al portazo para intentar entrar por la
fuerza a la asamblea nacional de ayer. Aunque el evento transcurrió
en general sin incidentes, un inconforme rompió de una patada una
puerta de cristal del Pepsi Center, lo que detonó un choque con gol
pes, empujones yjaloneos de manifestantes con elementos de segu
ridad. Al final se justificó que fue por falta de espacio ante el lleno del
salón, con más de 3 mil 200 asistentes. "Se les pide su comprensión,
ya que el Pepsi Center ha alcanzado su nivel máximo de visitantes",
se explicó a los que no pudieron entrar.

El papel de la CTM
en la asamblea tricolor
Literalmente, Alejandro Moreno y su dirigencia nacional en el PRI
jugaron una y otra vez con las siglas del fantasma de la histórica
Confederación de Trabajadores de México y de su dirigente, el sena
dor Carlos Aceves del Olmo. Desde el miércoles, el CEN tricolor
desmintió las versiones de que el partido buscaba desconocer a la
organización obrera nacional, por sus acercamientos con Claudia
Sheinbaum, y aseguró que cerraron filas para su 24a asamblea
nacional. Y ayer, otra vez, jugó con la confederación. En un bole
tín, el partido informó que Aceves asistió al evento que aprobó las
reformas para encaminar la reelección áeAlito, pero más tarde tuvo
que corregir y aclarar que el senador no asistió. Desde el jueves, la
CTM informó de su desacuerdo con la reelección. El tricolor se va
quedando cada vez más solo.

Las cuentas pendientes en el INAH
El titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Diego
Prieto, enfrenta señalamientos por irregularidades administrati
vas, sobre todo en lo que se refiere a pagos a proveedores. Tan sólo
en el rubro de fumigación, jardineríay limpieza, el INAH no ha
cubierto servicios recibidos durante todo 2023 y que, por lo visto,
fueron contratados sin contar con suficiencia presupuestal. Tan sólo
a una empresa, Ocram Seyer, SA de CV, que se hizo cargo un año de
la limpieza en los 40 museos del instituto en la CDMX, se le deben
más de 40 millones de pesos. ¿Se irán sin pagar la cuenta?

¿La Corte silencia la disidencia?
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La SC JN mantiene su defensa en contra de la reforma al Poder Ju

dicial, aun cuando eso represente callar sus propias voces. Después
de todo, en sus redes sociales han incluido los discursos de todos los
ministros, hasta de Loretta Ortiz, pero de lo que dijeron Yasmín
Esquivel y Lema Batres, las dos que se posicionaron a favor de la
elección de jueces y magistrados, no han compartido nada.

Las conferencias de la Presidenta
La virtual presidenta, Claudia Sheinbaum, anunció su primera
"encuesta", a un mes de ser electa. Pero no crean que pagará casas
encuestadoras, sino simplemente andará sondeando a los medios
de comunicación que siguen sus actividades para determinar a qué
hora dará sus conferencia, pero de que habrá, ya no hay duda.

Los litigios en la Cuauhtémoc
Pues con todo y todo, Caty Monreal luchará hasta el final. Así
lo ha subrayado, acompañada de la dirigencia local y nacional de
Morena, quienes están convencidos de que su candidata fue la gana
dora de los comicios en la alcaldía Cuauhtémoc, como lo externó la
secretaria general Citlalli Hernández, quien subrayó que agotarán el
proceso jurídico para defender la voluntad popular. Pero resulta que
el conteo voto por voto es solo uno de los tantos juicios abiertos sobre
el proceso electoral en el que más se ha atraído la atención en los úl
timos días, pues también se dirimen casos, como el rebase de topes
de campaña, irregularidades en cuanto a funcionarios de casilla, lo
que se ha señalado como el montaje del autoatentado de la abande
rada del Frente Amplio por México y la violencia política de género
cometida en contra de la morenista. El asunto todavía va para largo.
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La disciplina
Desde su triunfo, Morena

sofoca rápidamente los
intentos de rebeldía

interna, propone cancelar el
debate y llama a cerrar filas.
Sólo hay uno en capacidad
abierta de disenso y, salvo ése,
los demás calladitos se verán
más morenitos.

Disculpe el bozal, compa
ñería), estamos trabajando. La
dirigencia morenista apela al

silencio. Acatamiento ante lo

que la cúpula decreta, como in
corporar a Sergio Mayer como
diputado, hecho que suscitó
protestas dentro del oficialismo
y de algunos de sus jilgueros.

Desde el instituto de for

mación política obradorista se
cancela la inconformidad. Gran

verbo, cancelar, que en este
caso sintetiza una tendencia

de moda para invisibilizar sin

apelación a alguien, y una pul
sión antiquísima de todo tipo de
regímenes.

Hay algunos sombrerazos
por el llamado a chitón, pero en
términos generales se impone
la nomenklatura. El ruido

mediático va a la baja (también
es cierto que Mayer no vale una
misa y menos una macuspana
excomunión). La izquierda que
no debate avanza. (¡?)
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El triunfo de hace cinco

semanas llegó preñado de algu
nos barruntos de inconformi

dad. Ahora que tanto y tantos
ganaron surgen protestas. Ge
rardo Fernández Noroña es otro
caso. El excorcholata reclamó lo

que en derecho merecía, pero le
dijeron nones. Y de qué manera.

Qué desconocida le dieron.
Hay niveles, compañero, le
mandó decir el compañero Pre
sidente al subrayar que su ficha
de perista no se canjea igual en
la tiendita morenista de los re

integros. El movimiento se saca
argumentos a modo del único
lugar que puede: del capricho
del líder.

Te lo digo Gerardo para que
lo entiendas Marcelo. Gana
mos, sí, mas conjugado en
primera persona del singular:
la repartición de puestos y el
reacomodo se decide en Palacio

y acaso se le comunica a ella.
Ganamos, pero decidoyomero;
ganamos, pero quietos todos.

La otrora disciplina priista
hizo época. Cuando la pirá
mide únicamente se escala por
dedazo (no sólo para el puesto

principal sino para todos los es
caños, curules, municipios y gu
bernaturas), los que se mueven,
Fidel dixit, no salen en la foto.
Los que hablan, cuantimenos.

De ahí que sea tan signifi
cativo que una de las primeras
reformas, primerísimas, que
la dupla presidencial decidió
tramitar en septiembre sea la
que cancela ese principio de
independencia para todo polí
tico: la reelección legislativa y
municipal.

Nada de me debo a los elec

tores, te debes a mí. Encuestas o
tómbolas como simulación para
cepillar candidatos a la cena
del señor (próximamente, de la
señora). Morena quita derechos
políticos, y otros aplauden: la
disciplina, reirán Marko, Alito y
Dante, la aplicamos todos.

La disciplina supone, en su
más refinada etapa, de una
justificación, casi siempre a
posteriori, rara vez ex ante. Hay
peritos en encontrar explica
ción al capricho, aspirantes a
exégetas de lo que se impuso
por la vía del "y háganle como
quieran". Les llaman marome

ros.

Si lo decidió el único que
puede hacerlo, entonces no
puede haber error, es la tesis
de esos sofistas al emprender
el razonamiento (es un decir)
que ha de devolver la paz al
espíritu de tanto contrariado,
comenzando por ellos mismos,
que viven de justificar lo incon
gruente.

Porque la coyunda a la
disciplina implica simular: no
reconoces tu renuncia al libre

albedrío, apagar el criterio, el
entero sometimiento. Nun

camente. La disciplina tiene
talkingpoints para que en su
nombre salgas a decir, como
dije una cosa, digo la otra. Gra
cias Chimoltrufia.

Este retorno a la disciplina
es tan priistamente nostálgico
que, mágicamente, ante un
cuestionado y cuestionable
nombramiento en el gabinete
revive la cargada de desplega
dos.

Belleza de tiempos estos.
¡Unanimidad, unanimi
dad!, palmean ante la imposi
ción. Fidel Velázquez hubiera
soltado una lagrimita,
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El PRI (que conocimos) se pudrió

Los votos a mano alzada que
este domingo allanaron la
perpetuidad de Alejandro

Moreno al frente del PRI en la
Asamblea Nacional son irrele

vantes. El PRI está podrido y
hace casi una década se viene

desgajando a pedazos. Los gritos
de traidores y cínicos con los que
Alito, como se le conoce, quiso
acallar las críticas y desviar la
atención, no podían aplicarse
mejor que a él, que forma parte
de la generación priista corrupta
en lo moral y lo político que se
entregó al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador desde 2019,
a espaldas de una militancia que
se negaba a aceptar que un nuevo
renacimiento nunca llegaría.
Ayer se confirmó el enanismo del
ensamble de líderes que, al apro

piarse de la franquicia del PRI, lo
están enterrando.

El partido se fue vaciando
de ideología desde los 80 y de
militantes en la segunda década
de este siglo. Las decisiones cupu
lares de las reformas del presi
dente Enrique Peña Nieto fueron
acompañadas por ambiciones
personales y descuidos políticos.
Peña Nieto endosó el poder en
una triada, donde dos de ellos,
Luis Videgaray y Miguel Ángel
Osorio Chong, el primero que
se volvió indispensable por su
control operativo e intelectual
sobre el presidente, y el segundo
que se volvió el eterno acom
pañante y fixer de parrandas
semanales hasta las madrugadas,
se disputaban la candidatura
presidencial.

Les salieron muy bien las
reformas estructurales por la
complicidad política y econó
mica de las dirigencias del PAN
y el PRD en el Pacto por México,
un andamiaje cupular cuyos
beneficios donde los hubo no
fueron explicados a la militancia
ni a sus electores. Las elecciones

intermedias de 2015 le propicia
ron el primer nocaut. Los estados
petroleros del golfo votaron
contra el PRI en rechazo a la

reforma energética; los estados
sureños lo castigaron por la
reforma educativa, y en el norte,
no les perdonaron la reforma
fiscal. La respuesta de Peña Nieto
fue seguir en la misma frivolidad
e insensibilidad de lo que pasaba
en las calles.
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El segundo nocaut fue en
2016, cuando perdió siete de las
12 gubernaturas enjuego, inclui
das las de Veracruz, Tamaulipas,
Durango y Quintana Roo, donde
habían mantenido el poder por
casi 90 años. El tercer nocaut fue
en 2018, cuando perdieron la
elección presidencial, aunque al
hartazgo del electorado contra
todos los partidos, salvo Morena,
tuvo la ayuda traicionera de Peña
Nieto para contribuir a la victoria
de López Obrador al sacrificar al
candidato priista, José Antonio
Meade, quitándole apoyos y
dejando que muriera solo en las
urnas, para obtener la impunidad
que disfruta en la actualidad.

Para entonces ya no había
nocauts sino componendas
ratoneras. La más importante,
que es lo que metió al PRI en la
etapa final de su tobogán, fue en
agosto de 2019, cuando eligieron
a Moreno como líder nacional

tricolor, dejando en el camino
a Ivonne Ortega, a quien tam
bién traicionó Peña Nieto, por
quedar bien con López Obrador.
Moreno, que es hechura de un
viejo priista, José Murat cuyo
hijo Alejandro, gobernador de
Oaxaca, patéticamente se arrimó
a pedir migajas a Morena el año
pasado, fue promovido por el
gobernador de Chiapas, Manuel
Velasco, quien lo llevó con el pre
sidente a Palacio Nacional.

López Obrador vio con buenos
ojos que Moreno fuera el diri
gente del PRI para que lo apoyara
en la agenda legislativa para
sacar sus reformas. Palomeado

por López Obrador, Velasco habló
con Peña Nieto para decirle que
López Obrador quería a Moreno
en la dirigencia del partido. Con

la incidencia que mantenía en
el PRI desde Madrid, donde se
autoexilió por sugerencia del
Presidente, traicionó a José
Narro uno más en la cuenta

peñista para que Moreno fuera
ungido como líder tricolor.
Moreno no fue lo funcional que
esperaba López Obrador, porque
sin la fuerza interna para vencer
la oposición priista a la reforma
eléctrica que propuso incumplió
con sus compromisos. Moreno
trató de compensar a López
Obrador con las gubernaturas de
Campeche e Hidalgo, que aunque
entregó no satisfizo al Presi
dente por haber roto los acuerdo
previos, y avaló su persecución
política en Campeche. Sobrevivió
porque no era tan importante
como para descarrilar a un ad
versario político que, en realidad,
estaba haciendo trabajo de zapa
dentro del PRI.

Bajo Moreno el PRI conti
nuó perdiendo gubernaturas,
incluido el Estado de México, el
histórico bastión del partido. Al
mismo tiempo, Morena se fue
nutriendo de priistas. Sus cúpu
las, casi en pleno, se mudaron
principalmente a Morena y al
Partido Verde, incubadora de
López Obrador mediante la cual
abrió espacios a los tránsfugas
del PRI. Las dirigencias que se
quedaron, bajo la mano dura de
Moreno y su aliado estratégico
Rubén Moreira, el diputado cuya
esposa, Carolina Viggiano, es la
secretaria general del partido,
se apoderaron de lo que queda
del partido, cargos políticos y
presupuesto, lo único tangible en
términos reales, en el agonizante
tricolor.

El PRI, como lo conocimos,
está en extinción. Al mismo

tiempo, aquel PRI que fue

hegemonía por casi siete déca
das se encuentra en una rápida
mutación hacia Morena, que,
como sucedió en el nacimiento

del PRD, que fue su placenta, se
está fortaleciendo por priistas de
todas las corrientes. Es una pa
radoja. Ese partido que en los 80
perdió el alma antes que militan
tes y votos, y que se fue desvane
ciendo interna y electoralmente,
encontró en López Obrador, un
expriista que se quedó concep
tualmente estancado en un país
organizado y manejado como
hace más de 40 años, la puerta
para su reinvención.

Por afinidades ideológicas al
gunas Morena tiene la visión de
izquierda que tenía el viejo PRI,
pero también porque es un atajo
al poder, el partidomovimiento
de López Obrador se ha ido enri
queciendo en militancia por los
tránsfugas tricolores, que muy
probablemente aumentarán su
mudanza como consecuencia de
lo sucedido en la Asamblea Na

cional este domingo, donde opta
rán por el PRI que está vestido de
Morena, que no apesta como el
que encabeza la claque de Alito,
que no se ha dado cuenta de que
están políticamente muertos.

El PRI, como lo
conocimos, está
en extinción. Al

mismo tiempo,
aquel PRIque fue
hegemonía por casi
siete décadas se
encuentra en una

rápida mutación
hacia Morena
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Regresión
A los mexicanos les molesta

que el gobierno se entrome
ta en asuntos que considera
son de la esfera puramente
privada. En muchos aspec

tos de su vida, incluidas decisiones perso
nales en diferentes ámbitos, tanto en su in
teracción con otros miembros de su círculo

familiar cercano así como con individuos y
empresas externas, son en realidad libera
les y, por lo mismo, le dan un alto valor a su
libertad personal.

Paradójicamente, envueltos por la labia
de un merolico mesiánico que promete solu
ciones mágicas a los problemas nacionales
y personales y sin estar realmente enterados
de los contenidos, alcances y consecuen
cias de todas las propuestas de reforma
que él y su sucesora impulsan decidieron,
ejerciendo su libertad de elección, darles
un cheque en blanco para que acaben con
esa misma libertad individual. Prácticamen
te todas las iniciativas de reformas, tanto las
de carácter político como las de carácter
económico y que tienen como objetivo la
construcción formal de un régimen autorita
rio, implican una notable regresión que ha
rá a los mexicanos menos libres.

En materia política destacan dos. La pri
mera es la eliminación de los diputados y
senadores plurinominales, así como la de
senadores de primaria minoría. Esta refor
ma implica la regresión a un régimen co
mo el que estuvo vigente de 1917 y has
ta 1963 previo a la reforma que introdujo
los diputados de partido. La regresiva pro
puesta implica desaparecer la representati
vidad de grupos políticos minoritarios, bo
rrando así cualquier tipo de oposición en el
Congreso. Es regresara la época del "carro
completo" priista.

La segunda es la eliminación de la re
elección inmediata de diputados y sena
dores. De aprobarse, esto implica que los
legisladores no le deberán su puesto ni ten
drán por qué rendirle cuentas a sus electo

res; su lealtad estaría únicamente con los li
derazgos partidistas que, adicionada con
lo señalado en el párrafo anterior, realmen
te estaría con el presidente de la República,
ante el cual asumirán una actitud sumisa y
sin dignidad. Como los diputados y sena
dores priistas del pasado.
Ambas reformas implican la construc

ción de un régimen autoritario en donde
los mexicanos habrán perdido su libertad
política. Como en los viejos tiempos priis
tas su libertad se restringirá a decidir si ir
o no a votar el día de las elecciones por
aquellos candidatos postulados sin verda
dera oposición.
Complementaria a las dos reformas

señaladas, está la vengativa y sinsenti
do reforma judicial. La iniciativa de elegir
mediante voto popular a ministros, magis
trados y jueces de distrito no garantizan
una impartición de justicia independiente
e imparcial que proteja los derechos indivi
duales; por el contrario, lo más probable es
que quienes resultaran electos le deberían
su cargo a grupos de interés económicos o
delincuenciales, desapareciendo con ello
toda imparcialidad. La protección de los
derechos individuales frente a actos de go
bierno que los vulneren también se debilita
ría al establecerse como parte de la refor
ma la prohibición de otorgar amparos con
efectos generales, incluyendo acciones de
inconstitucionalidad en proceso. Con ello,
los derechos privados de propiedad y la
libertad económica se habrán debilitado.

También en el ámbito de impartición de
justicia, particularmente en delitos del or
den común, la reforma no atiende el prin
cipal problema que es la impunidad. Cuan
do 95% de los delitos quedan impunes, el
problema no son los jueces; son las policías
y, sobre todo, las fiscalías que no investi
gan los delitos o por desidia, ineficiencia
o corrupción, arman tan mal los casos que
a los jueces no les queda de otra más que
desecharlos.

Otro ámbito en donde también se está

construyendo un régimen autoritario está
relacionado con la rendición de cuentas,
la transparencia y la corrupción. Aquí son
dos propuestas. La primera es la desapa
rición de facto del Sistema Nacional An

ticorrupción y la segunda la eliminación
del Inai traspasando su función de transpa
rencia del gasto público a la Secretaria de
la Función Pública y a la Auditoría Supe
rior de la Federación, las cual como juez y
parte, jugarían espléndidamente su papel
de tapadera de todas las irregularidades
y corrupción gubernamental. La desapari
ción del Inai, además, deja sin protección
los datos personales de cada uno de los
mexicanos.

Finalmente, otro ámbito que he analiza
do con anterioridad es la desaparición de
los dos órganos autónomos del Estado rela
cionados con la salvaguarda de la compe
tencia en los mercados y la persecución y
penalización de actos anticompetitivos por
parte de empresas privadas y gubernamen
tales y reguladores que imponen barreras
de entrada a los mercados. La desaparición
del IFT y de la Cofece, traspasando sus fun
ciones a la Secretaria de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes y de Economía
respectivamente, además de ser violatoria
de varios tratados internacionales, parti
cularmente elTMEC, facilitaría la captura
de los reguladores y derivaría en el otorga
miento de tratos preferenciales para que las
empresas puedan incurrir sin esperar algún
tipo de penalización en prácticas monopó
licas. Ello tiene como consecuencia la pérdi
da de libertad económica de los individuos
y un alto costo en el bienestar social.

El elector decidió libremente perder su li
bertad política y económica. De prosperar
todas estas reformas regresivas por las cua
les votó se habrá construido un régimen au
toritario y los mexicanos seremos menos li
bres; recuperar la libertad será una tarea, si
no imposible, sin duda será cuesta arriba.
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La extinción del PRI

11 dirigente nacional del PRI 110 sólo
lia sido incapaz de mantener las gu
berna turas y presidencias municipa
les, por el contrario, se ha beneficia
do de los pactos de impunidad entre
los gobernadores priistas y el Ijeculi
\o federal...

El Lic. Alejandro Moreno alias
el Alito logró lo que nadie en
toda la larga lista de celebri
dades priistas pudo hacer: "la
extinción del PRI".

Claro que la culpa no sólo es del se
ñor Moreno, también los Murat, Morei
ra, Paredes, Fayad, los Borge, Gamboa
Patrón, Beltrones, Montiel, Monreal etc.,
el infortunio del PRI se construyó sobre
clanes políticos y grandes fortunas fami
liares. No me consta, pero dicen que en
México no hay políticos pobres.
Al inicio de su gestión, el PRI conta

ba con 14 gubernaturas, de las cuales
ahora sólo tiene Durango y Coahuila, y
digamos que no las ganaron por las ha
bilidosas gestiones de su dirigente na
cional, se ganó a pesar de su desastro
sa gestión.
Si bien es cierto que frente a la apla

nadora morenista la oposición la ha pa
sado muy mal, la gestión de don Alito
Moreno ha sido un total fracaso.

El dirigente nacional del PRI no sólo
ha sido incapaz de mantener las guber
naturas y presidencias municipales, por
el contrario, se ha beneficiado de los
pactos de impunidad entre los goberna

dores priistas y el Ejecutivo federal, ma
terializados en sendas embajadas para
los políticos en mención.
México es el único país del mundo

donde a los gobernadores en premio a
sus pésimas gestiones se les regala una
embajada o un consulado.

El priismo vive su peor época y al bro
mista de Moreno se le ocurrió la punta
da de regalarles su militando a la re
elección del dirigente nacional más
improductivo del mundo.
Si bien es cierto que al actual dirigen

te nacional no le tocaron los mejores
tiempos del PRI, también es cierto que
le tocó ser parte de las grandes "concer
tacesiones nacionales", y de los pactos
en lo oscurito entre la clase política priis
ta y Morena.
Aferrado al poder y al dinero fácil de

las canonjías partidistas, decidió reele
girse, lleva seis años en el poder y dice
que podría durar otros seis, así que hay
Alito para rato. Moreno es el dirigente
que más años ha sido presidente de ese
partido en el presente siglo. Pareciera
que Alito Moreno se empeña en mante
ner en terapia intensiva al dinosaurio pri
ista para chuparle hasta el ultimo aliento
de vida y de dinero, por supuesto.
Querido lector, valdría la pena ya

que estamos en épocas reformistas y
de austeridad que el gobierno, así co
mo lo quiere hacer con el Poder Judicial,
recorte los gastos de los partidos. Pero
eso sólo es un sueño guajiro. Hasta la
próxima.
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Alito no desaparecerá
al PRI, lo harán los
mexicanos al votar
en 2027 y 2030

Desde su fundación en 1929 hasta hace

pocos años, el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) fue el actor político
más importante en México. A lo lar
go de su historia, estuvo asociado con

numerosos casos de corrupción, abuso de poder,
represión y enriquecimiento ¡lícito.
Hasta que perdió la Presidencia en 2000, los

gobiernos priistas incurrieron en excesos que afec
taron el desarrollo político y democrático del país y
violaron los derechos humanos y políticos de miles
de mexicanos. Durante décadas, el PRI manipuló
elecciones para mantenerse en el poder, utilizan
do métodos como el "ratón loco", el "carrusel" y
la compra de votos. Además, mantuvo un control
férreo sobre la política y las instituciones, reprimien
do a la oposición y cooptando a líderes políticos y
sindicales. Entre los actos de represión más notorios
se encuentran la Guerra Sucia (19641982) y la
matanza de Tlatelolco en 1968. El partido también
utilizó su influencia para controlar los medios de
comunicación y limitar la libertad de prensa, asegu
rando que la narrativa oficial predominara.
Desde 1929, varios presidentes de la República,

así como cientos de gobernadores, presidentes
municipales, legisladores y funcionarios priistas,
protagonizaron escándalos de corrupción y en
riquecimiento personal. La mayoría de ellos no
acabó en la cárcel debido a que los órganos de
procuración e impartición de justicia, controlados
por priistas, los protegieron contra cualquier acción
en su contra.

Varios presidentes fueron denunciados por en
riquecerse ¡lícitamente, y otros, aunque no fueron

acusados, vivieron su retiro en una comodidad que
difícilmente podrían haber pagado con sus sueldos
burocráticos. Este es el partido que, durante los
últimos días, supuestamente trató de salvar una
centena de prominentes priistas que, cuando tuvie
ron la oportunidad, no se molestaron en reformar,
democratizar y librarlo de los delincuentes que
hicieron de la política el negocio de sus vidas.
Estos priistas se opusieron infructuosamente a que

ayer, en la 24 Asamblea Nacional del PRI, se refor
maran algunos estatutos del partido para permitir
que su actual presidente, Alejandro Alito Moreno,
pueda reelegirse hasta 2032. Entre los más de 200
priistas que firmaron un pronunciamiento contra
los planes de Alito se encuentran exgobernadores
como Guillermo Mercado (Baja California Sur), José
Antonio González Curi (Campeche), Fernando Bae
za y José Reyes Baeza (Chihuahua), Enrique Mar
tínez (Coahuila), Miguel Ángel Núñez (Hidalgo),
Arturo Montiel (Estado de México), Víctor Manuel
Tinoco (Michoacán), Rigoberto Ochoa (Nayarit),
Natividad González, Benjamín González Clariond
y Sócrates Rizo (Nuevo León), Miguel Borge Martín
y Pedro Joaquín Coldwell (Quintana Roo), Francisco
Labastida (Sinaloa), Armando López Nogales (So
nora) y Dulce María Sauri (Yucatán). La honestidad
de varios de ellos ha sido cuestionada en múltiples
ocasiones y algunos también fueron presidentes del
PRI sin que hicieran algo por mejorarlo.
Los adversarios de Alito aseguran que por su

culpa el PRI desaparecerá. Sin embargo, se equivo
can. El PRI desaparecerá, tal vez en tres o seis años,
por la voluntad de los mexicanos expresada en las
urnas. Dudo mucho que lo extrañemos.
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La (otra) caída
del sistema

Xóchitl Gálvez impugnó los resultados
emitidos por el INE de las votaciones del
pasado 2 de junio, pero no reclamó la
nulidad de los comicios que ganó Clau
dia Sheinbaum. El PRD, uno de los tres

partidos que coaligados en Fuerza y Corazón por
México, pidió a los magistrados de la Sala Superior
del Tribunal Electoral que declare la invalidez de la
elección federal.

La excandidata presidencial, con el respaldo
del PAN y del PRD, documentó la inequidad de las
campañas y la determinando —para mal— de la
mañanera. En una ampliación de la demanda del
juicio de inconformidad 145/2024, el representante
del partido del sol azteca, Angel Ávila, puso en
duda la veracidad de los resultados generados por
los sistemas informáticos que alimentaron al PREP
2024 y al sistema a de cómputos distritales.
Entre las evidencias, un video publicado en una

cuenta de X —del usuario Hacker que grabó a Dá
maso— publicada el 10 de junio, que demostraría
la corrupción del algoritmo y la manipulación en el
llenado de los formatos, para solo permitir el ingreso
de los votos de Morena, así como nueve casillas
"súper infladas", con rangos de votos de 3,000
hasta 10,000en una sola mesa receptora devotos.
No hay más evidencia del supuesto hackeo del

PREP. Pero la representación del sol azteca insistió
en que las herramientas tecnológicas contenidas en
el sistema de cómputos distritales también fueron
vulneradas durante de las sesiones celebradas si

multáneamente, justo hace un mes.
Las primeras evidencias de las fallas en el sistema

de cómputo fueron detectadas en la sesión del con
sejo distrital III de Querétaro, pero hubo un cúmulo
de intermitencias registradas en las 300 sesiones de

cómputo, insistieron, la Unidad Técnica de Sistemas
Informáticos y la Dirección de Organización Electo
ral deben rendir un informe sobre el funcionamiento

y el flujo de información del sistema, pues existe "la
presunción fundada de la existencia de usuarios
no acreditados, o ajenos a dichas instancias elec
torales, quienes manipularon dicho sistema para
distorsionar la verdad de los votos emitidos por el
electorado, el pasado 2 de julio del 2024".
Y si bien se audita todo lo relacionado a los siste

mas informáticos en posesión y uso del Instituto, los
quejosos insisten en que hubo una vulneración y co
rrupción de la información que sirvió de base para
declarar a los ganadores de la jornada electoral,
por lo que exhorta a las autoridades jurisdiccionales
a determinar desde donde se generó la vulneración
al sistema de información utilizado por el INE para
el proceso electoral 2024 a las elecciones de Presi
dente, Diputados Federales y Senadurías.

Efectos secundarios
CUIDADOSOS. A los funcionarios de la casilla
instalada en uno de los barrios más céntricos de

Coyoacán no impresionó el discreto dispositivo de
seguridad que antecedió la llegada, hace cinco
semanas, del titular de la UIF, Pablo Gómez Alva
rez, acompañado por su familia. Su sorpresa fue
descubrir que usó una andadera, quien ha sufrido
tres intervenciones quirúrgicas, por su desgaste de
caderas. Una de las poquísimas ocasiones en que
el poderoso funcionario, de 78 años se muestra
vulnerable en público. Las redes sociales se sobaron
con él este fin de semana, tras de su estancia en el
hospital 20 de Noviembre del ISSSTE, del que egre
só el domingo para alegría de sus más cercanos.
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La magdalena
de Proust
Marcel Proust es un escritor
directamente asociado al desa

yuno. La culpa la tiene un libro,
Por el camino de Swann, primer
volumen de En busca del tiempo
perdido, monumental narración
de su autoría y que posiblemen
te ocupa el primer lugar en la
lista de obras que más de la mi
tad del mundo finge haber leído
y miente. Le parecerá extraña o
apresurada tal afirmación, lec
tor querido, pero es adecuada
para decirle tempranito en la
mañana que, si Marcel Proust
estuviera vivo, cumpliría 173
años el muy próximo 10 de ju
lio; recordarle que fue hace dos
años cuando se llevó a cabo la

magna celebración del cente
nario de su muerte y ofrecerle
algún consuelo, por si se per
dió la fiesta.

Hijo de Adrien Proust, un
prestigioso médico de fami
lia tradicional y católica, y de
Jeanne Weil, alsaciana de ori
gen judío, Marcel Proust nació
en Francia en 1871. Se dice que
dio muestras de inteligencia y
sensibilidad desde muy tem
prana edad: estudió en el Liceo

Condorcet, obtuvo brillantes
calificaciones, hizo el servicio
militar en 1889, asistió a clases
en La Sorbona y también en la
École Livre de Sciences Politi
ques. Sin embargo, muy pronto
sucumbió a los placeres de la
vida mundana ocultando, con
placer y desenfreno, las dudas
que albergaba sobre su voca
ción literaria. Mas no dejaba de
escribir. En 1896 publicó Los
placeres y los días, colección
de relatos y ensayos que pro
logó Anatole France; en 1904
trabajó en la obra autobiográ
fica lean Santeuil, en la que se
proponía relatar su itinerario
espiritual, e hizo traducciones
al francés de La Biblia de Amiens

y de Sésamo y los lirios, de John
Ruskin. Mas llegó otro tiempo
fatal. Después de la muerte de
su madre, en 1905, cambió su
concepto sobre cómo debería
ser "la vida de un artista" y de
cidió que el arte verdadero sólo
podía ser fruto de «la oscuri
dad y del silencio». Fue cuando
emprendió la composición de
su extraordinaria obra cuyos
siete volúmenes, publicados

entre 1913 y 1927, influyeron
en todo un siglo de novelistas,
filósofos y teóricos del mundo.
Durante más de cien años,

se calificó a la obra de Proust
como "luz dormida entre las

sombras", "una serpiente que
se muerde la cola", el círculo
perfecto, el tratado filosófico
que por fin explica narrativa
mente la diferencia entre "El

tiempo" de Aristóteles y "La
duración" de Bergson. Una
"novela río" que, por su longi
tud, flujo y caudal, no alcanza
a describir su grandeza ni en
el millón doscientos treinta

y un mil novecientas setenta
palabras de las que consta su
versión original.
Una vez asentados tan im

portantes datos, podemos
volver al desayuno. Al famoso
pasaje donde Swann, el prota
gonista, aspirando el aroma de
un té y mordiendo una mag
dalena, descubre, ante la com
binación de sabores y olores,
el renacimiento de un tiempo
pasado de su vida. Momento
crucial en el que ya no importa
si la trama es pasado, presente
o invento de la memoria. Sim

plemente lo que es: un instante.
Soplo de tiempo breve e infi
nitesimal, pero a la vez el ca
talizador de la narración, una
referencia que conocen incluso
quienes no han leído la obra,
pero saben que transformó la
historia de la literatura para
siempre.
Nunca falta la paz para cal

mar la guerra y los reversos que
todo simplifican. Verdaderos
fanáticos afirman que Proust
rara vez desayunaba tempra
no, no le gustaban las magda
lenas y juran que su primera
comida del día consistía en una

taza de café con leche, que su
fiel ama de llaves, Cécile Alba
ret, llevaba a su habitación para
que leyera la prensa.
Texto completo: eleconomista.mx

Marcel
Proust, autor
de la obra
monumental
En busca del

tiempo perdi
do; cumpliría
173 años este

10 de ¡ulio.
FOTO EE: EÜCIAL
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Victoria inorgánica
del AMLO francés,
Mélenchon
La política francesa se encuentra en zona

de turbulencia. En siete días la ultrade

recha pierde altura pasando del primer
sitio al tercero. Bolsas de aire sienten en

sus estómagos los asustados viajeros
¡unto a la tripulación del avión.

La noche del 9 de junio la ultraderecha de
Le Pen ganó las elecciones europeas y puso
en jaque a Macron. El presidente se precipitó
y tomó una decisión sabiendo que, al hacer
lo, su partido perdería la primera mayoría en
la Asamblea. El capitán del avión toma ma
las decisiones y la nave pierde mucha altura.

El domingo 30 de junio, primera vuelta de
las elecciones legislativas: la ultraderecha las
gana.

Los resultados de ayer revelan una victoria
inorgánica de un frente de izquierdas donde
dos de sus miembros se dan de navajazos
con el mínimo roce: Mélenchon y Hollande.
¿En verdad es una alianza construida para
que dure varios años o se trata de una sa
lida de emergencia pragmática antes que
ideológica?
El objetivo del frente que suma a varios

partidos de izquierda, que van desde el cen
tro (PSF) pasando por los verdes, comunistas
y extremistas (Francia Insumisa, de Mélen
chon), era impedir que la ultraderecha ob
tuviera la mayoría absoluta en la Asamblea
francesa. Lo logró, sin embrago, nadie ganó.
Francia sortea la llegada de la ultrade

recha, pero Mélenchon se encuentra en la
antípoda.
No condenó el ataque terrorista de Ha

más del 7 de octubre; su postura sobre la
guerra en Ucrania ha sido ambigua; admira
dor de Hugo Chávez y de su revolución boli
variana; cercano al Grupo de Puebla y a An
drés Manuel López Obrador.

"Para nosotros Andrés es un símbolo de

cambio fundamental por la vía democráti
ca (...) pienso que es el Gobierno más huma
no que han tenido los mexicanos desde ha
ce mucho tiempo (...) Desde la vieja Europa
que hoy está ahogándose en racismo (...), re
fresca mucho encontrarse con AMLO", decía
Mélenchon el 24 de junio de 2019 a MVS
en su visita a Palacio Nacional. El 15 de julio
de 2022 Mélenchon regresó a Palacio Na
cional y a través de TikTok le envió un mensa
je a Macron afirmando que "López Obrador
trabaja para los pobres".

Como lo hace AMLO, Mélenchon, polari
za. Es la cara más representativa del Nuevo
Frente Popular (NFP).

En varias ocasiones ha propuesto la salida
de Francia de tratados de la Unión Europea
para "reformarlos", y también ha mostrado
interés para que su país abandone la OTAN.
Hasta ayer domingo, cientos de artículos

y reportajes de noticieros analizaron en Fran
cia y el mundo el perfil del ultraderechista Jor
dán Bardella. Se encontraba a pocos pasos
de la meta, pero ayer su realidad cambió.
Ahora es JeanLuc Mélenchon la figura

que roba reflectores. Ayer pidió a Macron la
llave del Gobierno.

Sin mayoría absoluta, no habrá llave. Ce
lebra, pero la victoria fue inorgánica.
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Gusta aquí triunfo de izquierda en Francia
Con la novedad de que no sólo la izquierda en Francia está contenta con los resultados electora
les que contuvieron el avance de la extrema derecha que encabeza Marine Le Pen. Y es que el
triunfo de la coalición de izquierdas produjo una reacción de la virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. "Felicitamos la jomada democrática en Francia y la victoria del Nuevo Frente Popular
que quedó en primer lugar en las elecciones legislativas. La organización, la unidad y la esperanza
vencieron el miedo", publicó en las benditas redes, con una felicitación al dirigente del partido de
izquierda radical Francia Insumisa, JeanLuc Mélenchon, quien ayer celebró que se hubiera evi
tado "el peor escenario posible". El escenario que viene, por cierto, es que la agrupación de Mélen
chon tenga un importante rango de decisión en el gobierno de Emmanuel Macron. Pendientes.

Revés a Corral

El que sigue acumulando reveses en temas jurídicos es el exgobernador de Chihuahua Javier
Corral, nos comentan. Porque resulta que ahora un juez de El Paso, Texas, determinó absolver a
Osvaldo Rodríguez Borunda por falta de evidencia en una denuncia presentada por el exman
datario como parte de lo que denominó "Operación Justicia" que lanzó contra su antecesor, César
Duarte. Fue ayer El Diario, medio de comunicación del que Borunda es presidente y director ge
neral en Delicias y El Paso, el que dio cuenta de lo anterior y acusó detrás de la acción judicial del
gobierno de Corral un intento de intimidación y persecución al ejercicio periodístico y de limitar
la libertad de expresión. "Hoy, por lo pronto, la justicia de los Estados Unidos ha concedido la razón
a El Diario y ha derrotado a quien hoy también es investigado en Chihuahua por enriquecimiento
ilícito y defraudación fiscal, Javier Corral Jurado", señaló.

No fue y además rompió
Con tal de mostrar una cohesión que está en entredicho, el PRI, en un comunicado oficial de pren
sa, presumió que en su 24 Asamblea Nacional Ordinaria en la que hizo una reforma estatutaria
para abrirle paso a la reelección de dirigentes, había estado presente Carlos Aceves del Olmo,
dirigente de la otrora poderosa Confederación de Trabajadores de México, la CTM, aliada histó
rica del Revolucionario Institucional. Pero casi dos horas después, su aparato de comunicación
se dio cuenta de que en realidad el representante del sector obrero no había acudido al cónclave
tricolor, por lo que tuvo que recular, aceptar el yerro y enviar la fe de erratas. Juan Carlos Velasco
Pérez, secretario de Acción Política de la CTM, lo había anticipado el viernes pasado, al anunciar la
ruptura de la central obrera con el PRI, debido a que dejó de ser el partido de los trabajadores para
convertirse en una "camarilla" donde tiene más peso alguien que no gana ni en su casilla, en refe
rencia al dirigente partidista Alejandro Moreno, que el líder de 3.5 millones de trabajadores. Uf.
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Apoyos a Frente y Marea
Y fue Santiago Taboada, excandidato a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, quien
reapareció públicamente tras los comicios del pasado 2 de junio, pero no lo hizo en el PAN, ni en el
PRI o en el PRD, los aliados que lo postularon. Estuvo el fin de semana en la asamblea del Frente
Cívico Nacional, organización ciudadana mayoritaria en la Marea Rosa, donde se dialogaba sobre
la posibilidad de que la agrupación se convirtiera en partido político. El político descartó que vaya a
abandonar a Acción Nacional, y aseguró que su presencia se debía a que la marea lo arropó durante
su candidatura y explicó que "son mis amigos, fueron muy generosos en el proceso electoral; no
tengo otra cosa que acompañarlos en este momento, estoy muy agradecido, siempre voy a apoyar
las iniciativas con mayor participación y mayor democracia". Ahí el dato.

Formas y fondos
Así que algunos delegados que quedaron fuera de la 24 Asamblea Nacional Ordinaria del PRI de
nunciaron la existencia de "mesas por debajo del agua" en la elección de los participantes en las
mesas temáticas para discutir y acordar las reformas a los documentos básicos de ese partido. Los
delegados "excluidos", nos cuentan, enviaron a la dirigencia nacional un "extrañamiento" por la
conformación de las mesas con 200 asambleístas previamente seleccionados y la exclusión de
800 para poder participar en las mismas. Los inconformes sugirieron que esos delegados podrían
ser "cachirules", por su reciente afiliación. Este grupo, además, pidió de inmediato la reposición
del proceso deliberativo de las mesas de trabajo, lo cual fue ignorado por la dirigencia partidista
y el desarrollo de la asamblea siguió su curso. Habrá que estar pendientes de las impugnaciones
que pueda haber no sólo por la reelección aprobada, sino también por las formas, nos comentan.

Se prende otro conflicto
Y hablando de conflictos poselectorales nos piden no perder de vista lo que ocurre en Zacatecas,
donde la decisión del Tribunal Electoral local, de echar abajo los comicios en la capital del estado
provocó que ayer, quien había sido declarado originalmente ganador, el panista Miguel Varela
Pinedo, iniciara una batalla "en defensa del voto". Su principal reclamo, nos hacen ver, es contra
el gobernador de la entidad, David Monreal, a quien acusa de haber presionado directamente a
los magistrados que tomaron la determinación. Particularmente señala a Gloria Esparza de tener
una relación de compadrazgo con el mandatario estatal y por ser quien, en el caso, dio el voto de
calidad porque había un empate para que los comicios en ese municipio se revocaran. Será este
un tema que escale y además de reflejarse en más manifestaciones en la entidad, seguramente
llegará al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Pendientes.
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VOTOS, POPULARIDAD
£ INSEGURIDAD

Por más votos que haya alcanzado en las
elecciones si el futuro gobierno no atem

pera el problema de la inseguridad, tarde que
temprano estaremos en definitiva gobernados
por la violencia con todas las peligrosísimas se
cuelas que esto tiene.

Estos días no hemos encontrado que haya una respuesta di
ferente por parte de la futura presidenta de lo que hemos vivido.

Es importante que continúen los programas sociales y las
ayudas, los cuales no dejan de inquietar a futuro por las even
tualidades de la economía, los pronósticos en la materia no son
optimistas para el segundo semestre y el año que entra.

Es importante mantener una gobernabilidad económica
que permita equilibrios, independientemente de los innumera
bles avatares de la situación económica mundial; las elecciones
en EU son ya un factor a considerar.

Cada vez existen más evidencias de que los inversionistas
extranjeros están profundamente preocupados por la situación
interna. Al no tener certezas viviendo sistemáticamente proble
mas de violencia. Viven en muchos casos entre la intimidación,
presiones y la exigencia del derecho de piso, las cuales se suman
a la incertidumbre que provocan las propuestas de reformas, en
particular la judicial.
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Muchos se la andan pensando si seguir o no en el país.
El TMEC sigue siendo el gran instrumento que nos per

mite ser el socio número uno de EU. El problema es que si no
generamos certidumbre las revisiones próximas del tratado
podrían traer nuevas exigencias de nuestros socios en relación
a la seguridad.

El caso de los inspectores agrícolas estadounidenses que
fueron intimidados en Michoacán en medio de la violencia e

incertidumbre que se vive en algunas zonas del estado es un
referente de lo que está pasando. La reacción de EU fue drástica
lo que llevó a fuertes pérdidas por el cierre de la frontera al agua
cate y al mango mexicanos.

Antes de que termine el año muy probablemente aparezca
la propuesta de reforma electora], la cual ya insinúa la concen
tración del proceso electoral en el gobierno, como sucedía en
los 90. La autonomía de los órganos electorales es fundamen
tal para los equilibrios, para la democracia y para el desarrollo
mismo de la sociedad; esta reforma puede ser otro motivo de
gran inquietud.

Al normalizar la violencia la hemos hecho parte de nuestras
vidas y cada vez hay más elementos para entender que nos
hemos acostumbrado a ella. El problema no es sólo por lo que se
vive, sino porque se ha convertido en un elemento fundamental
en la infonnación cotidiana de los medios de comunicación y
las redes.

Pueden aparecer 19 personas asesinadas en una troca y pa
reciera que no pasa nada, empezando por el gobierno. Como les
ha dado por minimizar todo, acaba con expresiones que recuer
dan el pasado: son problemas de ellos, es lalucha de los cárteles,
nomás falta que digan que hay víctimas colaterales.

La presencia del Ejército en las calles no ha resuelto el pro
blema. Las Fuerzas Armadas son nuestra última puerta para re
solver el gran problema y hasta ahora n o lo han hecho en medio
de una sobreutilización del Ejército, el cual está en todos los
ámbitos en medio de la opacidad en sus actividades.

Resulta profundamente riesgoso que todo asunto que quie
ra ser investigado lo manden a reserva por cinco años, porque
son temas, dicen, de seguridad nacional.

La delincuencia organizada ha crecido enbuena medida am
parada por los gobiernos. En los últimos años las cosas no han
cambiado mucho que digamos. Por más que se reúnan todas las
mañanas a las 6 no hay indicios de que tengan un diagnóstico
preciso que permita darle un giro a la estrategia en seguridad.

Tienen votos, tienen legitimidad, tienen popularidad, pero
están muy lejos de resolver el problema número uno del país.
RESQUICIOS.
La entrevista de Saskia Niño de Rivera con ElBart, uno de los
que perpetraron el ataque a Ciro Gómez, muestra la impuni
dad, cinismo, inseguridad y el riesgo que no deja de correr el
periodista.

TIENEN VOTOS,

tienen legitimidad,
tienen popularidad,

pero están muy
lejos de resolver el
problema número

uno de! país
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INGENIEROS AL
SERVICIO DE MÉXICO
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El pasado 1 de julio se celebró el
Día del Ingeniero. Se conmemora

desde 1973, decisión tomada durante
el gobierno de Luis Echeverría Álva
rez, a propuesta del entonces secre
tario de Comunicaciones y Transpor
tes, Eugenio Méndez Docurro.
Los ingenieros han sido actores clave en la construcción
del país y sus instituciones, y serán fundamentales en los
próximos pasos.

Como parte de los eventos de la pasada celebración, el
ingeniero Carlos Slim Helú dictó la conferencia titulada
"Prospectiva de la aplicación eficiente de las ingenierías
mexicanas para establecer condiciones de inversión en
nuestro país". Ideas claras, atinadas, prácticas y con un len
guaje sencillo, fueron parte del contenido de su exposición.

En su discurso subrayó la gran necesidad que tiene
nuestro país de infraestructura suficiente, siendo parte de
ella: autopistas, puertos, vías férreas y aeropuertos. Además,
la vivienda adecuada y cercana, y edificaciones necesarias
para satisfacer los requerimientos de las cadenas de sumi
nistro para cumplir sus objetivos.

Una de sus propuestas más interesantes señala la nece
sidad del incremento del nivel de inversión necesaria, que
debería estar entre los 25 y 30 puntos del Producto Interno
Bruto, compuesta por la inversión pública, privada y ex
tranjera, lo que se reflejaría en un crecimiento de nuestra
economía.

Como parte de los antecedentes de su exposición, re
firió la etapa de crecimiento económico que caracterizó
a México durante cerca de 50 años en los que se logró un
crecimiento aproximado del 6 por ciento anual, conocido
como el milagro mexicano.

Como parte de los componentes que fortalecen el mer
cado interno, hizo mención de la política de bienestar del
Gobierno de México, que ha permitido a millones de mexi
canos abandonar la pobreza y provocar un mayor consumo
entre la población.

En cuanto a la materia fiscal, refirió que no es adecuado
repetir el error de buscar una reforma, sino continuar con el
éxito que en materia de recaudación ha tenido la presente
administración, buscando a través de distintas estrategias
que quienes hoy no pagan impuestos, lo hagan.

Con su claridad y capacidad, manifestó que en materia
hídrica literalmente nos estamos ahogando en un vaso
de agua, al existir la tecnología necesaria para dotar de agua
en calidad y cantidad a la población, y a todos los actores
que así lo requieren, basando su propuesta en el aprove
chamiento del agua de lluvia, la infiltración, el tratamiento
y la desalación, además de subsidiar a aquellos que menos
tienen para garantizar el acceso al agua, y cobrar mayores
tarifas a quienes más consumen.

Ante el inminente crecimiento de la Inteligencia Artifi
cial y el eventual desempleo que ésta pudiera producir, el
ingeniero Carlos Slim propuso generar inversiones que re
quieran capital humano, particularmente el desarrollo de
infraestructura.

Así, en el marco del Día del Ingeniero, en el que se celebra
a aquellos perfiles profesionales clave para el desarrollo de
cualquier país, el ingeniero Carlos Slim, nos obsequió una
serie de ideas y propuestas de gran valor a considerar en la
búsqueda del desarrollo de México.
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UNA RESOLUCION
IMPERTINENTE
POR MAURICIO I. IBARRA

La semana pasada tuvo lugar una con
troversia relacionada con la declara

ción de validez de la presidenta electa. La
regulación normativa de tal declaración
es clara. La Constitución establece que,
a excepción a lo planteado en las accio
nes de inconstitucionalidad, el Tribunal
Electoral federal es la máxima autoridad

jurisdiccional en esa materia. Ahí mismo
se afirma que el tribunal funcionará con
una Sala Superior integrada por siete ma
gistrados y que a ella corresponde decla
rar la validez de la elección presidencial.
Por su parte, la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federa
ción señala que, para emitir esa declaración, la Sala Superior
debe sesionar con al menos seis de sus integrantes. Ahí pre
cisamente se originó el conflicto de la semana pasada, pues
desde noviembre de 2023, cuando dos de sus integrantes
concluyeron el periodo para el que fueron nombrados, la
Sala Superior ha sesionado con cinco magistrados, contravi
niendo lo dispuesto en la ley secundaria. Si bien correspon
de al Senado realizar esos nombramientos, es la fecha que
no lo ha hecho. Esta omisión no hace peligrar la calificación
de validez de la elección presidencial pues, basándose en
sus atribuciones, los integrantes de la Sala Superior acorda
ron nombrar en las vacantes a magistrados decanos de las
salas regionales a fin de contar con el quorum legal requeri

do para emitir esa resolución.
El mes pasado, la denominada Comisión Mexicana de

Derechos Humanos interpuso un amparo ante un juez de
distrito en materia administrativa de la Ciudad de México.

La quejosa le solicitó que obligara al Senado a concluir el
proceso de designación de los magistrados que ocuparían
las vacantes existentes en la Sala Superior. En lugar de in
hibirse para conocer del asunto, por carecer de competen
cia en materia electoral, el juzgador, además de admitir la
demanda, concedió una suspensión provisional, ordenán
dole a la Sala Superior que designara a los magistrados fal
tantes. La resolución enturbió innecesariamente el proceso
de calificación de la elección presidencial, provocando la
respuesta de diferentes actores. La Sala Superior anunció
que no daría trámite al resolutivo (a lo que estaba obligada
mientras estuviera vigente), y que denunciaría penalmente
al juez de distrito. Por su parte, la Secretaría de Gobernación
señaló que interpondría un juicio político contra el juzga
dor. Paralelamente, el Senado interpuso un recurso de
queja contra la suspensión ante un Tribunal Colegiado en
materia administrativa. El pasado miércoles, este último re
solvió unánimemente declarar fundada la queja, dejando
sin efecto la suspensión. Un día después, el juez de Distrito
resolvió negar la suspensión definitiva. Aunque el amparo
seguirá tramitándose, su resolución carecerá de efectos en
el proceso de declaración de validez de la elección presiden
cial. Es indudable que el juez invadió la competencia de la
Sala Superior, que no debió admitir el amparo, ni mucho
menos conceder la suspensión. A pesar de ello, considero
excesiva la respuesta de los integrantes de la Sala Superior
que, pudiendo inconformarse presentando una queja ante
el Consejo de la Judicatura Federal, hayan decidido denun
ciar al juzgador ante la FGR.
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SE PERPETUA ALITO EN
MANDO TRICOLOR

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Días después de que se anunció
que la virtual Presidenta elec

ta, Claudia Sheinbaum, enviará al
Congreso una iniciativa de reforma
constitucional para desaparecer la
reelección de diputados federales y
locales, senadores, alcaldes y conceja
les, Alejandro Moreno, líder nacional
del PRI, logró que la Asamblea Nacio
nal, entre coros de "¡No Reelección!",
aprobara por mayoría de votos refor
mas a los Estatutos que le permitirán
reelegirse hasta por ocho años, lo que,
en opinión de quienes militan en ese
partido, será su derrumbe y final.

En un mensaje contradictorio en el que denunció que
hay priistas involucrados en el asesinato de Luis Donal
do Colosio y militantes a los que, por un lado calificó de
"traidores, cínicos y lacayos" que han debilitado al tricolor
y, por otro, reconoció que ellos le dieron a México niveles
de estabilidad y gobernabilidad por muchos años, crearon
programas de seguridad social e instituciones educativas,
construyeron IMSS, ISSSTE, Infonavit y todas las institu
ciones del país, así como la UNAM, IPN y carreteras.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Fue tal el propósito del eternizado presidente del PRI en
negar todo lo que éste logró durante los 72 años que gober
nó el país, que hasta aprobaron suprimir de sus documentos
el neoliberalismo y las políticas de ese modelo, "generado
ras de pobreza, violencia y desigualdad" que, señalan, dis
tanciaron a ese partido de los grandes grupos de población.
Y como los otrora poderosos, influyentes y hasta temi
dos exdirigentes, exgobernadores y exlegisladores de ese
partido no se atrevieron ni intentaron impedir su perpetui
dad más allá de desplegados de prensa para ponerle un
alto a los delirios áeAlito de perpetuarse en el mando trico
lor, éste permanecerá hasta por lo menos el 2030, cuando
buscará la candidatura presidencial.
El Instituto Electoral de la CDMX ordenó suspender
un ¡tercer recuento! de votos en dos Consejos Distritales
de la alcaldía capitalina Cuauhtémoc que con más de 12
mil votos ganó Alessandra Rojo de la Vega, postulada por
PAN, PRI y PRD, que había ordenado la Sala Regional de
CDMX del Tribunal Electoral capitalino.
Frustró así la pretensión de la derrotada candidata
morenista Catalina Monreal, hija del líder morenista del
Senado que lo será de la Cámara de Diputados a partir
del 1 de septiembre, Ricardo Monreal de ganar en la mesa
lo que no ganó en las urnas: la alcaldía que gobernara su
padre cuando era delegación.
Se desató la violencia en municipios de Veracruz: dos
restaurantes de Coatzacoalcos fueron atacados con bom

bas molotov ayer en la madrugada y la camioneta del al
calde de Cazones, Miguel Ángel Uribe, fue destruida por
un artefacto colocado en su interior, sin que en ninguno
de esos casos se registraran víctimas.
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EL NUEVO "PRIAN"
POR EL DUENDE

Lo que estamos viendo actual
mente es la extensión del PRL

No lo dude ni tantito. Es la calca

de lo que, en su momento, ocurrió
conelPRD.

Tras la salida de Andrés Manuel López Obrador, en la
elección de 2012, el PRD se amotinó en un pequeño
grupo de políticos ubicados en la corriente de Los
Chuchos.

A partir de ahí, lo que siguió fueron pactos con el
partido en el poder, sin importar que las líneas polí
ticas fueran contrarias a la "izquierda" que el partido
del sol azteca pregonaba.

Con tal de sobrevivir, allá por diciembre de 2012,
el PRD se pegó como tlaconete al PRI y al PAN para
impulsar lo que se conoció como el "Pacto por Mé
xico", con el que impulsaron una serie de reformas
constitucionales propuestas por Enrique Peña Nieto.

Para los que acaban de cumplir 18 años, este pacto
es el abuelito de Fuerza y Corazón por México, que
llevó a Xóchitl Gálvez a tener una campaña gris por
la Presidencia de la República.

El PRD dejó de existir en ese momento, en 2012,
aunque oficialmente el INE declararía la pérdida del
registro hasta este 2024, cuando, después de una
serie de descalabros electorales, al sol azteca no lo
votaron ni las abuelas de Los Chuchos. ¡Jajajaja!

Lo que acaba de hacer el PRI del impresentable
Alejandro Moreno es básicamente lo mismo: atrin
cherarse en torno a un grupo político encabezado por

Alito y por Rubén Moreira para luego vender ¿caro?
su amor en el Congreso (a ver quién se los compra).

En el PAN no venden piñas. Tras la instalación
del Consejo Político responsable de relevar a Marico
Cortés en la dirigencia, se espera que el partido dé un
vuelco a la ultraderecha yunquista que los caracteri
zó durante tantos años.

¿Qué quiere decir lo anterior? Que no veremos
una renovación ni un aire nuevo en los cuadros del

partido, sino que, por el contrario, habrá más de lo
mismo, un conservadurismo más recalcitrante.

Lo que pasa en el PRI y el PAN es preocupante.
Lejos de renovarse y proponer algo distinto al oficia
lismo, los partidos de oposición le están pavimen
tando el camino al partido en el poder para que en
el 2027 gane de nuevo una mayoría aplastante en el
Congreso.

¿Qué opciones tiene el ciudadano que no está
conforme con el actual Gobierno federal? La verdad

es que ninguna, con estas camarillas que se han apo
derado de las cúpulas partidistas con tal de salvar el
pellejo y que, dicho sea de paso, viven de los impues
tos, parece que no hay luz al final del túnel.

En el baúl. Fue en los albores de la campaña por
la presidencia en 2018. Rosa Icela Rodríguez, fuera
del Gobierno capitalino de Miguel Ángel Mancera,
presenciaba un mitin en la explanada de la alcaldía
Azcapotzalco. Como buena vieja amiga de varios pe
riodistas, saludaba a propios y extraños. Miraba al en
tonces candidato presidencial Andrés Manuel López
Obrador sin más aspiración que la de ver su triunfo
en las urnas. Hoy ha sido designada como la segunda
al mando en el próximo Gobierno.
Basta por hoy, pero el próximo lunes...

¡regresaréeeeeeeee!
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La gran incertidumbre de
muchos es cuál será la

forma de gobernar de la vir
tual Presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum.

Ella ha sido muy cuidadosa en su rela
ción con el Presidente Andrés Manuel

López Obrador, no ha contradicho prác
ticamente nada de lo que él dice, lo ha
acompañado a esta "gira del adiós" para
promocionar las obras que ha hecho, y
comprometerse a respetar el legado del
actual mandatario federal.
Pero Sheinbaum sabe que la respon

sabilidad del país a partir del próximo 1
de octubre será exclusivamente de ella,
y que tiene que dosificar los compromi
sos con los que llega para poder tener |
éxito en su Gobierno.

La situación para ella no es fácil, a
diferencia del país que recibió Andrés
Manuel López Obrador en el 2018, con
unas finanzas robustas, con el fondo
de estabilización y con fideicomisos,
hoy eso no existe, pero además el pre
supuesto para el 2025 está ya práctica
mente todo etiquetado, mucho en lo
que propuso el actual Presidente.
Entonces, Sheinbaum ha apostado a

formar un gabinete con profesionales en
los nombramientos que ha hecho. Algu
nos son cercanos a López Obrador, pero
en su mayoría es gente que la acompañó
en la CDMX y otros cuentan con creden
ciales muy importantes como es el caso
del Dr. David Kershenobich Stalnikowitz,
al frente de la Secretaría de Salud.
El sistema de salud en nuestro país

es uno de los más grandes desafíos que
se enfrentarán en el próximo sexenio. El
Dr. Kershenobich tiene una carrera que
ha forjado a lo largo de muchos años,
está cumpliendo 82 años, y su prestigio
es intachable, así que es una buena noti
cia que esté al frente de la Secretaría de
Salud, sin lugar a dudas, el Dr. Kershe

nobich lo que busca es mejorar de fondo
el sistema de salud.
Es miembro de la Academia Nacional

de Medicina; fue director del Instituto
Nacional de Ciencias Médicas y Nutri
ción Salvador Zubirán.

Otra buena designación es la de Ornar
García Harfuch, quien quedará al frente
de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, ya que venía de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México.
García Harfuch cuenta con una am

plia experiencia en temas de seguridad,
y entregó muy buenos resultados cuan
do fue secretario de Seguridad Ciudada
na en la Ciudad de México.

Otro nuevo miembro del gabinete
que es muy preparado es Julio Berde
gué, quien encabezará la Secretaría de
Agricultura, aunque no ha tenido cargos
públicos, tiene una amplia experiencia
en temas agrícolas. Fue subdirector ge
neral de la Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la Agri
cultura (FAO).
Recordemos que junto con la salud y

la seguridad, el campo mexicano tam
bién enfrenta un gran desafío sobre todo
en estos momentos por el cambio climá
tico, con sequías prolongadas y lluvias
torrenciales en cortos lapsos, lo cual está
poniendo en riesgo las cosechas.
Casi inmediatamente después de que

Sheinbaum ganara la Presidencia, anun
ció que Rogelio Ramírez de la O conti
nuaría en la Secretaría de Hacienda.

De la O asumió ese cargo en 2021, y
sin duda se envió un mensaje de certeza
con la continuidad de quien conoce los
hilos de la economía en México.
Luz Elena González será la próxima

secretaria de Energía, fue titular de Fi
nanzas de la Ciudad de México cuando
la virtual Presidenta electa fue Jefa de

Gobierno. Además, coordinó la insta
lación de paneles fotovoltaicos en la
Central de Abasto. Es economista por la
Universidad Nacional Autónoma de Mé

xico (UNAM) y maestra en derecho por
la Universidad Tecnológica Científica.
La actual secretaria de Relaciones

Exteriores, Alicia Bárcena, ahora pasará
a la Secretaría de Medio Ambiente y Re
cursos Naturales. Tiene una trayectoria
de por lo menos cinco décadas. Entre
2022 y 2023 fue embajadora de México
en Chile; antes fue secretaria ejecutiva
de la Cepal de 2008 a 2022.
Ha tenido cargos públicos desde hace

más de 30 años, y es una buena designa
ción. Bárcena es científica y bióloga, un
buen perfil para la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales.
El próximo secretario de Relaciones

Exteriores será Juan Ramón de la Fuen

te, quien actualmente se desempeña
como coordinador de los trabajos de
transición del equipo de Sheinbaum.
Es médico graduado por la UNAM

con especialización en psiquiatría por
la Universidad de Minnesota y en la Clí
nica Mayo.
Fue secretario de Salud durante el

sexenio de Ernesto Zedillo, cargo al que
renunció para asumir la rectoría de la
máxima casa de estudios entre 1999 y
2007, tiempo en que la universidad se
posicionó internacionalmente como la
mejor institución de educación superior
de Iberoamérica.
Ya con López Obrador fue nombrado

representante de México ante la ONU,
cargo que desempeñó de 2019 a 2023.
En la Secretaría de Desarrollo Agrario,

Territorial y Urbano nombraron a Edna
Elena Vega, es licenciada en sociología
por la Universidad Autónoma Metro
politana (UAM). Tiene un doctorado en
sociología con especialidad en sociedad
y territorio.
Ha sido directora general de la Comi

sión Nacional de Vivienda (Conavi) y
como subsecretaría de ordenamiento

territorial y agrario de la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano
del Gobierno capitalino.
Otro que viene del gobierno capi
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talino es Jesús Antonio Esteva Medi

na, quien es titular de la Secretaría de
Obras y Servicios de la Ciudad de Mé

xico, y ahora será el nuevo secretario
de Comunicaciones y Transportes. Es
ingeniero civil y maestro en estructuras
por la UN AM.
La próxima consejera jurídica es la

exfiscal de la CDMX, Ernestina Godoy.
En 2008 fue presidenta de la Comisión
Nacional de Garantías del PRD. Duran
te la Jefatura de Gobierno de Marcelo
Ebrard fue coordinadora de Asuntos Ju
rídicos en la Procuraduría Social del Dis

trito Federal de 2008 a2009 y directora
de Desarrollo Delegacional en la alcaldía
Iztapalapa de 2009 a 2012.
El sello de Sheinbaum parece ser la

apuesta a la ciencia y tecnología con la
nueva Secretaría de Ciencia, que estará
a cargo de Rosaura Ruiz.
Ruiz se desempeñó como secretaria

de Educación, Ciencia, Tecnología e In
novación de la Ciudad de México en la
administración de Claudia Sheinbaum

en la capital.
Marcelo Ebrard quedará al frente

de la Secretaría de Economía. Él tiene
amplia experiencia y ha sido jefe de
Gobierno de la CDMX y secretario de
Relaciones Exteriores, entre otros mu
chos cargos.
Rosa Icela Rodríguez estará al frente

de la Secretaría de Gobernación. Desde
2020 es la secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana del Gobierno del Pre

sidente López Obrador, convirtiéndola
en la primera mujer en la historia de
México en estar en ese cargo. Lleva más
de 30 años en la administración pública
a nivel local y federal.
Mario Delgado queda al frente de

la Secretaría de Educación. Era evi

dente que Delgado estaría al frente de
algún cargo importante en este nuevo
Gobierno, porque entregó muy buenos

resultados electorales como presidente
de Morena.

Ariadna Montiel repite en la Secre
taría de Bienestar, la cual actualmente
ocupa en esta administración. Cuando
AMLO ganó la Presidencia la nombró
subsecretaría de la Secretaría del Bien

estar y en 2022 la ascendió como titular
de esa dependencia.
La próxima secretaria de la Función

Pública, Raquel Buenrostro, estuvo al
frente del Servicio de Administración

Tributaria (SAT) y le tocó negociaciones
comerciales con Estados Unidos desde
la Secretaría de Economía.

Aún falta por nombrar a integran
tes, entre ellos a los secretarios de la
Defensa y la Marina, así como quienes
encabezarán la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social, IMSS, ISSSTE y Pemex.
Se espera que el próximo jueves 11 de

julio se den a conocer a los últimos inte
grantes de su gabinete legal y ampliado.
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EL PRECIO DE UN
MAL DEBATE
POR LEONARDO NÜÑEZ GONZÁLEZ

Un debate mediocre entre políticos,
sin importar la latitud, suele tener

muy pocas consecuencias para una
elección. Sólo cuando alguno de los par
ticipantes tiene una intervención muy
destacada o terriblemente desastrosa

es que un debate puede convertirse en
un encuentro memorable que marca
un hito en una elección. Joe Biden es

tá viviendo en carne propia las conse
cuencias de haber hecho lo segundo.
La preocupación principal sobre la candidatura de Joe
Biden para reelegirse como presidente de Estados Unidos
ha sido, desde hace tiempo, su edad. Con sus 81 años, Biden
ya es el presidente más viejo que ha gobernado su país y, de
seguir siendo el candidato del Partido Demócrata, también
será el candidato presidencial más vetusto que se presente
a una elección (con todo y que Trump tampoco es un jo
venzuelo, con 78 años). El elemento condicional sobre la
candidatura de Bidenno es trivial, pues después del penoso
espectáculo que dio la semana pasada, donde repitió varios
momentos en que balbuceaba respuestas incoherentes, se
ha desatado un escenario de incertidumbre en el que se dis
cute seriamente si debería retirarse de la contienda.

Las primeras encuestas que se han realizado para medir
el efecto del debate han encendido las alarmas entre los

demócratas, pues lo que era una contienda muy cerrada,

en que las preferencias entre Trump y Biden incluso llega
ron a cruzarse, ha comenzado a abrirse para favorecer de
un modo cada vez más claro a Donald Trump. Los últimos
datos presentados por The New York Times muestran que
la intención de voto por Biden ha caído sensiblemente y la
diferencia con Tmmp se ha abierto hasta 6 puntos entre
quienes dicen que es probable que voten y, peor aún, en los
votantes registrados esa diferencia ha llegado a 8 puntos
porcentuales. En ningún momento de los últimos 10 años
que Trump ha estado formalmente en la política había te
nido una ventaja de estas proporciones frente a alguno de
sus competidores. No es casualidad que 47% de los demó
cratas hoy crea que se debería cambiar de candidato.

El equipo de Biden negoció y aceptó tener un debate
presidencia] meses antes de lo normal, incluso sin que se
hubiera llevado a cabo la convención demócrata que forma
lizará su candidaUira, porque creyeron que podían eviden
ciar a Trump como un candidato mediocre y poco confiable
(más después de haber sido declarado culpable de diversos
delitos por un jurado). Los deseos chocaron con la realidad.
Hoy el Partido Demócrata todavía puede sustituir a su can
didato, pues hasta la convención del mes de agosto se for
malizará la candidatura que competirá en las elecciones de
noviembre. Sin embargo, antes Biden tendría que aceptar
bajarse de la contienda, cuestión que a la que se ha negado
rotundamente. Si nada cambia en las próximas semanas,
los demócratas podrían enfrentarse a un escenario catas
trófico en que serían atropellados por Trump sin siquiera
poder meter las manos. Las señales del desastre están a la
vista, con un Trump que incluso llegaría recargado y habili
tado para abusar impunemente de su poder según la última
decisión de la Corte Suprema, pero el timonel del barco se
niega a ser relevado. Todo el legado de Biden puede perder
se por negarse a pagar el precio de un mal debate.
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Una Francia
ingobernable
¿Cuáles son las razones del desgaste de
Macron?

Macron abrazó la lógica del neoliberalismoy
es unaespecie de Ihatcher alafrancesa, trein
ta o cuarenta años después de ella. Ha ataca
do a los sindicatos franceses y al «modelo
social francés». Las clases trabajadoras y las
«clases medias» de las pequeñas ciudades y
de la Francia rur al han sufrido mucho, mien
tras que a la burguesía de París y de los gran
des centros regionales fe ha ido bien. En 2017
construyó un movimiento centrista que abrió
una brecha entre la izquierda y la derecha.
Pero este movimiento centrista (La Republi
que En Marche, más tarde Renacimiento)
perdió su mayoría en 2022y ahora la izquier
day la derecha tienen mayoría. En las segun
das vueltas de las elecciones presidenciales
de 2017 y 2022, Macron pidió a los votantes

franceses que defendieran la República fren
te a Marine Le Pen. A esto se fe llama «disci

plina republicana»; mantener fuera a un
partido que durante mucho tiempo se ha
considerado antirrepublicano. Como en
2002, mucha gente de izquierdas se tapó la
nariz para votar a Emmanuel Macron. La
cuestión ahora era cómo iban a votar los ma

cronistas en la segunda vuelta. No querían a
Reagrupación Nacional pero tampoco a la
izquierda, a la que odian. Así que Le Pen se

podía beneficiar de esta coyuntura, pero al
final ha funcionado el cordón sanitario.

Francia podría vivir un bloqueo político
mucho máspronunciadoqueelquearras
tra desde hace meses tras el 7 de julio.
¿Podría darse este escenario con una sa

lida difícil al menos durante el próximo
año?

La mayoría presidencial va a ser aún menor
a partir dé esté domingo de lo que fue en las

legislativas de 2022. La apuesta de Macron
para clarificar el mapa político francés ha
fracasado. Se enfrentará desde la Presiden

cia a una derechay una izquierda ampliadas
y tendrá que pactar con una de ellas o go
bernar con poderes de emergencia.

Le Pen ha sido superado por la izquierda
y el campo macronista pero sigue cose
chando resultados abultados. ¿Porqué?
El avance de Le Pén es un shock, pero ame*

nazaba desde hace üempo. El Frente Nacio
nal se fundó en 1972 y se abrió paso tras la
derrota de Giscard en 1981. En 2002, Jean
Marie Le Pen llegó a la segunda vuelta de las
elecciones presidenciales, obligando a la
izquierda a votar a Chirac para derrotarle.
Su hija Marine tomó el relevo en 2011 y ha
intentado «desdemonizar» el partido. Estu
vo a punto de derrotar a Macron en 2017 y
2022. Francia tiene un pasado revoluciona
rio, pero también contrarrevolucionario.

Tras la derrota de Francia en 1940, el régi
men de Vichy abolió la República y colabo 
ró conlosnazis. La guerra de Argelia de 1954
62 produjo un movimiento colonial francés
muy derechistay antiárabe. El FN debe mu
cho a ambos.

Robert Gildea es profesor de Historia en la

Robert Gildea
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Cuestión de trámite
Antes de que concluya la primera semana de agosto, si
no sucede algo extraordinario, la Sala Superior del TEPJF
llevará a cabo la sesión para votar la validez de la elección
presidencial; los magistrados están en el análisis de más de
6 mil cuartillas de las impugnaciones contra el triunfo de
Claudia Sheinbaum, pero la previsión es que en un mes
habrá presidenta electa... y es que ahora, sí, solo falta ese
trámite. ¿Será?

Freno a la ultraderecha
.. .Una coalición de izquierdas y un ejército de personalida
des que encabezaron una campaña para detener a las hues
tes de Marine Le Pen, entre las cuales estaba la estrella de
fútbol Kylian Mbappé, al cual ya lo consideran en realidad
un superhéroe... y no precisamente porque le apoden "La
Tortuga Ninja". ¿Será?

Se pone nerviosa
En su primer evento público con la virtual presidenta electa
de México, Claudia Sheinbaum y ante el primer mandata
rio, Andrés Manuel López Obrador, la futura secretaria
de Desarrollo Territorial y Urbano, Edna Vega, no pudo
ocultar su nerviosismo al tener algunos traspiés al inicio de
su discurso y tuvo que reconocer que estaba "un poco ner
viosa". Dicen que la futura secretaria y actual subsecretaría
de Sedatu, deberá tomar algunos cursos de oratoriapara
evitar el miedo escénico. ¿Será?

¿Alitol?
En la Asamblea Nacional de RIP, perdón, del PRI, no hubo
ninguna sorpresa, yes que era casi un hecho que Alejan
dro Alito Moreno saldría de esta reunión con un pie en la
reelección de la dirigencia, sin embargo, el líder habló de
dictaduras e imposiciones en el actual gobierno, acaso su
ambición por el poder le borró la memoria hasta llegar a la
incongruencia discursiva... Dicen que se tropezó con su
lengua, a ver si después no busca la forma de quedarse al
frente de lo que queda del tricolor de por vida. ¿Será?

Gira por el país
Al estilo cuatroteista, el llamado Frente Cívico Nacional,
que impulsó aXóchitl Gálvez como candidata a la pre
sidencia, propuso haceruna consultapopularyunreco
rrido por todo el país para pedir el apoyo ciudadano en la
construcción de un nuevo partido político. Según esto, de
julio a noviembre se realizaría la mencionada gira a cargo
de representantes de la organización para luego definir si
los mexicanos impulsarían la propuesta con la que preten
den hacer frente a la denominada cuarta transformación...

pero hay voces que insisten. ¿No es mejor impulsar nuevos
rostros?, porque estos ya están muy vistos. ¿Será?

Otro reconocimiento
Por cierto, nos comentan que al presidente del Tribunal
Federal de Conciliacióny Arbitraje, Plácido Morales, le en
tregarán un reconocimiento por sus 50 años de trayectoria
política, académica y en el servicio público, en el municipio
chiapaneco de Ocozocoautla de Espinosa, nos comentan
que con razón fue uno de los fuertes aspirantes al gobierno
de Chiapas. ¿Será?
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Sí era "Gonzalito"

Que siempre sí ayudó con los tre
nes, pero no cobró, reconoció el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, respecto a su hijo Gonzalo

Alfonso López Beltrán, a quien sus amigos cono
cen como Bobby.
En abril pasado, Mexicanos Contra la Co

rrupción (MCC) publicó conversaciones donde
presuntamente "Gonzalito" como le dice López
Obrador ha beneficiado a Jorge Amflcar Olán
Aparicio con contratos millonarios para la ven
ta y transportación de balasto, que soportará
los mil 500 kilómetros de vías férreas del Tren

Maya.
Sin embargo, en ese entonces, el Presidente

negó que sus hijos estén metidos en el negocio
del Tren maya. "Falso", dijo.
Pero como la verdad siempre sale a la luz,

el viernes pasado, el primer mandatario re
conoció que Gonzalo sí ha ayudado, pero con
un cargo honorífico y sin cobrar, en el Tren
Interoceánico, aunque claro, excluyó nombrar
al Tren Maya.
"Sí, lo supe y... Pero Gonzalo no, no está me

tido en la cuestión política; Gonz alo ha ayudado
como honorífico en el interoceánico, pero no co
bra y no va a trabajar en el gobierno", reconoció
el primer mandatario.
Y explicó que su hijo le ayudó "a ver el avance

de las obras, del tendido de las vías, lo de los
trenes, la construcción del rompeolas en Salina
Cruz"ytodo ello, conlaMarina.
Con este antecedente ya no causa sorpresa

la visita que le realizó el jueves pasado Gonzalo
López Beltrán a la virtual presidenta electa de

México, Claudia Sheinbaum y casualmente
fue el mismo día en que la futura presidenta
también se reunió con el que será su secretario
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, Jesús Esteva.
¿Será que Bobby seguirá siendo un supervi

sor "honorífico" de los proyectos de trenes que
quedarán inconclusos en esta administración
y que la próxima dará continuidad y en los que,
presuntamente ha beneficiado a algunos em
presarios?.
Y hablando de continuidad, los últimos

cuatro nombramientos que hizo Claudia
Sheinbaum de su futuro Gabinete, no deja lugar
a dudas de que la esencia del gobierno de López
Obrador se mantendrá.

Las secretarías más importantes como la de
Gobernación que es la encargada de la gober
nabilidad interna del país y la del Bienestar, que
es la encargada de distribuir más de 540 mil
millones de pesos de los programas sociales, se
otorgaron a las personas más cercanas y leales
al actual Presidente: Rosa Icela Rodríguez y
Ariadna Montiel.

La pregunta es: Mantendr á la doctora Clau
dia Sheinbaum a estos perfiles durante todo
su Gobierno o en algún momento serán reem
plazados por cuadros propios, completamente
leales a ellay no al pasado.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Adiós a los perfiles científicos, la futura pre
sidenta decidió premiar al presidente na
cional de Morena, Mario Delgado, con la
Secretaría de Educación Pública, ¿será que
desde ahí pretende realizar la denominada
"revolución de la conciencias" y seguir ideo
logizando a las nuevas generaciones? Tan
bien que iba.
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La oposición se debilita mientras el ofícialismo toma vuelo
Las dos caras de la política nacional

están a la vista.

El gobierno, su partidoy sus fraccio
nes par lamentarías toman vuelo para

acelerar la aprobación del alud de r eformas
per geñadas desde febr er o por López Obrador.
Y mientras tanto, la oposición se pulveriza

y se debilita aún más luego de su fracasado
intento de frenar al apar ato de Estado durante
las campañasy las elecciones del 2 de jimio.
Vea usted el escenario:
Xóchitl Gálvez, tras reconocer el triunfo

de la candidata oficial Claudia Sheinbaum,
se tomó un receso y ahora r ecorre el país para
agradecer el voto ciudadano.
En todos lados la arropan algunos miles

y, como ella narró, le recriminan haber feli
citado a la inminente presidenta electa y no
haberse arropado más con la sociedad civil.
La incitan a formar un nuevo partido políti

co pero ella rechaza la idea de asumir un cau
dillaje al estilo lopezobradorista y pr omete
continuar en reflexión al menos hasta enero

del año próximo.

FALTADEACUERDQS

Otros opositores piensan distinto.
En contr aste con Xóchitl Gálvez, el Frente

Cívico Nacional convocó a un encuentro saba

tino con la idea de dar los primer os pasos para
formar un nuevo partido con nueva ideología.
Pero los organizadores son viejos conocidos:

el expresidente perredistaGuadalupeAcosta
Naranjo, el senador Emilio Álvarez Icaza, el
exdirigente panista Gustavo Madero...
Su convocatoria fue cuestionada en medios

por la baja asistencia al gimnasio Juan de la
Barrera.

Simultáneamente, Marko Cortés ha inicia

dounprocesopara renovar sudirigenciaenel
PAN, pero desde ahora se le acusa de operar
para Jorge Romero, su actual coor dinador
de diputados.
A ver qué suerte tienen en sus reclamos de

transpar encia democrática los otros aspiran
tes, Adriana Dávila, Damián Zepeda, Kenia
López Rabadán y quienes salten una vez
emitida la convocatoria for mal.

En el PRI ayer se reformar on los estatutos
para per mitir la continuidad hasta por 12
años más de Alejandro Moreno, Alito, a lo
cual se oponen sus detr actores.
No asistieron, pero recurrirán a los órganos

elector ales para intentar frenar este "despro
pósito", como lo llamó Manlio Fabio Beltro
nes al tiempo de difundir los documentos
originales según los cuales el principio de no
reelección debe ser nor ma vigente.
Así anda la oposición.

CONTROLDEAL/TO
1.  El control fue absoluto.

Nadie pudo ingresar ayer a la XXIV Asam

blea Nacional del PRI al Pepsi Center sin ga
fete con su nombre y su fotografía.
Los tres mil 200 delegados acreditados,

según la información oficial, llegaron tempra
no y aglutinados con sus r espectivos comités
directivos estatales.

De esa forma se impidió el acceso inclusive
a personas afines al actual Comité Ejecutivo
Nacional, exgobernadores, futuros legislado
res y militantes de toda la vida.
Ellos y periodistas intentaron inútilmente

ingresar, mientras adentro las porras masivas
eran para quien tiene el contr ol total del PRI,
Alejandro Moreno.
Y 2. Con el patrocinio del Ayuntamiento

de Acapulco y de la alcaldesa Abelina López
se prepar a un concierto de tumbados con el
cantante Xa vi.

Se le pr ogr amó para el Zócalo municipal,
donde hace unas semanas se r egistrar on ba
laceras y no había ningún policía presente.
Y luego nos quejamos de la violencia impe

rante en ese puerto y muchos otros lugares de
la República Mexicana.
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El PRI que todos mataron
Resulta por lo menos cu

rioso cómo es que el tan
criticado PRI, dado por
muerto por lo menos

desde el 2018, suscita una disputa
presuntamente interna por un lide
razgo que muchos quieren no para
transformarlo, sino para utilizarlo
como mecanismo de negociación
con el poder.
Quienes hoy critican la reforma

estatutaria, nunca comprendieron
que los tiempos políticos habían
cambiado.

¿Dónde estuvieron todos estos
años de crisis los González Parás,
los González Curi, y otros exgober
nadores que, salvo muy honrosas
excepciones, nunca dejaron de
participar en las actividades parti
distas?

¿Vio usted, en la pasada campa
ña, a un exgobernador priista, el
que sea, sumarse abiertamente a
los trabajos proselitist as en favor de
Xóchitl Gálvez?

Bueno, ¿en favor de algún can
didato a gobernador de la alianza
opositora?
¿Ha escuchado usted a alguno

de los críticos feroces de Alejan
dro Moreno criticar al gobierno
lopezobradorista oaMorena? ¿No?
¿ Seguro que ha visto o escuchado a
ninguno?

Los críticos de Moreno aseguran
que "llevará al PRI a la extinción",
sin comprender que el PRI del cual

fueron ampliamente beneficiados,
comenzó su agonía en el año 2000
ymuríóenel2018.
El PRI se construyó hace más

de cien años para responder a las
necesidades de un México posre
volucionario; se creó para agru
par a todos los políticos regiona
les de entonces como una forma

de permitirles acceder al poder a
través precisamente de un parti
do político y no por conducto de
las armas.
Ese México cambió totalmente,

sin que el tricolor cambiara; quie
nes sucesivamente, desde 1997,
cuando perdieron la capital del
país, dirigieron al partido (otra
vez, con notables excepciones), no
entendieron lo que la gente recla
maba.

Por eso el PRI perdió en el año
2000 la presidencia; 12 años des
pués la recuperó, pero no porque
hubiera cambiado desde adentro,
sino porque encontró a un candi
dato carismático y a una oposición
divididay confundida.
La derrota del 2018 debió haber

sido el timbre que marcara una re
forma interna de gran calado, pero
no se hizo.

La atención de la modificación
estatutaria del tricolor se ha cen
trado exclusivamente en el tema

de la reelección del presidente y la
secretaria general, pero eso no deja
de ser una visión cortoplacista y evi

dentemente interesada.

Sin una reforma real, profunda,
que sacuda los cimientos del otrora
partidazo, lo mismo pueden poner
a Juan Diego de presidente y vol
verán a perder hasta que el PRI se
convierta en anécdota.

Primero, lo primero.

Y mientras los viejos cuadros del
priismo apelan a su historia, en Mo
rena no dejan de celebrar el pleito
interno del cual, evidentemente,
resultan los más favorecidos.

No solo por el debilitamiento de
la credibilidad tricolor ante la opi
nión pública (que ya estaba por los
suelos), sino porque por allí habrá
dos o tres priistas que tendrán como
pretexto "la ceixaz ón" de la dirigen
cia nacional para sumarse a las filas
de Morena.

Ya se sabe que el cambio a la ca
miseta guinda, redime de todos los
pecadosypeculados.

Un día después del paso de Beryl
por Quintana Roo, las actividades
turísticas en los 12 destinos vaca
cionales del estado comenz aron sus

operaciones normales.
La gobernadora Mara Lezama

informó que el sábado 317mil 198
turistas disfrutaron de las playas
llenas y se registró una ocupación
del 63 por ciento.
Nada mal, nada mal.
.njfaja. .y Ion

£olumn¡stassonindepend¡entésy no reflejan
necesariamertteel @OÉHfc&tsHle 24 HORAS.
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Pinza de seguridad

La designación adelantada del secreta
rio de Seguridad y Protección Ciuda
dana del próximo Gobierno federal
quedó acotada por el ambiente polí

tico especulativo, aunque el funcionario de
signado, Ornar García Harfuch, dejó entrever
un par de indicios de lo que viene en esa im
portante área de la actividad pública federal.

Primero, lo que ya se conocía: la adscrip
ción operativa de la Guardia Nacional al es
pacio de funcionamiento de la Secretaría de
la Defensa Nacional, sin que los miembros de
ese cuerpo vayan a ser considerados como
soldados.

Segundo, el hecho real de que la Estrate
gia Nacional de Seguridad Pública va a ser
definida en la SSPC civil, lo cual garantizaría
la principal preocupación más política que
de derechos humanos de sectores oposito
res.

Como aquí se ha insistido de manera re
currente, estamos frente a un escenario de

inseguridad que ha escalado especializacio
nes e invasión de funciones delictivas y por lo
tanto se trataría de enfocar el problema desde
las doctrinas de seguridad interior que para
México viene desde la Constitución de Cádiz
de 1812.
En Estados Unidos existe el Departamento

de Seguridad Interior en inglés: Homeland
Security que enfoca los problemas no desde
el tema de la relación policíasbienes privados
de ciudadanos, sino de las evidencias de que
buena parte de la violencia afecta la estabili
dad social, la gobernanza democrática y los
requerimientos mínimos para las inversiones
privadas.
En este contexto, las tareas que se prevén

para la SSPC tendrán muy claros los territo
rios de funcionamiento: la adscripción de la
Guardia Nacional a la Sedeña garantiza, en
efecto, que ese cuerpo no caiga en la tradicio
nal corrupción policiaca, pero los enfoques
estratégicos de seguridad ciudadana/seguri

dad interior tendrán criterios civiles, aunque
con el apoyo legal de las Fuerzas Armadas a

la seguridad pública en modo de seguridad
interior.

ZONAZERO

El Gobierno del presidente López Obrador se
echó a cuestas la tarea de transitar al modelo

de seguridad pública con policías federales
a una verdadera Guardia Nacional que tie
ne que ver con la estabilidad territorial de la
República y el resguardo de la soberanía del
Estado y sus instituciones en los diferentes es
tados de la República. La tarea de la siguiente
administración será darle operatividad al bi
nomio seguridad públicaseguridad interior,
frente aun crimen organizado que ha rebasa
do ya a todas las policías federales, estatales y
municipales.
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Los nuevos
extremos

Francia encendió las alarmas el día

que la extrema derecha de Jean
Marie Le Pen irrumpió en la esce
na política hace hoy cincuenta y

dos años. Le Pen era un hombre de media

na edad cuando su partido, el Frente Na
cional, nació. Era un hombre beligerante,
con formas toscas y filtros en desuso. La
idea de un conservadurismo extremo fue

permeando en Francia, un país con una
inmigración desmedida, marroquíes, ar
gelinos, pied noirs, libios, ciudadanos de
Centro Asia y de Oriente Medio, vieron en
Francia su segundo hogar.
Todos crecieron en Francia y tuvieron

hijos en aquel país. Pero comenzó a exten
derse una idea de odio hacia el extranjero,
en parte propiciado por Jean Marie Le Pen
y su partido. Aquella idea cuajó y ha llega
do hasta nuestros días.

Su hija Marine Le Pen, depositaría de
los ideales de su padre, tiene en Francia
una muestra perfecta para ser imbatible y
llegar a la cúspide.
Esta misma idea ocurre en Italia con

Georgia Meloni, una periodista que llegó a
ser presidenta del país después del cansan

cio de los italianos de políticos corruptos
que no les resolvían los problemas. No
hay más que recordar la operación Gla
dio en los años noventa, con media clase
política italiana inmiscuida en casos de
corruptelas.
Víctor Orban en Hungría y Andrzej

Duda en Polonia, son los dos máximos
conservadores radicales en el centro de

Europa. En España VOX tiene cada vez
más adeptos y en países como Bélgica y
Holanda la extensión de la extrema dere

cha permea cada vez más.
Conviene no olvidar de dónde veni

mos. Hace ahora ciento dos años que los
fascistas italianos llegaron al poder con
Mussolini como jefe de gobierno tras la
Marcha en Roma, con la salida del rey Víc
tor Emmanuel III. El caso de Hitler fue más

sangrante. Ocurrió en los años treinta y
llegó al poder a través de las urnas. Han
pasado muchos años, los suficientes como
para entender que el tiempo todo puede
borrarlo, pero tampoco podemos olvidar
que la historia siempre se repite.
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2021: el atraco a los trabajadores

En 2021, los trabajadores de México
fueron atracados por un grupo de
sinvergüenzas que, a cambio de fa
vores, dinero o fuero, disminuyeron

y limitaron un derecho constitucional que lle
vó, primero, años para conseguirlo y después
décadas de lucha para conservarlo, me refiero
al reparto de las utilidades.
En el sector obrero hubo cínicos, traidores

e ignorantes que se hacen llamar líderes sin
dicales quienes, en su carácter de diputados
o senadores, encabezados por Napoleón Gó
mez Urrutia, fueron los que promovieron y
votaron la reforma de ley que topó a 90 días
las utilidades. Operaron en contra del sector
obrero, de sus representados y sus familias.
El reparto de utilidades es un derecho cons

titucional que tiene historia, fue el 11 de abril
de 1984 cuando la Constitución ordenó la
integración de la Comisión Nacional para
la Participación de los Trabajadores en las
Utilidades de las Empresas, nombrado como
el órgano competente para fijar y revisar el
porcentaje de utilidades que le corresponden
a los trabajadores con base en investigaciones
y estudios de la economía nacional. Días des
pués de este hecho, se publicó el acuerdo en el
Diario Oficial de la Federación.

Datos de la Secretaría del Trabajo indican
que la última vez que se reunió la Comisión
tripartita fue el 9 de septiembre de 2020, ahí
decidieron mantener el porcentaje de utilida
des a repartir entre los trabajadores en 10 por
ciento, reconociendo que se tuviera un ingreso
justo y recuperar poder adquisitivo.
Pormandato constitucional, nadie más que

la Comisión puede ajustar las utilidades a re
partir, pero diputados y senadores, entre ellos

Nopillo y mayoría de Morena de la LXIV legis
latura, decidieron violar la Constitución y los
derechos laborales e hicieron lo que quisieron,
no realizaron estudios y mucho menos citaron
a la Comisión para que ejerciera su competen
cia: cambiaron la Ley del Trabajo para impo
ner el tope a 90 días, dando un duro golpe a la
economía de los mexicanos y mutilando un
derecho de más de 40 años.

Desde 2022, los trabajadores fueron afec
tados por esta inconstitucionalidad, las uti
lidades cayeron de manera importante y las
huelgas estallaron. Hoy esos líderes charros
que votaron en favor de las empresas en con
tubernio con el Gobierno, no dan la cara a
sus trabajadores, no les dicen la verdad. Por
ejemplo, NapiEo no ha sido capaz de acudir a
Lázaro Cárdenas con los mineros de la Sección

271 que están en huelga desde hace cinco
semanas exigiendo el 10 por ciento de las utili
dades, no les ha dicho que él fue quien aprobó
la disminución.

Todos los sindicatos de México callaron, no
hicieron nada, el Sindicato Minero FRENTE
que me honro en encabezar, fue el único que
amparó a todos sus trabajadores contra esta
violación y, curiosamente, los charros como
Napillo y otros dizque líderes, cabildearon y
unieron fuerza con la Secretaría del Trabajo
para que nos nieguen los amparos y no recu
peraremos lo que ellos nos quitaron.
Hoy, los charros están obligando a las em

presas a darles el 10 por ciento de las utilida
des en el contrato colectivo de trabajo, cuando
es un derecho constitucional, lo peor, que la
Secretaría del Trabajo está solapando esta
práctica en lugar de hacer j usticiay pugnar por
el respeto alosderechos laborales.
Hemos recibido dos amparos y seguiremos

con nuestra lucha para conseguir la incons
titucionalidad y recuperar las utilidades de
todos los trabajadores de México, sin importar
cuántos charros se nos pongan enfrente.
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Un rey pequeño
Poco se puede agregar ya sobre la
imposición y los oídos sordos de
Alejandro Moreno, quien a pesar
del amplio rechazo entre muchos
de los militantes y líderes del Par
tido Revolucionario Institucional,

operó para quedarse al frente del
partido, con posibilidad de exten
derse hasta 2032. El balance hasta

ahora no podría ser más negativo
para "Alito" desde que encabeza
el CEN tricolor, pero la cosa sí se le
puede poner peor.

Más allá de la reelección y el
control interno, hay muchos cam
bios aprobados el día de ayer que
van a propiciar nuevos encontro
nazos próximamente, sobre todo
por las decisiones que habrán de
tomarse en el Senado y la Cámara

de Diputados. Qué ironía, mientras
más ha aumentado el control del

impresentable de"AlitcT, el partido
se va haciendo más pequeño.
Causa y efecto.

SC JN: Fuego amigo

La situación se pone cada vez más
tensa, nos dicen, en los pasillos de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), pues nos aseguran
que el fuego amigo está a todo lo
que da y que se intensificó tras fil
trarse una presunta carta de renun
cia de la propia ministra presidenta,
Norma Pifia, que posteriormente
fue desmentida por el equipo de
comunicación de la Corte.

Nos cuentan que se han
comenzado a formar grupos de
trabajadores, los que por un lado
se encuentran a favor de la gestión
de Pifia, quienes han pedido un
cierre de filas; pero también otros
que no están del todo satisfechos
con su actuar al frente del máximo

tribunal de justicia del país
Se rumora fuerte que hay fuego

amigo en la propia Corte para lo
grar la destitución de Norma Pifia
y calmar las aguas ante una inmi
nente reforma judicial. ¿Quiénes
serán los que orquestan este golpe
bajo en la SCJN? Además del
rostro visible en el pleno, parece
que también viene por otras vías.
Atentos,

Retraso impacta
a comerciantes

Hasta en un 50 por ciento se han
reducido las ventas del sector co

mercio por el retraso de las obras
del Tren Suburbano en el Estado

de México

Así lo señalaron artesanos y
comerciantes que se manifes
taron durante el fin de semana.

Los comerciantes afirman que
personal de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio

nes y Transportes hizo un censo
hace unas semanas, el cual, les

dijeron sería para la entrega de
un apoyo económico, ante las
bajas ventas
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LOS LUJOS DE GLEN Y POSIBLES
CAMBIOS EN LA UANL

Fecha: 08/07/2024

Página: 21

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 53,815

Página 120 de 233 Índice



Glen Villarreal, en poco tiempo,
aprendió a utilizar presuntas
empresas fantasmas y con pres
tanombres para tomar del erario
20 millones de pesos, un caso que
está en el Poder Judicial, aunque
es la fecha que no se sabe dónde
quedó dinero, pero si hay muchas
especulaciones acerca de los bolsi
llos a los que fueron a parar.

Villarreal, quien fue director de
Comunicación Social del goberna
dor Samuel García y excandidato
a diputado local por Movimiento
Ciudadano, ha cambiado su forma
de vida austera, sin duda. Hoy
viste ropa de diseñador, presume
la alberca de su casa en Lomas del

Roble, en San Nicolás, y sus viajes.
En este caso también estarían

involucrados Osvaldo Robles,
Humberto Panti y Elisa Tagle,
estos últimos funcionarios de

Agua y Drenaje, quienes fueron
vinculados a proceso, menos Glen,
quien tramitó un amparo. Por ello
la urgencia de obtener una curul
para contar con el fuero.

Por cierto, ¿Glen festejó con

un asado la semana pasada por
la vinculación a proceso de sus
cómplices?

Robles, cambió su residencia
en San Pedro, nos aseguran, y se le
veía muy seguido, durante todo el
2023 en el Parque Ruñno Tamayo.
Respecto a Panti y Tagle, también
nos dicen que no tienen una vida
precisamente austera.

POSIBLES CAMBIOS

EN LA UANL

En la Universidad Autónoma de

Nuevo León (UANL), que encabe
za Santos Guzmán, comienzan a
surgir algunas versiones de que, en
su segundo periodo como rector,
perfila cambios en el organigrama,

Nos dicen, por ejemplo, que
uno de los primeros movimientos
sería que Mario Emilio Gutiérrez
Caballero, dejaría de ser el Abo
gado General, aunque no sería el
único ajuste.

Juan Pauta García, podría
dejar el cargo de secretario general,
un personaje ligado directamente
a Fernando Elizondo Barragán, y

ya menciona que Jaime Castillo,
será el relevo.

La realidad es que este cambio
es uno de los que más se ha venido
mencionando, sobre todo desde
que Elizondo Barragán se desmar
có del gobernador Samuel García,
quien veía en Paura García no solo
como un asesor, sino como un
aliado, nos dicen.

Juan, junto con el mandatario,
en ese entonces senador, fueron
los impulsores de esa famosa idea
de que Nuevo León saliera del
pacto fiscal, una propuesta, que
quedó en solo eso, donde se lanza
ron contra el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

¿Apoyará el senador electo de
Morena, Waldo Fernández, la
salida de Paura?

Otro cambio, que sería no
menos importante, es que Luis Vi
llarreal, suena para tomar el cargo
de tesorero de la UANL. Uno más

está en la figura de Adriana Garza,
quien, nos aseguran que sería la
próxima directora de la Facultad
de Contaduría Pública y Admi
nistración,

Fecha: 08/07/2024

Página: 21

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 53,815

Página 121 de 233 Índice



AUTO
LOGRA SU

"ETERNIDAD1

NORMA PINA
HERNÁNDEZ

> Habrá que estar atentos a la última
sesión del Encuentro Nacional para
una Agenda de Seguridad y Justicia,
que encabezará la presidenta de la
SCJN y del Consejo de la Judicatura
Federal (CJF), ministra Norma Piña
Hernández. El tema es la discusión

previa a la reforma al Poder Judi
cial, el llamado Plan C de Morena y el
presidente López Obrador

> Alejandro Alito Moreno logró
la reelección como dirigente del
Partido Revolucionario Institu

cional (PRI) por cuatro años más,
al menos. A mano alzada en su

24 Asamblea Nacional, celebra
da en la Ciudad de México, pero
sin los priistas que cuestionaron
su permanencia como Manlio Fa
bio Beltrones Duke María Sauri y
Beatriz Paredes, el campechano
podrá extender su liderazgo hasta
2032 y mantener su control so
bre las prerrogativas que recibe
el tricolor.

MARIO
DELGADO

> Para el dirigente de Morena, Ma
rio Delgado, la razón del partido
es simple: ser un instrumento del
pueblo para un futuro más próspero.
Recordó que la 4T ha tenido logros
irreversibles y por ello se conformó
un bloque progresista mayoritario.
Destacó el mandato del pueblo para
volver realidad las reformas del se

gundo piso de la transformación.
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LENIA BATRES
GUADARRAMA

>A propósito de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, la postura
de la ministra Lenia Batres Gua
darrama es clara: no son necesa
rias las renuncias en el máximo tri

bunal del país. Si queremos que algo
cambie, dijo en entrevista radiofóni
ca en El Heraldo de México, es ne
cesaria una reforma profunda a todo
el Poder Judicial.

PABLO GOMEZ
ÁLVAREZ

> Luego de generar preocupación
por su estado de salud, el titular de
la Unidad de Inteligencia Financie
ra (UIF), Pablo Gómez Álvarez
egresó del Centro Médico Nación
20 de Noviembre del ISSSTE. Gó

mez Álvarez se encuentra bien y en
su casa, luego de haber sido inter
nado el fin de semana por taquicar
dia y una molestia en el tórax.
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MARTI
BATRTES ESTRENA

) Un éxito resultó la

presentación del li
bro 50 Propuestas
paro La Transfor

mación de México,
de! jefe de Gobier
no, Martí Batres
La obra reúne las

iniciativas que im
pulsó en el Senado,
entre 2018 y 2021, y
expresa temas fun
damentales de la

Cuarta Transforma

ción, con miras a la
construcción del se

gundo piso del mo
vimiento.

ALESSANDRA
ROJO DE LA VEGA

PARAN
RECUENTO EN
CUAUHTÉMOC

> No procedió el re
cuento de votos que

pidió Caty Mon
real ex candida

ta de Morena por la
Cuauhtémoc, por
lo que Alessandra
Rojo de la Vega se
queda como gana
dora de la elección

del 2 de junio. Fue
el Tribunal Electoral

el que frenó el ac
to programado pa
ra este domingo. Al
respecto, Caty dijo
que es respetuosa
de la resolución.
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CUARTO
— DE —
GUERRA

El próximo secretario de Seguridad deberá trabajar
en cuatro pilares fundamentales, incluida una
coordinación con otras instancias de protección

a gran pregunta es si el modelo de seguridad
planteado porClaudiaSheinbaumfuncionará
a nivel nacional. Con el inminente trasladoL operativo ac.ministralivo de la Guardia Na
cional a la Sedeña queda claro que el poder
institucional de Ornar García Harfuch recaerá

en cuatro pilares.
El primero es el fortalecimientoy coordinación del sistema de

inteligencia nacional que incluye a las agencias civiles como el
Centro Nacional de Inteligencia, que dependerá directamente de
él, y la Agencia de Investigación Criminal y demás instancias de
inteligencia de la FCR, que dependen todavía del fiscal Alejandro
Gertz. Las otras grandes instancias de inteligencia militares no
dependerán de Harfuch, sin embargo, él presume buena coor
dinación con Sedeña y Semar durante su gestión en laCDMX.

El segundo es la coordinación con las instancias estatales
ele seguridad, fiscalías y tribunales cíe justicia para cerrar el paso
a la impunidad con la que operan los grupos criminales locales.
La próxima presidenta y su equipo deben encontrar incentivos y
castigos para que los gobernadores, fiscales y poderes judiciales
estatales trabajen finalmente coordinados con la federación. Se
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debe trasladara ellos la responsabilidad
política, e inclusive legal, de atender los
delitos del fuero común como es el ho

micidio. Los premiosy castigos pueden
ser políticos (can idatirasyembajaí as)
y económicos (proyectosde infraestruc
tura estratégicos). Los castigos también
pueden ser políticos, pero sobre todo
judiciales si se detecta colusión o omi
sión de gobernadores, alcaldes,fiscales

yjuecescon la criminalidad. Durante la campaña escuchéa Arturo
Zaldívarhacer referencia a un proyectoen este sentido. Esperemos.

El siguiente pilares la coordinación con la Guardia Nacional en
materia de disuasión y prevención de los delitos en zonas grises
de operación de los gobiernos estatalesy en donde la presencia
federal sea necesaria. La CN debe seguir profesionalizando su
equipo de inteligencia en el terreno. Tiene las facultades, debe
ejercerlas mejor. Que la CN recaiga en términos administrativos
y operativos en la Sedeña le libera al próximo secretario de Segu
ridad de la enorme carga administrativa de su operación diaria.

El último es la coordinación transgubernamental con agen
cias de inteligencia extranjeras. La criminalidad que vive el país
tiene raíces transnacionales que hacen necesario el intercambio
ele información y coordinación de operativos que trasciendan
nuestras fronteras en temas como el tráfico de drogas, armas y
personas, lavado de dinero y delitos cibernéticos.

En los gabinetes de seguridad, la coordinación solamente es
posible con facultades legalesy con liderazgo político fuerte para
reducir la confrontación cíe intereses institucionales y personales
c!e los titulares en turno.

•••

AGENDA ESTRATÉGICA: El nombramiento del próximo titu
lar de la UIF está en el radar del sistema financiero. Primero los
problemas de salud que presentó esta semana Pablo Gómez
y por las críticas del posible uso en contra de adversarios de la
4T. La inteligencia financiera debe recuperarse como un eslabón
clave en la estrategia de combate a la delincuencia organizada.

Uno de las
bases sería
coordinarse

con la GN
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• Siete veces cam

peón de la Formula 1, el
británico Lewis Hamilton

consiguió su victoria 104
de su carrera, tras ganar
el Gran Premio de Gran

Bretaña. Hamilton no

lograba ver la bandera de
cuadros desde diciembre

de 2021.

• Fueron detenidos por
las autoridades Miguel
Ángel 'N' El Pecas, y José
Iván 'N' presuntos perpe
tradores del homicidio de

Paola Salcedo, hermana
del futbolista Carlos

Salcedo. El móvil fue que
supuestamente se opuso
a un robo.

• El diputado argentino
Juan Emilio Ameri se

volvió viral tras ser sus

pendido de sus funciones.
El motivo: durante una

sesión parlamentaria pú
blica en línea, se le olvidó
apagar la cámara y estaba
realizando tocamientos a

su pareja.
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CON VALOR Y
CON VERDAD

Con Cárdenas y Muñoz Ledo encabezaron la
Corriente Democrática. Después fundaron el PRD

arcelona, CataluñaAcaba de cumplir94
Baños. Sus banderas: la congruencia y la

lucha desde la izquierda.
Su habilidad política la ha llevado a

cumplir distintas tareas: 3 veces dipu
tada federal, dos veces senadora de la
República y constituyente en la Asamblea

de la Ciudad de México.

Estudió la licenciatura en Economía en la UNAM y fue
la primera mexicana que obtuvo un master en Harvard.
Por cierto, también estudió en esa prestigiada institución
de educación superior de talla internacional, el doctorado.

A la mitad del siglo pasado,junto con un grupo de líderes de
la región, fundó la CEPAL (Comisión Económica para América
Latina y el Caribe). Es recordada en la máxima casa de estudios
ele nuestro país como profesora de la materia de Finanzas.

En ios 60 se convirtió en investigadora del Instituto y para
el 67 se hizo directora de la Escuela de Economía. No sobra

decir que esta posición para una mujer abrió brecha para
muchas féminas en nuestro país.

Meses después llegó la invasión a CU y el fatídico 2 de
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octubre. La matanza de estudiantes
y la represión a profesores nos marcó
a varias generaciones, pero ella que
dará para la historia como una de
fensora universitaria incansable.

Fue asesora del titular de la SEP,
Jaime Torres Bodet; coordinadora
de asesores del titular de Hacienda,
Antonio Ortiz Mena y jefa de la ofici
na en la Secretaría de la Presidencia,

en los principios de los 7G. Fue subsecretaría de Hacienda,
como legisladora presidió la comisión de presupuesto y
embajadora de México ante la ONU.

Ju nto con el ingeniero Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo
encabezaron la Corriente Democrática al interior del PRI. Y

claro, después de su salida, fundaron el PRD. Es fundadora y
militante de Morena. Fue la primera senadora de la República
por el DF representando a un partido de oposición y secretaria
general del Partido del Sol Azteca.

En 2021, en la Cámara Alta, le entregaron la Medalla Be
lisario Domínguez; pero el 1 de octubre con la entrega de la
banda presidencial a Claudia Sheinbaum en San Lázaro, se
le estará haciendo el mejor de los homenajes a la viuda de
Alfredo Navarrete Romero, quien fuera director de Nafinsa.

•••

COLOFÓN. +Karla Andrea Rojas Navarrete es el orgullo de
la abuela. Después de una larga carrera en Deloittese acaba de
integrara JA Del Río como directora de Valuación. Es experta en
planeación estratégica, desinversión, adquisición y reestructu

ración de organizaciones.
+Antonio Rojas Navarrete, su nieto, es uno de los hombres

más cercanos a José Antonio Meade Es socio fundador de
Emant Consultores Es abogado de profesión.

+Rodrigo Rojas Navarrete, también su nieto, es el titular
del CONOCER Heredó la vena política y está concluyendo un
intenso trabajo portado el país coordinandoel Sistema Nacional

de Competencias. No lo pierda de vista.

En 2021, en la
Cámara Alta, le
entregaron la
Belisario

Domínguez
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EL POLLO GALLARDO
Y SUS AGRAVIOS
A MORENA

uperada la resaca que provocó el aplastante
S triunfo de Morena en las elecciones, llegará

el bochornoso corte de caja y el llamadoa
cuentas de quienes, en lugar de ayudar, le
metieron el pie a la 4T, como el goberna
dor de San Luis Potosí, Ricardo El Pollo
Gallardo.

No sólo impuso a su esposa, Ruth González Silva, como
candidata al Senado de la República, sino que se "alió" con la
oposición (el PRIAN] para impulsar a Verónica Rodríguez,
quien ganó la elección como primera minoría, y bloqueó todo
el tiempo a la abanderada de Morena, Rita Rodríguez
Velázquez.

Siendo parte de la alianza Morena, PVEM y PT, El Pollo
hizo un acuerdo de foctocon el priista Enrique Galindo,
actual alcalde de la capital potosina.

El primero en abrir fuegoy poneren evidencia al man
datario fue el senadorelecto Gerardo Fernández Noroña.

í .o acusó de pasar por encima de Morena, abusary cometer
un error político muy serio.

Le dijo que sólo se ve el ombligo, que está más preo
cupado por la sucesión potosina y por sus alianzas con
la oposición.

Incluso, afirmó que desde las precam
pañas, rumbo a la elección del 2 de junio,
Callardoy sus huestes del verde fueron muy
agresivos, hasta físicamente, contra Morena.

En respuesta, la "dirigente" del PVEM,
Karen Castrejón, intentó responderle.
Señaló que el mandatario potosino es un

"demócrata que respeta la ley".
Pero en la 4T no piensan lo mismo. Me

nos quienes seguirán ocupando importan
tes posiciones en el gobierno federal, como
la futura secretaria de Gobernación.

La todavía secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodrí
guez, fue una de lasdirectamente agraviadas por Ricardo.
Porque, como muchos saben, Rita,candidata al Senado
por Morena, es su hermana.

Yfue E/Poííoquien directa mente encabezó la embes
tida en su contra.

No sólo impuso a su pareja como candidata del Verde,
sino que dinamitó a la alianza Sigamos Haciendo His
toria. Los tres partidos (PVEM, PT y Morena] mandaron
candidatos por separado.

De esa forma se pulverizó el voto. Ganó su esposa del
gobernador. El segundo lugarfue para Gilberto Hernán

dez, también del PVEM y el tercero (como primera minoría j
para Verónica. Podrían decir y preguntarse muchos: ¿por
qué tanto escándalo por una senadora?

La respuesta essimple:Morenay sus aliados se quedaron
a dos escañosde alcanzar la mayoría calificada en la Cámara
alta. Y el costo que deberán pagar será muy alto.

Lo cierto es que Rosa Icela será la próxima inquilina
del Palacio de Cobián donde llegarán todos los conflictos
políticos del Congreso y los estados.

Y ahí, sí o sí, El Pollo tendrá que buscarle la cara. Tiempo
al tiempo, dicen quienes saben de política.
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FERNANDO MERCADO, alcalde electo de Mo
rena en Magdalena Contreras, se convierte
en una pieza clave para el próximo Gobierno
delaCDMX.

No sólo arrebató la alcaldía a la alianza de

PRI, PAN y PRD, fue también uno de los principa
les operadoresde la próximajefa de Gobierno,
Clara Brugada,y la apuesta de Sheinhaum
para recuperarla demarcación.

DATO CURIOSO: desde el gobierno de Cuauhtémoc Cárde
nas en la CDMX, la mayoría de los aspirantes de la izquierda
a la Presidencia de la República han salido del gobierno de la
capital: Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard,
Miguel Ángel Mancera y ahora Claudia Sheinbaum

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Nunca piensa en
el futuro. Siempre llega demasiado pronto".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

No sólo impuso a
su pareja como
candidata del

Verde, sino que
dinamitó la
alianza
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LOS OPERADORES DE
TIERRA DE SHEINBAUM

oco se ha hablado de que además de la
exitosa narrativa del presidente López
Obradory sus programas sociales, otro
punto estratégico para arrollar a la opo
sición el pasado 2 dejunio tiene que ver
con la estrateg ia ele Claudia Sheinbaum
y sus operadores a los que les encargó

las cinco circunscripciones en que se divide el país. Su tra
bajo, sin embargo, no terminó el día de la jornada electoral
porque ahora deberán fortalecer la relación de las bases
con el partido y el entendimiento con los gobernadores del
país, sobre todo los de Morena.

Esa tarea no la hizo el Presidente, fue un trabajo fino cíe la
ahora presidenta electa porque para su recorrido portado
el país fas fundamental la participación de los encargados
de cada circunscripción desde antes, durante y después cíe
las visitas a los mu nicipiosy estados en donde Sheinbaum
sacaba compromisos a los asistentes a sus mítines o
reuniones para que el día de la elección cada uno de éstos
llevara a votar por Morena a diez personas.
Sheinbaum lo pedía, los asistentes empeña
ban su palabra y los operadores ejecutaban.
Todo eso sucedía a ras de piso, mientras el
PAN, PRI y PRD dejaban sola a Xóchitl Gálvez.
Como candidato presidencial, López

Obrador hizo un grupo de cinco operadores
coordinados por Tatiana Clouthier. Se trata
d e Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Julio
Scherer Ibarra, Rabindranath Salazar y
Bertha Luján, quienes tuvieron la misión de impedir cue el

PRI de Peña Nieto hiciera una operación electoral fraudulenta.
Seis años después, los operadores de Sheinbaum fueron
más allá: a tejer desde a bajo trabajando con los delegados
de la Secretaría de Bienestary los partidos locales para hacer
la movilización en la elección más grande de la historia.

Ellos son, en su mayoría, políticos de menos de 50 años:
Efraín Morales, exsubsecretario de Gobierno de la COMX,
coordinador de la primera circunscripción, integrada por
Baja California, BCS, Chihuahua, Durango, Jalisco, Nayarit,
Sinaloa y Sonora. Néstor Núñez, exalcaldedeCuauhtémoc,
tuvo a su cargo la segunda circunscripción, integrada por
Aguascalientes, Coahuila, Guanajuato, Nuevo León, San
Luis Potosíy Zacatecas. En el círculo de Sheinbaum fue uno
de los mejores evaluados después del 2 de junio porque
no le tocó un terreno adverso, sobre todo por las primeras
cuatro entidades, donde sus resultados sorprendieron.
No se diga por lo que hizo en el último reducto del PRI y el
estado donde Samuel García parecía invencible. Nuñez
tiene garantizada la diputación local en CDMX y si. nombre
sonaba como posible coordinador de bancada, pero se
dice que el reconocimiento que Sheinbaum le tiene puede

llevarlo aun cargo importante en el gabinete.
Aleida Alavez se encargó al inicio ele la

tercera circunscripción (Campeche, Chiapas,
Oaxaca.Q. Roo, Tabasco.Veracruz y Yucatán),
aunque luego fue sustituida al irporlztapalapa.
Leonel Godoy estuvo a cargo ele la cuarta
circunscripción (CDMX, Guerrero, Hidalgo,
Morelos, Puebla y Tlaxcala). Finalmente César
Cravioto operó la quinta circunscripción:
Colima, Hidalgo, Eclomexy Michoacán. Inde
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pendientemente ele quienes se queden o se vayan ahora
el objetivo es coordinar los trabajos políticos y ele agenda
entre el gobierno federal y gobiernos locales.

***

UPPERCUT: Se impuso Alito Morena a pesar del espíritu

del PRI de oponerse o las reelecciones dentro y fuera del
partido. Trazó el camino para controlarlo hasta 2030.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

Ellos son, en su
mayoría, políticos
de menos de 50

años de edad
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EL PROBLEMA
CON EL TEMACH
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Es un hecho que la forma en que
aprendemos, nos enteramos de noticias,
nos relacionamos, e incluso, hasta
hacemos política ha cambiado gracias
a las redes sociales. No es mi interés

satanizarlas, pero como mamá de dos niños
que están a punto de entrar a la adolescencia,
también me queda claro que las redes sociales y su
uso son un reto para todas las familias mexicanas.
Así como se hicieron campañas, muchas veces

desde las políticas públicas, para monitorear
el uso de lenguaje sexista o discriminatorio en
la música, creo se debe tener cuidado con el
contenido que nuestra familia consume en redes.
Más allá de los bulos, también llamadas "fake
news", tenemos el tema de influencers que utilizan
sus plataformas para difundir puntos de vista, que
propician el clasismo y la misoginia.
Hay muchos ejemplos de gente que ha

hecho esto, e incluso me ha tocado enfrentar
la divulgación de bulos sobre mi persona, me
gustaría enfocarme en un rincón del Internet
bastante rancio: el de la masculinidad tóxica.

A nivel Global existen nombres como Jordán

Peterson filósofo conservador, quien de hecho

pronto visitará México, AndrewTate influencer
de extrema derecha acusado de trata, y nuestra
versión tropical: Luis Castillejo, alias el Temach.
Y sí, las opiniones de estos señores, van más

allá de "cada quien tiene derecho a decir lo

que quiera". Toda vez que el marco normativo
mexicano regula el discurso misógino en la
Ley General de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia. El truco que utilizan
es que aprovechan un vacío importante de
comunicación: hablan de "cómo ser un hombre".

El tema es que la masculinidad tiene pocos
espacios para explorarse. Estudios señalan que los
hombres tienden a hablar poco de sus problemas.
A la vez que enfrentan profundas presiones por
lograr ser el macho alfa, lomo plateado, pelo en
pecho. Al mismo tiempo que México y su gente
van derribando más techos de cristal, recordemos
tendremos pronto a nuestra primera Presidenta,
más hombres se sienten inseguros sobre el ro
que les toca interpretar. Porque ese es el tema:
hablamos con las mujeres de la libertad de romper
los techos de cristal, pero poco con los hombres
sobre la libertad de salirse de sus roles de género.
Así, el Temach, con sus dichos, su "modo

guerrero", habla de la autoestima de los hombres
con un lenguaje que les alimenta el ego. Un
lenguaje que se reproduce en películas, serie
y canciones, utilizando los estereotipos más
anticuados sobre que es ser un hombre. Al Temach
más que censurarlo, hay que criticarlo. Usarlo
como un espacio para discutir porque su punto de
vista está fuera de lugar.
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Conviene recordar que las negociaciones diplomáticas
constituyen una herramienta insustituible para imjfedir
que la fuerza presida las relaciones internacionales

El arte de la negociación di
plomática constituye el eje
central de una notable obra

colectiva dirigida por Hubert
Véclrine, ex Ministro de Asun
tos Exteriores de Francia, pu
blicada a principios de este
año. El libro, intitulado Grandes
diplomáticos: Los maestros
de las relaciones internacio

nales, es un trabajo que, en
411 páginas, reúne los retratos
de veinte personalidades de
cuatro siglos que protagoni
zaron complejas negociacio

nes internacionales y que cambiaron al mundo, desde el Cardenal
Mazarino hasta el actual ministro ruso Serguéi Lavrov. Según nos
dice Véclrine, para quienes volvemos retrospectivamente la mira
da sobre estas figuras destacadas, ahora en el siglo XXI, en medio
de una globalización caótica y un desorden global marcado por la
pérdida del monopolio del poder por parte de Occidente, se impone
una pregunta: ¿habrán sido estos negociadores las últimas luces
de un mundo desaparecido, aquel que Henry Kissinger abrazó en
su obra mayor: La Diplomacia?
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Treinta años después de la publicación del libro de Kissinger
Véclrine retoma la tarea y nos recuerda que las características esen
ciales de la diplomacia de otros tiempos, que las diferencian de
nuestra época, fueron la concentración del poder y las decisiones
en unas cuantas manos, la debilidad de la opinión pública y el uso
de la diplomacia secreta. En la actualidad, el autor nos recuerda que
la creciente fuerza de la opinión pública, impulsada por las recles
sociales y la revolución de las telecomunicaciones, ha derivado en
constantes presiones y cuestionamientos a los líderes políticos que,
con frecuencia, se ven obligados a tomar decisiones y responder en
tiempo real sobre situaciones muy complejas, sin estar cabalmente
informados o haber ponderado las consecuencias de sus respuestas

No obstante, en medio del tenso escenario global marcado por
el retorno de la política del poder y la multiplicación de conflictos
armados en diversas latitudes, conviene recordar que las nego
ciaciones diplomáticas constituyen una herramienta insustituible
para impedir que la fuerza presida las relaciones internacionales.

Entenderla psicología de los seres humanos para alcanzar acuer
dos durables y beneficiosos para las partes en una controversia,
puede ser una de las lecciones que podemos extraer de las biografías
de la obra editada por Véclrine. Llaman la atención, sobre todo, las
filosofías de acción y la visión que sustentaron las negociaciones
internacionales. En esta perspectiva, el buen diplomático es aquel que
más allá de ideologías o prejuicios religiosos, busca el compromiso,
cierto grado de equilibrio, estabilidad.

El arte de la negociación es, en mi opinión, una cuestión que tiene
reglas y técnicas que no deben menospreciarse, más aún en la era
déla diplomacia pública y digital, donde difícilmente pueden lograr
se acuerdos frente a las cámaras de televisión, cuando los líderes
políticos hacen pronunciamientos públicos en lugar de dialogar con
los adversarios. La práctica de la diplomacia está cambiando rápi
damente, sin embargo, las negociaciones, especialmente las más
difíciles, requieren de una buena preparación y análisis, conocimiento
de las circunstancias y de los actores políticos involucrados, pero
sobre todo paciencia y discreción.
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EL CLAN PARRA SE
PERPETUA EN SUTEYM

I Sindicato Único de Trabajadores del
Estado y Municipios (SUTEyM) sección
Naucalpan, que regentea desde 1990 la
familia Parra, continuará bajo ese yugo al
menos hasta 2028; el pasado sábado se
reeligió una vez más como secretario
general Tomás Alberto Palomares Parra

Palomares Parra dirige los destinos del SUTEyM Nau
calpan desde octubre de 2016, misma posición que ocu 
paron antes sus hermanos Rene y Fernando; la madre de
los anteriores, Juana Parra Sánchez, y su tío David Parra
Sánchez, quien se denomina líder moral y asesor vitalicio
del gremio naucalpense.

No todo ha sido miel sobre hojuelas en la familia Pa
rra, las desavenencias entre integrantes de esa familia han
escalado y se han vuelto públicas, como las diferencias
que hasta la fecha existen entre Tomás y Rene Paloma
res, quien cuando terminó su periodo quiso imponer a su
esposa en la dirigencia del SUTEyM en Naucalpan sin éxito
y eso hizo que se distanciara de la familia.
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En 2023, el alcalde electo de Naucalpan para el periodo
20252027, Isaac Montoya, refirió
que al SUTEyM no se le podía llamar
sindicato porque no defendía los
derechos de los trabajadores, sino
los bienes y los intereses creados
patrimonialistas de ciertas familias
que se sentían amos y señores de los
recursos públicos.

En esa ocasión fue más allá el

presidente municipal electo de
Naucalpan y se refirió, al que denominó el clan Parra, como
lo peor que le pudo suceder a la clase trabajadora, pues
desde hace muchos a ños han sido perpetradores del saqueo
oficial ele recursos públicos ele las administraciones de Nau
calpan, sobre todo con la firma cié convenios anuales que los
privilegia, en perjuicio de los trabajadores sindicalizados.

Ya en alguna ocasión fueron exhibidos documentos en
los que el todavía diputado local David Parra Sánchez tenía
firma en las cuentas bancarias del SUTEyM Naucalpan,
con la que podía disponer de los recursos económicos.

Cabe recordar cómo en 2015 apareció un desplegado
en un diario de circulación nacional, en el que Justo Gómez
López, quien se identificó como mano derecha de Parra
Sánchez, lo señaló de vivir en un paraíso de corrupcióny
exhibió el presunto saqueo que realizaba al sindicato.

Interesante resultará, sin duela, la historia de cómo el
PRI, ele último minuto, lo bajó de la contienda por una di
putación local, con la que buscaba reelegirse por tres años
más David Parra. Pero esa es otra historia... AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: Fernando Vilchis Contreras, presidente mu
nicipal de Ecatepec y diputado federal electo, tomó protesta
el pasado sábado como coordinador estatal de afiliación
del Partido del Trabajo (PT), con el objetivo ele convertirlo
en la primera fuerza política en el Estado de México y
consolidar el segundo piso ele la Cuarta Transformación, ele
la mano ele la virtual presidenta electa de México, Claudia
Sheinbaum Pardo... HASTA LA PRÓXIMA.

Fernando

Vilchis, nueuo
coordinador

estatal de

afiliación del PT
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Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres

Redes internacionales vs la Trata

En el combate a la Tra
ta de Personas, el es
fuerzo y colabora
ción internacional
salvan vidas. Contri

buyen a ello la denuncia ciudada
na y el mayor involucramiento de
policías, ministerios públicos y el
Poder Judicial.

Presente globalmente, el deli
to revela la gravedad y vulnerabi
lidad implícitas conforme se en
foca en dos de las once modali
dades de la legislación mexicana:
prostitución ajena y otras formas
de explotación sexual, y trabajos
forzosos.

Aun en contextos diferentes,
todos los países tienen en común
la forma de operar de los tratan
tes, básicamente mediante el en

gaño, temor y aislamiento como
medios de captación y someti
miento.

Desde la Oficina de las Nacio
nes Unidas contra la Droga y el De
lito, representada en México por
Kristian Hólge, hay esfuerzos im
portantes por conocer la dinámica
delictiva, políticas públicas y expe
riencias de éxito en las naciones in
tegrantes, así como los desafíos in
suficientemente enfrentados.

Esta semana se realiza en Vie
na, Austria, el encuentro "Diálo
gos Constructivos sobre Trata de
Personas 2024", donde el Consejo
Ciudadano de la Ciudad de Méxi

co será la única organización lati
noamericana invitada a compartir
su experiencia con la operación de
la Línea y Chat Nacional Contra la
Trata de Personas (LNCTP), única
con atención gratuita, 24 horas y
conexión directa al Gabinete de

Seguridad de la CDMX.
Los más de 13 mil reportes de

los últimos cinco años seis meses
han permitido hallazgos: mayor
prevalencia de niñas, niños y ado
lescentes entre las víctimas, hasta
en dos de cada tres casos; quienes
enfrentan mayores riesgos son el
grupo de 13 a 17 años, y en su
mayoría las víctimas pertenecen
a zonas rurales y suburbanas em
pobrecidas y con familias con po
breza de tiempo.

Actualmente, la LNCTP ha sido
aprovechada por personas de 35
países de cuatro continentes, con
un modelo de atención único en
el mundo operado desde un orga
nismo ciudadano, a partir de 1) la
recepción de reportes de víctimas
directas, indirectas o testigos en
la línea o chat 800 5533 000, 2)
donde más de 250 personas espe
cializadas ofrecen asesoría jurídi
ca y psicológica las 24 horas del
día, todo el año, a cualquier parte
en el país o el extranjero.

3) El Consejo Ciudadano tiene
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capacidad de articular con auto
ridades u otros organismos de ci
viles para detonar operativos de
rescate y 4) acompañamiento a las
víctimas en todas las etapas de su
recuperación emocional o del pro
ceso penal.
El rescate de una niña de 14

años, forzada por su padre a tra
bajar en Michoacán, es ejemplo de
la articulación de ciudadanía, or
ganismos internacionales y autori
dades. Tras la denuncia de la ma
dre, la menor fue enviada a Ari
zona. La intervención del Consejo
Ciudadano y Polaris permitió lo
calizarla y ahora ambas están en
Estados Unidos.

En el combate a este ilícito, la
disposición política ha sido cen
tral. Como Jefa de Gobierno de la
CDMX, la ahora Presidenta elec
ta Claudia Sheinbaum impulsó el
modelo de la LNCTP y reconoció
la capacidad para atender a vícti
mas de delitos difíciles de denun
ciar, como la Trata. Martí Batres
ha reafirmado el acompañamien
to ciudadano como factor contra
la llamada esclavitud moderna, y

con Clara Brugada, Jefa de Gobier
no electa, hay expectativa de pro
fundización en favor de la niñez y
hubo atención de casos conocidos

en el gabinete de la alcaldía Izta
palapa encabezado por ella.

Las experiencias de éxito de
otros países y la instrumentación
de mecanismos de colaboración

internacional para el intercambio
de información, apoyo y resguar
dado de quienes son victimizados
legitiman esta labor apoyada con
una treintena de organismos de la
sociedad civil.

Dada la operación trasnacio
nal de los tratantes y su creciente
presencia en el espacio digital, a
través de videojuegos —un riesgo
advertido por el Consejo Ciudada
no desde hace tres años—, aplica
ciones de amistad o redes sociales,
este trabajo adquiere centralidad.

El congreso en Viena, donde
compartiré el modelo de atención
y avances en casos relacionados
con niñas, niños y adolescentes, es
una oportunidad de construir re
des internacionales contra la Trata
de Personas»
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Alito y su partido

Alito Moreno demostró que tiene el
control de los órganos de gobierno del
PRI y por lo tanto puede quedarse como
dirigente nacional todo el tiempo que
quiera, o hasta que el partido pierda el
registro y las prerrogativas, que son el
meollo del negocio.
Lo que queda del PRI parece una
secta suicida que sigue al líder has
ta el filo del abismo y más allá. Los
priistas que ganan elecciones, como
los de Durango y Coahuila, prácti
camente no cuentan. En cambio, los
que pierden una y otra vez se afian
zan en el mando. Muy raro.
Además de pavimentarle la ruta a la re
elección de Alito, la Asamblea del trico
lor renunció al ideario neoliberal, cual
quier cosa que eso signifique. ¿En las

pasadas elecciones el PRI defendió el
ideario neoliberal? Igual y si lo hubie
ra hecho explícito le habría ido menos
mal.

A estas alturas el partido aporta muy
poco, casi nada, al quehacer político
nacional. Si los priistas quieren seguir
a su líder al abismo, muy su gusto cul
poso,

IMSS, suficiencia financiera
La suficiencia financiera del IMSS es
clave para mantener la estabilidad so
cial con el desempeño armónico de au
toridades, patrones y trabajadores. De
modo que el aviso de que el instituto
tiene garantizada la suficiencia finan
ciera por catorce años es una noticia
estupenda que no se debe dejar pasar,
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toda vez que no estamos sobrados de
noticias buenas.
El instituto ha logrado un incremen
to superior al 60 por ciento en su re
caudación que hoy por hoy supera los
500 mil millones de pesos.
Durante la gestión de Zoé Robledo al
frente del Instituto Mexicano del Segu
ro Social se logró incrementar el salario
base de cotización 65 por ciento; al pa
sar de 354 pesos el salario promedio
diario hasta los 575 pesos.
En este sentido, precisó que de junio de
2020 a la fecha fue posible aumentar
2.8 millones de asegurados en el IMSS
para alcanzar una cifra global realmen
te estratosférica de más de 77 millones
de usuarios. Una de las instituciones
torales del Estado mexicano, sin duda.

Sereinventan
Después de la aplanadora que pasó en
cima de ellos el dos de junio, a la opo
sición no le queda más remedio de bus
carle por otro lado, reinventarse.
Algunos han tomado la decisión de to
mar el camino largo y crear un nue
vo partido político, como los integran
tes del llamado Frente Cívico Nacional

una de las agrupaciones que estuvo de
trás de las exitosas marchas de la Ma
rea Rosa.

Quieren estar listos para la elección
del 2027 y ser protagonista en el
2030. Una cosa es decirlo y otra dis
tinta recorrer el camino de las asam

bleas estatales que es largo y sinuoso.
Las grandes concertaciones requieren
de una conjunción de circunstancias
que es imposible replicar, pero hay, en
tre los convocantes, gente con oficio co
mo Acosta Naranjo y Alvarez Icaza.
Si decidieron formar un partido nue
vo es porque los actuales partidos de
la oposición, PAN y PRI, no los repre
sentan.

Se había mencionado la posibilidad de
que Xóchitl Gálvez se sumara a este
proyecto, pero por lo menos ayer en la
Gimnasio Olímpico la excandidata pre
sidencial no se dejó ver.

Bastón Yaqui
La gira del fin de semana del presidente
López Obrador y la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum los llevó al
extremo norte del país, al noroeste de
Ciudad Obregón, Sonora, como quien
va para Guaymas.
Es tierra del pueblo Yaqui. La nota es
que por primera vez la autoridad de
esa comunidad, conformada por un
grupo de hombres, le otorgó el bas
tón de mando a una mujer, la docto
ra Sheinbaum.

Habrá muchas primeras veces en el re
corrido de la candidata ganadora hasta
el día de su toma de posesión. "Habrá
justicia para los pueblos originarios",
dijo Sheinbaum con lo que selló una
alianza entre su gobierno y el pueblo
Yaqui#
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Alessandra RojoO Alcaldesa electa de Cuauhte'moc

_ La alcalde elec
tadeCuauhté

JF1 * moc, a pesar de«T 9
la postura de
Brugada respec
to a la elección

de Cuauhtémoc,
indica que habrá de colaborar con el go
biernpo central de la CDMX. pues eso es
lo que requieren los ciudadanos.

Marko CortésO Líder nacional del PAN

El líder blan

I V ¿a» *9 quiazul justiñcó el
bajo nivel de vo
tación que obtuvo

~ en la pasada elec
^VriJ Cjón presidencial

y dijo que tuvo su
mayor pérdida de votos fue durante los
sexenios de Vicente Fox, pero sobre todo
de Felipe Calderón.

Fecha: 08/07/2024

Página: 2

Area cm2: 63

1 / 1

Columnas Políticas

Sube y baja

Redacción

Costo: 6,300

Página 152 de 233 Índice



El PRI; de la "nomenklatura" a la caricatura

Nada puede describir con
mayor precisión la actual
circunstancia del merma
do Partido Revolucionario
Institucional como el dimi

nutivo de su dirigente con afanes cum
plidos de perpetuidad (como el Código
Civil garantiza usufructo en las fosas
de los panteones).

Hoy es el partidito de Alito.
Chiquito, muy chiquito.
Sin gobernadores (el coahuilense

Manolo Jiménez se ha tirado como ma

traquero impúdico a los pies de Claudia
Sheinbaum); perdidoso en casi todos los
distritos electorales, arrinconado en la
insignificancia de sus minúsculos gru
pos parlamentarios, el PRI ha sentido
—sin parpadear— la puñalada por la
espalda del domingo siete.
Alejandro Moreno ha hecho un ma

zacote con los estatutos para moldear la
dirigencia a su gusto y conveniencia y
de paso para romper con todos aquellos
cuyo peso tradicional le podrían signifi
car un obstáculo.

Y ha gritado: se acabaron las vacas
sagradas.

¿Quienes son hoy por hoy las gran
des figuras sagradas del PRI (o al me

nos respetables y por tanto adversas), si
hubiera tal sacralidad?

Sólo él sabe a quién se dirige, si a
Beltrones o a Labastida; a Beatriz o a
Dulce, quienes en tiempos recientes se
han opuesto a la maniobra de una re
elección indefinida —ahora culmina
da— manipulada en su cueva, como
Alí Babá, con 40 consejeros reunidos
en una asamblea irregular.

Eso de las vacas santificadas recuer
da cuando Carlos Salinas culpó del ase
sinato de Colosio a la "nomenklatura".

Hoy se debe culpar a la caricatura.
El manoseo estatutario llegó a estos

extremos:

" Art 178. Las personas titulares de
la presidencia y la secretaría general,
electas para los comités Ejecutivo Na
cional y directivos en las entidades fe
derativas durarán en su función cuatro
años y podrán ser electas hasta por tres
periodos consecutivos. Para los comités
municipales y de las demarcaciones te
rritoriales de la ciudad de México, du
rarán en su función tres años y podrán
ser electos hasta por dos periodos con
secutivos.
"...Para los efectos de la reforma al

artículo 178 de los estatutos, las perso
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nas actualmente titulares (...) podrán
participar en el proceso de renovación
ordinario inmediato, considerándose
su elección inmediata anterior como
la primera de las que prevé el citado
precepto..."
Este mañoso galimatías es una for

ma rupestre de convocar al borrón y la
cuenta nueva.

Y de manera falaz, para desviar la
atención con un. cohetón de oratoria al
estilo de "al ladrón, al ladrón", More
no dijo:

"...Ahí afuera, estos que se dicen que
participaban en el PRI,una bola de cí
nicos, de lacayos, de esquiroles al ser
vicio del gobierno y de sus intereses,
que quieren romper la unidad a cambio
de impunidad, eso es lo que quieren...
ellos fueron el peor lastre para nuestro
partido, ellos estuvieron al frente cuan
do castigaron al PRI con el Pemexgate.
"Hay militantes del PRI vinculados

al asesinato de nuestro candidadato

presidencial y eso le costó al PRI... no
vamos a tapar a nadie..."
Pero la mejor forma de ayudar a

Morena es lastrando, desfondando al
PRI, sabotéandolo desde dentro mien
tras se ofrece un discurso incendiario

y de panfleto:
"...Lo decimos fuerte y claro, que se

escuche, el PRI jamás apoyará ninguna
reforma al Poder Judicial que pretenda
menoscabar su Independencia. Mejorar
el acceso a la justicia debe ser el obje
tivo principal de esa reforma y no una
burda venganza para saciar los ánimos
impositivos del gobierno".
Más allá de toda esta palabrería auto

justificante del atropello estatutario, la
realidad es simple: el PRI, como en su
momento el PRD, se está vaciando. No
de dirigentes; de militantes.
Y difícilmente podrá recuperar a los

grupos de antaño: los sectores obrero,
campesino y popular (articuladores del
desaparecido corporativismo), no ha
llan nada en ese partido. Ni oferta ni
proyecto. Todo eso hoy se opera desde
Morena.

Hoy el PRI, electoralmente, no le
puede ofrecer nada a nadie. Sólo decep
ción y fracaso; ambición y vacío político
o ideológico.
Lo dijo Reyes Heroles: "...con pe

nuria de ideas y de hombres, no hay
votos..."

Y el PRI tiene penuria (miseria) de
todo eso simultáneamente. Se acabó •
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Pájaros en el alambre

Si no quieres que se sepa, ni lo pienses. Eso dice gente
conectada con las agencias de inteligencia, antes es
pionaje, por el acelerado desarrollo de los artilugios
para ver y escuchar que en nuestro tiempo ya no tie
nen barreras. El espionaje es un juego que todos los

poderosos juegan.
El problema del acceso a la información que sus dueños no

quieren compartir está resuelto. Es posible escuchar conversa
ciones privadas, extraer mensajes de las redes, vaciar los celu
lares, seguir rutas de autos, aviones, barcos, motos, trenes, sub
marinos. Es posible detectar depósitos bancarios sospechosos en
cualquier lugar del mundo. Como ya se ha visto ni las computa
doras de las fuerzas armadas están del todo encriptadas, siem
pre hay una rendija por la cual colarse.

El problema no es, repito, el acceso a los datos, es tener ob
jetivos claros de qué hacer con la información que se recaba.
Hay que procesarla y ponerla en ruta de resolver un problema,
por ejemplo, el de la inseguridad en México. Información es po
der. Es un axioma al que le hace falta precisar que en efecto in
formación es poder siempre y cuando el que la tiene sepa para
qué usarla.

No hay manera de que los jefes de las bandas criminales dedi
cadas al trasiego de drogas o la trata de personas estén en al ano
nimato en calidad de fantasmas. No es posible. Los jefes del nar
co son como CEOs de empresas multinacionales. Todos los días
acuerdan compras, ventas, traslados, depósitos, ejecuciones, rap
tos, torturas, negociaciones, a nivel nacional e internacional.

En el caso del fentanilo tienen que estar en contacto con pro
veedores chinos, capitanes de barcos, con agentes aduanales de
tres o cuatro puertos del Pacífico con la flotilla de camiones, con
los laboratoristas, con sus socios en EU, en fin, una cadena que
incluye cientos de personas. Apuesto a que los tienen ubicados,

no los agarran porque no quieren, porque no tienen un plan, por
que así están bien las cosas, por, así como están las cosas ellos
también salen ganando.

Se dice poco, pero México es el paraíso de Pegasus, el spywa
re creado por la empresa israelí NSO con sede en Tel Aviv. La
empresa se promociona como aliada en la lucha contra el terro
rismo, igual y sí. En México pululan los escándalos de que el
Pegasus se usa para espiar a periodistas que publican informa
ción que incomoda al presidente en turno y a figuras de la opo
sición para dar con sus flancos débiles como si tienen amantes,
no pagan la pensión, no han salido del clóset, le van al América
o despotrican contra alguna autoridad en sus charlas (no tan)
privadas. La posición oficial, ratificada hace un par de días ante
la ONU, es que en México no se espía a nadie. Afortunadamen
te es una afirmación falsa. La información es un elemento clave
en el proceso de toma de decisiones. La tecnología de vigilancia
es muy poderosa.

La pregunta es una vez que tienes el dato qué sigue. Diga
mos, por poner un ejemplo, que las autoridades se enteran de
que un capo del narco está haciendo una transacción en un ban
co fronterizo. Alguien como el Mencho, por nombrar a alguien.
Seguro ha pasado. ¿Por qué no lo detienen y lo presentan ante
un juez? Entre otras razones porque no tienen lista una averi
guación previa, no tiene una orden de captura, porque no han
hecho su chamba, andan en otras cosas.

El mundo está lleno de pájaros en el alambre, lo que casi no
hay es gente que procese esa información y tenga un plan para
sacarle provecho para que vivamos en un país más seguro, sin
tantos homicidios, masacres, extorsiones, sin tantos hogares en
lutados. Esa información se tiene que traducir en paz. Tiene que
servir para presentar capos ante la justicia. Hasta ahora ha servi
do sobre todo para la grilla, para intimidar periodistas, eso qué.
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Zoé sepulta escándalos
en ellMSS

Robledo Aburto emprenderá
esta nueva iniciativa

gubernamental mientras
se halla colocado bajo
señalamientos de privilegiar
con contratos

multimillonarios a

empresas que en algunos
casos concentran alegatos
de cercanía con Palacio
Pese a un aparente diferendo entre el
presidente López Obrador y Claudia
Sheinbaum sobre el destino político de
Zoé Robledo Aburto, hoy director gene
ral del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), parece existir ya la
decisión de que este político chia
paneco, colocado al centro de di
versas impugnaciones en el ma
nejo de la principal institución de
salud en México, tenga a su cargo
la nueva apuesta para establecer

un organismo centralizado de
atención.

Robledo Aburto emprenderá es
ta nueva iniciativa gubernamental
mientras se halla colocado bajo señala
mientos de privilegiar con contratos
multimillonarios a empresas que en al
gunos casos concentran alegatos de cer
canía con Palacio, pero en otros se les
liga directamente con el circulo perso
nal y aun familiar del funcionario. Parte
de esas acusaciones explicarían el dis
creto retiro, a inicios del presente año,

del director Jurídico de la institución,
Antonio Pérez Fonticoba, entre otras re
mociones en los meses recientes.

De acuerdo con información obteni

da por este espacio, Robledo Aburto
conducirá el proceso para concentrar en
el Organismo Público Descentralizado
(OPD) denominado IMSS Bienestar, la
operación de un segmento del IMSS con
idéntico nombre aunque lo ha cam
biado según el gobierno en turno. El
también llamado IMSS Bienestar es un

área del IMSS ordinario; cuenta con un
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presupuesto de 21 mil millones de pe
sos este año, 27 mil trabajadores y dis
pone de más de cuatro mil inmuebles,
en 19 estados con población margina
da, en particular indígena.

El nuevo órgano absorberá igual
mente toda la infraestructura hospita
laria y de salud públicos con que cuen
ten los hasta ahora más de 24 estados

de los 32 existentes que se han
adherido al plan diseñado por el go
bierno López Obrador. Este último
proceso implica hasta ahora a cerca de
400 mil empleados sanitarios (una ci
fra cercana a los existentes en el sindi

cato del sistema ordinario), los que es
taban afiliados a cientos de sindicatos

diferentes y contaban con esquemas de
prestaciones distintas a las que ahora
enfrentan en el nuevo sistema, donde,
de entrada, pertenecerán al Apartado A

de la ley federal laboral, que limita se
riamente sus derechos gremiales.

La OPD IMSS Bienestar fue estable

cida para recibir los recursos previa
mente asignados al Instituto de Salud
para el Bienestar (Insabi). extinguido en
2023 tras 5 meses de la gestión enco
mendada al tabasqueño Juan Antonio
Ferrer, cercano al Presidente y estudio
so de la arqueología. En ese periodo, ese
instituto consumió recursos estimados

en al menos 75 mil millones de pesos,
que en su mayoría habían estado desti
nados al previamente cancelado Segu
ro Popular.

Una complejidad a la vista so
bre la creación del organismo

que conducirá Zoé Robledo se
considera que el IMSS ordina
rio contará con su propio di
rector general está radicada
en el campo laboral de la ins
tancia que la ha abrigado has
ta ahora. Los 27 mil trabaja
dores sanitarios referidos

forman parte del sindicato
central del Instituto, con
sueldos superiores al menos

en 30% a los que cubre el
OPD, entre otras muchas pres
taciones, incluida pertenecer al

nr í Apartado A de la ley. Ese grupo
de trabajadores protagonizan una

sorda rebelión contra el propósito de su
marlos a la nueva institución. El riesgo
de amparos masivos está a la vista.

Singularmente, el actual dirigente
del sindicato del IMSS ordinario, Arturo
Olivares, entrará en las próximas sema
nas a un proceso sucesorio, y se prevé
que entregue la directiva al actual se
cretario del Trabajo, Rafael Olivos Her
nández, identificado con el oficialismo.

Existe el riesgo de una pugna intesti
na, producto de una violación masiva a
derechos contractuales, en uno de los
sindicatos más numerosos del país, con
cerca de 450 mil integrantes. Ello rubri
caría el cierre de un gobierno que vir
tualmente desde el primer día empren
dió experimentos, abrigó ocurrencias y
toleró corrupción en el entorno del
IMSS y del resto del sector, del que
depende la mitad de los usuarios del
sistema de salud pública en México.

IMSS BIENESTAR
CUENTA CON un presu
puesto de 21 mil millones
de pesos este año
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Nos aseguran que el nombramiento de ROSA
ICELA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ como titular de la
Secretaría de Gobernación representa un golpe
significativo para el gobernador de San Luis Potosí,
Ricardo Gallardo Cardona. Su partido, eí Partido
Verde Ecologista de México, traicionó a Morena at
sabotear la mayoría calificada en el Senado y •
comprometer la estabilidad del nuevo gobierno
de Claudia Sheinbaum Gallardo, en un intento
por mantener su influencia, busca seguir los
pasos de Samuel García y posicionar
a su esposa para la próxima gubernatura.
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Este movimiento del Po/ío, junto con la pérdida
de la capital que se dice pactó con Enrique Ga
lindo, lo coloca en una situación difícil. En lugar
de enfrentar a los opositores, el gobernador se
centró en debilitar a sus aliados, un error estra
tégico que ahora lo deja vulnerable. Con la lle
gada de Rosa Icela y la posible venganza de su
hermana Rita Ozalia, quien fue superada en su
campaña por el Partido Verde, Gallardo enfren
ta un futuro incierto, pero complicado. La des
lealtad y la ambición han revelado sus verda
deras intenciones, exponiéndolo ante un nuevo
gobierno que no perdonará traiciones. Y que sa
ben, hay mucho de dónde cortar.

Parece que el Tribunal Electoral de la Ciudad de
México cedió finalmente a los reclamos de Re

generación Nacional, pues el magistrado Osiris
Vázquez Rangel ordenó un nuevo escrutinio y
cómputo de la votación en la alcaldía Cuauhté
moc, tras las elecciones del 2 de junio que die
ron como virtual ganadora a aliancista Alessan
dra Rojo de la Vega. La autoridad electoral de
terminó procedente la impugnación que el 8 de
junio pasado hizo Morena, que llevó como can
didata a Catalina Monreal: por lo que en estos
días deben darse a conocer otra vez los resulta

dos después de que se lleve a cabo el conteo.
Cuentan que en el Instituto Politécnico Nacio
nal, de Arturo Reyes, estuvieron muy interesa
dos en el reciente proceso electoral, tanto asi
que los trabajadores fueron invitados a partici
par de manera voluntaria en los mítines de los
candidatos de Regeneración Nacional. A cam

bio, nos aseguran al interior del IPN, a los cola
boradores asistentes se les dieron días de des

canso que se pueden usar como mejor consi
deren y sumarlos a los días de descansos ya
establecidos.

A veces algunos políticos son tan diplomáticos,
que parecen débiles o perdidos frente a los gri
tos de los del Poder. El Frente Cívico Nacional

anunció su intención de recorrer el país para

consultar a la ciudadanía sobre la posibilidad de
transformarse en un partido político nacional.
En una reunión realizada este sábado, los lide
razgos del Frente discutieron la creación de una
nueva fuerza política para enfrentar a Morena
en las elecciones federales de 2027 y 2030. La
organización buscará recoger la opinión de los
ciudadanos en los 32 estados para decidir su fu
turo. Según la propuesta de Guadalupe Acosta
Naranjo, en noviembre se tomará la decisión fi
nal sobre la conversión del Frente en un partido
político, con la participación de representantes
de los 300 distritos electorales federales.

El presidente municipal de Ciudad Juárez,
Chihuahua, Cruz Pérez Cuéllar. entregó el Dis
tintivo Florece a cinco compañías maquiladoras
en reconocimiento a su participación en accio
nes de prevención, canalización y atención de
la violencia familiar desde los centros de traba

jo. Las empresas reconocidas son Commscope,
Polygroup, ADC de JuárezCommscope, Con
troles de Temperatura y Harman de México.

La socia fundadora de MAF & Asociados, María
de los Ángeles Fromow, agradeció al Gobierno
Municipal por su compromiso en la lucha
contra la violencia hacia las mujeres. Dijo que la
violencia no solo afecta la vida privada de las
mujeres, sino que también impacta el ámbito
laboral y la productividad. Las empresas reco
nocidas implementan estrategias para mejorar
la seguridad de sus empleados.

El presidente municipal señaló que, desde el
Plan Municipal de Desarrollo, se decidió que un
eje transversal del Gobierno sería combatir la
violencia de género. Por ello, las distintas de
pendencias trabajan en diferentes acciones, co
mo la transformación de la Unidad Especializa
da en Violencia Doméstica (UNEVID) en direc
ción, así como los cinco puntos de asesoría para
mujeres en temas de violencia a cargo del Insti
tuto Municipal de las Mujeres.
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El IPN quiebra a Gott und Glück
Abusos administrativos, el estrangulamiento financiero y la
rescisión unilateral del contrato de limpieza por parte del
Instituto Politécnico Nacional han llevado a la quiebra téc
nica a la empresa Gott und Glück (Dios y suerte).

Se presume que desde el inicio, la licitación AI1B00
0I1B00001N62024 estuvo destinada a favorecer a la em

presa Armot. Sin embargo, un recurso de inconformidad y la
opinión del Órgano Interno de Control que consideró la lici
tación parcial y no ajustada a la normatividad, cambiaron
las cosas, otorgando el contrato a Gott und Glück temporal
mente, a pesar de la oposición del director administrativo
del IPN, Javier Tapia Santoyo.

A partir de ahí, la empresa enfrentó trampas y obstáculos
administrativos, además de la falta de pago por 180 millones
de pesos por parte del IPN, lo que la llevó a la bancarrota tras
12 años de historia y miles de empleados.

Esta historia de abusos se enmarca en un estilo particular
de operar de un grupo de priistas que han capturado al IPN,
similar a sus prácticas en el ISSSTE. Como en este espacio le
hemos contado, este grupo fue investigado por Raquel Bue
nrostro en el SAT, la Auditoría Superior de la Federación y la
Fiscalía General de la República por licitaciones amañadas
por mil 300 millones de pesos.

Documentos en Compranet muestran que, desde la lle
gada de Tapia Santoyo, él controla el manejo político y ad
ministrativo del IPN. Desde enero del año pasado, otorgó
contratos por mil 767 millones de pesos en adjudicaciones
directas. En 2023, el IPN otorgó seis mil 132 adjudicaciones
directas, superando los límites autoimpuestos en 68 casos,
representando 803 millones de pesos. En total, 53.23 por
ciento de las compras del IPN fueron adjudicaciones direc
tas, por alrededor de mil 787 millones de pesos.

En diciembre de 2023, el IPN lanzó un concurso público
para el servicio de limpieza en sus dependencias durante
2024. Gott und Glück presentó la oferta más competitiva,
generando ahorros de más de 20 millones de pesos para el
IPN. Sin embargo, se favoreció a Armot, una decisión luego
cuestionada y revertida. Gott und Glück inició la prestación
de servicios el 20 de marzo, pero enfrentó trabas desde el
principio, incluyendo denegación de acceso a las instalacio
nes y obstáculos administrativos.

Nos cuentan que a pesar de estas dificultades, Gott und
Glück asumió los pagos de sueldos, totalizando más de cua
tro mill50 salarios y gastos por 180 millones de pesos hasta la
fecha. La situación se agravó el 11 de mayo, cuando el IPN no
pagó las facturas de marzo y abril. Además, la empresa en
frentó penalizaciones desproporcionadas que representaban
más del 99.50 por ciento de la facturación total de marzo.

El 25 de junio, el Diario Oficia/ de la Federación informó
que se prohibía a cualquier instancia gubernamental cele
brar contratos con Gott und Glück por tres meses y ordenó la
suspensión de pagos, incluyendo los atrasados. Ese día, los
trabajadores bloquearon avenidas para exigir pagos, pero el
IPN se deslindó argumentando incumplimiento de contrato
y falta de alta de trabajadores ante el IMSS. Gott und Glück
informó sobre la correcta cobertura de sus trabajadores y el
cumplimiento de sus servicios, recurriendo a la Secretaría
de la Función Pública para proteger sus derechos y los de
sus empleados.

El pasado 1 de julio, Armot retomó el servicio de limpieza
en el IPN mediante adjudicación directa por 341.3 millones
de pesos, a pesar de las omisiones que Gott und Glück había
denunciado previamente.
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Conapred:
¿una nueva oportunidad?
En 2020 el Consejo Nacional para Prevenir y Eliminar la
Discriminación (Conapred) se quedó sin presidencia. Se
tuvo que esperar más de dos años para que el Presidente
de la República nombrará a una nueva presidenta entre
las tentaciones de desaparecer la institución que celebra
más de 20 años. Claudia Morales Reza, activista de la
comunidad Wixárika, se convirtió en la primera mujer
indígena en ocupar el cargo en medio de recortes y debi
litamientos presupuéstales y laborales impuestos desde
el Ejecutivo.

El Conapred, creado en 2003 por la Ley Federal para
Prevenir y Eliminar la Discriminación, que establece
un marco legal nacional, le otorga hoy la responsabili
dad de formular y coordinar el nuevo Programa Nacio
nal para la Igualdad y No Discriminación 2025 2029
(PRONAIND): un ejercicio transversal de políticas
contra la discriminación que se debe impulsar desde
todas las secretarías e instituciones del poder guberna
mental. Cuenta con la oportunidad de convocar de ma
nera plural y abierta a personas expertas, sociedad ci
vil, academia y poblaciones históricamente excluidas
para su elaboración.

Tiene también la obligación de promover políticas y
coordinar acciones entre autoridades; atender y resolver
quejas por actos discriminatorios cometidos por particu
lares u autoridades federales; realizar investigaciones,
publicar datos y difundir información; promover la edu
cación y la sensibilización; proponer reformas legales al
Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión; emitir opi
niones y recomendaciones sobre el (in)cumplimiento de

la legislación antidiscriminatoria, supervisando la apli
cación de la ley.

Varias personas activistas han desistido tristemente
de voltear hacia la misión del Conapred alegando que 'no
sirve" para atender y resolver la discriminación, por ma
las experiencias personales y por una ausencia en el es
cenario público en los últimos años, especialmente con
respecto a los discursos, violencias y crímenes de odio
contra las poblaciones de la diversidad sexual y de géne
ro. Otras seguimos exigiendo con base en derechos.

En el encuentro "Contrastar las Narrativas de Odio

desde las Identidades Sexuales y de Género No Normati
vas" que convocó los días 3 y 4 de julio, después de la
manifestación colectiva del descontento de la sociedad

civil por esta ausencia, la presidenta del Conapred se
comprometió en publicar un posicionamiento recono
ciendo la labor de los activismos y recogiendo las de
mandas señaladas, entre ellas;

1. Reconocer la gravedad de las violencias, discursos y
crímenes de odio en México especialmente frente a la ola
reciente de transfeminicidios y exhortar a todos poderes
actuar con prioridad, responsabilidad y justicia. 2. Sumar
para la elaboración de una nueva legislación general que
fortalezca las capacidades de funcionamiento, posicio
namiento, resolución, sanción, presencia territorial y
presupuéstales del Conapred. 3. Recoger y entregar a las
siguientes legislaturas de la Cámara de Diputados y del
Senado una agenda de propuestas legislativas pendien
tes. ¿Será el inicio de una nueva era para la lucha contra
la discriminación? Toca seguir participando.
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SE AFERRA AL HUESO
* E!. d Á r i gente nac ion a 1 del Partido
Revo liicj o liar ¡o I n s ti tu cío n al,
Alejandro "Alito" Moren o, se aferra
a la dirigencia nacional Luego de que
ayer,. a mano..alzadau.aprobaron las
reformas a los .estatutos dd
£y.§.i.e.permidrán la .reelección. El
dirigente del .tricolor no ^e
resultados avasalladores de las pasadas
.cjc.c.cionesycqntinúaconla
de antaño que lo llevaron a La posición
que. h oy s e e n c u entra e l PRI, a l d e a
punto de desaparecer. La gente ya no
quiere saber del viejo Revolucionario
íD.stitucional, ese que duran temas de
7.9.. años gobernó» alLpaísA.lapso .en el
que. i mp e r a r o n abusos ,cor rupci ó n y
beneficios para unos cuantos.

SALDA GOBIERNO VIEJA DEUDA
*?ÍP.a.l.mente.í..el;.gobierno de.la.4T.
cumplió con una vieja deuda con el
puebLo Yaqui de Sonora, al restituirles
®ás.de.45 mil ..hectáreas.de. üerra
estableció; en el .decreto or^

¿el general .Lázaro .Gárdenas...De.esta.
pariera, ahora la.comunidad.Yagu.i.
tendrá la posibilidad de explotarlas,
aprovecharlasy;.administrarl^
acuerdo consus..usos y costumbre

una demanda que
uunca se cump1 i rí a. El gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador cumple; conesta ..demanda de
la comunidad del norte del país, que
..encontraba enel.abandono,, como.

muchos otros pueblos originarios del
país.

UNA RESOLUCION A DESTIEMPO
• El refran de¡más..vale tarde que m
cae como "anillo al dedo" en la
resoluciónque ..emitió .el_institutq.de..
Acceso a la^Información..y..Proteqción
d.e..Datqs.Persqnales..(I
al Instituto Nacional Electoral CINE)
quedé a conocer e 1 mapa de riesgos y
focos rojos identificados en la Ciudad
de México para el proceso electoral
d e 1.2 d e j ii n i o. Si b ienj;e s ujt a b a
.relevante; conocer esa..información
por .1 os r i e sgo s que r ep re se ntaba
P.ar.a las..eiecciqnes^pues es
tarde,..debido a que.ios.comiciqs_ya_.
se celebraron y, afortunadamente, la
elección fue tranquila en términos
generales...Ahora. el.JNE tendrá.que..
dar esos datos como un simple
anecdotario.
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Activismo judicial y legitimidad
democrática
L a propuesta fie transfor

mación del Poder Judicial
en México es un tema dé
enorme relevancia en la

actualidad, y ha generado
gran polémica, especial
mente en lo que respecta

a la elección popular de sús miembros
aunque debe destacarse que la iniciat i
va presidencial no se limita únicamen
te i ese aspecto. 1.a pregunta central
que surge a esa respecto es si la elec
ción popular fie los juzgadores podría
mejorar la calidad de sus decisiones,
particularmente en la construcción de
política^ públicas.
En algunos países como Estados

l nidos. Brasil y Argentina, por citar
algunos, los jueces son elegidos por
voto popular en ciertos niveles Esta
práctica tiene sus ventajas, y desven
tajas. Por un lado, la elección popular
podría aumentar la legitimidad de los
jueces y fortalecer la conexión entre
el Poder Judicial y la ciudadanía. Sin
embargo, también existe el riesgo ríe
politización de la justicia y de que los
jueces actúen en función de intereses
que van más allá de la recta adminis

tración de justicia.
Además, transferirles a los operado

res judiciales legitimidad democrática
a través del voto popular, podría au
mentar el margen la discíécionalidafl
en su loma de decisiones (lo que se
conoce actualmente como "activismo

judicial"). lo cual podría incrementar el
riesgo de arbitrariedad y falta de pre
diciibilidad en las decisiones judiciales.
Por ello, es fundamental establecer

mecanismos de selección de jueces que
garanticen la excelencia profesional y
la imparcialidad de los mismos.

I itcesa ii i ente ii te. j® ha dicho que
los procesos de selección basarlos en
el mérito, y el "Conocimiento" medirlo a
través de exámenes, pueden contribuir
a fortalecer la confianza en el sistema
judicial y a reducir la influencia de iu
ieieses políticos o económicos en la se
lección de jueces, sin embargo, lo cierto
es (| ue el modelo dee\anien de carrera
judicial en la actualidad es altamente
técnico, memorístico y enciclopédico.
Esos exámenes parecen estar destina
dos a permitir sólo el acceso a los pro
pios miembros de la "familia judicial'''.
En mi opinión, resulta más impor

tante asegurarse riel perfil ríe los jueces

en lemas de ética, inlegridarl, sensibili
dad a los derechos humanos,perspecti
va. de género y diversidad culi ural, para
garantizar que sus decisiones estén fun
damentadas en principios universales
de justicia, inclusión y respeto a los de
rechos humanos, así como un actuar
humilde, austero, sin pretensión ríe lu
jos y con ánimo y vocación ríe servicio
a lá sociedad.

El debate sobre la elección de Jija
res por voto popular debe abordarse
de manera integral, considerando 110
sólo los aspectos jurídicos y políticos,
sino también los. valores democráticos,
los derechos humanos y el imperio de
la ley.

Flor de Loto: Es fundamental impulsar
reformas que fortalezcan la indepen
dencia judicial, fomenten la partid
pación ciudadana en la selección de
jueces y garaiiiicén el acceso a la justi
cia social para lorias las personas.

•Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAM)
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Participación de los mexicanos residentes en el
extranjero en el proceso electoral CDMX 2024

I voi o desde el exterior con

sisieen quedas y los ciuda
danos de un determinado

país puedan ejercer su de
techo al sufragio inienlras
se encuentran fuera de su

país de origen, Kn ese sen
i ido. con base enel úllimocorlede infor

mación que proporcionó el IXI I. 137,745
chilangas. y chilangos que viven en el
extranjero se encontraban en posibili
dades de emitir su sufragio el pasado 2
de junio, siempre que se hubiesen regis
trado en alguna fie las tres modalidades
disponibles, o vivieran cerra de alguna
de las 23 sedes consulares habilitadas.

De esta forma, para esta elección, la
Lista Nominal fiel Elector Residente en

el Ext ranjero para la CDMX e$t uvo con
formada por 50,277 perdonas.
Jefat ura de Gobierno
El proceso de votación se realizó me

diante tres modalidades:electrónica por
internet, postal y presencial. Del total
de personas registradas, 38,439 optaron
por la modalidad electrónica, 8,708 por
la modalidad postal y 3,135 por la dio
dalidad presencial, con un adicional fie
hasta 34,500 personas que podían votar

sin registro previo en los consulados, es
importante destacar que esas boletas
adicionales fueron a nivel nacional, no
sólo de la CDMX.

Electrónica: Se registraron 34,325
votos, representando un 89.3% de par
ticipación.

Postal: Se recibieron 7,166 votos, con
una participación del 82.3%.
Presencial: La votación presencial

alcanzó un 11.6%, Con 4,382 tplog re
gistrados en total, incluyendo aquellos
sin registro previo.

En total, la participación general de
la ciudadanía chilanga residente en el
extranjero fue fiel 54.1%, con 45,873 vo
tos emitidos.

D ip i (ación Migran i e
Recordemos que es la figura de re

presentación política para la comunidad
chilanga que vive en el extranjero, ante
el Congreso fie la Ciudad de México.
Electrónica: 34,325 votos emitidos,

lo que representa un 89.3% de partici
pación.

Postal: Se recibieron 7,035 votos, con
una participación del 80.8%.

Presencial: Al igual que en la Jefat ura
fie Gobierno, se registraron 4,382 votos

en la modalidad presencial.
La participación total para la Diputa

ción Migrante fue fiel 53.95%, con 45,742
votos emitidos.

El proceso electoral 20232024 mostró
una destacada participación de los resi
dentes en el extranjero, especialmente
a. travég del voto electrónico, que fue la
modalidad preferida con el mayor por
centaje de participación. Estos resultados
reflejan el compromiso de la ciudadanía
en el extranjero con el ful uro político de
la Ciudad de México y la electividad fie
los mecanismos de votación implemen
l arlos para facilitar su participación.

Es necesario destacar que como insti
t aciones electorales t enemos que ofrecer
caminos innovadores hacia un sistema
electoral mas inclusivo, accesible y efi
ciente para la comunidad que radica en
el ext ranjero. Así como, implementar es
trategias que puedan transformarla ma
nera en que la ciudadanía en el exterior
percibe y participa en Su democracia,
asegurando que cada voz sea escuchada
y valorada

•Consejero Electoral del IECM
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Libertad de expresión,
hasta la infamia

Hasta dónde la libertad de expresión? Hasta la infamia, cama
rada. Estamos de acuerdo que la libre expresión de las ideas

¿ es uno de los aspectos más preciados ríe la democracia. En
realidad, nada tiene una sola cara, rodo derecho tiene una obli
gación y hablando de libertad de expresión, están la réplica y
los derechos fie terceros.

En este momento, la conciencia social y los avances tecnoló
gicos, particularmente, las redes sociales garantizan la libertad de expresión
o, dicho ríe otra manera,.en estos t iempos la censura es imposible.

Llegué a la \ ida adulta en 1988, cuando todavía el gobierno, a través de la
Secretaríaríe Gobernación y el aparato ríe Estado, cont rolaban la información.
De hecho, la coyuntura electoral ríe ese año rompió de manera definitiva la
Censura.

En México existe la libertad de expresión, la cual ejercen de manera co
tidiana flesfle Carlos Loret ríe Mola, hasta el propio Andrés Manuel López
Obrador, pasando por periodistas, Utileros y celebridades, incluido el que
esto escribe,Esto no significa que este derecho este gansnlizarío, para prue
ba las decenas de periodistas y comunicaríores asesinados en éste y en los
anteriores sexenios.
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Todo est o viene acuerno, porque la semana pasarla en una de las conferen
cias mañaneras,Pablo Gómez, til ular ríe IftJpfflidipfí de Inteligencia Einanciera
(LUE), habló largo y tendido del lema Lalinus, Garlos Lorel de Mola.

Dijot res cosas destaca bles en materia de libertad de expresión. La prime
ra, que la LUE no estaba investigando a Carlos Loret fie Mola, a sus familiares
o allegados. Lo cual rompió la narraliva ríe algunos meríios y redes sociales
que denuncian persecución política en contra fié Carlos Loret ríe Mola. No
coincido con la línea editorial ríe Loret, pero liene derecho de ejercer la li
bertad de expresión con lorias las garantías, aunque algunos de sus trabajos
rayen en el moni aje.

La segunda, quedesde 2021, la I II tiene abierta una investigación a la em
presa o mejor dicho conjunto ríe empresas que son dueñas de Lalinus y que
en estecaso sí habían detectarlo movimientos sospechosos qué involucran
recursos públicos. La LUE sólo obtiene información del sistema financiero.
La investigación será remiiida a la Fiscalía: General o a la instancia que co
rresponda. Esa es su chamba.
La, tercera, la respuesta a Garlos Loret. En una ríe sus:columnas, Lotel se

le fue con lodo a Pablo Gómez, le dijo muchas cosas, pero con el tema riel
68 le tocó la llaga. Como quien dice, eso sí calienta. Gómez, a i ít rilo personal,
le contestó que como integrante ríe lá generación riel 68 no l.eníá ríe que
avergonzarse.

La libertad ríe expresión existe, pero vive amenazarla. Eso pienso yo, ¿usterí
qué opina? La polit.ica.es ríe bronce.

«@onelortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY
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Sin ratificación no hay
delito

La campaña de la candidata de la oposición, desde su postulación
hasta SU derrota, se resumió en un Solo día: este sábado 6 de julio,
cuando, luego de difundir por lodos los medios que impugnaría la
elección a la Presidencia de la República,; dejara plantados a. los
magistrados del Tribunal Electoral a la hora de comprobar su queja.
Todo fue un chisté:.
Las acusaciones rayaban en lo estrambótico, incluso a niveles pa

tológicos. En resumen, mentiras que no pudo, compro bar. La biografía, campaña,
amenazas, aseveraciones en debates,, tampoco fueron ratificadas.

Para denunciar a sus contrincantes utilizaba a la fiscalía y aun grupo de pe
riodistas pero nunca ratificaba su denuncia, eSos comunicarlores nunca fueron
capaces fie darle seguimiento a las querellas, sólo fueron damas de compañía.
Eran acusaciones que los medios tomaban no sólo como ciertas sino como

si un juez ya hubiera dictado sentencia sobre los personajes acusados por la
candidata de la oposición, a quien nadie quiso detener a tiempo esa perorata
expresada y difundida paradesgastar pero no para ganar elecciones. Sólo fueron
actos fie propaganda ante la carencia fie proyectos.
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Los medios, que no ocull an sus resenlimient os contra la acl ual administración
porque carecen fiel subsidio acostumbrado, daban Como hechos consumados la.
acusación. Así que si alguien era señalado por corrupción el funcionario ya era
un corrupto sin siquiera existir investigación de por medio, ya que se carecía de
evidencia para iniciarla.
Los columnistas y analistas lomaban una acusación sin pruebas para sus

contenidos y ofrecían un sesudo análisis sobre delit os inventados a los acusados
que nunca fueron sentenciados. Ni siquiera hubo necesidad en los tribunales
de argumentar presunción de inocencia, porque ni siquiera eran citarlos como
indiciados porque no había ratificación.

I luíante la campaña organizaciones corporativas y asociaciones sevolcaron el
alago por la candidata. Los medios la elevaron hasta el paroxismo siendo eco de
las lisonjas y culto a un personaje que debería ser una vergüenza para todo el país.
Nunca engañó a nadie la candiríaia de la oposición, bastaba escucharla para

saber quién era, pero lo medios la inflaron hasta que reventó. Así como deben
hacer un examen fie .conciencia los partidos que la posl ularon, quienes votaron
por ella también deben dedicar tiempo a la reflexión. El camino para demostrar
la inconformidad con el gobierno no es mostrando simpatías por lodo aquel
que lo manifiesta públicamente sino a quien cuenta. con un proyecto sólido y
mediana inteligencia para sostener una lucha de la magnimrl del cargo por el
que se compelía.

Aquellos que con la ingen uiríarf e ignorancia, que léS caracteriza apoyaron una
idea no una candidata, hasta se disfrazaron fie rosa, en las calles y anunciaron
la inminente llegada del comunismo, ahora deben reconocerse como parle del
engaño pero lambién como protagonistas ríe un chiste

•Analista político.
@Josangasa

Contra RéplicaFecha: 08/07/2024
Página: 9

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 57,950

Página 169 de 233 Índice



VERICUETO P0STELECT0RAL
•Ella.Ciudad de
México (TECDX) está metido en un
tremendo vericueto posteleCtoral al
determinar el recuento de voto por voto
en la elección de la alcaldía Cuauhtémoc;
sin embargo, la sala regional del Tribunal
M.?fr'l9ial ¿e Poder Judjcial,_ ordenó^
^ M íl!.!_a. 1?./I5^ !?_

bien fundamentada la resolución. Este

i_o_i ?_'a ?_ m p.y ^cic
pasar en el organismo en la calificación
_CJ: . I1. TA ?_ A r í } '. • A ! ?_ A l A ^ _V_ ^ J.

^A1. ÍAv)A A Al'A j'i 1>A; IA VA I ?A! aai JA A 57_IAA. ?Ac]A ?AI _(Á : J_ í
los cinco magistrados que lo conforman
sólo quedan dos, Armando Ambriz
Hernández y Juan Carlos Sánchez
I; c* ó !A ?. A1AAÍ A^Al A _LAAA AA !A C_L _LA AA !?.! J '. J AA.
AAlA^.A^AAyA.y^l'AA'AAAÍA'lAAAAlA^A
magistrados para que les ayuden en
las tareas que son: María Antonieta
González y Osiris Vázquez. Los
intereses personales, como acusa la
AHA.)AÍA;.!Á!A>AlA!AAcA.ALA!.e.A(:\.^llAA[A:AArA..)IA.A}A'!..
Tribunal

YURIRI AYALA EXIGE SER
VICEC00RDINAD0RA DE
MORENA EN LA IDI LEGISLATURA
«No cabe duda de que con el "ciclón
^ÉAAíAíaj"del .pasado;.2.de junio, donde
Morena arras»& ahora los diputados

locales buscan las mejores posiciones.
'!illAAS.A\L^As.L)..cl(r!.]A.]ASJ.sl^A[A?AcAl().<r:AL
morenista, Yuríri Ajala Zúñíga, quien
íías..ganar con.amplia ventaja el
Distrito 6, en Gustavo A. Madero, se siente
con derecho de exigir la vicecoordinación
de su grupo parlamentario. Ei
A!EA!AAcl!lkA..yA!.c.A]A..cAA(Al:lA'.A!.)iA1(:'AAÍ.).sA'..
Al ! JA !Á DA ?_ r: 'iIAAAA! AA AA! 1?A. r A.Á ¿A A.! A. I ?.A ¡ AÁ Al ArA
la candidatura a la alcaldía Gustavo A.
Madero, ahora le deben retribuir con una
mejor posición. Falta que su partido y,
sobre todo, los legisladores,, lo acepten.
Pero bien dice el dicho, "soñar no
cuesta nada".

PRD PODRIA TENER
ASOCIACIÓN PARLAMENTARIA
•:\kAnAlA^.Af}!AA]AAlAl>í.kAn..ciü?.kAAAA!AlAl^AL!^JA
^A!AÍCpngresq* de lai.Ciudad.de México,.
£0^PAAP..9.u6.p0A!.na crear .una asociacron
parlamentaria, pues en las negociaciones
que se mantienen el PAN, estaría en
IAAsÁcÁ<AlA!APAAcAAAí'.!AA:AnAA]ÁJAAUAkl,AJAí;iAA.
éU.9.: Adelantan que ..sería ja diputada
América Ranjgel Lorenzana, con lo que
AkAA1AlrAAÜ.AlcAA(Ak'!A!A.íJAAAAAA)&a.Áy5,.s.'.íPA)y(As..
parlamentarios y y presencia en la Junta
deCoordinactón..Polftica.(Jucopo).
con voz y voto.
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Trump busca
eIKO

1 expresirlent e Donakl Trump sa be que
su posible oponente en las elecciones
presidenciales de noviembre (Joe Bi
rlen) ha sido lastimado, disminuido,
exhibirlo en sus debilidades v quiere,
acabar a la brevedad. Para ello, lanzó
un nuevo reto, un debate, que según

sus mismas palabras sería una discusión callejera.
El magnate neoyorquino arremetió en la red so

cial Truth Social contra de su acérrimo adversario
y lo in\ iíi'ia intercambiar puntos de vista sin mode
radores de por medio.

" Tengo la respuesta al acertijo de la incompeten
cia del corrupto Joe Birlen, Hagamos otro debate,
pero esta vez sin restricciones.... Un deba t e con t orlo
incluirlo, sólo nosotros dos en el escenario hablando
sobre el ful uro de nuestro país".

ventajista, aprovechado o simplemente práctico,
como quieras llamarlo en verdad que eso y muchos
más calificativos se le pueden acreditara Donald
Trump, sin duda.
Así es como justifieó su reto... "prescindir de re

glas demasiarlo estrictas le permitiría a Birlen ex
plicar por qué han fallado sus políticas durante los
años que lleva gobernando a la nación, dejémoslo
que explique por qué quiere fronteras abiertas con
millones de personas y muchos criminales violen
tos de partes desconocidas llegando a nuest ra gran
nación o por qué quiere que los hombres participen
en deportes femeninos";

En la política y para tipos como Trump eso del
"juego limpio", parece ser una frase que no está den
tro de su vocabulario.
Joe Birlen, desde la óptica, de Trump ha, sido el

peor presidente de los Kstados l nidos..." ha pro
metido mucho y nada" ofreció que todos los ve
hículos que circulan en el país serían eléctricos o
que explique por qué permitió que la INELAClÓN
se descontrola destruyendo a la gente de nuestro
país, y mucho más" se lee en los varios mensajes
digitales que colgó de su propia red social.

El republicano dé 78 añoS refirió que los 47.9
millones de ciudadanos que presenciaron la trans
misión del primer debate Sería lina cifra que fácil 
mente podría mejorar en caso de aceptar el formato
propuesto para un segundo. ., "sería una velada ma
ravillosa, sólo nosotros dos. uno a uno, en un buen
debate a la antigua usanza, como solían ser. ¡¡¡en
cualquier momento, en cualquier lugarü!"
El aún precandidato demócrata Birlen no lia

respondido y sí no quiere empeorar su situación,
que no lo haga, que no caiga ©n la provocación. Y
es que, en verdad sería demasiado arriesgado el
hecho de aceptar la propuesta, pues, gracias a que
Se les limitó a dos minutos la intervención dé los
candidatos en el debate, cerrándoles de manera

automática el micrófono fue como Trump no ter
minó por aplastarlo en una noche muy desafortu
nada para su causa.

Sin dudason tiempos difíciles para Trump,pero
más, mucho más, para Birlen, veremos qué pasa.
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RED COMPARTIDA
EL GABINETE AMPLIADO

Uno de los temas más importantes
que se tienen en la agenda del se
gundo piso de la 4T es la designación
del gabinete ampliado o, como les
dicen, los niños ricos del gobierno:

CFE, Pemex, IMSS, ISSSTE, Conagua, Segalmex
que son las tradicionales y luego en un segundo
nivel está Capufe, Financiera para el Bienestar,
más las nuevas como el Corredor Interoceánico

del Istmo de Tehuantepec, el Tren Maya y las
muy políticas como el IMER, los Servicios de
Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social
para el Bienestar (mejor conocido como IMSS
Bienestar) y el Sistema Público de Radiodifusión
del Estado Mexicano y, por supuesto, todos los
puertos del país y el Frankenstein que es el siste
ma aeroportuarlo con el A1CM, más el Grupo
Aeroportuario de la Ciudad de México, el Grupo
Aeroportuario Turístico Mexicano y Servicios
Aeroportuarios de la Ciudad de México. Total, el
tema es si se va a mantener la política de meter a
la Sedeña y a la Semar o se van a buscar a espe
cialistas civiles, nos dicen que varios invitados a
estos puestos han declinado la invitación luego de
conocer el estado en que están las oficinas y las
administraciones. Esta, nos dicen, es la primera
crisis que el gobierno de Sheinbaum va a enfren
tar y donde menos nombres tiene para hacerlo.
Y ahora que se ve a Ernestina Godoy

como próxima consejera jurídica de
la presidencia y a Ornar García Har
fuch como flamante secretario de Se

guridad, la militancia de Morena se

pregunta ¿entonces para que los hicieron candi
datos? nos comentan que por este tipo de colum
pios en los cargos, la gente en la CDMX se en
cuentra incómoda ya que ocuparon un espacio
que dentro de la militancia, hubiera sido muy
bien aprovechado por otros cuadros. Nos confian
que la queja ha sido interpuesta, pero que ahora
nadie sabe quién la va a atender, ya que nos com
parten, que Mario Delgado ya anda viendo temas
relacionados con la educación.

Nos cuentan que en Hermosillo, Anto
nio Astiazarán, el alcalde recién
electo, quiere justificar sus avances y
logros con obra pública, pero que la
gente no le está aplaudiendo. Resulta

que estas obras se encuentran con el rechazo so
cial, ya que hace unos años, Maloro Acosta, un pri
ista muy conocido ahí mismo en Hermosillo, pro
metió y dijo que haría las paradas de transporte,
dignas de los sonorenses, pero sorpresa, no solo
gastó muchísimo dinero en cada parada, sino tam
bién, no duraron y no tuvieron mantenimiento ni
siquiera por el propio Astiazarán. Nos confian que
el alcalde, está buscando la atención social a costa
de lo que sea, y lo logró, pero para mal.
Y ya que hablamos de Sonora, al gober

nador Alfonso Durazo le salió todo de

la mejor manera. Resulta que la visita
del presidente López Obrador y de la
presidenta electa Claudia Sheinbaum

fue muy buena. No solo se ve que se ha trabajado
por la entidad, sino también que vienen muchas
más cosas beneficiosas, con las obras que han da
do visibilidad al Puerto de Guaymas, así como el
acueducto MacoyahuiÁlamos y la visita a la
planta fotovoltaica de Puerto Peñasco, se lanza el
mensaje fuerte y claro, en Sonora hay desarrollo y
preparación para la llegada de la inversión extran

jera que desee aprovechar el nearshoring.
En la telenovela que se está dando en la

delegación Cuauhtémoc ayer hubo
otro capitulo. Las gestiones en el Tribu
nal de la CDMX del todavía senador
Monreal con sus conocidos  así los

acusó la alcaldesa electa para cambiar el resulta
do del 2 de julio nomás no le funcionaron.
Nuevamente les ganó Alessandra Rojo

de la Vega pues el tribunal negó su
solicitud; y es que vale la pena recor
dar que ya contaron en las casillas,
luego en los consejos distritales, y

además un reconteo en los dos distritos que hay en
la delegación. El tribunal lo que dice es que ni si
quiera deberían de haber admitido la queja, la pre
gunta aquí es ¿Quién hizo el favor?
Avril Castríllo Sanchún, participante

en el Tercer Parlamento de Mujeres
del Congreso de la Ciudad de Méxi
co, mantiene su denuncia de que fue
víctima de "violencia audiovisual

política de género" ya que durante la transmisión
televisiva y por redes de la sesión del 21 de junio a
cargo de Congreso TV el canal de televisión del
Congreso de la Ciudad de México sufrió un trato
discriminatorio. Su imagen fue cortada de las
transmisiones o se enfocaba lo más lejos posible
para invisibilízar dice. Esta forma de violencia
audiovisual, política y de género simboliza un re
troceso en la lucha por la igualdad y la represen
tación de las mujeres en la política. La denuncia
que realicé en el Parlamento de Mujeres estuvo
dirigida exclusivamente al Canal del Congreso,
cuya titularidad corresponde a Diego Antonio
Saturno García. La abogada dice que su denuncia
no tuvo, ni tiene, ninguna relación con algún par
tido político fue a titulo personal
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EL IPN QUIEBRA A GOTT UND GLÜCK
H1R0SHI TAKAHASHI

Abusos administrativos, el estrangulamiento fi
nanciero y la rescisión unilateral del contrato de
limpieza por parte del Instituto Politécnico Na
cional han Llevado a la quiebra técnica a la em
presa Gott und Glllck (Dios y suerte).

Se presume cjue desde el inicio, la licitación AilBOO
011B00001N62024 estuvo destinada a favorecer a la em

presa Armot. Sin embargo, un recurso de inconformidad y la
opinión del Órgano Interno de Control que consideró la lici
tación parcial y no ajustada a la normatívidad, cambiaron
las cosas, otorgando el contrato a Gott und Gltlck temporal
mente, a pesar de la oposición del director administrativo
del IPN, Javier Tapia Santoyo.

A partir de ahí, la empresa enfrentó trampas y obstácu
los administrativos, además de la falta de pago por 180 mi
llones de pesos por parte del IPN, lo que la llevó a la banca
rrota tras 12 años de historia y miles de empleados.

Esta historia de abusos se enmarca en un estilo particu
lar de operar de un grupo de priistas que han capturado al
IPN, similar a sus prácticas en el ISSSTE. Como en este es
pacio le hemos contado, este grupo fue investigado por Ra
quel Buenrostro en el SAT, la Auditoría Superior de la Fede
ración y la Fiscalía General de la República por licitaciones
amañadas por mil 300 millones de pesos.

Documentos en Compranet muestran que. desde la llegada
de Tapia Santoyo, él controla el manejo político y administrati
vo del IPN. Desde enero del año pasado, otorgó contratos por
mil 767 millones de pesos en adjudicaciones directas. En 2023,
el IPN otorgó seis mil B2 adjudicaciones directas, superando
los límites autoimpuestos en 68 casos, representando 803 mi
llones de pesos. En total, el 53.23 por ciento de las compras del

IPN fueron adjudicaciones directas, por alrededor de mil 787
millones de pesos.

En diciembre de 2023, el IPN lanzó un concurso público para
el servicio de limpieza en sus dependencias durante 2024. Gott
und Glúck presentó la oferta más competitiva, generando aho
rros de mas de 20 millones de pesos para el IPN. Sin embargo, se
favoreció a Armot. una decisión luego cuestionada y revertida.
Gott und Gluck inició la prestación de servicios el 20 de marzo,
pero enfrentó trabas desde el principio, incluyendo denegación
de acceso a las instalaciones y obstáculos administrativos.

Nos atenían que a pesar de estas dificultades, Gott und Gltl
ck asumió los pagos de sueldos, totalizando más de cuatro mil
150 salarios y gastos por 180 millones de pesos hasta la fecha. La
situación se agravó el 11 de mayo, cuando el IPN no pagó las
facturas de marzo y abril. Además, la empresa enfrentó penali
zaciones desproporcionadas que representaban más del 9950
por ciento de la facturación total de marzo.

El 25 de junio, el Diario Oficial de la Federación informó
que se prohibía a cualquier instancia gubernamental cele
brar contratos con Gott und Glúck por tres meses y ordenó
la suspensión de pagos, incluyendo los atrasados. Ese día,
los trabajadores bloquearon avenidas para exigir pagos, pe
ro el IPN se deslindó argumentando incumplimiento de
contrato y falta de alta de trabajadores ante el IMSS. Gott
und Glúck informó sobre la correcta cobertura de sus traba

j adores y el cumplimiento de sus servicios, recurriendo a la
Secretaría de la Función Pública para proteger sus derechos
y los de sus empleados.

El pasado 1 de julio, Armot retomó el servicio de limpieza
en el IPN mediante adjudicación directa por 341.3 millones
de pesos, a pesar de las omisiones que Gott und Gluck había
denunciado previamente.
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PAZ Y RECONCILIACION
DIALOGO, EJE DE LA NUEVA
RELACIÓN IGLESIAGOBIERNO

LUIS VEGA

Primero lo dijo Claudia
Sheinbaum: "Busquemos
puntos de acercamiento y
diálogo que nos permitan
construir acuerdos y es

pacios de participación de los diversos
actores de la sociedad", y ahora la
nueva secretaria de Gobernación, Rosa
Icela Rodriguez. planteó que las direc
trices del nuevo gobierno serán "el
diálogo, la civilidad y el respeto".

Vamos a dar el beneficio de la duda

al nuevo gobierno y creamos que el
diálogo va a ser el eje de la nueva rela
ción con sectores sociales como indí

genas, migrantes, madres buscadoras,
padres de los estudiantes de Ayotzina
pa, obispos católicos y dirigentes de
otras expresiones religiosas que están
agraviados por el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

En el inicio del gobierno que está
por terminar, la relación entre la je
rarquía de la Iglesia Católica y la Se
cretaría de Gobernación, a través de
Olga Sánchez Cordero fue "cordial y
respetuosa"; con Adán Augusto Ló
pez fue "intermitente pero institu
cional"; con Alejandro Encinas "limi
tada" por el poco tiempo que estuvo
al frente de la dependencia; y, con
Luisa María Alcalde, "inexistente".

El presidente López Obrador de
cidió al inicio de su gobierno, contra
rio a Enrique Peña Nieto. Felipe Cal

derón, Vicente Fox, Ernesto Zedillo y
Carlos Salinas, enfriar la relación con
la Iglesia. Tal vez influyó que el ta
basqueño tiene vínculos cercanos
con expresiones cristianas no católi
cas, pero sobre todo que tomó la de
cisión política de incluir a la Iglesia
Católica en el paquete de lo que cali
ficó como conservadores.

Fuera de las 5 visitas de cortesía

que López Obrador realizó a Casa
Lago de la Conferencia del Episcopa
do Mexicano en 6 años, la verdad
que en este gobierno no hubo una re
lación de respeto, para construir
acuerdos o para escuchar al otro",
simplemente no hubo un diálogo, un
reconocimiento "del otro" como un

actor social. Eso contribuyó a la po
larización que el presidente cultivó
desde las mañaneras.

Por eso llama la atención que
Claudia Sheinbaum y Rosa Icela Ro
driguez hablen de "trabajar y dialo
gar con todos los sectores", de que las
nuevas directrices del nuevo go
bierno sean "el diálogo, la civilidad y
el respeto" y de manera muy intensa
"con los activistas de los derechos

humanos, también con la parte de los
grupos indígenas, en fin, con todos".

La actual titular de la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciudada
na ofreció actuar con apego a la
Constitución, a la justicia y a los de
rechos humanos. Actuaremos con

respeto y civilidad en la búsqueda de
acuerdos para dar soluciones a las
exigencias de la sociedad, dijo.

Sé que hay muchos liberales tras

nochados, académicos orgánicos y
extremistas de la 4T que quieren pa
sar facturas porque algunos obispos
y sacerdotes no apoyaron a su candi
data, cosa que es cierto; como tam
bién es cierto que en el gobierno que
está por irse muy pocos invocaron el
diálogo y el respeto como motor de
construcción de paz. Vamos a creer
en la palabra dicha en estos dias por
la nueva secretaria de Gobernación,
pero sin olvidar su pasado y sus
afectos politicos.

Conozco desde hace varias déca

das a Rosa Icela y familia, sé que es
mujer de palabra y con una gran cali
dad humana. Espero que esos valo
res sea antepongan en un nuevo diá
logo con todos los actores para en
contrar la anhelada paz, que surge
del diálogo, respeto y la justicia.

La presidenta electa dijo el 13 de
marzo al firmar el acuerdo de paz; "Es
loable que busquemos puntos de acer
camiento y diálogo que nos permitan
consúulr acuerdos y espacios de parti
cipación de los diversos actores de la
sociedad. Estoy consciente de la nece
sidad de conjuntar esfuerzos para en
contrar alternativas de paz y no de
violencia en la sociedad

Confiemos en lo dicho por la pr
óxima presidenta de México; "Creo,
firmemente en la paz y sé que Uste
des (dirigiéndose a los obispos, reli
giosos y organizaciones sociales que
trabajan por la paz), trabajemos jun
tos. todas las voces son Importantes
para seguir construyendo la nación,
pacifica, justa, democrática, libre y
soberana que todas y todos desea
mos. Continuemos el diálogo".
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Señales Financieras
Benjamín Bernai
• ¿Altibajos hasta el I de octubre, en que to

mará el puesto la Presidenta?

GPS FINANCIERO. Abrió el lunes anterior en
52,788 y cierra el viernes 21 junio sobre 52,440
(cuando venía de 57,8833 el 28 abril 2024, dos me
ses antes) el cete de 28 dias paga I 1%, el dólar anda
nervioso y cotiza de 18.32 nasta 19.17 El euro en
20.63 y el petróleo Wti se encamina al alza (estaba
en 80.66 Dlspb)
El índice de la Bolsa Mexicana de Valores (IPQ es

considerado como un olfato que nos dice para don
de podría ir, qué tendencia hay. El dólar es la segunda
variable que podría indicar las preocupaciones ae losinversionistas, aunque ha estado controlada de algu
na manera por Banxico, aunque se dice que esta "a
mercado" el establecimiento de su precio. Los cetes
no deberían bajar, opinamos, porque la inflación está
al alza. Hay voces y comentarios que hablan de em
pezarlas a reducir. Creemos que seguirán igual.Tanto
el IPC, como la cotización del dólar, seguirán dando
de qué hablar hasta los primeros meses de la admi
nistración de la nueva presidenta.
A partir de la toma de protesta, el uno de octu

bre, se empezará a vivir la nueva realidad.Antes.todo
serán especulaciones acerca de su programa de go
bierno en la teoría y en la realidad.Ya ve que pidió
al Secretario de Hacienda, Ramírez de la O, fuera
a Inglaterra para hablar con los Inversionistas para
calmarlos, explicando en qué consiste la Reforma al
poder Judicial en la cual se nabla de elegir a los jueces
y magistrados por voto popular.

AMBAR. Se habla en esta reunión que ha convoca
do a ocho foros públicos y a 32 asambleas nacionales
en torno a aspectos de la iniciativa para analizarla y
discutirla en un parlamento abierto. Poco se ha ha
blado del costo ae la Reforma Judicial, los ministros
que quizá sean separados deberán recibir una cantidad de liquidación o jubilación, eso cuesta. El tiempo
en que se aplicará la medida, cuesta. El aprendizaje
de los nuevos funcionarios, cuesta. El tiempo que se
congelarán los miles de expedientes en trámite y los
que irán apareciendo nuevos, cuestan.Y un enorme
número de ciifras adicionales que apenas podemos
imaginar. Cuestan.

ZONA DE NIEBLA. Son alrededor de cuatro me
ses en los que podríamos vivir altibajos de tasas, pa
ridades y bolsa.Ya lo hemos vivido con anterioridad
y seguimos vivos.
La inflación es de 4.7% anual.Y pega más en ciertas

ciudades, por ejemplo, en Chiapas donde registra una
tasa de 6.21% por cierto la mas altas entre 56 urbes

medidas.
La nota de ocho columnas en los diarios fue la de

claración de la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,

en el sentido de que la Guardia Nacional pasará a
Sedeña, lo que no debería alarmar a nadie porque
siempre ha estado ahí. ¿Cuál es la novedad?
Una encuesta de Citibanamex dice que 14 insti

tuciones financieras han revisado a la baja sus pro
yecciones del PIB, dando así un promedio de 2.1%:
Lo que es menos del 3.2% que tenía como meta.
Por su parte, Edgar Luna Domínguez, director del
Centro de Investigaciones Económicas (CIE) de la
Universidad Autónoma de Nuevo León. Es difícil
que supere un crecimiento de 2% en el siguiente
año y medio, ¿será? Hay que ver esas opiniones
confrontadas con la realidad.

ROJO. Es escandaloso un reportaje (estudio) de
El Economista que dice: que las mujeres empre
sarias reciben menos créditos que los hombres
y les asignan una tasa mayor. Se ha agudizado en
épocas como el COVID donde la incertidumbre
lo hizo más evidente. Este análisis deriva de un
Reporte de Estabilidad Financiera (BANXICO) en
el apartado Brecha de Género. Nos parece que la
Banca estatal y Privada se equivocan radicalmente
en estas consideraciones, porque la experiencia
de Grameen Bank y otros (Brac Bank, Acción In
ternacional, Kiva, Finca) de la Banca Social arroja
cifras que les enseñan muchas cosas, la forma de
prestar a hombres y mujeres, de forma grupal en
que todas son responsables de pagar la deuda. Las
mujeres han demostrado ser ejemplo de cumpli
miento puntual. Deben revisar sus criterios.

CRASH. Reuters ha hecho un estudio sobre las
noticias, si, usted en qué confía: pues dice que Mé
xico ha visto un declive de la confianza en

las noticias, jue ha bajado del 50% en 2019
al 36% hoy. Saz. Asegura que "Las redes so
ciales más visuales comoTikTok, Instagram o
YouTube son cada vez más importantes para
las noticias, sobre todo en regiones del Sur
Global, mientras plataformas más tradiciona
les como Facebook pierden influencia".
¡Qué es el estrés, o stress financiero? Ob

viamente, es cuando usted debe y no puede
pagar, pero también cuando hay una situación
económica incierte como la actual. Donde
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no se sabe a ciencia cierta que va a pasar;
bueno pues La Encuesta Nacional sobre Sa
lud Financiera (ENSAFI) 2023 del INEGI dice
que El 48.4% de los encuestados expresó
preocupación por la acumulación de deudas.
El 16.1% de la población aoraue su nivel de
deuda es excesivo. Y un El 36.9% de la po
blación reporta un nivel alto de estrés finan
ciero por cualquiera de estas causas. ¿Usted
tiene este tipo de stress?

VERDE, loe Biden me cae bien, pero todo
parece indicar que será relevado.! entre las
mujeres que podrían ser candidatas están
Kamala Harris y Hillary Clinton, ¿Que opina
usted?

<Todo hombre tiene su precio, hay que
sabe cuál es> José Fouché, político francés
de la Revolución francesa.

"Sea feliz, coma alguna delicia".
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ELECCIÓN vs, SELECCIÓN
El fin de semana, este su CHACAL... buscando

en qué entretenerse, sin saber a dónde ir,
decidí ir a ver una puesta teatral llamada El

mago; quedé encantado... y no por los hechizos del
mago, sino por ver la producción con una propuesta
de escenario muy avanzada, con mucha tecnolo
gía, músicos en vivo, un elenco muy bien estructu
rado, con personajes entrañables, adaptados de la
magnífica pluma de Lyman Frank Baum, quien
escribió el Mago de OZ en el año 1900, con un
ensamble de bailarines, actores y actrices de come
dia musical, encabezados por la joven LUCERO
MIJARES, que hace un esfuerzo por mantener el
ritmo en las coreografías, con una gracia y caris
ma innatos, que nublan cualquier ojo crítico, algún
oído prejuicioso que sucumbe ante la dulzura, afi
nación, y potencia de voz... (un don de Dios), una
producción tan bien lograda, que ya ni vi el fútbol...
Y hablando de los partidos, después de las con

tiendas, y en espera de futuras fechas oficiales, a
veces queda un mal sabor de boca, pues esta
supuesta modernidad con una manera surrealista de
elegir a nuestros defensores, eso de cambiar las
reglas, las políticas, los árbitros que parecen
dados cargados, los seguidores que se ciegan ante
malos resultados, en un supuesto nacionalismo,
perdonan, solapan y hasta aplauden las arbitrarie
dades que comete el hombre al frente de estos par
tidos, que dicho sea de paso nos deja mal parados
ante los cambios a nivel mundial, al grado que nues
tros hombres valiosos prefieren salir del país o de
plano NO participar, en un sistema obsoleto, lento,
sin perspectiva de organización, ni de bien común.
La infiltración de personajes que cuidan intere

ses mezquinos, temas particulares, y de los viejos

jugadores anquilosados en el sistema, no hacen
más que estorbar en la búsqueda de nuevas pro
puestas, de escuchar y dejar entrar a un piso parejo
a los que vienen trabajando bien, sin duda nunca
dejan de salir los improvisados, los que traen apoyo,
o los que ponen en los partidos para solamente ocu
par posiciones importantes, o son cuotas simuladas
de los grupos de los hombres de poder, personajes
que en su mayoría se encuentran siempre 'FUERA
DE LUGAR', y que al final, como se ha visto a lo
largo del país, en encuentros internacionales, nunca
nos va bien.

El tema de esos partidos, el dinero que se invierte,
las horas tiempo aire que se genera alrededor de
este tema, que mueve a un país completo, es ri
dículo y escandaloso, pues ese dinero, tiempo,
recursos humanos bien podrían solventar otras áreas
más benéficas para los que vivimos en esta cancha,
estoy en total descuerdo que los medios no puedan
atacar, que los defensores sean timoratos, que el
tema de la contención de los ataques esté a cargo de
muñeguifos de porcelana, que los que revisan las
reglas sean elegidos, o votados de manera tenden
ciosa por los dueños del balón, que los árbitros
vayan siendo cada vez más callados, sin ética... y
ante los últimos resultados, lo único que puedo pedir
es que seamos más participativos como espectado
res, que seamos más reactivos ante los resultados,
que si no nos gusta lo que vemos, si no beneficia al
pueblo, si nos mienten con mejorar después de tener
el control, simplemente los corramos, pues viven de
nuestro dinero, los cambiemos, y busquemos mejo
res resultados. Hemos sido testigos que las mujeres
han jugado un papel importante en estas elecciones,
hasta han tenido más logros, que muchos viejos
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seleccionados, por eso ahora ante este próximo reto
mundial, deseamos que nos vaya bien, que haya un
sentido de preservar lo que se ha hecho bien (que
es mínimo), pero que se busquen nuevos horizontes,
que se tracen nuevas acciones, que dejen de alarde
ar con sus logros del pasado... que vean con miras a
las nuevas exigencias del mundo, la globalización, los
que vienen empujando, que en esta nueva dirección,
con estas nuevas autoridades, se logren mejores
resultados para este país... tan mal representado, y
que tanta necesidad tiene de salir adelante... lo

pueda lograr.
Pese a la incorporación de tantos extranjeros o

naturalizados, es tiempo de formar nuevos talentos,
probados en la práctica, medidos bajo presión, y
con temple de acero... esperamos en realidad que
el dirigente saliente se aleje de los reflectores, de la
vida pública, y NO termine como comentarista, ana
lista, o un simple metiche... todo esto, claro, refirién
dome al ámbito de la POLÍTICA NACIONAL, de
fútbol ni hablemos, pues ahí... también estamos de
la CHINGADA.

Fecha: 08/07/2024

Página: 2

Area cm2: 547

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 29,718

Página 178 de 233 Índice



DEL MAZO Y LOS MILLONARIOS
DESVÍOS DE RECURSOS PÚBLICOS
Si ya decíamos que el comunicador de Alfredo

del Mazo Maza era una fichita. Recordemos

que éste, fue destituido del cargo por "pagar
información negativa" en contra de la entonces
pre candidata de Morena a la Gubernatura del
Estado de México, Delfina Gómez. El hecho fue
dado a conocer por el hoy Secretario General de
Gobierno, Horacio Duarte, por lo que tuvieron
que destituir del cargo al burdo comunicador, lo
cual, para Duarte Olivares no fue suficiente pues
este exigía, en ese momento, se iniciara una inves
tigación y castigar al sujeto conforme a la Ley, aun
que no sucedió.
Hoy, se da a conocer que Jorge Pérez Zamudio se
prestó, con los recursos del área de
Comunicación Social, a desviar miles de millones
de pesos para " financiar" a Latinus,
plataforma binacional digital, misma
que genera y distribuye información
para las audiencias mexicanas. El
monto que se le imputa a Pérez
Zamudio es de más de 2 mil 309

millones de pesos, ello durante el
penúltimo año de la administración
de Alfredo del Mazo Maza, según lo
ha dado a conocer la Secretaría de la

Contraloria del Estado de México,
pero lo interesante es que la Unidad
de Inteligencia Financiera señala
que Alfredo del Mazo fue uno de los
6 que financiaron a Latinus, a través
de empresas que utilizan para justificar pagos.
¡Si!. Resulta que Latinus cuenta con seis empre
sas que utiliza presuntamente para "desviar la
atención" de los miles de millones de pesos que
perciben para pagar información "delicada" en
contra de servidores públicos. Pues fue una de

estas empresas, queridos lectores, la que recibió
mil 117 millones 756 mil 786 pesos con 35 centa
vos, dizque por la adquisición de medicamentos
y servicios de salud para los mexiquenses, lo
cual /nunca llegó a su destino!, porque, en reali
dad, el destino era otro, de ahí que el sistema de
salud del Estado de México esté en quiebra.
Ahora, se destapa otra cloaca delmacista, por lo
que el ex gobernador Alfredo del Mazo tendrá
que informar de manera puntual sobre los pagos
realizados a la empresa Diseño de Salud Integral
S.A. de C.V., vinculada al Consorcio Latinus. va
que del 2020 al 2023 les entregaron más de mil
millones de pesos, dinero que es de los mexi
quenses y por lo que se debe transparentar.
De acuerdo con el informe de Pablo Gómez Alvarez,
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) sobre el Consorcio Latinus, mismo en el que
dio a conocer sobre los fondos públicos otorgados a
dicha empresa de parte de entidades federativas y
donde se menciona que el Estado de México pagó de
manera indirecta a dicha empresa, "maquillando" el
recurso como que era para servicios de salud y nunca
fue así, dinero para golpear a la familia ce AMLO.
Imagínese nada más usted que, de acuerdo con
el informe brindado por el titular de la UIF, sólo
en 2023, el gobierno del Estado de México pago
poco más de 540 millones de pesos a la empresa
Diseño de Salud Integral S.A. de C.V., vinculada
al Consorcio Latinus, ésta que durante los últimos
dieciocho meses, ha dado a conocer todo lo que
tiene que ver con los negocios de los hijos del
Presidente Andrés Manuel López Obrador, prin
cipalmente, poniendo a dicha empresa en el "ojo
del huracán", pero ahora saliendo a relucir el ex
Gobernador Del Mazo, su ex comunicador, así
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como Fred Rescala, hermano menor de Elias
Rescala, diputado local mexiquense quien, como
responsable del área de Administración y
Finanzas del sector salud del Estado de México,
firmó y autorizó los desvíos, no sin antes otros
tantos cientos de millones de pesos del
ISSEMyM para fines desconocidos ¿Yse pregun
tan por qué ISSEMyM está en quiebra?

Ahora bien, ustedes se
preguntarán qué tiene
que ver el ex titular de
Administración y
Finanzas del Sector

Salud mexiquense y el
ex comunicador de Del

Mazo, pues bueno, se
dice que "son grandes
cuates" y "cómplices
en todo" de Alfredo del

Mazo Maza, o sea, que
forma parte del "dimi
nuto círculo" de ami

gos, socios y cómplices
del ex Gobernador, capaces de "hacer todo por
él" (Del Mazo), solo tendíamos que preguntar si
estarán dispuestos a "ir a la cárcel" por encubrir
a su ex jefe.
La investigación sobre miles de millones de
pesos desviados durante la administración del
macista está siendo llevada a cabo en forma; se
dice, incluso, que este par de pillos, podrían estar
en la lista de funcionarios que han sido deman
dados ante la Fiscalía General de Justicia del
Estado de México por la Contraloria mexiquen
se, demandas que habría que exigir sí se cumplen
a cabalidad por parte del sistema judicial mexi
quense pues, se dice, Rescala es "íaxi buen
amigo de Ricardo Sodi Presidente del Tribunal
Superior de Justicia del Estado de México que
probablemente "se haga el occiso y no actúe
contra "los amigos".
Ahora bien, estarán ustedes de acuerdo en que
Ricardo Sodi Cuéllar le tiene que pensar dos
veces antes de archivar las denuncias "contra sus

amigos", ya que, si Pérez Zamudio no pagó por
su estupidez de haber creado una "campaña

negra" en contra de Delfina Gómez, siendo
ffora ció Duarte su

coordinador de campa
ña y afectado directo de
las marranadas del ex

comunicador, hoy, difí
cilmente el Secretario
General de Gobierno

dejará que Pérez
Zamudio se le escape
por lo que, seguramente
no quitará el dedo del

renglón.
Y que conste, queridos lectores, que estamos
hablando de dos áreas sensibles, si, pero dos nada
más como son Sector Salud y Comunicación
Social, ésta que si le rascan un poquito más,
estamos ciertos la podredumbre saldrá hasta de
las llaves de los lavabos del área, así que, a darle
duro para que se dé a conocer cuál fue realmen
te el paso de Pérez Zamudio por el área de
Comunicación Social del Gobierno del Estado

de México en los tiempos de Alfredo del
Mazo

LA REELECCION DE "AUTO" MORENO,
"MENTADA DE MADRE" AL PRIISMO REAL

Hablando de otra cosa, hoy también nos tendremos
que preguntar ¿quién realmente está de tras de
Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del PRI
para que insista en seguir enlodando al
Revolucionario Institucional? Porque éste, ha con
vencido "a sus esbirros" de apoyarle en su reelec
ción por 8 años al frente del PRI.
Pero cometió un gravísimo error, cerrarle las
puertas de la sede nacional a ¡los priistas!, para
que éstos no echaran a perder sus planes de ree
legirse y seguir siendo el líder de un partido
político "en extincióncomo lo es el "RIP".
pero que aún conserva sus prerrogativas.
La batalla de los priistas que están en contra de
Moreno Cárdenas, porque éste ¡ha sido la
muerte para el Revolucionario Institucional!,
ahora son acusados de priistas disidentes a quie
nes el muy cínico y dañino "Alito" Moreno,
llama "una bola de cínicos, lacayos, y esquiro
les al servicio del gobierno y sus intereses''
cuando, se dice, el que en verdad "sirve hincado
al gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
es él, Alejandro Moreno Cárdenas", de ahí la
destrucción del PRI.
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Sin embargo, poco ha de preocupar a aquellos
que no pudieron votar en contra de que Alejandro
Moreno siguiera como líder del tricolor, ya que,
estamos ciertos, lo que ese sujeto pretende dirigir,
se extingue a pasos agigantados y el único respon
sable de ello ¡ha sido el mismo!, pues, al pare
cer, cumple con "mandatos presidenciales",
único partido que pudo haber sido contrapeso
de Morena en estos tiempos modernos
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Las cartas están sobre la mesa y el
panorama político de México parece
estar en una mano muerta. El PRI, bajo

la batuta de "Alito" Moreno, se hunde en
sus propias maniobras; el PAN, sin lide
razgo, está a la deriva; y Morena, con su
juego arriesgado, podría estar llevándo
nos a un abismo. ¿Qué futuro tiene México
en esta partida política?
Empecemos con el PRI. Alejandro

Moreno, "Alito", ha reformado los estatu
tos del partido para perpetuarse en la diri
gencia hasta 2032. Esta jugada, que en
cualquier mesa de poker sería vista como
un bluff desesperado, ha generado un
rechazo profundo entre los priistas. Alfredo
del Mazo, una figura histórica del partido,
no ha dudado en calificar a Moreno como

el "enterrador del PRI". Del Mazo, junto a
otros militantes, ha alzado la voz contra lo
que consideran una traición a los princi
pios del partido.
Moreno ha hecho sus movimientos, con

fiando en que puede mantenerse en el
poder a pesar de la creciente oposición
interna. Las reformas que permiten la ree
lección han fracturado al partido. Moreno
está jugando su mano con cartas marca
das, apostando todo en una jugada que
podría desmoronarse y llevar al PRI a la
irrelevancia total.

Luego tenemos al PAN, un partido que,
en esta mano, parece no tener cartas ni
estrategia. La falta de un líder fuerte y caris
mático ha dejado al PAN como un jugador
desorientado, sin rumbo ni dirección. En
lugar de ser una oposición fuerte a Morena,
el PAN está perdiendo relevancia y parece
más un espectador que un jugador activo en
la política mexicana.
El PAN necesita urgentemente un líder

que pueda reunir a sus filas y presentar
una visión clara para el país. Sin embargo,
lo que vemos es un partido disperso, inca
paz de articular una oposición efectiva. La
ausencia de liderazgo es una jugada perde
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dora que deja al PAN en una posición
débil en la mesa política.
Finalmente, llegamos a Morena. Bajo la

dirección de AMLO, el partido ha imple
mentado políticas que parecen más un
juego de todo o nada. Las decisiones eco
nómicas y de seguridad, junto con la falta
de claridad y transparencia, han generado
incertidumbre. La corrupción, que AMLO
prometió erradicar, sigue siendo un pro
blema persistente.
Morena está jugando una mano arriesga

da, apostando fuerte con la esperanza de
que la suerte les favorezca. Sin embargo,
las senaies económicas y la creciente
inseguridad muestran que esta apuesta
podría llevarnos al desastre. Los ciudada
nos están cada vez más preocupados por el
rumbo del país, cuestionando si estas polí
ticas son sostenibles.

El futuro de México parece más incierto
que nunca. Con un PRI autodestructivo, un
PAN sin dirección y un Morena arriesgán
dolo todo, la pregunta es: ¿qué nos depara
el destino? La falta de liderazgo y la perpe

tuación de intereses personales sobre los
colectivos están llevando a México a una

encrucijada.
Necesitamos un cambio profundo en la

política mexicana. Líderes comprometidos
con el bienestar del país, dispuestos a dejar
de lado sus intereses personajes y trabajar
por un México mejor, son esenciales. Los ciu
dadanos también deben desempeñar un
papel crucial, exigiendo transparencia,
responsabilidad y resultados a nuestros
políticos.
En la próxima mano, los mexicanos debe

mos asegurarnos de que nuestras apuestas
sean sabias y estratégicas. No podemos
permitirnos seguir perdiendo en esta mesa
de poker político.
En conclusión, México se enfrenta a una

partida complicada, pero no todo está per
dido. Los ciudadanos tienen el poder de
exigir y realizar cambios. La democracia
debe ser un proceso transparente y justo
para todos. No te pierdas la próxima edi
ción de Poker Político, donde seguiremos
analizando el devenir político de México y
explorando posibles soluciones. ¡Ciaooo!
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LO SIMPLE ES
REVOLUCIONARIO
El economista francés Gabriel Zuemail,

profesor en Francia y en los Estados
Unidos, director del Observatorio Fiscal

de la Unión Europea, ha puesto patas arri
ba el lúgubre mundo de la política fiscal.
Básicamente, el informe, un plan para una
norma tributaria mínima efectiva coordinada

para individuos con un patrimonio neto ultraele
vado, que le había encargado el G20 sobre cómo
poder incrementar la recaudación, conlleva un
revolucionario modelo de cómo emprender una
reforma fiscal e incrementar la recaudación de
¡os Estados.

La propuesta, por simple,
es revolucionaria

Y no podría caer en mej or momento.
La pandemia de la Covid19 ocasionó

que los ricos sean cada vez más ricos.
Peor aún: la contribución de los milmillo

narios (aquellos que poseen más de mil millo
nes de dólares) a las finanzas de los Estados
ha ido menguando, las herramientas a dispo
sición para seguir los flujos de dinero e inter
cambiar información entre países están más
que maduras y, por último, pero no menos
importante, ya se ha logrado un consenso
internacional entre más de 140 países para
que las mayores multinacionales del globo
paguen un impuesto mínimo de 15 %.
La propuesta es muy sencilla: las personas

con una riqueza total de más de 1.000 millo
nes entre inmuebles, acciones, participacio
nes en empresas y otros bienes, paguen al
menos 2 % de su patrimonio total.
Si desde su fortuna personal, ya contribu

yen a la hacienda pública con esa cantidad, no

sería necesario que lo hiciesen de vuelta, En
estricto sentido, no es un impuesto a dife
rencia de la famosa tasa Tobin, sino un
marco para reducir la regresividad. Esto es
importante, porque deja a los países la
posibilidad de aplicar mecanismos de
"recaudación de impuestos". En sí, la idea
merece realzarse dos puntos de interés:
1. Es importante que este 2 % se calcule

sobre la riqueza y no sobre los ingresos.
Ocultar la primera es mucho más difícil que
los segundos. Ese pequeño monto, permitiría
la recaudación adicional para los Estados
entre 200,000 y 250,000 millones. Digamos,
una media de más de 80 millones por cabeza.
2. Hablar de mil millones de dólares es

solamente un ejemplo, si nos fijamos en las
personas con un patrimonio neto superior a
100 millones de dólares, se obtendrían entre
100,000 y 140,000 millones de dólares al año

adicionales. Sucede igual con el porcentaje; si
la tasa fuera de 3 %, la recaudación se move
ría entre los 550,000 y los 690,000 millones de
dólares

Si bien parece sencillo de implementar,
siguen existiendo lagunas en la materia.
Quizá la más grande, con tanto paraíso físcal y
sociedades offshore, sea identificar a los verda
deros dueños de los activos. Pero esto podría
revertirse si se hace oficial la declaración infor

mativa que presentan las mayores multinaciona
les, siguiendo estándares de la OCDE, sobre su
contribución en los países donde operan; infor
me país, le llaman.
Otra vía, sería identificar a los individuos

que poseen más de 1 %de las acciones de las
grandes empresas del mundo. Parece que el
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principal problema radica en que al día de
hoy es extremadamente fácil cambiar de resi
dencia a un país con menor presión fiscal.

Pero una regla estandarizada,
serviría de referencia.

Los cálculos de los economistas tam

bién destacan que el impacto de un im
puesto mínimo a los multimillonarios tie
ne que ponerse en contexto: el rendimiento
de la riqueza antes de impuestos de los mil
millonarios ha sido de 7.5 % en promedio al
año en las últimas cuatro décadas. Esto sig
nifica que una aportación de 2 % sólo les
afectaría de forma limitada, y vista la can
tidad exigua de población afectada, es más
que probable que no tenga impacto sobre
el crecimiento económico mundial.

Experto en desigualdad, sería interesante
para los diputados de la Ciudad de México
entender bien las ideas de Zucman y, de ser
posible, invitarlo a debatir sobre el papel de
las ciudades.

De momento, tenemos que conformar
nos con sus ideas y reforzar visiones en la
búsqueda de una sociedad más justa.
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Ser vocero o
NECESITAR DE UNO...
Yo creo que "Alito" está, como la

reforma jurídica: sin un vocero que le
tienda ¡a mano y que indique quién es,

qué es, para qué sirve, cuánto tiempo, y para
qué circunstancia. Si es oportuno ser así; si
puede correr a Manlio, Beatriz, Osorio
Chong, a Ruiz Massieu, a Eruviei, y a todos
los expresidentes a los que no invitó... a su
reelección, así como a Ja prensa. Total, si
no se enteran, él hace lo que le viene en gana
y así pues, es mejor. Con la reforma jurídi
ca, es lo mismo. Está pasando lo mismo. Aquí
les mando un importante estudio, para que
se pongan a trabajar los dos, si se les da la
gana.

Trastornos políticos impactantes.
Pobre México.

La investigación de los medios de
comunicación (Mass Communication
Research), data de 1927.
En el libro de Harold D. Lasswell,

Técnicas de propaganda en la Guerra
Mundial, que utiliza la experiencia de la
Primera Guerra Mundial, dice que los
medios de difusión han aparecido como ins
trumentos indispensables para la gestión
gubernamental de las opiniones, tanto de las
poblaciones aliadas como las de sus enemi
gos, y que han avanzado las técnicas de
comunicación, desde el telégrafo, el teléfono,
al cine, pasando por Ja radiocomunicación.

Que propaganda y democracia
van de la mano.

La primera constituye el único medio de
suscitarla adhesión de las masas; además es

más económica que la violencia, la corrupción
u otras técnicas de gobierno de esta índole.
Es un simple instrumento, y no es más o

menos moral que la llave de una bomba de
agua.Y que este instrumento puede ser utilizado
para fines buenos o malos.
Es la omnipotencia de los medios de

comunicación, considerados como instru
mentos de circulación de los símbolos efi

caces.

La idea es que la derrota de los ejércitos
alemanes, tiene una deuda considerable con
el trabajo de propaganda de ¡os aliados. La
audiencia es un blanco amorfo que obedece
ciegamente al esquema estímulorespuesta.
Lasswell lo denomina la aguja hipodér
mica, para denominar el impacto direc
to e indiferenciado sobre los individuos

atomizados.

Choca con las teorías psicológicas de la
psicología de las masas, el conductismo y o
el condicionamiento de Pavlov.

Al acercarse el segundo conflicto mundial,
numerosas obras contribuyen a alimentar la
idea de la omnipotencia de los medios de

comunicación y de la propaganda. La viola
ción de las masas por la propaganda política,
1939, dedicada a Wells, constituye un resu
men del estado de los conocimientos sobre la
materia.

Lasswell, politólogo de la Universidad de
Chicago, se interesa por los temas de propa
ganda, opinión pública, asuntos públicos y
elecciones.

Su segundo estudio: Psicopatología y polí
ticas en 1930, hace el análisis de los líderes
reformadores y revolucionarios, cuya persona
lidad interpreta en función del grado de rebe
lión contra el padre.
Los 30 ofrecen un laboratorio de primera

clase para el estudio de la propaganda polí

Fecha: 08/07/2024

Página: 10

Area cm2: 751

1 / 3

Columnas Políticas

Gilda Lillian Montaño Humphrey

Costo: 40,801

Página 188 de 233 Índice



tica. La elección de Roosevelt en 32, supo
ne el pistoletazo de salida del New Deal y
las técnicas de formación de la opinión
pública.
Se trata de movilizar la población alrede

dor de los programas del Welfare State para
salir de la crisis. Los sondeos de opinión,
salen a la luz como instrumentos de la ges
tión cotidiana de la cosa pública.
¿Quién dice qué, por qué canal a quién y

con qué efecto? Laswell dota en 1948 de un
marco conceptual a la sociología funcionalista
de los medios de comunicación.

Traducido en sectores de investigación,
da respectivamente: análisis de control, aná
lisis de con fenicio, análisis de los medios de
comunicación o soportes, análisis de la
audiencia y análisis de los efectos.
A mí me llama la atención el análisis de con

tenido que aporta al investigador elementos
susceptibles de orientar su aproximación al
público, ya que aspira a la descripción objeti
va, sistemática y cuantitativa del contenido
manifiesto de las comunicaciones.

La evaluación y observación de los efectos
de los medios de comunicación en los recep
tores, la evaluación constante, con fines prácti
cos de los cambios que se operan en sus cono
cimientos, sus comportamientos, sus actitudes,
sus emociones, sus opiniones y sus actos, están
sometidas a la exigencia de resultados formu
lada por quienes las financian, preocupados
por evaluar la eficacia de una campaña de
información gubernamental, de una campaña
de publicidad o de una operación de relacio
nes públicas de las empresas y, en el contexto
de una guerra, de las acciones de propaganda
de los ejércitos.
Después de la Primera Guerra Mundial

y a petición de la valoración social en los

años que precedieron a la Primera Guerra
Mundial, se empezaron a desarrollar inves
tigaciones sobre la influencia de los medios
de comunicación en los niños y jóvenes. En
1933 instituyendo una larga tradición de
estudios sobre la cuestión de los medios

de comunicación y la violencia, psicólo
gos, sociólogos y educadores eminentes se
interrogaron sobre los efectos del cine en el
conocimiento de las culturas extranjeras, las
actitudes en relación con la violencia en el

comportamiento delictivo.
Según Lasswell, el proceso de comunica

ción cumple tres funciones principales en la
sociedad: *) 1a vigilancia del entorno, reve
lando lo que podría amenazar o afectar al
sistema de valores de una comunidad o las

partes que la componen, B) la puesta en
relación con los componentes de la sociedad
para producir una respuesta al entorno; c) la
transmisión de la herencia social.

Pero Lazarsfeld añade una cuarta, el
entretenimiento, y complican el esquema
distinguiendo la posibilidad de disfunciones
latentes y manifiestas.
Así, un analizador de programas o máqui

na de los perfiles, era el encargado en regis
trar las reacciones del oyente en términos de
gusto, disgusto o indiferencia.

Este autor, contra la investigación crítica,
reivindica la investigación administrativa.
Se perfila la idea de que una ciencia de la

sociedad no puede tener como objetivo la
construcción de una sociedad mejor, pues el
sistema de la democracia existente, repre
sentado por Estados Unidos, ya no necesita
perfección arse.
En la posguerra, querer perfeccionar el

sistema o inventar otro, resultaba sospe
choso.
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AlitoVelázquez
AL más puro estiLo de Fidel Velázquez,
Alito Moreno se quiere eternizar en
eL PRI, eL instituto poLítico que Logró
muchos triunfos a La buena ya La maLa,
aLque La mayoría de partidos poLíticos
han tomado como ejempLo en México
y siguen sus viejas prácticas, aqueL que
fue eL partidazo deL sigLo pasado, pero en
este sigLo y miLenio ha ido en decadencia.
Y aunque en La asambLea en La que Le
gritaban no a La reeLección.se áprobó
cambiar Los estatutos para que siga y
siga como Lo hizo Fidel Velázquez en sus
buenos tiempos, Alito Moreno quiere se
guir a como dé Lugar, porque La humiLdad
y eLespíritu de conciLiación parecen no
estaren su genética.

Muchos priistas mexiquenses como Ri
cardo Aguilar han Levantado La voz para
evitar La reeLección, así como muchos

otros a niveL nacionaL, que seguramente
acudirán a tribunaLes para tratar de
evitar que Alito Moreno siga cavando La
tumba deLtricoLor.

Qué buen video y títuLo eLde La nueva
marca turística: "Estado de México, un
destino hecho a mano". Esta marca, que
nos remite a habLar de caLidad, porque Lo
hecho a mano es artesanaLy es bueno,
fue presentada por La gobernadora

Delfina Gómez en EL Centro CeremoniaL

Otomí, y aseguró que ésta, enaLtece La
riqueza naturaL, arqueoLógica ygastro
nómica de cada región; así como a Los
puebLos originarios y eL ta Lento de artesa
nas y artesanos, que por años han dado
identidad cuLturaLy prestigio nacionaL e
internacionaLa Las y Los mexiquenses.

La periodista mexiquense Diana Man
cilla Álvarez, apareció en La Revista
Forbes, en La Lista de "12 Mujeres que
Inspiran", Lo cuaLes más que mereci
do, ya que además de haber sido una
taLentosa reportera, ha ocupado puestos
de dirección en importantes medios de
comunicación, como MiLenio Estado de

México y La Jornada Estado de México.
Diana Mancilla ha sido reconocida en di

versos foros periodísticos y académicos,
además de ser una mujer sorora, que
Lucha porque Las mujeres sean recono
cidas en cuaLquier espacio, pero sobre
todo eL ámbito de La comunicación, en
donde sin duda ha abierto brecha.

Grupos ambientaListas se sumaron a
La Limpieza de La barranca "Los Acua
Les" en CoacaLco, organizada por eL
gobierno municipaL, Lo cuaL es eL inicio
de muchas acciones más de este tipo.
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Dicen por ahí...
» PERDER GANAR. Si alguien se pregunta por

qué la sociedad dio la espalda a los partidos tradi
cionales de oposición, lo que está ocurriendo en la
reorganización de grupos aportará la respuesta: el
PRD se quiere agandallar a la clase media de la Ma
rea Rosa para fundar un partido; el PAN está en pelea
a navajazos entre Marko Cortés y Felipe Calderón y
el PRI ya fue escriturado para sí mismo por Alito, el
dirigente del partido que hundió su votación a 10%.

» FALTA PROYECTO. No está mal que la presiden
ta electa, Sheinbaum Pardo esté usando los nombres
de su futuro gabinete como maniobra de distracción
política hasta que llegue el mes legislativo decisivo
de septiembre y el 1 de octubre se ponga la banda
presidencial para asumir el 100% del poder presi
dencial. Pero a los nombres de los ministros les falta

un proyecto que los justifique.

» ENTRE PRIISTAS. La crisis poselectoral en la alcaldía
Cuauhtémoc está enfrentando a viejos priistas de Ricardo
Monreal Ávila y nuevos priistas de Alito Moreno Cárdenas.
Y como entre gitanos no se leen las cartas, pudiera darse el
caso de que gane el priismo morenista que tiene en estos
momentos apanicado a los magistrados electorales capitali
nos para que los federales también la vayan pensando.

» EL QUE PEGA ORINERO. El representante del PRD

ante el INE, Guadalupe Acosta Naranjo, nada tardó en qui
tarse su disfraz perredista para vestir un uniforme de la Ma
rea Rosa, jalarse a figuras que desorientan a la clase media
y comenzar a organizar manifestaciones para "el ... no se
toca", y pónganle en los suspensivos el nombre que sea:
la Corte, La Constitución, el INE, los plurinominales, la de
mocracia... Los Chuchos fueron los primeros en ponerse
abusados y el que pega primero pega dos veces.

» VAR POLÍTICO. La CFM está a punto de sacarle la
tarjeta roja al PRI de Alito, y en la revisión del VAR se encon
traron que Cárdenas fundó el PRM sobre la clase obrera.

») i

» Digo...,es pregunta:
¿Será cierto que al panista chihuahuense Javier

Corral no le está alcanzando su relación política con
el presidente López Obrador y ya perdió posiciones
en el futuro gabinete?

"Si el SeñorTodopoderoso dijera que saliéraíí mos de la carrera, yo saldría de la carrera

Joe Eliden, Presidente 462 de los Estados Unidos

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POLITICO

GABINETE CSP: REGRESO
DEL GOBIERNO FEDERAL,
NO 2030... AUN

a primeraIJclave queE¦ ha mostra
do el paquete de
primeros miembros
del próximo ga

binete presidencial pudiera parecer muy
obvia, pero estaría significando el primer
indicio de cambio de estilo de gobierno:
la reactivación del primer piso de la admi
nistración pública federal, dando señales,
hasta ahora, de que se estaría terminando
el Gobierno de la presidencia unitaria con
gabinete de floreros.

El estilo personal de gobernar del pre
sidente López Obrador centralizó en su
persona, su discurso diario y sus mañane
ras el funcionamiento de toda la adminis

tración pública central, a partir de una pre
sidencia en modo de acción comunicativa,
con designación de pomposos secretarios
de Estado, pero con funciones propias de
jefes de departamento, a veces ni siquiera
de subsecretarios o directores generales.

La virtual presidenta electa Sheinbaum
ha utilizado la presentación a cuentagotas
de su gabinete presidencial para destacar
la calidad profesional de los designados,
lo cual estaría diciendo que pudiera man
tenerse por razones
de continuidad co

yuntural el modelo
de las mañaneras,
pero con secreta

rios del despacho
presidencial con
funciones activas

para conducir los
asuntos cotidianos,
dándole funcionali
dad administrativa

y por lo tanto po
lítica a las oficinas

encargadas de las
diferentes funciones
del Gobierno.

Los secretarios

del despacho presi
dencial fueron una
herencia del Méxi

co colonial, sobre
todo del periodo
de los Borbones de los siglos XVII y XVIII,
cuando la modernización administrativa

y política de la monarquía comenzó a
requerir de profesionales en temas sen
sibles como Gestión del Gobierno, finan
zas, relaciones internacionales y sobre
todo asuntos de guerra. El primer gabi
nete del primer presidente electo de la
República, Guadalupe Victoria, fue de
sólo de cuatro despachos ministeriales,
inclusive con la caracterización de minis

terios en tanto que tenían capacidad de
gestión y sobre todo condición para ren
dición de cuentas: relaciones Exteriores

e interiores, justicia y negocios eclesiásti
cos, hacienda y guerra.

Los gabinetes presidenciales cumplen
dos funciones concretas:

Primero, encargarse de la evolución de
los asuntos especializados del despacho
presidencial y su división corresponderá a
la que el presidente en turno le quiera dar.

Y segundo, convertirse en el espacio
por excelencia de la organización política
del grupo gobernante en función exclusiva
de que de ahí surja el siguiente candidato
presidencial oficial. De todos los presiden
tes mexicanos, sólo Vicente Fox y Enrique
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Peña Nieto salieron de gobiernos estatales,
tomando en cuenta que la Jefatura de go
bierno de la capital de la República siem
pre ha tenido funciones de gabinete, lo
que les dio a López Obrador y Sheinbaum
como gobernantes capitalinos cierto nivel
de miembros del gabinete real.

El presidente López Obrador borró
por completo la existencia del gabinete y
centralizó todo en el despacho presiden
cial del Palacio nacional, y no sólo desig
nando a prácticamente todos los funcio
narios de cada Secretaría del despacho
presidencial, sino de manera ostentosa
borró las oficinas de prensa, relaciones
públicas o comunicación social para impe
dir que los encargados de las dependen
cias del gabinete utilizarán su cargo para
promoción personal.

El gabinete de la presidenta Shein
baum tiene dos escenarios operativos: pri
mero, dar a conocer un verdadero equipo
de trabajo con funciones en cada una de
las áreas, aparentemente regresando a lo
que también fue borrado en el sexenio que
termina: los acuerdos presidenciales para

desahogar temas
específicos de cada
área en reuniones

del presidente de la
República con los ti
tulares de las áreas

del gabinete.
Y segundo, man

dar el mensaje a los
diferentes sectores

sociales y empresa
riales que tienen que
ver con áreas deter

minadas de cada Se

cretaría del gabinete,
lo que le daría mayor
funcionalidad al des

ahogo de las activi
dades cotidianas de

cada dependencia y
le quitaría a la presi
denta de la República
el tener que atender

y resolver asuntos cotidianos menores. El
embudo de Palacio Nacional llevó a las

actividades públicas del Gobierno que ter
mina a una centralización que impedía una
mejor funcionalidad cotidiana.

Como suele pasar cada inicio del sexe
nio, el gabinete destapado de la presiden
ta Sheinbaum es el de arranque y de tránsi
to de un grupo determinado a otro nuevo,
lo cual implica la percepción de continui
dades naturales, impuestas y hasta obliga
torias, pero todo presidente al terminar su
primer año tiene el derecho a la primera
reorganización de su equipo de trabajo en
función de sus propias necesidades públi
cas y sobre todo políticas.

Así que el juego de las sillas y del poder
apenas comienza.

Política para dummies: La política se hace
sobre lo que viene, no sobre lo que pasó.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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EN CAMPAÑA
Por Armando Reyes Vigueras
El pasado fin de semana, Claudia

Sheinbaum visitó Sonora, desde
donde compartió la visión sobre

lo que ha promovido el presidente López
Obrador como una de las ideas fuerza de su
movimiento, el Humanismo Mexicano, de lo
cual señaló que el principio máximo es "por
el bien de todos, primero los pobres".

En sus redes sociales, compartió la inten
ción de una de las reformas que está impul
sando como parte de su agenda de gobier
no: "los pueblos originarios representan la
esencia, la historia y el corazón de nuestra
patria, por ello, garantizaremos que se les
respete y reconozca. Impulsaremos la Refor
ma Constitucional para los pueblos indíge
nas y afromexicanos".

Otro tema que generó críticas fue la visita
de Gonzalo López Beltrán, hijo del presiden
te, a la casa de campaña de la candidata ga
nadora de la pasada elección presidencial,
algo que se complicó con el anuncio del pro
pio mandatario de que su hijo ser supervisor
de las obras del tren interoceánico, aunque
matizó que de manera honoraria.

La designación de Mario Delgado como
próximo secretario de Educación ha sido re
cibida tanto como apoyo, como es el caso de
un desplegado de universidades públicas
en su favor, como de rechazo por parte de la
CNTE y de militantes de Morena, quienes en
redes sociales criticaron sus antecedentes.

APUNTES ELECTORALES

En la reunión del pasado sábado del
Frente Cívico Nacional, entre las conclusio
nes y propuestas presentadas, se planteó la
formación de un nuevo partido político, que
los dirigentes de este no puedan ser candi
datos plurinominales, que los candidatos
salgan de elecciones primarias, además de
anunciar movilizaciones en septiembre en
contra de la sobrerrepresentación y al acoso
contra el Poder Judicial.

La elección en la alcaldía Cuauhtémoc en

la capital del país se complica, por la decisión
del Tribunal Electoral de la CDMX de volver a
contar la totalidad de los votos en una deci

sión polémica; la candidata ganadora, Ales
sandra Rojo de la Vega acusó la complicidad
el presidente del tribunal con Ricardo Mon
real, pues su hija fue la candidata perdedora.
En Zacatecas, el Tribunal Electoral del estado

anuló la elección por la presidencia munici
pal de la entidad, en donde ganó el opositor
Miguel Ángel Varela, quien anunció que re
currirá a la sala regional y al propio Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) para defender su triunfo.
Militantes del PRI buscan impugnar la

convocatoria para la asamblea del partido en
la que Alejandro Moreno busca modificar los
estatutos tricolores para lograr su reelección.

El Partido Verde, acatando una reso
lución por una solicitud de transparencia,
aceptó que contrató a 18 influencer de re
des sociales para apoyar la campaña de
Claudia Sheinbaum.

El TEPJF solicitó al Congreso de Nuevo
León que sancione al gobernador Samuel
García por haber desviado recursos públicos
en favor de la campaña presidencial de Jor
ge Álvarez Máynez.
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AGENDA CONFIDENCIAL

¿PARA QUÉ QUIERE
ALITO AL PRI?

asta la esH trepitosa
derrota

del PRI en la elec

ción presidencial
del 2018, los cam
bios en la dirigencia

de ese partido político habían sido siempre
la regla y no la excepción... hasta que en
2019 llegó Alejandro Moreno, "Alito", quien
ahora, ayudado por algunos de "sus secua
ces", quiere quedarse seis años más al fren
te de ese organismo.

No para modernizarlo, revivirlo ni re
fundarlo como sugirieron sus accionistas
cuando perdieron la elección presidencial
del 2000 y las del
2012 , sino para
quedarse con sus ce
nizas, temen varios
de sus detractores

quienes, por cierto,
fueron dirigentes del
tricolor en sus dos

etapas: la del viejo PRI
fundado en 1929 con
el nombre de Partido
Nacional Revolucio

nario, rebautizado en
1938 como Partido de
la Revolución Mexica

na y finalmente deno
minado, desde 1946,

Partido Revoluciona

rio Institucional; y el
llamado "nuevo PRI",
que regresó a Los Pi
nos con Enrique Peña
Nieto, quien dicho
sea de paso fue el
que más dirigentes nacionales (siete), tuvo
ese organismo.

El PNRPRMPRI ha sido la organización
política con los cambios más frecuentes en
la estructura de su dirigencia.

En sus 95 años de vida, el PRI suma ya
más de medio centenar de cambios en la

presidencia del Comité Ejecutivo Nacional.
¿Qué circunstancia pesó en el PRI a lo

largo de su historia para provocar tantos
cambios en su Comité Ejecutivo Nacional?

Sin duda, afirman los historiadores, la
omnipotencia de los presidentes de la Re
pública penerristas, perremistas y priistas
entre 1929 y el año 2000 (que se reanudó
en 2012), y el uso y abuso que hicieron de
su "derecho histórico" a decidir la vida in

terna del partido mediante el ejercicio del
control mejor conocido como "dedazo".

Los ocho primeros líderes del PNRfueron
designados, entre 1929 y 1934, por el enton
ces expresidente de la República Plutarco
Elias Calles, "jefe Máximo de la Revolución".

Desde el sexenio de Lázaro Cárdenas

(19341940) hasta el de Ernesto Zedillo
(19942000), operó el "dedazo" del presi
dente de la República en turno, quien seña
ló a los dirigentes del PRM y del PRI.

Cuando el PRI regresó a Los Pinos, Enri
que Peña Nieto se encargó de revivir el "de
dazo" designó a siete, que en buena medi
da contribuyeron a la derrota del PRI en las

alecciones del 2018.
En el último sexe

nio priista hubo diri
gente de tricolor bue
nos malos y peores.
Empezó con

César Camacho
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"Longines", a quien
le siguió Manlio Fa
bio Beltrones quien
siempre tuvo la ob
sesión, aunque él
decía que era ilusión
de dirigir PRI.

Sin embargo, el
año que estuvo al
frente del organismo
fue decepcionante
pues en las eleccio
nes del 2016 el trico

lor perdió 7 guberna
turas, por lo que tuvo
que irse a su casa.

Al "Jefe de Jefes"

le siguió Enrique Ochoa Reza, un improvi
sado funcionario que Peña "se sacó de la
manga", a quien encargó la elección presi
dencial del 2018 con la instrucción de ha

cer todo lo posible para que ganara MO
RENA, aseguraron los "malosos" del PRI.

Ochoa hizo su "chamba" y se fue.
Para "taparle el ojo al macho" Peña desig

nó a René Juárez Cisneros como nuevo di

rigente, quien sólo estuvo un par de meses.
Y para preparar el funeral del partido

nombró a Claudia Ruiz Massuieu, quien es
tuvo poco más de un año, hasta que llegó
"Alito", quien, durante varios meses, y a luz
del día  y no en lo oscurito como dicen al
gunos bisoños, preparó el "autodedazo".

Foto: X / @alitomorenoc
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BRUJULA PUBLICA
EL ENGRANAJE DE LA SEGURIDAD
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

Cuando fue promulgada la Ley de
Seguridad Interior en la adminis
tración del presidente Peña Nieto

la Suprema Corte de Justicia de la Nación se
pronunció sobre esta norma y decidió decla
rarla inconstitucional y sin efectos jurídicos.

Sabemos que el modelo de seguridad
contenido en el artículo 21 constitucional es,
un modelo que proviene de la Constitución
española de 1812, que solo prevé facultades
al soberano para implementar las medidas
necesarias para garan
tizar el orden y la paz
públicos a sus súb
ditos, cuando con la
evolución de las cien

cias sociales, como el
derecho y la ciencia
política, han modifi
cado el concepto de
seguridad, para que
posteriormente a la
segunda guerra mun
dial la ciencia haya
conocido el concepto
y el modelo de segu
ridad nacional y, más
recientemente, el modelo de seguridad inte
rior con la publicación de la Ley de Seguridad
Interior. La seguridad interior era denominati
va pero no estaba conceptualizada, ni existía
una Ley ad hoc.

Por esta razón es, que es necesario mo
dificar el artículo 21 constitucional para esta
blecer un orden conceptual y dogmático de
la seguridad, que retire el actual modelo de
seguridad pública ahí contenido y que inser
te el concepto de seguridad como función
de Estado y posteriormente, ya sea que en
el mismo texto constitucional o en las leyes
secundarias, se defina a las funciones de go
bierno de la seguridad: la seguridad nacio
nal, interiory pública, que poseen diferencias
estructurales, que van desde su diseño, su
formación y su implementación.

En lo que se conoce del nuevo diseño
de seguridad de la nueva administración
federal, la Guardia Nacional sería traslada
da a la Secretaría de la Defensa Nacional,
con las crisis que carga y que son, el despi
do de personal de la extinta Policía Federal
y al aumento de funciones que se les ha en
cargado y que produce una crisis por el fal
tan te de personal, entre otras situaciones.

Por algunas razones, como las anterio
res, es la siguiente administración debe
ría repensar los términos constitucionales
parala seguridad y volver a analizar la po

sibilidad de crear

una nueva Ley de
Seguridad Interior,
haciendo a un lado

las deficiencias que
produjeron su in
constitucional ¡dad,
pero actualizando
los factores, sistemas
y subsistemas para
sincronizarlos con

la actualidad que
desea la próxima
administración.

Por su objeto, la
seguridad nacional

es estratégica y persigue objetivos de Es
tado, la seguridad interior es táctica tiene
objetivos de bienestar ciudadano y la segu
ridad pública es operativa y tiene por obje
to la preservación del estado de derecho y
la paz pública.

Por su competencia, la seguridad nacio
nal es una función de competencia federal, la
seguridad interior es de competencia local y
federal, y la seguridad pública es una función
de competencia federal, estatal y municipal.

Por su marco jurídico, la seguridad nacio
nal es federal, la seguridad interior es federal
y general y la seguridad pública es general.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj
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David Córdova Campos, comandante de la Guardia Nacional, durante la
conferencia de prensa matutina desde Palacio Nacional. (Foto Cuartoscuro)
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MAQUIAVELO TENIA RAZON

EL VACIO DELPRD
Por Koldo Herria*

"La prudencia consiste en saber conocer la
calidad de los inconvenientes y tomar el menos

malo por bueno"
El Príncipe

El Partido Acción Nacional comenzó el pro
ceso formal para cumplir el acuerdo de la
camarilla dirigente por el que Marko (con

K) Cortés le pasará la estafeta de la dirección nacio
nal al jefe político del cártel inmobiliario de Ciudad
de México, Jorge Romero. En la cuadra de al lado, el
PRI instrumenta un proceso que pretende hacer de
Alejandro, alias Alito, Moreno un dirigente eterno.

Se mantuvo montado en su macho en la asam

blea de este domingo 7 y va a ser durante más años
el dirigente nacional del PRI que lo que dure con
vida el propio partido, aunque le cambie de nom
bre y logotipo. Apenas han surgido voces ¡nconfor
mes de cuadros priistas relevantes incluido el arti
culador del acuerdo político a través del cual alias
Alito obtuvo la presidencia del PRI, Aurelio Ñuño,
quien fue clave para que la nomenklatura acordara
dejar colgado de la brocha al exrector José Narro
y, a través del índice del recientemente expulsado
Alfredo del Mazo, se ungiera a alias Alito.

Sin cruzar la calle, debajo de la banqueta, ve
mos al otrora partido de iz
quierda, el PRD, gestionan
do su extinción en un proce
so administrativo ordenado

por el INE, en el que un in
terventor experto en concur
sos mercantiles procede a li
quidar al personal restante y
ios bienes patrimoniales del
instituto político integran
te de la coalición opositora
que perdió el registro.

El PRD muere de "CO

VID persistente".
Se conformó en la con

fluencia de los actores que
lucharon históricamente
desde movimientos de iz

quierda clandestinos (recor
demos en la guerrilla, por
ejemplo, a Jesús Zambrano,
"el Tragabalas"), tanto de los
amigos de Moscú, como del
trotskismo y los movimien

tos de liberación nacional, hasta las expresiones
nacionalistas revolucionarias que dejaron al PRI
cuando Miguel de la Madrid inauguró la prolon
gación política del neoliberalismo. Si bien el PRD
abandonó la hoz y el martillo y, quizá por la influen
cia del Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT)
de Heberto Castillo, adoptó el símbolo del sol az
teca. En su seno se aglutinaron una multiplicidad
de expresiones, corrientes y grupos que apostaron
por el liderazgo de Cuauhtémoc Cárdenas y deci
dieron ser competitivos en la lucha por el poder
con una agenda de izquierda progresista.

El PRD significó el esfuerzo de construcción de
una opción de representación política que mutaba
la bandera del socialismo hacia la lucha por la de
mocracia. La agenda de izquierda del PRD se ali
mentó, entonces, de las causas de los movimientos
sociales, de las minorías que eran excluidas por el
modelo de desarrollo neoliberal, y por una demo
cracia en construcción. El PRD aumentó su arco de

representación al postular a dos líderes carismá
ticos, en dos momentos de su historia: el propio
Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador, con
quienes construyó y tejió un discurso y un espacio
de representación que cada vez atraía más a la po
blación. La mayoría que hoy apoya a López Obra
dor proviene del imaginario de diferentes luchas
y movimientos que se expresaron durante varias
decenas de años. AMLO ¡as heredó de Cárdenas

y las hizo propias desde el PRD, durante la primera
década del siglo XXI. Luego, desde su propio mo
vimiento, construyó un nuevo discurso y arco de
representación. EL PRD tuvo dos vaciamientos, el
primero de cuadros y militantes, de estructura te
rritorial y expresiones, corrientes o liderazgos que
abandonaron la casa matriz y se fueron a seguir al
líder en la fundación de Morena. Con esa salida

masiva cambió la correlación de fuerzas interna y
la corriente de "los Chuchos" se volvió mayoritaria,
soberbia y mutante.

AMLO se llevó la gente, pero las ¡deas no tie
nen dueños y el PRD pudo haberse quedado con
las causas, pero renunció a ellas.

El segundo vaciamiento fue ideológico, pro
gramático y de causas, derivado, principalmente,
de sus alianzas con el PAN y de sus negociaciones
con Enrique Peña Nieto.

En el Pacto por México se sumaron a las refor
mas estructurales de segunda generación impul
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sadas por el peñismo y acordaron, al margen del
Congreso, una serie de reformas legislativas en las
que claudicaron de algunas de sus causas históricas.

Pero fue la alianza con el PAN en dos procesos
electorales presidenciales, que abandonaron la
agenda de principios incompatibles con la dere
cha panista. Ejemplos evidentes: la despenalización
del aborto, el derecho de las mujeres a decidir so
bre su cuerpo, los matrimonios igualitarios, la gra
tuidad de la educación pública, la privatización de la
producción energética...

Al vaciamiento ideológi
co, de liderazgos y militan
cias del PRD le añadimos

el ingrediente de la calidad
de sus dirigencias. Con ce
guera de taller y soberbia,
rechazaron en 2018 trans

formar al PRD y abrirse a
la sociedad, como se lo pi
dieron formalmente desde

Futuro XXI, la organización
materna de la marea rosa

que impulsaba Guadalupe
Acosta Naranjo.

El PRD ya no se salva de
la cristiana sepultura. Con
servó el registro en 13 esta
dos, nueve dirigidos por los
"Chuchos", cuatro por otras
expresiones. Intentarán ha
cer una agrupación de par
tidos locales que terminarán
escindiéndose, al tener per
sonalidad jurídica y patri

propios. Sus dos senadores se quedan sin
partido, pero podrán cotizarse para negociar muy
cara su pertenencia a algún grupo parlamentario.

Sin embargo, es posible que quede algo va
lioso que rescatar, en la hipótesis de que lo hayan
conservado: su archivo histórico.

Desde la herencia documental del Partido Comu

nista que pudiera haber residualmente; la documenta
ción sobre el secuestro de Amoldo Martínez Verdugo;
las discusiones sobre el paso PSUMPMS; fotos histó
ricas, propaganda y afiches... El interventor debe im
pedir que se saquee el archivo que puede incluir par
te de la historia de izquierda mexicana y el INE podría
destinarlo al Archivo General de la Nación...

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST.
Un libro: "Infocracia: la digitalización y la crisis

de la democracia". (Debolsillo) ByungChul Han.
La digitalización afecta a la esfera política y provo
ca trastornos en el proceso democrático...

Una serie: "Tierra de mujeres" (Apple TV) Eva
Longoria y Carmen Maura protagonizan una diver
tida serie que transcurre en Muga, pequeño pobla
do catalán cuya producción vinícola está a cargo
de las mujeres.

Un podcast: La Plaza de las Letras (Plaza Pod
cast) Programa quincenal con noedades literarias y
conversaciones con autores.

*koldoherria@hushmail.com
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EL FRACASO DEL 'INFLUYENTISIMO'
DE RICARDO MONREAL

Por Alejandro Lelo de Larrea

Cuando Ricardo Monreal,
coordinador de Morena

en el Senado de la Repú
blica acusa igual que el presiden
te López Obrador que el Poder Ju
dicial está podrido, sin duda habla
con conocimiento de causa, por
que también a él le toca beneficiar
se de esa putrefacción, aunque ter
mine exhibido porque sus cuates
jueces son tan malos que no saben
ni lo más elemental: fundamentar y
motivar una resolución.

Un caso burdo y evidente de po
sible tráfico de influencia de Ricardo
Monreal ocurrió este fin de semana:

el viernes, el Tribunal Electoral de la
Ciudad de México (TECDMX) ordenó
un recuento total devotos para la elec
ción de alcaldesa en la Cuauhtémoc,
contienda que ganó la opositora Ales
sandra Rojo de la Vega a la candidata
de Morena, Catalina Monreal, hija del
senador zacatecano.

Este resolutivo vino precedido de
otra circunstancia política: una decla
ratoria pública de Catalina Monreal
con Clara Brugada, jefa de Gobierno
electa, quien le manifestó todo su res
paldo para quitarle la Alcaldía a Rojo
de la Vega en la mesa, echando
mano de ese Poder Judicial "podrido",
como lo califica López Obrador, quien
mete en el mismo saco a todos los

juzgadores: federales, estatales y por
supuesto los electorales.

El resolutivo del TECDMX para
ordenare! recuento total en la Cuau

htémoc fue montado por un perso
nero de Ricardo Monreal: el magis
trado presidente interino del orga
nismo, Armando Ambriz Hernández,
quien ya le ha hecho otros favores
al senador que encabeza los foros
para la reforma judicial, sin que des
pués de este hecho se pueda decir
que cuenta con la autoridad moral
suficiente para hablar de una limpia
en el Poder Judicial y votarla en sep

tiembre, ya como coordinador de
los diputados federales de Morena.

Armando Ambriz consiguió el apo
yo de su par, el magistrado Osiris Váz
quez Rangel, para hacerle este favor a
Monreal, porque le debe su nombra
miento por parte del Senado, avala
do en octubre de 2019, a pesar de la
oposición de Martí Batres hoy jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
quien no quería a Ambriz porque había
agraviado a Morena, cuando en 2018
cabildeó en el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
la validación del triunfo "fraudulento"

del PAN en Puebla. En esos días, el hoy
magistrado era secretario de Estudio y
Cuenta del TEPJF.

Hacia finales de 2021 el mismo

magistrado Ambriz le hizo otro favor
cito a Ricardo Monreal: cabildeó en

el propio TEPJF para salvar el registro
del Partido Fuerza por México, ese
que encabezaba formalmente Pedro
Haces, pero que el verdadero "propie
tario" era el senador. Fracasó, como
ahora en el caso Cuauhtémoc.

Hoy, Monreal debería hasta recla
marle a Ambriz su incapacidad jurídi
ca, porque el resolutivo que hizo no
estaba fundado ni motivado. Por ello,
de inmediato se ¡os rebotó la Sala

Regional del TEPJF. Fue una pésima
jugada política de los Monreal, que
también afectó a Brugada e incluso
dejó sin autoridad moral al senador y
futuro diputado federal, para impulsar
la reforma judicial.

Este grave error de los Monreal lo
supo capitalizar muy bien Rojo de la
Vega, quien consiguió un importante
apoyo social, incluso con una concen
tración en el Ángel de la Independen
cia, en la que la dejaron sola los par
tidos políticos, afortunadamente para
ella. Consolidó su triunfo y al eviden
ciarse que hasta Brugada quiere des
estabilizar esa demarcación, es proba
ble que haya quedado vacunada ante
los embates que vendrán durante su
administración. Lo veremos.
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REAPARECE TABOADA CON
INTEGRANTES DE LA'MAREA ROSA'

espués de un
I lrmes sin activi
I—dad pública, el

ex candidato a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX,
Santiago Taboada, reapa

reció este fin de semana en lo que llamaron En
cuentro Nacional Ciudadano con las organizacio
nes que conforman la llamada Marea Rosa, que
apoyaron la campaña del panista. Fue interesan
te ver que junto a Taboada, estuvo sentada Luisa
Gutiérrez, pues uno de ellos podría ser el próxi
mo presidente del PAN en la Ciudad de México.
Ella ya dijo que sí busca el cargo, que tiene interés

en ello.Taboada no ha hecho expresión alguna al
respecto, pero militantes panistas lo candidatean.
En realidad, quien va a decidir eso es el diputado
federal panista Jorge Romero, quien controla ab
solutamente todos los designios del blanquiazul
en la capital del país.

MAL FIN PARA CLARA

Este fin de semana no fue el mejor para
la jefa de Gobierno electa, Clara Brugada,
pues resultó salpicada de la pésima jugada
política de Ricardo Monreal en el fracaso del
recuento en la Cuauhtémoc, pero además
una gente muy cercana a ella falleció. Por
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esa razón, tuvo que suspender la realización
del foro "Derecho a la Ciudad, ¡Nuestra Uto
pía!", que se celebraría el sábado en el Mu
seo de la Ciudad de México. Brugada, nos
cuentan, va muy bien con su recuperación
posquirúrgica, y esta semana se espera que
retome su agenda política, en especial ¡a
defensa de la reforma judicial que impulsa
el presidente López Obrador.

¿Y SUS ALCALDÍAS?
Hablando de ese plan presidencial a

nivel federal, resulta que hay alcaldesas y
alcaldes electos de Morena que están más
preocupados por ese tema, que por los
enormes problemas que enfrentan en sus
demarcaciones. Casos: Iztapalapa y Gusta
vo A. Madero, las alcaldías más inseguras,
donde sus ediles electos, Aleida Alavez y Ja
necarlo Lozano organizaron foros públicos,
en los que no reconocen falla alguna del Mi
nisterio Público ni de losjueces locales, para

asumir la responsabilidad que les toca en la
crisis de administración de justicia que pre
valece también en la CDMX. En las mismas

anda Nancy Núñez, quien fue electa para la
demarcación Azcapotzalco.
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a alcaldíaLiCuauhté
l__.moc es una

de las joyas de la
corona y por eso
Morena no ceja en
su empeño de tratar

de descarrilar el triunfo de Alessandra Rojo
de la Vega.

Hasta ahora no lo han conseguido, pero
lo van a seguir intentado.

Por lo pronto, la orden de un recuento
total de los paquetes
electorales quedó en
suspenso, hasta que el
Tribunal Electoral de
la Ciudad de México

emita un nuevo pro
nunciamiento que esté
debidamente funda

do, porque el primero
no lo estuvo.

Es lo que le orde
nó la Sala Regional
del TEPJF.

Pero mientras esto

se resuelve, conviene
tener presente que los
recuentos no suelen
cambiar el resultado.

Por lo pronto, no hay indicios de que
existan irregularidades mayores en la jor
nada de votación. Es decir, lo que definie
ron los ciudadanos está ahí, en las boletas,
y más allá de errores comunes en las sumas
o en el registro de las actas, no hubo una

operación fraudulenta y mucho menos or
questada por la oposición.

De ahí que Morena lo que alega es que
no se atendieron sus solicitudes de abrir

los paquetes cuando se realizó el cómpu
to distrital. De la Vega obtuvo 156 mil 436
sufragios, mientras que Catalina Monreal
alcanzó 145 mil 014 apoyos ciudadanos.
46.3% y 42.9%.

La diferencia no es espectacular, pero si
suficiente para que no haya sorpresas.

En el caso de que se tuviera que realizar
un recuento, ya que todavía no se agotan
las instancias respectivas, hay que confiar
en los funcionarios del Instituto Electoral

de la Ciudad de México, ya que llevan años
haciendo el trabajo y están comprometidos
con la democracia.

Ellos no van a convalidar una trampa, y
mucho menos el trucar los resultados.

Es un error caer en la narrativa de Mo

rena contra las instituciones electorales,
ya que estás funcionan y han permitido
las alternancias en las alcaldías, cuando
el voto ciudadano así lo ha determinado.

De la Vega está haciendo una defensa po
lítica de la situación, pero conviene que el
áreajurídica de la alianza Va X la Ciudad de
México no deje de hacer ¡o que le corres
ponde a nivel técnico.

En 2018, el TEPJF ordenó un recuento
total de los paquetes de la elección en Pue
bla, ya que había diversas inconsistencias
en el llenado de las actas.

Se trató de darle certeza a los poblanos
de que su voto se contaría y bien.
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La historia es

conocida, Martha
Érika Alonso, pos
tulada por el PAN,
ganó la contienda
y esto lo confirmó
el recuento total de

los paquetes.
Inclusive, ello

fue determinante

para confirmar la
validez de la elec

ción, y desechar
la petición de nu
lidad, que realizó
Luis Miguel Barbo
sa, ya que tampoco
se advirtió que exis
tieran conductas generalizadas que truca
ran la voluntad popular.

En 2021, Movimiento Ciudadano también
solicitó el recuento total respecto a los resulta
dos en Campeche. La diferencia entre Layda
Sansores y Elíseo Montufarfue de apenas un
1.40% y los votos nulos mayores a ese rango.

La abanderada de Morena obtuvo 139

mil 883 sufragios, yelde MC 133 mil 899.
Lo interesante es que el recuento de

arrojó mil 769 votos más para Sansores y
mil 285 más para Montufar.

Esto es, no cambió nada, porque el pro
blema no suele estar en las casillas, y en
todo caso tiene que ver con otro tipo de
irregularidades, como la utilización de pro
gramas sociales o de recursos indebidos.

En la Cuauhtémoc ocurriría algo similar,
y el voto por voto, casilla por casilla, ratifica
ría lo que ya sabemos.

De la Vega será la alcaldesa, pero más

vale desmontar cada una de las objeciones y
denuncias, para evitar que Morena esté pre
sionado a lo largo de los próximos tres años.

Para nada se trata de que en la alianza
Va X la Ciudad de México se confíen, sino
que actúen a partir de los datos con que
cuentan y cuiden todo el proceso para que
no les arrebaten en la mesa lo que lograron
en las urnas.

Por lo pronto, rio hay indicios
de que existan irregularidades
mayores en la jornada de
votación. Es decir, lo que
definieron los ciudadanos

está ahí, en las boletas, y más
allá de errores comunes en las

sumas o en el registro de las
actas, no hubo una operación
fraudulenta y mucho menos
orquestada por la oposición.
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POR LA ESPIRAL

FRANCIA Y LA
INGOBERNABILIDAD

11 Macron, niNiLe Pen, ni elI Frente Na
cional han conseguido
la mayoría absoluta en
la Asamblea Nacional

conformada por 289 escaños. La pulverización
se ha consumado y tener un primer ministro en
Francia necesitará de mucha negociación.

¿Qué escenarios se abren para la nación
gala? Si ningún partido obtiene la mayoría y
no se forma una coalición gobernante, esto
podría llevar a un estado de estancamiento
dentro del gobierno.

Esto sumiría a Francia en un territorio

desconocido, ya que esta situación nunca
se ha producido.

Una cosa es cierta: no se pueden convocar
nuevas elecciones legislativas hasta dentro de
un año para resolver la situación.

¿Cómo funcionaban las convivencias ante
riores y cuáles son los precedentes? A lo largo
de la Quinta República, Francia ha vivido tres
cohabitaciones después de que el partido de la
oposición ganase ¡as elecciones parlamentarias.

La última vez que
se produjo una coha
bitación fue en 1997,
cuando el presidente
centroderechista, Ja
cques Chirac, disolvió
el Parlamento, pensan
do que ganaría una

mayoría más fuerte,
pero perdió inespe
radamente ante una

coalición de izquierdas
liderada por el Partido
Socialista.

Lionel Jospin fue
nombrado primer minis
tro y dirigió el gobierno
hasta 2002.

En la actualidad,
Francia está profunda
mente dividida con una sociedad cada vez más

confrontada: económicamente, socialmente,
ideológicamente y políticamente.

El primer escenario político al que Ma
cron podría enfrentarse, a raíz de la segunda
vuelta electoral de las elecciones legislativas,
es cogobernar con un primer ministro distin
to al de su partido y abrir así un llamado go
bierno de cohabitación.

El primer ministro, Gabriel Attal, ya anunció
que este lunes presentará su dimisión, pero Ma
cron podría no aceptarla en parte porque tiene
ya encima la inauguración de los Juegos Olímpi
cos y no será una negociación nada fácil el nom
bramiento de otro primer ministro.

Francia es una república constitucional semi
presidencialista y el poder ejecutivo se compar
te entre el presidente y el primer ministro.

Macron intenta sonreír en medio de la catás

trofe justificando ante su electorado que si bien
en los resultados de esta segunda vuelta elec
toral, no obtuvo mayoría absoluta, ha logrado
quedarse como la segunda fuerza política en la
Asamblea Nacional.

El IndependienteFecha: 08/07/2024
Página: 22

Area cm2: 405

1 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 22,003

Página 207 de 233 Índice



Se siente más tranquilo porque la ultrade
rechista Marine Le Pen y su Agrupación Na
cional serán la tercera fuerza en la Asamblea

Nacional y si bien, en estos momentos, toda
vía no hay resultados electorales definitivos,
Macron no puede lanzar las campanas al aire
porque se espera que Agrupación Nacional
gane, por lo menos, 40 escaños respecto de
los que tenía en 2022.

No es mayoría absoluta, tampoco ha queda
do como segunda fuerza, pero en las votaciones
de la última década su crecimiento en número

de escaños es incontestable.

Cada elección obtiene mayor representa
ción en la Asamblea Nacional.

A COLACIÓN

Hay posiciones escoradas entre una ge
neración de mayores que ha votado por el
Nuevo Frente Popular que se presenta como
una coalición antifascista y los millennials que
han votado por Le pen y su extrema derecha
de Agrupación Nacional.

La muchachada veinteañera de la Genera

ción Z también está muy radicalizada, muchos
son seguidores de la ultraizquierdista La Francia
Insumisa, de JeanLuc Mélenchon, miembro del
Nuevo Frente Popular.

Mélenchon ha declarado reiteradamen

te que él quiere ser el nuevo primer ministro
de Francia.

Este Nuevo Frente Popular será la primera
fuerza y es precisamente La Francia Insumisa la
que más escaños ha conseguido.

El electorado galo
vive una pulverización
enfermiza fruto de la

polarización interna
auspiciada por una se
rie de temas rispidos
que han degradado la
convivencia y rebajado
la calidad de vida de las

personas que viven en
Francia. Lo que está en

juego es crucial: des
de la gobernabilidad
de Francia; la parálisis
en la Asamblea Nacio

nal de los presupues
tos y de las propuestas
de Macron.

El Nuevo Frente

Popular está confor
mado por partidos de izquierdas (de todos los
espectros) comenzando por la ultraizquierda
de La Francia Insumisa; además se ha unido, el
Partido Socialista de tintes socialdemócratas;
también el Partido Comunista Francés y se aña
dieron los verdes del partido Los Ecologistas.

No es la primera vez que llevan a cabo
un pacto de conveniencia: lo hicieron en
2022 cuando Macron volvió a presentarse
por otro quinquenio.

En dichas elecciones, este pacto consiguió
131 diputados y, en parte, fueron los responsa
bles de impedir la mayoría absoluta que Macron
consiguió durante su primera victoria electoral
en 2017 cuando derrotó a Francois Hollande.

El ultraizquierdista Mélenchon quiere ser el
nuevo primer ministro y él tiene muy mala rela
ción con Macron.

Entre ¡as propuestas de la izquierda radical
están una reforma del sistema electoral para una
mayor proporcionalidad, la subida del salario
mínimo, un nuevo impuesto a las grandes fortu
nas; la gratuidad de materiales y comidas esco
lares, así como la jubilación a los 60 años.

Además, en política internacional, piden el
reconocimiento del estado de Palestina; un em
bargo de armas a Israel; y, respecto de la guerra
de Ucrania, la Francia Insumisa apuesta por se
guir enviando ayuda militar, pero sin que Francia
intervenga de manera directa en el conflicto.

Sus ¡deas son igualmente nacionalistas y
euroescépticas. No será nada fácil el entendi
miento con Macron.

Macron intenta sonreír
en medio de la catástrofe

justificando ante su
electorado que si bien
en los resultados de esta

segunda vuelta electoral, no
obtuvo mayoría absoluta, ha
logrado quedarse como la
segunda fuerza política en la

Asamblea Nacional
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Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneur y Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.
Ahora es mentor, asesor

de negocios y conferencista.
Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus ttTopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://linktr.ee/
BarEmprende
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#BarEmprende

La crisis del ruido externo
Compararte con los demás te puede llevar a tomar decisiones
erróneas y al fracaso. Cuando emprendes, nunca debes
perder el foco del corazón de tu negocio, dice Guillermo
Villegas, CMOy cof undador de Zebrands

¿Por qué la otra empresa es más exitosa
que la mía? ¿Por qué esta otra está re
cibiendo más financiamiento? ¿Por qué
venden más que nosotros? ¿Por qué ese
líder brilla más que yo?

Estas preguntas que surgen de com
pararnos con los demás no tienen una
respuesta correcta. Lo único que logran
es hacernos sentir miserables, inse
guros, fracasados.

Guillermo Villegas, Chief Marketing
Officer y cof undador de Zebrands, le lla
ma a este fenómeno por el que todos he
mos pasado "la crisis del ruido externo".

Sabe de lo que habla porque a él y a
sus socios les pasó. Habían fundado, en
marzo de 2015, Luuna, una marca de
colchones que rompió los esquemas en
el sector, al llevar el producto a tu casa
enrollado, darte la oportunidad de pro
barlo por 100 noches y devolverlo si no
estabas satisfecho.

Muy pronto la calidad del servicio
que lograron en toda la cadena de va
lor en un esquema de negocios Direct to
Consumer (D2C), sin intermediarios, los
catapultó al éxito.

Entonces vino la crisis. Animados por
este éxito y ante el crecimiento de los mar
ketplaces, donde un consumidor podía
elegir una gran variedad de productos,
lanzaron en 2021 Zebrands, con la am
bición de lanzar más de 30 marcas en
menos de dos años.

"Nos dejamos llevar mucho por el ruido
externo y empezamos a descuidar cosas
que eran muy valiosas de nuestro core, de
las cosas más importantes que hacemos,
como agregarle valor al consumidor fi
nal", cuenta en la charla que tuvimos con
él para Fábrica de Líderes, el podcast de
GSi México. "En ese momento, al hacer
tantas marcas nuevas, perdimos el foco
de las cosas que más importaban."

Al darse cuenta de que estaban des
cuidando la esencia de su negocio, deci
dieron dar marcha atrás: detener el rit
mo de lanzamiento de marcas nuevas
e, incluso, cerrar otras que ya estaban
en el mercado. Para Memo, como todos
le dicen, fue muy duro enfrentarse a su
equipo y comunicarles la decisión.

De esta experiencia le quedaron dos
grandes lecciones que nos comparte:
1. ¡Aguas con el ruido externo!' 'No hay

que dejarse llevar tanto por lo que
está pasando allá afuera. Siempre,
como emprendedores, como líde
res, tengamos los fundamentales
del negocio muy claros".
¡Nunca hagas suposiciones sobre tu
equipo! Pensar que el equipo no te va
apoyar antes de hablar con él es un
error. "Nosotros solitos nos hacemos

ideas en la cabeza de lo que el equipo
va a pensar y sobrecomplejizamos las
cosas, cuando lo mejor es tener las
conversaciones de manera franca".

Dormir mucho
y comer poco
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Las crisis son el día a día para los
emprendedores. Por eso, para Me
mo, los líderes deben tener mucho
cuidado en alimentar su cuerpo,
mente y alma, para estar siempre
sólidos ante cualquier tormenta.

Con un problema de prediabetes,
buscó varias dietas y maneras de
controlar sus niveles de glucosa en
la sangre, hasta que se decidió por
el fasting o ayuno intermitente.

La otra cosa fundamental para
cuidar su salud física y mental es el
sueño: dormir al menos siete horas

y media a diario. "Cuando duermes
reparas tu cuerpo, activas tu siste
ma inmunitario y la hormona del
crecimiento", dice.

Para mantener su mente activa
y en forma, Memo tiene tempora
das en las que lee libros, otras en la
que se enfoca en escuchar podcast,
leer artículos científicos o, incluso,
videos cortos de Tik Tok.

En la parte espiritual, tiene dos
pilares. El primero es pasar un
tiempo del día desconectado de su

trabajo y conviviendo con su fami
lia. El segundo es conectar todos
los días con su propósito, que para
él es inspirar a otras personas.

Para Memo, como líder, mien
tras estos alimentos están en su
vida, tiene todo lo necesario para
enfrentar cada batalla en los ne

gocios y en la vida. "Esto me ayu
da a reponer pilas. Además, es un
motor para que me inspire en el
día a día y es algo que me mueve a
seguir haciendo las cosas".
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La catástrofe
sería la misma

Tras la catástrofe de los partidos
opositores por su derrota del 2 de
junio, no han logrado reponerse siguen
lloviendo las acusaciones de unos contra

otros, le echan sal a la herida buscando
culpables entre sus correligionarios. Se
atrincheran en sus institutos políticos
y se denigran entre ellos. Entre sus
más sensatas valoraciones se destaca el

"error" de sus alianzas, estruendosas han
sido las críticas entre ellos.

Avasallan a los dirigentes como sí
fueran los únicos responsables del
fracaso, hablan de "reformarse o morir",
en fin... sin número de descalificaciones
se han vertido e incluso se ha ventilado

la forma que se distribuyen los espacios
para sus acuerdos.
El observar la disputa por los

cascarones políticos (partidos políticos),
nos lleva ala reflexión sobre, si ¿Será
necesario que los partidos políticos
que solo ven por sus propios intereses
sigan recibiendo el financiamiento de
los mexicanos? ¿Por qué tenemos que
costear a un a burocracia partidaria
que no tiene otro sentido más que

descalificar? Incluso entre ellos mismos.

¿Será acaso que les pagamos por la
función de circo que representa, verlos
y escucharlos todos los días pelear las
migajas de su derrota? Las discusiones
entre ellos se limitan a vivir a costillas de

los mexicanos, sin ofrecer propuestas o
apoyo alas necesidades del pueblo.
Ojalá que el paquete de reformas

considere seriamente reducir al mínimo

el financiamienlo de los partidos políticos,
desde ya hace varios años los ciudadanos
vemos un sin sentido en regalar nuestros
impuestos a quienes no hacen nada más
que detener el avance del país.
Yalo había dicho antes, pero vale

la pena reiterar, que, si se quieren
reivindicar con el pueblo, bien podrían
poner sobre la mesa devolver lo que
robaron o dejar de recibir dinero del
erario para sostener a sus organizaciones
políticas.
La catástrofe de sus partidos sería

la misma, aún con otros dirigentes, el
problema de fondo es la historia de
corrupción de quienes los conforman y la
poca empatia que han demostrado tener
con las causas sociales.
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El fin de la marea
rosa
Todos recuerdan la marea rosa. Los

medios de comunicación presumieron
que era una fuerza ciudadana de gran
calado que ponía a temblar a Andrés
Manuel López Obrador. Tuvieron dos
momentos épicos: uno, el 13 de noviembre
de 2022, cuando miles de personas
salieron a las calles a supuestamente
defender al Instituto Nacional Electoral.

Se dijo de ella que era una fuerza
imparable y que venía a cambiar el tablero
político del país.
El segundo momento épico fue el 19

de mayo, de este año, cuando llenaron el
zócalo. En esa ocasión, esa marea  que
supuestamente estaba coordinada por
puros ciudadanos escuchó a Xóchitl
Galvez.

La pregunta que muchos analistas se
han hecho es si esa cantidad de gente iba a
ir más allá de unas manifestaciones. Hoy,
tenemos la respuesta.
El pasado sábado 6 de julio, la marea

rosa fue convocada a una asamblea para
saber qué se iba a hacer ahora que Morena
ganó de nueva cuenta la presidencia.

La cita fue en el gimnasio Juan de la
Barrera, en la Ciudad de México. Los
organizadores esperaban a más de 2 mil
500 personas.
La convocatoria, sin embargo, fue

un fracaso, y es que la marea rosa no
llenó ni el gimnasio. Las imágenes son
contundentes: ni la mitad del lugar estaba
lleno. En el acto, acudieron dirigentes del
PAN y supuestos liderazgos ciudadanos.
Ahí estaba los panistas Santiago Taboada,
excandidato a la Jefatura de Gobierno de

la Ciudad de México, y Gustavo Madero;
también acudieron los per re distas
Guadalupe Acosta Naranjo y Carlos
Navarrete, y el todavía senador, Emilio
Al varezIcaza.

La intención era discutir si formaban

otra agrupación política, y decidieron
los pocos asistentes avanzar hacia la
conformación de un nuevo partido político.
Pero, por la cantidad de personas que
asistieron, dicha intención se ve muy
improbable. No les da.
La oposición, sin duda, está en una crisis,

y no se ve que se vaya a solucionar pronto.
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Oulen lai
vieraJ

Llarién Pízeuíei os mía joven que
logró acomodarse en el Partido
Acción Nacional y tras luí
tiempo de militar consiguió ser
coiiccj ala en la Miguel Hidalgo.

Su labor ha dejado mucho
que desear, tanto que su
compañero de partido Miguel
Erajsto la llamó "pelele" en
múltiples ocasiones. Y no
es que él sea la estrella de la
demarcación, el hombre se
dedicó a viaj ar al extranj ero
bajo la premisa de aprender de
otros paises como funcionaban
sus gobiernos para volver al
de la Miguel Hidalgo uno de
primer nivel, aunque dicen por
ahí que solo se dedicó a viajar y
a seguir subiendo tallas.

Pero bueno, regresemos a
ío importante porque a esta
colina Elista no ie importa el
cuerpo de nadie, si Errasti
quiere ser gordo quién es uno
para juzgar.

Darién no tiene más de

26 años y desde hace unos
cuantos es la amante furtiva

de Raúl Torres, el dip Litado
migrante que le ha estado
haciendo ojitos a Morena
porque se especula que en
el PAN ya 110 lo quieren por
andarse metiendo con las

muj eres de sus amigos. Y
bueno, mentira no es.

Le contaron a esta

columnista que Pizaña ha
pasado por varias canas, cosa
que tampoco nos interesa
porque es su cuerpo y ella
decide que hace con el. Lo que
sí es importante es como lo
que hace y con quien lo hace
repercute en temas políticos
como es el caso.

A la joven panista le
cerraron la llave y se quiere
deshacer de más de uno de

su equipo porque ya 110 tiene
el flujo monetario con el
que contaba cuando Torres
era alguien dentro del PAN.
Ahora tendrá que rascarse
con sus propias manos los
próximos 3 años que estará a
lado de Mauricio Tabe en la

Miguel Hidalgo respaldando y
obedeciendo cada decisión que
se toma desde arriba, eomo la
marioneta que es.

La única que sigue teniendo
su lugar intacto es Mayeli
Kuiz, la hija de Linda, la
operadora borracha que 110
pudo ser eoncej Ella por andar
manejando en estado de
ebriedad.
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Cifras

Las cifras no mienten. Entre el 1

de enero y el 31 de mayo, el Hos
pital General Xoco de los Servi
cios de Salud IMSSBIENESTAR

recibió a 5,488 personas en ur
gencias debido a accidentes auto
movilísticos. De estos casos, 976
fueron por accidentes de motoci
cleta.
Las estadísticas son alarman

tes: el 13% de los lesionados en
motocicleta sufrió lesión cerebral

traumática; el 10.2% llegó con
trauma de tórax y/o abdomen; el
8.3 por ciento con politraumatis
mos; el 30% presentó fracturas
en miembros pélvicos y alrede
dor del 40% tuvo lesiones meno

res como esguinces, contusiones
y raspaduras.
Estos números no solo reflejan

un problema de salud pública, si
no también la urgente necesidad
de fomentar una conducción res

ponsable y segura.
Por otro lado, el panorama po

lítico en la Alcaldía Cuauhtémoc

ha estado cargado de controver
sia. Rita Cecilia Contreras Ocam

po, presidenta de la Organiza
ción Civil Movimiento Nueva

Aztlán, afirmó contundentemen
te: "Quieren ganar con trampas,
chanchullos y componendas en la
mesa lo que perdieron en las ur
nas en las elecciones del pasado 2
de junio."
En el PAN, la discordia es evi

dente. Mientras algunos legisla
dores se oponen ferozmente al
conteo de votos, queda claro que
la incertidumbre sobre el resul

tado electoral no haría más que
desvanecerse si realmente hubie
ran obtenido una victoria contun
dente.

La frase "el que nada debe, na
da teme" resuena fuertemente en

este escenario. La transparencia
y la honestidad en los procesos
electorales son fundamentales

para mantener la confianza del
público en las instituciones de
mocráticas.
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Ratrcs:
lectura
oportuna
VOLUNTAD DE ACCION

La agenda, del Obradorisma en la capi
tal nacional concentra su equivalente
del territorio nacional: sus oportuni
dades de unidad, esfuerzo, disciplina,
compromiso serán ejemplares frente a
sus desafíos en politiquería, ausencia
de equilibrios, franca rapiña o las de
bilidades humanas inevitables en todo

acercamiento político.
Primero, deben cumplirse los obje

tivas para los cuales fueron electos in
tegrantes del gobierno o designados los
servidores públicos obligados con la
idea de comunidad.

El libro "50 propuestas legislativas
para la transformación de México" del
Jefe de Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, Martí líatres, síntesis de las inicia
tivas propuestas por él como senador,
entre 2018 y 2021, son una de esas evi
dencias útiles y referenciales en el se
gundo sexenio del cambio de régimen
a iniciarse en octubre.

13atres —junto con las principales
representantes del movimiento, la Pre
sidenta electa y la mandataria electa en
la capital nacional, Claudia Sheinbaum
y Clara B rugad a, respectivamente—
ejemplifica una voluntad de acción en
busca de fortalecer un proyecto siem
pre abierto a su debate y a su op eración
con resultados en un escenario com

plejo por la vigencia democrática ca
racterística de un sistema que pone a
prueba si la Marea Rosa se convierte
en partido o si Alejandro Moreno, el in
concebible Alito, se reelige pese al vati
cinio de un mavor debilitamiento del
PRI.

Fortaleza y visión de conjunto en
un lado, atrincheramiento priista en el
Pepsi Center en el otro.

De un lado, capacidad para conci
tar voluntad ciudadana mayoritaria,
de otros, desaire a convocantes de nue
vas iniciativas promovidas por quienes
surgen empolvados del derrumbe opo
sitor del 2 de junio.

Tanto que atacaron a Batres duran
te años. Tanto que les ha pasado en el
kaxma político de los hechos electora
les. Léanlo.
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Unidad y
unanimidad

BENEFICIO SOCIAL

Con frecuencia ambos términos se

consideran sinónimos, pero, defini
tivamente debemos diferenciar su

significado, particularmente en la
amplia gama de la ciencia política.
Por unidad entendemos que es

la coincidencia de objetivos, el po
nerse de acuerdo en metas y tener
un plan para lograrlo. Por su par
te, unanimidad implica la absoluta
coincidencia en la forma de pensar
y aún más, de actuar.
Desde el punto de vista grama

tical, unidad se define como la pro
piedad de todo ser, en virtud de la
cual no puede dividirse sin que su
esencia se destruya o altere; por
unanimidad se señala, ía coinciden
cia de criterio o acción en todos los

involucrados en una decisión o pa

recer. Confirmamos que, en el ám
bito literario, las denominaciones
señaladas parecen coincidentes,
más, en materia política, insisti
mos, es distinto.
Hay unidad cuando varias per

sonas o grupos se ponen de acuer
do en marcar objetivos que les
convienen, precisando los meca
nismos o formas para lograrlo, to
do ello al margen de la diversidad
de pensamientos e ideologías que
se tengan. En un País puede haber
grupos opuestos, personas disiden
tes, por ejemplo, socialistas, capi
talistas, comunistas, anarquistas,
etc., pero dejan al margen sus fi
losofías y se unen para lograr ob
jetivos de beneficio colectivo. Así,
en México, un nuevo gobierno que
inicia debe considerar indispensa
ble la unidad y nunca pretender la
unanimidad.

Como ya señalamos, la unidad
para obras de beneficio social, pa
ra resoluciones o leyes en bien de la
población, para lograr que la eco
nomía se mantenga y mejore, esto
es, que la armonía sea su mejor ex
presión y razón de ser, sin preten
der nunca buscar la unanimidad,
la cual, si bien debe ser respetada,
no debe ser relevante para alcanzar
los objetivos señalados. Caminemos
juntos por la unidad, aunque no ha
ya unanimidad.
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Dinosaurios
ve!

MAESTRO, MÁS DE 3 MIL DELEGADOS REELI
GEN A ALITO COMO LÍDER PRIÍSTA.

#LordBotox vio las patas de su vecino Zambrano en
lodar, y no puso las suyas a secar; allá él, porque si no
sepultó en junio al otrora poderoso partido, lo hará
en las elecciones futuras y sobre todo en las de 2027 y
2030.

Saurí, Ueltrones, Labastida, Coldwell y otras exfi
guras tricolores se opusieron a la reelección de
Alejandro.
Veteranos diño Saurios contra el velociraptAlitor, y
éste tuvo más convocatoria en lo que queda de la ma
nada antediluviana de hace 6 años.

El PR1 postulará a mujeres en 60% de cargos a ele
gir para garantizar paridad.
Lo ideal era nombrar una lideresa pastoral del desha
lagado y disminuido rebaño por culpa de un lobo con
piel de cordero.
El Frente Cívico Nacional busca ser partido e invi
taa Gálvez y Claudio X.
Más cascajo político para crear otro monstruoso

Franfeenstein con sangre y células prianistas.
Taimada continúa en el PAN y refrenda su apoyo a
Li marea rosa.

Hay que reconocerle a Santiago que aceptó su derro
ta y no armó pleito como li ertha y sus vocingleros y.jil
guerillos, pero con el triunfo de Clara se le acabaron
sus negociazos con el Cártel inmobiliario Panista que
va a estar más vigilado que nunca.
Para Alessandra Kojo el recuento de votos en la
Cuauhtémoc era ilegal y no tenia sustento, y una
sala del TEPJF la secundo y apoyó.
¿Y por qué tanto enojo, si faltan poco más de 2 meses
para el relevo y había suficiente tiemp o?.. Quien nada
debe por urnas embarazadas u operación mapa che,
nada teme. Alien a quedará la duda de una alcaldesa es
puria.
La izquierda francesa logró mayoría simple en las
elecciones legislativas y frenó a la ultraderecha.
Macron tendrá que hacer mejor las cosas de aquí alas
presidenciales de 2027, reconocer a los demócratas,
auxiliarse en ello s y apoyar al candidato más capacita
do que enfrente a Marine Le Pen
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Saskia, morbo y
monetización
Por meses me resistí a hablar del tema,
aunque por supuesto me molestaba, pero hay
cosas que ya no se pueden dejar "para otro
momento" y esta es una de ellas; me refiero
al Podcast "Penitencia" a cargo de Saskia
Niño de Rivera,

De nuevo se lucray monetiza con
contenidos que más que llevar auna
reflexión sobre la delincuencia, le dan
su "minuto de faina" anarcotraiicantes,
asesinos y secuestradores. Al lado de una
taza de cafe, en una mesa limpia, con un
fondo impecable y los dos luciendo gorra,
entrevistadora y delincuente "platican"
sobre sus motivaciones. Las preguntas
surgen: ¿Cuáles son las relaciones políticas o
económicas que le permiten a la señora Niño
de Rivera grabar en un penal?, ¿Cómo es
que se le permite el acceso a un procesado?
Eí uso de gorra está prohibido, así como las
bebidas, ¿Quien dio los permisos especiales?,
el "set", a modo, no es ni remotamente el
espacio en el que usual mente se entrevistan
los familiares de los reclusos con los

procesados; de nuevo ¿Quién y por qué
autorizan el uso de áreas "a modo" y por
qué están '"'maquilladas para verse pulcras y
muy lejanas al hacinamiento de las prisiones
mexicanas?

De nuevo es inevitable pensar en la
apología y de nuevo, surgen como referentes
las series de "narcos" por las que niños de
5 años llegaron a pedir fiestas temáticas de
esa naturaleza. ¿En qué nos beneficia como
sociedad, más allá del morbo si lo que la
conductora y productora del podcast hace es
darle fama y popularidad a un delincuente
confeso? ¿En que nos beneficia como
sociedad, más allá de la explotación del morbo
de las audiencias enterarnos de cómo y poi
que una muj cr acabó con la vida de su hij a?
Tan dañino o más que la constante

manipulación mediática de las noticias,
tergiversaciones, montajes o abiertas
mentiras de las que los medios corporativos
se han valido son los contenidos como este,
que deberían ser material para sociólogos y
psicólogos y no paralas grandes audiencias.
El éxito por supuesto está en el morbo, el

mismo que explotaron en las largas series
de "narcos", pero el daño a la sociedad es
mayúsculo, escudándose en la "libertad
de expresión" Es una pena que ni en este
ni en ningún caso de los mencionados, la
Secretaría de Gobernación haya intervenido.

Envía Lu opinión <«)Anainariavazquez
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GOBERNABILIDAD
GARANTIZADA
Sin duda, de entre los nombramientos dentro del
equipo de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, anunciados el pasado jueves, destacan los
de Rosa Icela Rodríguez, como secretaria de
Gobernación, y Ornar García Harfuch, como secretario
de Seguridad y Protección Ciudadana. Ambos tienen
amplia experiencia en sus respectivas materias, pues
ocuparon los cargos análogos en la Ciudad de México
cuando Sheinbaum fue Jefa de Gobierno. Con esta dupla,
nos comentan, está garantizada la gobernabilidad en el
país en los próximos años. En cuanto al nombramiento de
Mario Delgado en la SEP i Ariadna Montiel en
Bienestar, se replicó la fórmula de optar por perfiles
capacitados en las áreas respectivas. Enhorabuena.
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El Frente, en punto muerto

A más de un mes de los comicios

del 2 de junio, los promotores del
Frente Amplio por México no

han tenido una sola reunión para eva
luar los resultados. Este mecanismo se

encuentra en estado catatónico, es decir,
paralizado, sin estar muerto, y nadie
hace algo por reanimarlo. El dirigente
del PRI, Alejandro Moreno, está muy
ocupado en buscar cómo mantener el
control de lo que queda del otrora parti
dazo. Su similar del PAN, Marko Cortés,
se entretiene peleando con otros lide
razgos de su partido; y el dirigente del
PRD, Jesús Zambrano, busca quedarse
con los restos del sol azteca. Y claro, los
más contentos con esta oposición dis
persa, que no logra salir del shock, son
los de enfrente. Asilas cosas.

PAN no paga a proveedores

V&rios proveedores de servicios de
comunicación están más que mo
lestos con Víctor Hugo Puente

por dejar colgados a varios consultores
externos que apoyaron a Santiago Ta
boada en sus aspiraciones para llegar a la
Jefatura de Gobierno de la CDMX. Nos

cuentan que el exreportero de plano ya no
contesta las llamadas, situación que con
trasta con lo que hacía el propio candidato
de PANPRIPRD, quien a pesar de perder

contra Clara Brugada, siempre dio la cara
incluso en los momentos más complica
dos de su campaña, lo que le valió recono
cimientos de los partidos integrantes de la
coalición y hasta de simpatizantes del
mismo Morena.

Aguas con las megaohras

Nos recomiendan poner lupa a lo
que pasa en el Congreso de la
Ciudad de México, ya que algu

nos diputados hacen travesuras,, como
aprobar cambios de uso de suelo para
permitir la construcción de obras con
alto potencial de impacto urbano. En
días pasados, Morena y sus aliados
aprobaron en comisiones cambios de
este tipo en las alcaldías Cuauhtémoc,
Alvaro Obregón y Miguel Hidalgo, a pe
sar de que en el caso de las dos últimas
demarcaciones, los alcaldes habían en
viado opiniones negativas. Dicen los
que saben que si no se pone atención a
esto, surgirá una ola de aprobaciones a
cambios de uso de suelo a diestra y si
niestra para permitir pisos de más o
megadesarrollos inmobiliarios, que pue
den provocar afectaciones a la comuni
dad. Pendientes.

Pierde curul por moroso

Algo que celebran colectivos femi
nistas y que sentará precedente,
es la revocación de la constancia

de mayoría, como diputado federal a Luis

Alberto Carballo Gutiérrez, debido a
que está en el padrón de deudores de
pensión alimentaria. Carballo Gutiérrez,
del PVEM, se convertirá en la primera
persona que pierde un cargo de elección
popular por no cumplir con su obligación
como padre. Nos cuentan que ante lo que
se veía venir, don Alberto argumentó
que antes de los comicios se puso al co
rriente con lo que debía, pero en el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la
Federación consideraron que eso no era
suficiente, pues él era inelegible desde el
momento en que estaba en el padrón de
deudores. Ahí el dato.

Va la no reelección

Nos adelantan que a los "mismos d e
siempre" no les gustará la iniciati
va de reformas a la Constitución

que prepara la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, para dar marcha
atrás a la reelección inmediata de legisla
dores y alcaldes. Yes que muchos conside
ran que dicha disposición, derivada de la
reforma electoral de 2014, sólo llevó a for
talecer los cacicazgos regionales, en donde
ciertos personajes controlaban los ayun
tamientos durante muchos años. Y ni qué
decir de los políticos que, al amparo de las
cúpulas partidistas, conservarán sus lu
gares en el Senado o en San Lázaro por un
periodo más. Eso se terminará. "El pueblo
de México no quiere la reelección", dijo ta
jante Sheinbaum. ¿Así o más claro?
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Biden o Trump
a la suerte
electoral

Luis M, Cruz

1 Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se anali
zan, con enfoque prospectivo, los hechos
de la política y del acontecer legislativo.

IUna gran preocupación recorre los
Estados Unidos: qué va a suceder con
las elecciones presidenciales, cuyas

• principales nominados en una con
tienda de tradición bipartidista, son dos octa
genarios que plantean dudas sobre su
capacidad de gobernar. Las encuestas mues
tran que a un alto porcentaje de los electores
no les gusta la avanzada edad de los conten
dientes, en torno a los 80 años y si bien hay un
tercer aspirante independiente en discordia,
tampoco parece despertar demasiado entu
siasmo. Los ánimos electorales se encuentran

un tanto caldeados más o menos en torno a

41% de preferencias para ambos octagenarios,
de acuerdo con FiveThirtyEight y 49 a 43°4
según CNN aventajando Trump, con 8% para
un independiente negacionista pero con un
apellido legendario: Robert Kennedy Jr.
2 Tras el debate preelectoral de hace unos

.días, tanto Joe Biden, el presidente actual,
como Donald Trump, expresidente inmediato
anterior, han enfrentado tormentas partida
rias y proselitistas. En el primer caso, el presi
dente Biden tuvo un desempeño considerado
desastroso por la opinión pública, no obstante
haber mostrado mejor contenido que su adver
sario, en tanto Trump obtuvo el manejo del
escenario y los mensajes. Un presidente titu
beante, con el habla entrecortada y sin mucho
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énfasis, causó una oleada de preocupación pá
nico dirían algunos— entre las filas demócra
tas, que saben que deberán enfrentar a un
verdadero gángster de la política, como es Do
nald Trump. Prestigiosos medios como el New
York Times y el Waü Street Journal abiertamen
te sugirieron, pidieron más bien, el relevo de la
candidatura en el Partido Demócrata.

3 Pero hacer esto no es tarea fácil, pues no
. existen otros liderazgos demócratas con la

envergadura necesaria para posicionarse rápi
damente. La vicepresidenta K ama la Harris
pudiera ser, pero Michelle Obama es quien de
bería ser; sin embargo, reiteradamente ha di
cho que esa posibilidad no está en sus planes.
Suenan también Anthony Blinken, secretario
de Estado, Pete Buttegieg, secretario del Traba
jo, así como los gobernadores de California,
Gavin Newson; de Pennsylvania, John Saphiro,
y de Illinois, J.B. Pritzker. Empero, Biden deci
dió que seguirá en la carrera reconociendo sus
falencias —no camina ni habla igual que antes,
pero habla con verdad, al contrario de Trump
que sólo miente, miente, miente— por lo que los
demócratas deberán cerrar filas ante el gran
desafío de detener a Trump en las urnas.
4 Trump, por su parte, estaría saborean •

.do mieles de sus hojuelas, pues con
agresividad y falacias hizo tropezar a Biden
y obtuvo, además, una declaratoria parcial

de inmunidad presidencial de la Suprema
Corte de Justicia, que en principio le permiti
rá postergar los restantes juicios abiertos en
su contra por alentar la insurrección y la to
ma del Capitolio el 6 de enero de 2020; por
pretender alterar los votos en el conteo de
Georgia, y por poseer en su domicilio docu
mentos clasificados sustraídos de la Casa

Blanca al concluir su gestión. La Suprema Cor
te le abrió el camino al posibilitar la posterga
ción de estos juicios hasta después de las
elecciones del 5 de noviembre, dejando enton
ces la decisión final en manos de los electores

sobre si unbribón, convicto y mentiroso podrá
volver a ser Presidente.

5 Para Ripley, la justicia no hizo su trabajo,
.que es castigar a los delincuentes y pro

teger a los ciudadanos de su accionar dañino.
Donald Trump es reincidente en todo su ac
tuar, falsea declaraciones, blofea. y engaña. Y
resulta increíble que ante sus felonías, los
abiertos llamados a la violencia y la negación
de los resultados para descarrilar al colegio
electoral en 2020, los juicios se posterguen,
dejando a tribunales inferiores que después
decidan si actuó o no como Presidente cuando

hizo tales cosas, siendo evidente por abru
madora razón que tales acciones no figuran
en los deberes presidenciales, pues violan
flagrantemente la Constitución y la ley.
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Escribo esta columna el 4 de julio, Día de la
Independencia de Estados Unidos. Sin embargo, en lugar de
celebrare1 inicio de la democracia en nuestro continente, parece
que estamos presenciando su inevitable decadencia. El reciente
debate presidencial entre Toe Bideny Donald Trump ejemplifica
esta preocupante tendencia, pues más que un mero en frentamien
to político, fue una reveladora exposición de la crisis ideológica
que aqueja a ambos partidos. Con Biden, de 81 años, y Trump, de
78, la contienda no sólo puso de relieve sus marcadas diferencias,
sino que también sirvió como una metáfora de la senectud política
tanto en la izquierda como en la derecha estadounidense.
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Biden proyectó una imagen de fatiga
y desgaste. Su voz ronca y su limitado
registro vocal se convirtieron en símbo
los del discurso estancado del Partido

Demócrata. Incapaz de articular clara
mente sus diferencias con Trump, Biden
pareció personificar un progresismo
que ha perdido vigor y vitalidad.

Su dificultad para mantenerse alerta
y enfocado durante el debate refuerza
esta percepción: un movimiento que,
aunque aspira a la dinámica y la visión,
se muestra envejecido y autoabsorbido
en su propia retórica.

Los cuerpos frágiles y envejecidos de
Biden y Trump son potentes símbolos
que reflejan el estado actual de sus res
pectivos partidos. Biden, a menudo inin
teligible y confuso, ejemplifica un Partido
Demócrata que batalla por encontrar su
voz y su propósito en un mundo cada vez
más complejo. Mientras tanto, Trump,
con su rechazo a aceptar la realidad y su
tendencia a explotar el miedo y el odio,
personifica a un Partido Republicano que
ha sacrificado la coherencia ideológica en
favor del caos y la confrontación.

En medio del caos postdebate y las cre
cientes preocupaciones sobre la salud y el
estado mental de Biden, muchos líderes
demócratas están explorando escenarios
inéditos para la convención de agosto.

La situación se agravó después de que
el representante de Texas, Lloyd Doggett,
se convirtiera en el primer legislador de
mócrata en pedir públicamente que Biden
se retire de la contienda. Este llamado ha

intensificado las demandas dentro del par
tido para que se proporcione más transpa
rencia sobre la condición del Presidente.

Los esfuerzos del equipo de Biden por
manejar la crisis han sido contraprodu
centes. Por ejemplo, el Presidente bromeó
con los donantes sobre casi haberse "dor

mido en el escenario" durante el debate

con Trump, lo que no ayudó a disipar las
dudas sobre su aptitud para el cargo

A medida que crece la incertidumbre
entre los donantes y operadores políticos,

el ambiente político demócrata se tensa
cada vez más, con la amenaza de una con
vención disputada que podría alterar pro
fundamente el curso electoral.

Por otro lado, Donald Trump reiteró
sus habituales falsedades sobre el fraude

electoral, utilizando sus palabras como
una cortina de humo para, ocultar una
ideología visceral y carente de sustancia
real. Sus constantes ataques y afirmacio
nes infundadas no sólo revelan la super
ficialidad de su discurso, sino que también
reflejan un Partido Republicano domina
do por el resentimiento y la amargura.

La figura caricaturesca de Trump,
con su corpulencia y su actitud belige
rante se convierte así en un emblema de

un partido que ha abandonado el análi
sis y el debate constructivo para abrazar
el populismo y la división.

El intercambio entre ambos candidatos

sobre temas como el aborto, la inmigración
y la política exterior no fue simplemente

un debate de políticas; fue un reflejo de una
nación profundamente dividida y de dos
partidos que, en su declive, parecen inca
paces de ofrecer soluciones efectivas a los
problemas que enfrenta Estados Unidos.

En un momento del debate, Trump
ridiculizó a Biden diciendo: "Realmente

no sé lo que dijo al final de esa frase. Creo
que él tampoco sabe lo que dijo". Esta
observación, aunque cruel, encapsula
una verdad incómoda: ambos líderes no

sólo exhiben sus propias limitaciones
personales, sino la desconexión de sus
partidos con las necesidades y preocu
paciones del ciudadano común.

Esta problemática no es exclusiva de
Estados Unidos. En Francia, la reciente vic
toria de la Agrupación Nacional de Marine
Le Pen en la primera vuelta de las eleccic. 
nes legislativas refleja una polarización
similar. Con 33.15% de los votos, Le Pen ha
superado a la coalición de izquierda del
Nuevo Frente Popular y a la mayoría sa
liente del presidente Emrnanuel Macron.
Este resultado ilustra cómo los extremos

están ganando terreno, al igual que en Es

tados Unidos, y sugiere una insatisfacción
generalizada con elstatu quo.

A nivel global, esta polarización tiene
repercusiones significativas. Si Le Pen
ganara en la segunda vuelta, Macron
enfrentaría un escenario político extre
madamente complicado.

Esta posible victoria no sólo impactaría
a Francia, sino también a la Unión Euro
pea en su conjunto. Con la extrema dere
cha ganando terreno en países como
Italia, Hungría y Finlandia, la influencia
de Le Pen podría fortalecer estas tenden
cias en toda Europa.

Mientras tanto, en Bolivia, el presi
dente Luis Arce enfrentó un intento de

golpe de Estado perpetrado por el general
disidente Juan José Zúñiga, quien respal
dado por sectores militares y civiles opo
sitores, intentó derrocar al gobierno
democráticamente electo.

El presidente boliviano también se vio
inmerso en una creciente disputa con Evo
Morales, su antiguo mentor y expresiden
te del país. Morales, una figura icónica en
la política boliviana, había designado a

Arce como su sucesor, pero ahora disputa
la candidatura presidencial para las elec
ciones del próximo año. Este enfrenta
miento subraya tensiones políticas
profundas que podrían complicar aún más
el ya desafiante panorama de Bolivia, que
incluye una economía d ebilitada, protestas
y divisiones internas en el partido regente.

En Estados Unidos, Francia, Bolivia y
otros países, los ciudadanos están bus
cando nuevas opciones políticas en res
puesta a rápidos cambios y profundas
crisis como la pandemia mundial, la gue
rra en Ucrania y la inflación

Esta búsqueda de alternativas refleja
una generalizada desilusión con los parti
dos tradicionales, que no han cumplido con
las expectativas de sus electores.

El descontento ciudadano ha propiciado
el ascenso de movimientos y líderes extre 
mistas, quienes prometen soluciones radi
cales a problemas complejos, exacerbando
así la polarización política y social. Este fe
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nómeno no sólo está reconfigurando el
panorama político interno de estos países,
sino que también está teniendo repercu
siones significativas en la estabilidad y co
hesión de la comunidad internacional.

Nuestra responsabilidad, más que ba
sarse en la esperanza, reside en fomentar
el surgimiento de nuevas figuras capaces
de revitalizar el espíritu democrático y pro
mover una visión más inclusiva y cons
tructiva para el mundo.

Esto requiere un renovado compromi
so con la participación cívica y el compro
miso político, así como un enfoque en la
búsqueda de consensos y soluciones que
trasciendan las divisiones actuales de los

viejos gruñones.
Quizás sea incluso necesario explorar

más allá de las ideologías ya caducas que
han dominado un mundo obsoleto, con
siderando nuevas creencias y paradig
mas de pensamiento que se adapten a
un orden y una realidad completamen
te diferente a cuando se concibieron los

modelos de gobierno que imperan hoy.
Es hora, tal vez, de inventar una for

ma diferente de concebir la política y lo
político, adaptada a la realidad cambian
te y compleja de este nuevo siglo.
í Juan de Dios

Vázquez es

doctor por la
Universidad de

Harvard y
ganador de;
premio nacional
del Comité
Mexicano de

Ciencias

Históricas (2013).
Ha sido Ministro

en la Embajada
de México en

Estados Unidos,
representante de
México ante la

Organización
Mundial de
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Si n pena
ni gloría

Dolía Estévez
@DoliaEstevez

* Periodista de larga trayectoria en
Washington, D.C. Corresponsal de diver
sos medios. Desde las entrañas del po
der mundial, testigo de primera fila de
hechos e hitos históricos que unen el

destino de estos dos países.

La designación de Juan Ramón de la
Fuente como titular de la Secretaría de

Relaciones Exteriores por parte de
Claudia Sheinbaum fue bien recibida

por analistas, quienes aludieron a su "combati
vo" papel en la condena de 1a. invasión rusa de
Ucrania. En efecto, en febrero de 2022, con los
tanques de guerra de Putin rodando sobre el
territorio soberano de Ucrania y el mundo oc
cidental conmocionado, De la Fuente tachó la
agresión de flagrante violación a la Carta de la
ONU y, como representante de México en la Mi
sión, votó a favor de condenarla. Meses después
volvió a votar para reprobar los referendos ile
gales y la anexión rusa de los territorios ucra
nianos. Ambas medidas fueron aprobadas.

Sin embargo, más allá de esos votos pragmá
ticos, la gestión del futuro canciller en la ONU,
quien coincidió con la membresía rotativa de
México en el Consejo de Seguridad, transcurrió
sin pena ni gloria. Ninguna intervención digna
de recordar que quedara en los anales de los dis
cursos memorables del máximo foro mundial.

Ningún acto de liderazgo que trascendiera. Al
gunas de las iniciativas de México fueron bue
nas, pero efímeras.

En entrevista reciente, De la Fuente se va
naglorió de haber logrado que López Obrador
participara en persona en el Consejo de Seguri
dad cuando México ejerció la Presidencia en
noviembre de 2022. En esa ocasión, AMLO pro
puso un fondo para la "fraternidad y el bienes
tar" con millonarias aportaciones de las
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personas y compañías más ricas del mundo y
de los países del G20. Pero el plan fue un fra
caso en parte porque se equivocó de foro. Debió
haberlo presentado en todo caso en el G20 o en
el Consejo Económico y Social de la ONU.

Hoy nadie se acuerda de la propuesta ni de
De la Fuente, cuya presencia en Nueva York se
diluyó. Los esfuerzos de la Misión a su cargo se
concentraron en elegir a Juan Manuel Gómez
Robledo ante la Corte Internacional de Justicia

Adolfo Aguilar Zínser fue el último repre
sentante de México que dejó huella indeleble
por su combativa oposición a la invasión de
Irak cuando presidió el Consejo de Seguridad de
1a. ONU. Su titularidad también coincidió con

una intervención imperial armada no de Rusia,
sino de Estados Unidos.

Con argumentos jurídicos y diplomáticos
irrefutables, Aguilar Zínser jugó un papel deci
sivo junto con Francia en impedir que el Con
sejo de Seguridad avalara la incursión militar,
como demandaban Washington y Londres.

Los servicios de inteligencia ingleses instala
ron micrófonos en la Misión de México para es
piarlo y los diplomáticos estadounidenses
fruncían el ceño cada vez que tomaba la palabra.
Fue indomable. La BBC conmemoró el quinto
aniversario de la invasión de Irak con la serie 10

Days ta War, destacando la trayectoria de El Fla
co de Oro, para quienes lo conocimos.

Aguilar Zínser demostró que México cuenta
y mucho, cuando los ejecutores de la política
exterior sirven al Estado, no al ungido en turno.

Es temprano para saber si la política exterior
de Sheinbaum seguirá con el falso pacifismo
prorruso de Palacio Nacional. En la entrevista
que De la Fuente dio a El País, el reportero no le
preguntó sobre la guerra rusa contra Ucrania,
que amenaza la paz mundial.

De la Fuente debe saber que Putin es un psi
cópata criminal de guerra certificado por 1a. CPI.
Que, como denunció en 2022, violó la carta de la
ONU, que sus soldados violan mujeres y masa
cran a civiles, roban niños ucranianos y diaria
mente destruyen la infraestructura civil de
Ucrania. Y que, expulsado del G8 tras la ane
xión de Crimea y fuertemente sancionado por
Occidente, hoy es un paria internacional, cuyos
únicos aliados son los dictadores belicosos de

Corea del Norte, Irán y Bielorrusia.
Nada de eso le importó a Alicia Bárcena

cuando, molesta por la exclusión de Rusia en
la reciente Cumbre por la Paz celebrada en Sui
za, rechazó firmar una declaración conjunta
reiterando el compromiso de defender la inte
gridad territorial de Ucrania, poner fin a la
amenaza nuclear y devolver a los niños ucra
nianos secuestrados.

El comunicado fue adoptado por 80 países
y rechazado por 12, incluidos México, Brasil y
Colombia. "Es imperativo que dediquemos es
fuerzos diplomáticos para que la Federación
de Rusia sea incluida", dijo Bárcena, en lo que
quizá fue su último foro mundial.

¿Qué habría hecho De la Fuente en su lu
gar? He ahí la incógnita.
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El incunable

/. S. Zolliker
@ZoIliker

* El autor le roba a la realidad una licen

cia para novelar diversas situaciones,
muchas veces cómicas y otras tantas

agrias, violentas y crudas.
Hace tiempo que sé que me

siguen, no sólo es un pre
sentimiento. Estoy cierto
que me los he topado varias
veces. Sucede que, desde que
recibí una oferta muy ge

nerosa del personal de la Biblioteca Beinecke
por mi incunable, mi vida se ha convertido en
un caos. El comprador potencial es un hombre

poderoso que se siente con derecho al libro por
que él organizó la reunión con los expertos. El
vendedor quiere su tajada y la misma
Beinecke me insiste en la importancia de dejar
lo como parte de su catálogo (no es fácil poseer
un libro tan valioso en términos económicos

cualquiera puede intentar robarlo y tampo
co en términos de lo que el libro puede signifi
car, pues más allá del valor histórico y del
fetiche de los coleccionistas, el contenido pare
ce ser en sí, invaluable).

Cabe destacar que desde que volví a México,
lo he podido analizar menos de lo que habría
querido, porque a partir de esa fecha, me he vis
to inundado de problemas que antes ni imagi
naba que existían. Apenas puse un pie en Ciudad
de México (CDMX), comencé a recibir mensajes
directos, correos electrónicos, llamadas y chats
preguntándome por el libro, el cual, por supues
to, ya tenía yo resguardado.
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Pero no sólo se metieron en dos ocasiones a

mi departamento y lo dejaron patas pa'arriba,
sino que también intentaron por todos los me
dios hachearme mis redes sociales, hacerme caer
enphishing con mails y links para tratar de ro
barme mis contraseñas imagino para inten
tar averiguar el paradero del libro (no soy tan
tonto para dejarlo por escrito), y tampoco he de
jado de recibir ofertas, algunas muy atractivas,
pero algunas también muy amenazantes y anó
nimas, para que venda o comparta el contenido
del libro. Por ello, de forma, impulsiva y sin hacer
maleta, decidí largarme a.1 extranjero con desti
no desconocido y llevármelo conmigo.

Estando en el aeropuerto, recuerdo haberlos
visto llegar detrás de mí a la sala de ventas de
boletos, ellos vistiendo impecables trajes de tres
piezas. De inmediato me dieron mala espina
¿Les ha pasado? En cuanto los sentí raros y como
tenía yo mucho tiempo libre antes del vuelo, de
cidí irme hacia la otra terminal aérea para en
trar a un Iounge al que me granjeaba el acceso
mi tarjeta de crédito. Y aunque pareciera increí
ble, sentado en la barra desde donde me bebía
un whisky, alcancé a ver que también llegaban
al mismo lugar. ¿Me estaban siguiendo? Por
precavido, llevaba el libro en mi backpack de la
que no me separaría, pero comencé a sentirme
muy intranquilo

Todo parecía marchar correctamente, pero
cuál sería mi sorpresa que al llegar a la sala 67
donde tenía que abordar, un par de horas des
pués, ahí estaban ellos de nuevo, sentados,
esperando el mismo vuelo que yo. No les voy
a decir que no me puse nervioso, pero pronto
mi nerviosismo habría de ser superado por el
retraimiento: al poco tiempo de sentarme, el
más viejo de ambos se me acercó y me entre
gó un papel...

Continuará. ES

>Ordené un par de tragos más e
intenté relajarme y convencerme
de que aquello era sólo una mera
casualidad, por lo que pedí la
cuenta y me largué a la otra termi
nal, esta vez salí corriendo del edi
ficio, abordé un taxi y por
supuesto, mi mente estaba puesta
en alejarme de ellos lo más pronto
posible, en llegar a un duty free
para reabastecerme de cigarrillos
libres de impuestos y quizás beber
me otro whisky en cualquier res
ra ?rct it i m

abordaje.
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JULIO
CEDEÑO...

La Cámara Nacional
del Cemento (Cana
cem) anuncia hoy que
este capitán será su
nuevo director gene
ral Entre los retos del
sector están la descar
bonización, la reloca
lización delas cade

nas de suministro y la
interlocución con au
toridades de los tres

niveles de gobierno.
Esta industria cuen

ta con 35 plantas en el
i País y emplea a más de
1 26 mil personas.

Fecha: 08/07/2024

Página: 21

Area cm2: 464

1 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 101,152

Página 5 de 81



Aniversario 27

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) acaba
de celebrar su 27 aniversario y, en torno al festejo va

le la pena un breve recuento.
Fundado el 1 de julio de 1997, se trata de un órgano

clave para la administración federal, pues de su eficien
cia dependen más del 60 por ciento de los ingresos tota
les del Sector Pública.

De entre las instituciones del Gobierno federal, es
quizá una de las mejor ubicadas por los mexicanos, pues
entre temida y respetada, tiene contacto directo con 85
millones de contribuyentes.

De sus casi tres décadas de vida, los cambios que ha
vivido en los ultimes 10 años son destacables, pues la la
bor y la relación con los mexicanos ha cambiado de for
ma favorable.

Desde la Administración antepasada, la transforma
ción digital del SAT comenzó a brindar mejores herra
mientas para el cumplimiento de las obligaciones y des
de entonces la eficiencia recaudatoria ha ido al alza.

Quizá en este sexenio el temor al SAT se ha vuelto
mayor, debido a una política de incrementar la percep
ción del riesgo para combatir frontalmente la evasión y
elusión, lo que ha permeado con mayor fuerza entre los
grandes contribuyentes, con empresas forzadas a aceptar
sus deudas públicamente y asumir el pago.

Aún está pendiente saber quién relevará al actual je
fe Antonio Martínez Dagnino para la siguiente Admi
nistración, nombramiento que sentará el tono de la fisca
lización para los siguientes seis años.
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Estrenan
capitana
Hoy, la Cámara Nacional de
la Industria Tequilera anun
ciará a su nueva capitana

Se trata de Ana Cristi
na Villalpando, que será di
rectora general del organis
mo que representan al 80
por ciento de la producción
de tequila y tomará las rien
das en un momento crucial
de esta agroindustría

Los agremiados confían
en que su nueva líder cuen
ta con las credenciales ne
cesarias dada su experiencia
previa en trabajo en campo.

Entre las prioridades
que deberá trabajar de in
mediato al frente del sector
se encuentra la sobrepro
ducción de agave, la susten
tabilidad y el crecimiento en
mercados de exportación.

Villalpando cuenta con
una interesante carrera, en
la que destaca haber sido
soda fundadora y directo
ra general del Consejo de
Desarrollo Agropecuario
y Agroindustrial de Jalisco
(CDAAJ).

También se desempeñó

como directora general de
Regiones Prioritarias de la
Secretaría de Desarrollo Ru
ral Jalisco, con proyectos en
beneficio de los productores
y agroindustriales.

¿Temporada
de huracanes?

Con Acapulco aún recupe
rándose del paso de 'Otis'
y ahora El Caribe golpeado
por 'Beryl' habrá que
ver cómo se cambian los
planes vacacionales en esta
temporada

Se trata de dos de los
destinos de playa en el País
más buscados por los turis
tas, aunque cada uno atrae
diferentes segmentos.

En el caso de Acapulco,
la ocupación suele ser do
minada por turistas nacio
nales, mientras que el Cari
be es favorito de extranjeros.

Hasta poco antes de
la emergencia por 'Beryl',
la ocupación en el Caribe
mexicano se ubicaba cerca
na a 70 por ciento, nivel en
línea con el promedio para
la temporada

No obstante, una de las

temporadas fuertes, el vera
no, está a punto de comen
zar por lo que será impor
tante ver si el meteoro cam
bió el destino de viajeros y
qué afectaciones deja al sec
tor turístico.

Seguro que desde
el Consejo Coordinador
Empresarial del Caribe,
que preside Eduardo
Martínez, estarán muy
atentos no sólo a medir
y prever los daños y reper
cusiones, sino a evaluar un
escenario en el que los hu
racanes lleguen fuera de

temporada con mayor
frecuencia

Nearshoring
a la vista

Frente a las dudas sobre si
el nearshoring se está ma
terializando en el País, hay
que ver lo que se está pre
viendo ya en Ciudad Juárez,
Chihuahua

El Consejo Nacional de
la Industria Manufacturera
de Exportación (Index) de
esa ciudad, que preside Ser

gio Colín Chavez, tiene en
la mira un importante cre
cimiento que se dará con la
llegada de 10 nuevas plan
tas taiwanesas y todo esto a
concretarse en la segunda
mitad de este año.

Lo anterior, de acuerdo
con el organismo, aumenta
rá la fuerza laboral y reafir
mará su posición dentro de
la economía nacional.

Esto es un buen ejem
plo del atractivo que tiene el
País, aún con la incertidum
bre cada vez más disipada
sobre el nuevo Gobierno,
pero también frente a fac
tores clave como la elección
en Estados Unidos y la re
negociación del TMEC que
se llevará a cabo en 2026.

Esto también es una cla
ra señal de que buena parte
de ese atractivo sigue que
dándose en la frontera en
ubicaciones ya bien cono
cidas por su carácter ma
nufacturero y las evidentes
ventajas que la frontera tie
ne para suministrar la pro
ducción a Estados Unidos,
uno de los consumidores de
más peso en el mundo.

capitanes@reforma.com
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Shell anticipa registrar
hasta 2 mil millones

de dólares en pérdidas
por desvalorización
después de impuestos tras
aplazar la construcción
¿fe una importante planta
de biocombustibles al
tiempo que las grandes
compañías de energía
europeas batallan con
débiles condiciones de
mercado. El gigante ener
gético británico anticipa
registrar una pérdida por
desvalorización después
de impuestos de entre 1.5
y 2 mü millones de dólares
debido principalmente a la

pausa en la construcción
de su centro de biocom
bustibles en Rotterdam.

? El reporte de empleos
del viernes en EU mostró
contrataciones sólidas en
junio, más indicios de que el
mercado laboral estadouni
dense se enfrió gradual
mente en el segundo
trimestre. Eso podría llevar
áiflisdebates intensos
en la siguiente junta de la
Reserva Federal acerca de
recortar las tasas de interés
en su próxima reunión en
septiembre. La lectura más
reciente sugiere un merca
do laboral que continúa hol
gado, en gran parte como
anticipó el banco central.

? Samsung Electronics
pronosticó un repunte en
utilidades para el segundo
trimestre, al tiempo que

su negocio insignia de
semiconductores disfruta
de una fuerte recupera
ción. El gigante surcorea
no de la tecnología dijo en
un reporte preliminar de

wónes, o alrededor de 7.52
mil millones de dólares,
un alza de casi 16 veces los
670 mil millones de wones
del año anterior.

? Dos de los ex lugarte
nientes de Sam Bankman
Fried enfrentan la

posibilidad de ir a prisión
por el papel que jugaron en
su operación de gasto en
campañas políticas. Pero
otros allegados estuvieron
estrechamente involucra
dos, incluyendo miembros
de su familia, muestran
emails previamente no
reportados vistos por
The Wall Street Journal.

Fiscales señalan que
BankmanFried usó fondos
robados de clientes de FTX
para hacer aportaciones
políticas en antelación a
las elecciones del 2022.

? ta directora del banco
minorista más grande de
EU tiene una advertencia
para sus 86 millones de
clientes: prepárense para
pagar por sus cuentas
bancarias. Marianne Lake
dirige Chase Bank, la
extensa franquicia dentro
de JPMorgan Chase. Lake
advierte que nuevas reglas
que limitarían los cobros
por sobregiro y pago tardío
harán que la banca cotidia
na sea significativamente
ñuscara para los esta
dounidenses. Indicó que
Chase planea pasar el costo
de mayores regulaciones a
los clientes y cobrarles por
varios servicios actualmen
te gratuitos.

Una selección de What'sNews
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La Declaración
de Berlín vs el
Consenso de
Washington

Hace poco más de un
mes, un numeroso
grupo de economis

tas —algunos notables se
reunió en lo que llamaron,
con modestia, La Cumbre de
Berlín. Su propósito era diag
nosticar los males econó
micos, políticos y sociales
del mundo. Como resulta
do de sus discusiones, emi
tieron un comunicado de
unas cuantas páginas (tres),
que denominaron Declara
ción de Berlín (DB, de aquí
en adelante).

Tres de los participan
tes en La Cumbre, Dani Ro
drik (U Harvard); Laura Ty
son (UC Berkeley) y Thomas
Fricke (Forum New Eco
nomy), publicaron ai respecto
un artículo en Project Syndi
cate. con un título provocati
vo: Del Consenso de Washing
ton a la Declaración de Berlín.
En uno de sus párrafos, se
afirma que la intención de
DB es sustituir las obsoletas
creencias (shibboleths) pro
Mercado del Consenso, con
un nuevo paradigma —mis
mo que resultó, sin duda, pro
Estado. Vale aclarar que el
Consenso (1989) se resumió
en un decálogo destinado

a enfrentar sólo las crisis
económicas de los países
subdesartolladbs.

El problema principal,
dice DB, es la insatisfacción
de la gente con el estado de
cosas, impulsada por la ex
periencia de una pérdida de
control sobre su propia vi
da y sobre los cambios so
ciales. Esta percepción se
ha agudizado con los cho
ques representados por la
globalización, los avances
tecnológicos, la inflación y
el cambio climático. Frente
a ello, concluye DB, ha sur
gido la amenaza de políticas
populistas, que ofrecen so
luciones simples.

En respuesta contrastan
te, la DB sugiere su propia
agenda de acciones, aunque
acepta (sic) que "no tiene res
puestas definitivas". Esto úl
timo es un toque de realismo,
porque la Historia Universal

no registra, hasta hora, caso
alguno de "respuestas defi
nitivas" a las enfermedades
sociales.

De paso, advierte DB, dé
cadas de una globalización
mal manejada, de una con
fianza excesiva en la auto
corrección de los mercados
y de austeridad (fiscal) "han

erosionado la capacidad de
los gobiernos para responder
a las crisis con efectividad".

En lo que toca a la auste
ridad, no sé cómo la definió
DB, porque las estadísticas
de la OECD no muestran tal
cosa. De hecho, a lo largo de
los veinte años más recien
tes, tanto en los principales
países de Europa (Francia,
Alemania, Italia) como en
Canadá y en Estados Unidos,
el gasto público ha aumen
tado en forma significativa,
hasta representar más de la
mitad del PIB, o muy cerca
de ello. Si la capacidad de
los gobiernos para enfrentar
crisis se ha erosionado, no ha
sido por falta de recursos, si
no por la naturaleza errada
de sus políticas públicas.

Específicamente, DB listó
nueve cosas que (sic) "nece

sitamos hacer". En lo que si
gue me ocuparé de sólo dos
de sus componentes, que me
parecen particularmente dis
cutibles. La próxima semana
comentaré otros dos.
1. Hay que reorientar las po
líticas y las instituciones, dice
DB, para enfocarlas a la crea
ción de prosperidad compar
tida y empleos de calidad, en

lugar de perseguir sobre todo
la eficiencia

Con franqueza, tal suge
rencia me resulta incompren
sible. Reducir la ineficien
cia se traduce por lógica en
un aumento de la produc
ción disponible para elevar
el bienestar de la población, e
implica sustituir empleos de
baja productividad por otros
que la incrementan
2.DB propone (sic) "diseñar
una forma más sana de glo
balización, que balancee las
ventajas del comercio libre
con la protección de los vul
nerables... y permita el con
trol nacional de los intereses
estratégicos".

Así fraseada, la propues
ta es ilusoria: ¿de veras hay
quien pueda, individual o co
lectivamente, "diseñar" un fe

nómeno económico, político
y social del alcance y la com
plejidad de la globalización?
A lo más que se puede aspi
rar es a establecer con clari
dad y a respetar "las reglas
del juego"; lo demás será re
sultado de la reacción de los
participantes.

Desde luego, es impor
tante auxiliar a los afectados
por el proceso, pero con la
intención de ayudarlos a reu
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bicarse en el sistema econó
mico, no a inmovilizarlos en
una posición superada por la
realidad. Por último, me te
mo que "el control nacional

de los intereses estratégicos"
no es otra cosa, por lo común,
que proteccionismo econó
mico disfrazado de conve
niencia nacional.

****

En suma, DB es un ejemplo
más de un blueprint elabo
rado por académicos con
pretensiones de ingenieros
sociales.

El autor es profesor de
Economía eri la EGADE,
Business Schoo!, ITESM

X: @EverElizondoA
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El periodismo en
la era de Sheinbaum
Desde el arrasador triun

fo de Morena y de Clau
dia Sheinbaum el 2 de

junio, una de las principales
preocupaciones consiste en
qué tanto podrá despegarse de
López Obrador y de su forma de
gobernar, es decir, si se tratará
de una extensión de la actual
administración o si habrá una
mutua sana distancia. Pero un
tema importante también es el
relativo a su rélación con los
medios de comunicación y el
papel que estos han tenido y
tendrán en la vida pública en
este nuevo régimen.
Las mañaneras marcaron un

nuevo estilo de comunicación y
la agenda mediática giró a su al
rededor. ¿Qué hará Claudia con
estás conferencias? En su docu
mento "100 pasos para la trans
formación', Sheinbaum dice
que "la mañanera ofrecida des
de Palacio Nacional cinco días a
la semana ha representado la
forma novedosa y muy efectiva
para contrarrestar el asedio sin
precedentes al gobierno desde
los medios. Quien suceda el mo
vimiento quizá no tiene por qué
intentar copiar la fórmula, pero
deberá diseñar otra que cumpla
la misma función: mantener un
contacto informativo directo,
sistemático y frecuente con la
ciudadanía, especialmente con
sus bases sociales para neutra
lizar la interpretación negativa
concertada y cotidiana que ine

vitablemente se seguirá vertien
do contra la 4T".
Existirá seguramente un mo

delo intenso de comunicación,
pero distinto al impuesto por
AMLO; a Claudia no le gusta
tanto hablar, ni es tan visceral.
La evidente ausencia de contra
pesos, exacerbada desde el
triunfo de AMLO —una oposi
ción devastada, empresarios ti
moratos, sociedad civil desacre
ditada, universidades replega
das— deja a los medios de co
municación una enorme res
ponsabilidad que obliga a reali
zar una honesta autocrítica.
El maltrato de AMLO a las

plumas críticas de su adminis
tración contribuyó a la polariza
ción —que él mismo buscaba—;
dividió a la población, y tam
bién a los medios y articulistas:
"los que no están conmigo están
contra mí". El periodismo téc
nico de calidad y de fuentes es
pecializadas disminuyó radical
mente. Muchos temas dejaron
de ser relevantes en la tinta que
se concentró más en un perio
dismo reactivo —e incluso un
tanto amarillista— a las ocu
rrencias diarias que desde Pala
cio Nacional dictaban la agen

da. ¿Respondieron los medios al
rol de un periodismo que busca
informar objetivamente? ¿O se
apoderó el odio y la revancha de
sus páginas? No tengo la res
puesta, pero sí muchas pregun
tas que creo que merecen ser
analizadas para trazar el rumbo
de la comunicación en el sexe
nio que viene.
Cómo plantear la verdad sin

virulencia, cómo criticar sana
mente (lejos de argumentos ad
hominem), quién debe dictar la
agenda, cómo lograr un balance
entre lo bueno y lo malo de la
administración, cómo recupe
rar lo técnico. Millones de me
xicanos que no fueron vistos
por las anteriores administra
ciones se sienten ahora toma
dos en cuenta y lo confirmaron
en las urnas; podemos coincidir
o no en la forma en que Morena
los ha incorporado a la vida pú
blica, pero lo cierto es que antes
estaban realmente olvidados.
Entonces, ¿a quiénes les hablan
los medios, para quién escribe
la prensa? Repruebo contun
dentemente los ataques contra
algunos periodistas y también
contra ciertos medios, como los
arremetidos contra mi casa
—EL UNIVERSAL—, y tampo
co se trata de poner la otra me
jilla, pero sí debe existir un ejer
cicio de humildad para definir
cómo podemos ser más útiles
en la construcción de opinión
pública. Es momento de hacer
una pausa, un balance de estos
últimos seis años y replantear
los principios en los que deberá
basarse el periodismo del futu
ro inmediato. •
Abogada, presidenta de Observatel
y comentarista de Radio Educación
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¿Tarjetas bancarias digitales para el pueblo?
::::: Mientras en la Ciudad de México apenas se va a experi
mentar cómo les va a los consumidores al utilizar tarjetas de

crédito y débito en tortillerías, así como pa
ra pagar otros servicios como recargas de
tiempo aire, nos cuentan que en muchos
lugares de Estados Unidos es muy común
el pago con tarjetas digitales. Nos dicen
que, con ello, ya no se requiere introducir el
NIP para realizar la operación. Tampoco se
necesita llevar el plástico físicamente o pre
sentarlo en los comercios. Basta con esta
blecer el contacto entre la tarjeta digital y la
terminal punto de venta a través del celular.
Pero para eso, nos dicen que se tienen que

poner las pilas la Asociación de Bancos de México, de Julio
Carranza, y el Banco de México, de Victoria Rodríguez,
para concretar un medio de pago más popular y seguro.
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Nombramiento en la Canacem
::::: Nos reportan que el consejo general de la Cámara Na
cional del Cemento (Canacem) anunció el nombramiento
de Julio Cedeño como su nuevo director general. Cedeño
es egresado de la Universidad Iberoamericana, de la licen
ciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública, y
tiene una trayectoria en el sector industrial y experiencia
en la interlocución con autoridades para el desarrollo e
implementación de diversas políticas. Nos adelantan que,
en su nuevo rol, se enfocará en fortalecer las posturas de
la industria del cemento en el país, con énfasis en las ini
ciativas de sustentabilidad de los asociados. Nos recuer
dan que la cámara representa a las seis cementeras del
país: Cementos Moctezuma, Cemento Cruz Azul, Cemex
México, Grupo Cementos de Chihuahua, Holcim México y
Cementos Fortaleza.

BMW. de aniversario en el pais
::::: Este mes, la automotriz de origen aleman BMW, co
mandada por Diego Camargo, cumple 30 años en Méxi
co. Nos cuentan que fue en 1990 cuando Eduardo Hen

kel, importador de la marca alemana, se
acercó a BMW AG y a las autoridades pa
ra promover la llegada de una planta y
una subsidiaria a México. Fue hasta el 11
de julio de 1994 cuando la empresa auto
motriz inició operaciones formales con
25 empleados. La primera planta se esta
bleció en la localidad de Lerma, Estado
de México, donde ahora se blindan vehí
culos como el X5, y en 2014 se anunció la

z:amargo construcción de la segunda planta en
San Luis Potosí. BMW opera una oficina

internacional de compras en la CDMX, un centro regio
nal de distribución de partes y un centro de entrena
miento. Desde 1994 y hasta el cierre del primer trimestre,
ha vendido más de 317 mil automóviles y 68 mil motos
en el país.
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El Irtfonavit y el millón de
viviendas de Sheinbaum
Uno de los programas

económicos más ambi
ciosos de Claudia Shein

baum es el de construir un millón
de viviendas en su sexenio a tra
vés del Infonavit. Dicho plan es
clave para mantener empleados
a los trabajadores que participa
ion en las obras insignia del go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador y para detonar creci
miento mediante los activos del
Instituto, de manera que no se
tengan que erogar recursos pre
supuestarios. El margen fiscal de
la siguiente administración será
muy estrecho y por eso uno de
los proyectos más relevantes será
uno que se pueda financiar con
recursos propios.
No obstante, el proyecto para

que el Infonavit retome la activi
dad de la construcción también
genera dudas, puesto que tendría
que echar a andar en muy poco
tiempo una nueva área dedicada
a la edificación de vivienda e in
vertir buena parte de los recursos
que tiene en la panza el Instituto,
algunos de estos invertidos en los
mercados de valores a través del
Fondo de Apoyo a las Necesida
des de Vivienda de los Trabaja
dores (FANVIT).
La idea es que del millón de

viviendas proyectadas, cerca de
600 mil sean construidas direc
tamente por el Infonavit con
ayuda de contratistas dedicados
a este negocio y 400 mil por la
desarrolladoras de vivienda pri
vadas, las cuales construyeron

un promedio de 150 mil casas por
año en los últimos seis años.
El Infonavit es un organismo

tripartita en el que la toma de de
cisiones se hace a través de acuer
dos entre el gobierno, el sector
empresarial (los patrones) y el
sector laboral (los trabajadores);
este último ha expresado que su
interés es que con este proyecto
se cree una "prosperidad com
partida aliada", por lo que la meta
de construir un millón de vivien
das accesibles se logre a través de
"una eficiencia operativa, gene
rando confianza con los desarro
lladores y sobre todo habilitando
los procesos constructivos desde
procesos internos instituciona
les". También propone que se
instrumenten proyectos pensa
dos para los jóvenes y generar un
producto de crédito (no constitu
cional) de vivienda en renta.
La clave del proyecto de

Sheinbaum pasará por dos figu
ras de su gabinete. Laprimeraya
la dio a conocer: la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano que encabezará Edna
Vega y el próximo director ge
neral del Infonavit.
Para este último han circulado

varios nombres, pero hoy, si es
que ya lo tiene definido la virtual
presidenta electa, no se lo ha he
cho saber a nadie de los que sue

nan. Entre los nombres que se
manejan está el actual director,
Carlos Martínez, quien se consi
dera que en general ha llevado
bien las riendas del Instituto, ade
más de que fue uno de los prin
cipales piomoventes de la refor
ma la Ley del Infonavit que envió
el presidente López Obrador al
Congreso en febrero pasado, la
cual incluye la construcción de vi 
vienda por parte del Instituto.
Lacolocacióndeciéditoatasas

competitivas, pese a las altas tasas
de interés, la flexibilización de los
requisitos para dar mayor accesi
bilidad a los trabajadores de com
prar o rentar una vivienda, así co
mo construir la suya propia, entre
otros temas son algunos de los
puntos positivos con los que el ac
tual director podría pelear su per
manencia en el cargo.
Del otro lado, están el índice de

morosidad que oscila en el 27%,
y que el dinero sin cobrar entre la
cartera vencida y los segregados
suman unos 640 mil millones de

pesos, casi lo que se tiene actual
mente en el FANVIT.
El actual titular de la Sedatu,

Román Meyer, también busca
esa posición, aunque no se prevé
que se la otorgue Claudia Shein
baum. Se habla también de Nés
tor Núñez, hijo del exgobernador
de Tabasco, Arturo Núñez, quien
formó parte de la campaña de la
futura presidenta y se dice le tie
ne mucha confianza. César Yá
ñez, el eterno vocero de AMLO y
también parte del equipo de
Sheinbaum es otro que suena
fuerte para el cargo, para el que ya
estuvo nominado. Y finalmente
Mario Macías Robles, director
Sectorial de los trabajadores,
quien se ha ganado el reconoci
miento de las centrales obreras y
sindicatos; y, se dice también, el
del actual presidente del CCE,
Francisco Cervantes. •
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Alito, sonado fracaso i De todas,
perdió todas ff Ocho años más en el PRI

CARLOS FERNANDEZVEGA

LAS PRINCIPALES AGENCIAS fune
rarias del país se pelean entre sí con el
objetivo de obtener el contrato por el
servicio fúnebre del otrora invencible
por medio de la corrupción, mapa

chería, ratón loco, carrusel, una buena dotación
de balas y algo más Partido Revolucionario
Institucional (PRI), hoy en ruinas, hundido en el
inframundo y con una bestia peluda, Alito More
no, al frente de su mortuoria circunstancia.

EN UNA ASAMBLEA a modo, cancelado
cualquier intento opositor y modificación de
estatutos de por medio, el campechano se religió
en la presidencia de ese cadáver que alguna vez
fue un partido político autoritario, dictatorial,
sanguinario nacido en la posrevolución, con lo
que a 95 años de distancia se confirma el clásico
dicho de que no hay mal que dure un siglo ni país
que lo resista.

EN SU NUE1A toma de posesión, tras cinco
años en la presidencia del tricolor y sin rubor
alguno, Alito dijo que "lo mejor que a México le
puede pasar es que el PRI regrese y vuelva a go
bernar". Además, anunció, de forma por demás
tardía tras 36 años de destrucción nacional,
que en la asamblea de ayer se aprobó "expulsar
al neoliberalismo" de su declaración de prin
cipios, así como "las políticas que generaron
pobreza y desigualdad en el país". Y todavía le
aplaudieron.

PERO, MÁS ALLÁ de las inmundicias que le
permitieron modificar estatutos para relegirse
y conservar la presidencia priísta hasta el año
2032, no obstante su permanente cuan sonado
fracaso como dirigente partidista en sus prime
ros cinco años en ese puesto, ¿cuáles serían sus
"méritos" para ocupar, una vez más, la oficina
principal del tricolor?, y declararse alejado de
aquellos "que se dicen que participaban en el
PRI, que son una bola de cínicos, de lacayos, de
esquiroles al servicio del gobierno y de sus inte
reses, que quieren romper la unidad a cambio
de impunidad".

SEGÚN ÉL, "AFUERA hay quienes jamás han
dado un golpe por el PRI y han sido los más be
neficiados del partido; ellos fueron el peor lastre
para nuestro partido, ellos estuvieron al frente
cuando castigaron al PRI con el Pemexgate; hay
militantes del PRI vinculados al asesinato de
nuestro candidato presidencial (Luis Donaldo
Colosio) y eso le costó al PRI. No vamos a tapar a
nadie, vamos a exigir cuentas y los vamos a con

vocar a que cumplan con su responsabilidad".
Cínico ante todo.

ALEJANDRO MORENO TOMÓ las riendas del
PRI el 18 de agosto de 2019, apenas dos meses
después de solicitar licencia como gobernador
de Campeche, cuando la corrupción galopó y él
mismo se hinchó de dinero e incrementó noto
riamente su de por sí ostentosa cartera inmobi
liaria y su colección de vehículos de alta gama
sin que nadie le pusiera un alto. Ello, mientras el
estado se hundía en la pobreza.

¿MÉRITOS PARA SU relección? Los números
hablan por sí solos: desde que Alito ocupa la
presidencia de la otrora "aplanadora", el Partido
Revolucionario Institucional perdió cerca de 80
por ciento de su militancia nacional (reconocida
por el Instituto Nacional Electoral: de 6.7 a 1.4
millones, y en la Ciudad de México 47 por ciento,
de 68 mil a 36 mil); perdió las elecciones inter
medias (2021) y la presidencial (2024); perdió 80
por ciento de las gubernaturas enjuego durante
ese periodo y de 12 estados de la República que
controlaba, el tricolor a duras penas se quedó
con dos (Coahuilay Durango) de 32 posibles.

POR SI FUERA poco, con Alito el PRI perdió
diputaciones y senadurías, y las que llegó a regis
trar fue mayoritariamente por la fórmula pluri
nominal; perdió alrededor de cuatro puntos por
centuales entre la elección presidencial de 2018
(13.56 por ciento del total) y la de 2024 (9.54 por
ciento); este último año perdió en los ocho esta
dos y la Ciudad de México en donde se eligieron
gobernadores y jefa de gobierno (en ésta, apenas
obtuvo 7.63 por ciento de la votación total, y en el
Congreso local, por la vía plurinominal, sólo ob
tuvo tres escaños de 66); perdió 15 de 16 alcaldías
de la CDMX, pero en la que supuestamente ganó,
Cuauhtémoc (por escasos 3.38 puntos porcen
tuales), hay recuento por presunción de fraude.

EN SÍNTESIS, EN su lustro en la presidencia del
PRI, Alito fue un sonado fracaso (para el partido,
no para sus intereses personales), pues de todas,
perdió todas, pero el campechano cree tener el
"derecho" de quedarse ocho años más, Enton
ces, ¿cuál de las funerarias ganará el contrato?

Las rebanadas del pastel
SI DE CADÁVERES se trata, ahí están los se
pultureros del PRD y demás pelagatos en su in
tento por "fundar una fuerza política para hacer
frente a Morena". Ni la burla perdonan.
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Pemex. Revisión financiera (2/2)
DAVID MARQUEZ AYALA

PEMEX ES UNA. empresa cuya finalidad
es generar valor económico y rentabili
dad para el Estado mexicano, según el
artículo 4 de la Ley de Petróleos Mexi

canos. Este mandato lo cumple Pemex en prin
cipio: 1) mediante contribuciones fiscales y 2)
logrando un rendimiento neto positivo que no
induzca al gobierno federal a realizar aportacio
nes extraordinarias de capital que terminen por
darle más a la empresa de lo que recibe de ésta.
Lo anterior se materializa, como ya mencio
namos, con el hecho de que por cada peso que
Pemex ha recibido del gobierno, le ha devuelto
cuatro en la presente administración.

SI BIEN LA carga impositiva se ha aligerado
para Pemex, el enorme lastre de su deuda y
su costo financiero aún constituyen un grave
problema para las finanzas de la empresa. En
el sexenio de Peña Nieto la deuda financiera
a largo plazo pasó de 751 mil millones de pe
sos en 2013 a 1.881 billones en 2017, y ahora
cierra 2023 en 1.317 billones (gráfico 4); una
gran disminución, pero todavía insuficiente.

EN SENTIDO INVERSO, la deuda a corto
plazo (pasivo circulante) ha aumentado sus
tancialmente en la actual administración,
al pasar de 552 mil millones en 2019 a 1.124
billones en 2023 (gráfico I); esto es, se du
plicó una deuda que afecta a proveedores y
contratistas y se relaciona con la operación de
la empresa, y cuya magnitud es tomada por
agencias calificadoras adversas como Moody's

y Fitch para degradar la deuda y encarecer
aún más el crédito que requiere Pemex (grá
fico 5). Soslayaron el sobreendeudamiento
de Peña Nieto, pero castigaron la política
soberanista de López Obrador. Estas (des)ca
lificadoras insisten en tratar a Pemex con los
mismos parámetros que a una empresa priva
da, sin entender que es una empresa pública,
cuya deuda cuenta con todo el aval y respaldo
financiero del gobierno federal. Quien sí lo en
tiende es Standard & Poor's que a diferencia
de las otras calificadoras ha mantenido casi
estable su calificación crediticia para Pemex
entre BBB y BBB+, al igual que la calificadora
mexicana HR Ratings, que en 2021 sustituyó
a Fitch como analista financiera y calificadora
objetiva de Pemex.

EL RENDIMIENTO NETO de Pemex que
fue negativo por cerca de tres lustros final
mente logró pasar en 2023 a 8 mil millones de
pesos, una cifra aún baja, pero nuevamente
positiva (gráfico 6).

ES DE ESPERARSE que la plena entrada en
operación de la refinería Dos Bocas (Olmeca)
y las reconfiguraciones de Tula y Salina Cruz,
más una reestructuración total de la industria
petroquímica, modifiquen y saneen sustan
cialmente las finanzas de Pemex, abatiendo
la deuda a corto y largo plazo y optimizando
su eficiencia productiva, sobre todo cuando el
costo de producción/extracción por barril de
petróleo se había casi duplicado de 7.9 dólares
en 2013 a 15.8 en 2021, y ya se logró disminuir
a 14.5 dólares en 2023 (gráfico 6). Colabora
ción: Víctor M. Castillo Martínez.
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Don Perpetuo privatiza al PRI tí Cartuchos
quemados promueven n uevo partido //
Tarifa de luz: la carreta delante de los caballos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ON PERPETUO MORENO,
también conocido como Alito,D obtuvo el respaldo de sus amigos
para reformar el estatuto del PRI
en tal forma que podrá relegirse

por ocho años más, no obstante la oposición
de la mayoría de sus correligionarios. La ma
quinación que ha puesto en marcha conducirá
a la privatización del partido en su beneficio.
No es algo original. Otros dos, de los siete que
operaban con registro nacional, ahora son seis,
también han sido patrimonializados: el Niño
Verde, o Muerde, es el dueño del partido del
mismo color, tras la elección del pasado 2 de
junio quedó colocado como la segunda o ter
cera fuerza del Congreso. Otro es Movimiento
Ciudadano, su concesionario es Dante Delga
do. Volviendo al desteñido tricolor, tendrá que
enviar sus reformas al Instituto Nacional Elec
toral para que las autorice. En caso contrario
todavía podría Don Perpetuo recurrir al Tribu
nal Electoral Federal. Los Chuchos Zambrano
y Ortega condujeron al PRD a su desaparición,
Don Perpetuo con el tiempo repetirá la hazaña.

Un nuevo partido
MÉXICO NECESITA UNA oposición fuerte,
bien estructurada, con un programa de ideas
y acción que atraiga a los ciudadanos y líderes
honestos. Comenzar de cero prácticamente,
después de su vergonzoso derrumbe del 2 de
junio. Pero es un paso en falso si los convocantes
son Guadalupe Acosta Naranjo, Emilio Álvarez
Icaza, Leonardo Valdés, Gustavo Madero y
Santiago Taboada, cartuchos quemados que no
entusiasman a la gente, sobre todo a los jóvenes.
Algunos como Acosta Naranjo y Álvarez Icaza
son cercanos al estratega de la derrota, Claudio
X. González. De ahí que la primera reunión que
convocó el Frente Cívico, con miras de convertir
ala marea rosa en partido político, registró poca
asistencia. Por otro lado, ni Xóchitl Gálvez ni los
partidos de oposición acudieron al Tribunal a
defender sus impugnaciones contra el proceso
electoral presidencial. Perdieron por default.

Mete reversa el juez
ACOSTUMBRADOS A ACTUAR en la impu
nidad, cuando tienen que enfrentar las conse

cuencias de sus abusos les tiemblan las corvas.
El juez de distrito Rodrigo de laPeza canceló
su orden al Tribunal Electoral Federal para
que nombrara a los dos magistrados faltantes.
La secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, solicitó que fuera sometido ajuicio
político y el Tribunal presentó denuncia penal
en su contra (no la ha retirado). Una buena lec
ción para jueces que se creen intocables.

Una solución a las tarifas de luz

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador de gira
por Mexicali ordenó a la Comisión Federal de
Electricidad que aumente el subsidio a la elec
tricidad para que las familias paguen menos
en el verano. Ese día la temperatura subió a
50 grados centígrados al sol, 2 grados menos
a la sombra. Con todo respeto, eso es poner la
carreta delante de los caballos. El subsidio por
alto que sea no será una solución. Lo que nece
sitan los hogares y los pequeños comercios es
(mandamiento para instalar paneles solares
que generen electricidad barata. Ya lo pro
metió Claudia Sheinbaum que acompañaba
a Andrés Manuel; no es necesario esperar a
octubre si puede echarse a andar el programa
ahora mismo.

El SAT en la mañanera

EL SERVICIO DE Administración Tributaria
(SAT) ha recaudado 20.5 billones de pesos
en lo que va de la presente administración, lo
que significa un crecimiento nominal de 6.2
billones de pesos y un incremento real de 11
por ciento, en comparación con la adminis
tración anterior, informó su titular, Antonio
Martínez Dagnino. Esta semana asistirá a la
mañanera. El presidente López Obrador le
pidió información sobre las contribuciones
pagadas por los machuchonesy otros temas.

Twitterati

LA DESIGNACIÓN DEL Itamita fue una
bofetada en la cara a los maestros. Mario
Delgado apoyó y firmó la reforma educativa
neoliberal de Peña Nieto dictada por Claudio
X. González.

@torosytoritos54

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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PLANTA CERVECERA

Constellation vende
terrenos en Mexicali

Tras la novela que significó
la cancelación de una nueva

planta cervecera en Mexicali,
Baja California, Constellation
Brands ya vendió los terrenos
donde sería edificada. William
A. Newlands, CEO de la fir
ma, dijo a analistas que avan
zan fuerte con su nuevo pro
yecto en Veracruz, estimando
una fuerte inversión en 2025

para terminar la obra.

JULIO CEDENO

¡Sombran a director
general en Canacem
El consejo general de la Cá
mara Nacional del Cemen

to anunció que Julio Cedeño
será su nuevo director gene
ral, quien liderará a la insti
tución hacia nuevas oportuni
dades y desafíos. En su nuevo
rol, se enfocará en fortalecer
las posturas de la industria con
énfasis en las iniciativas de sus
tentabilidad de los asociados,
como la descarbonización.

NUEVA OPORTUNIDAD

Fedex, beneficiada

con el nearshoring
Conforme avanza la relocali

zación de plantas productivas
a México, fenómeno conocido
como nearshoring, hay em
presas que se dicen beneficia
das, como Fedex, pues Rajesh
Subramaniam, presidente y
CEO de la compañía, expuso
que ellos son la firma de lo
gística que puede aprovechar
mejor esta oportunidad.

FLUJO OPERATIVO

México impulsa la
rentabilidad de IIike
La rentabilidad de Nike en los

mercados de Asia Pacífico y
América Latina fue impulsada
por México, India y el sudeste

asiático, pues suflujooperativo
creció 4 por ciento al cierre del
cuarto trimestre del año fiscal

2024. Los segmentos que más
crecieron fueron baloncesto

masculinoyfiitbol.

INFLACIÓN

Alza salarial, mayor
presión de Walmart
Para Walmart, la mayor pre
sión inflacionaria que enfren
taron sus resultados financie
ros en México fue el aumento

salarial, expuso John David
Rainey, director de finanzas
de la firma a escala global. En
reunión con analistas de Bank

of America en Londres, dijo
que aun con eso el mercado es
muy relevante.
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Contra la desigualdad
Nadie debe dejar de leer el informe de Oxfam titulado Eco
nomía nuestra, que se publicó este fin de semana. Cómo
lo he comentado en otras columnas, la concentración de
poder, los monopolios empresariales, los malos gobier
nos y las ineficaces políticas fiscales que benefician a los
que ganan más y perjudican a los más pobres por el cobro
de impuestos al consumo que sobre las utilidades y las
ganancias, llevan a que América Latina sea la región más
desigual del mundo.

La desigualdad no sólo afecta el bienestar económico,
sino también el acceso a educación, salud y oportunidades.
La forma actual de definir quién paga los impuestos y cómo
se redistribuyen los beneficios responde a una organiza
ción de las sociedades que privilegia la acumulación del
capital y el crecimiento económico, en detrimento de la
sostenibilidad de la vida.

Es necesario crear nuevos modelos económicos que
realmente impulsen el desarrollo para todas las personas
y el cierre de las brechas de desigualdades, y que no exista
el temor a crear nuevas reformas fiscales, pues eso es lo
que nos mantiene ahogados a muchos.

Los expertos de Oxfam proponen que para que los más
pobres puedan recibir las atenciones que merecen para
aminorar la desigualdad debe haber un impuesto a las
grandes fortunas. Sus números son claros: 2.0% anual sobre
el patrimonio neto para los que tienen más de 5 millones
de dólares, 3.0% para los que tienen más de 50 millones y
5.0% para los que tienen más de mil millones de dólares.
Y sé que muchos se quejarán ante ello, pues los millo

narios latinoamericanos suelen decir que pagan muchos
impuestos y sus estados no les proveen salud, educación
ni seguridad. Dice Martín Caparrós en el prólogo que lo
que compran cuando pagan impuestos es su seguridad.
"Pagan para que sus estados contengan a es,os pobres y
les impidan arrasar con todo: s| es posible, con subsidios y
dádivas; si es necesario, con la fuerza. Pero para eso, creen,
alcanza con poquito. Por eso sus impuestos sobre la renta
personal son en promedio los más bajos del mundo, y
se redujeron a la mitad en las cuatro últimas décadas. Y,
aún así, los eluden con facilidad. En toda la región la mitad
más pobre entrega 45% de su escaso dinero en impuestos;

el 1 por ciento más rico no llega a 20%".
Hemos visto cómo la desigualdad extrema fomenta al

tos niveles de criminalidad y violencia. Las disparidades
económicas generan resentimiento y desesperación, ali
mentando el crimen y la inestabilidad social.

La percepción de que las instituciones favorecen a los
ricos erosiona la confianza en la democracia y en el Estado
de derecho. Esto puede conducir a la apatía política y la
falta de participación ciudadana, debilitando la goberna
bilidad y la cohesión social.

La desigualdad impide el crecimiento económico soste
nido. Con una gran pane de la población excluida del mer
cado laboral formal y del consumo, se reduce la demanda
interna y se limita el potencial de desarrollo económico
de la región.

Pero cómo ayuda la tecnología, que es lo que me toca
comentar. Veamos. Las tecnologías financieras pueden
proporcionar acceso a servicios bancarios a personas no
bancarizadas. Aplicaciones móviles y plataformas de mi
crocréditos pueden ayudar a los pobres a ahorrar, invertir y
acceder a préstamos, promoviendo la inclusión financiera.
La educación en línea ofrece acceso a recursos edu

cativos de alta calidad, superando barreras geográficas y
económicas.

Hay que crear con el dinero programas específicos de
capacitación en habilidades digitales que pueden prepa
rar a los trabajadores para la economía digital, cerrando
la brecha de habilidades y mejorando la empleabilidad.

La tecnología blockchain puede ser utilizada para au
mentar la transparencia en la distribución de recursos y
combatir la corrupción. Al garantizar transacciones segu
ras y rastreables, blockchain puede asegurar que la ayuda
y los subsidios lleguen a quienes realmente los necesitan.

Esta tecnología también puede ser utilizada para imple
mentar sistemas de votación más transparentes y justos,
aumentando la confianza en los procesos democráticos.
Las plataformas en línea que conectan directamente

a productores con consumidores pueden eliminar inter
mediarios y asegurar precios justos. Esto es especialmen
te importante en sectores agrícolas donde los pequeños
productores a menudo reciben una fracción del precio final
de sus productos.
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La desigualdad en América Latina es un problema mul
tifacético que requiere soluciones innovadoras. La tecno
logía ofrece herramientas poderosas para promover la
inclusión, la transparencia y la equidad. Implementar es
tas soluciones puede ayudar a construir una sociedad más
justa y próspera, donde todos tengan la oportunidad de
alcanzar su potencial.
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Mercados bursátiles y su perspectiva trimestral
MERCADOS BURSÁTILES DE EU
Durante el segundo trimestre de 2024 (2T24) los mercados bur
sátiles en Estados Unidos registraron ganancias, a excepción del
índice Dow Jones, que terminó con una ligera pérdida. El balance
es el siguiente:

 El índice S&P 500 (5,460.5 puntos) en el 2T24 ganó 3.9% y
anotó tres trimestres consecutivos con ganancias; sin embargo,
registró su menor avance trimestral en dicho periodo. Cabe des
tacar que en el primer semestre de 2024 (1S24) el índice acumuló
30 récords históricos y en el año el avance es de 14.5 por ciento.

 El índice Dow Jones (39,119) en el 2T24 registró una ligera
caída de ()1.7% con lo que rompió una racha de dos trimestres
.consecutivos con retornos positivos. En el 1S24 acumula 19 máxi
mos históricos y un rendimiento de sólo 3.8 por ciento.

 El índice Nasdaq (17,733) en el 2T24 avanzó 9.3%, por encima
. del 8.3% observado en el 1T24: de esta manera el índice acumula
tres trimestres consecutivos positivos y en el 1S24 ha registrado
21 récords. El retorno acumulado en el año es de 18.1 por ciento.

El buen desempeño de al menos dos de los índices bursátiles
estadunidenses se debe a los siguientes factores:

 La expectativa de que la Reserva Federal (Fed) inicie el
ablandamiento de su postura monetaria en el 4T24, o inclusi
ve en el 3T24. El límite actual de su tasa de referencia, que se
mantiene desde 26 de Julio de 2023, es de 5.50%, el más alto
en 23 años.

 El fuerte apetito de inversionistas internacionales por em
presas tecnológicas como Apple, Nvidia y Microsoft, que supe
raron durante el trimestre una capitalización de mercado de 3.0
billones de dólares (millones de millones).

 En los últimos días del trimestre se publicó el Indice de Gas
to en Consumo Personal (PCE), un indicador de inflación rele
vante para la Fed. El PCE subyacente se ubicó en 2.6% anual,
la tasa más baja en poco más de tres años. Lo anterior fue bien
recibido por los inversionistas, ya que refuerza la expectativa de
un descenso en la tasa referencial antes de que finalice el año.

En julio los datos relevantes que podrían incidir en el com
portamiento de los índices bursátiles son:

 Los datos publicados de los empleos en Estados Unidos
mostraron una desaceleración y favorecen un relajamiento de
la política monetaria de la Fed, incluso en septiembre.

 El 11 de julio conoceremos la inflación al consumidor de
junio, que la Fed de Cleveland estima en 3.1%, con una desace
leración respecto al 3.3% de mayo.

 El 25 de Julio se dará a conocer la primera estimación del
crecimiento económico en el 2T24.

Cabe recordar que en el 1T24 el crecimiento desaceleró con
fuerza a su menor ritmo de avance desde el 3T22, y se ubicó en
3.3 por ciento.

 En lo político, en julio (1518) y agosto (1922) tendrán lugar

las convenciones anuales de los partidos Republicano y Demó
crata, respectivamente, en donde se determinarán los candidatos
para las próximas elecciones presidenciales de noviembre.

 La llegada de los reportes financieros donde se espera que
las empresas de alta tecnología vuelvan a sorprender con bue
nos resultados.

 La reunión del Comité de Operaciones de Mercado Abierto
de la Fed del 31 de Julio.

MERCADOS BURSÁTILES DE MÉXICO
En México, durante gran parte de lo que va del año, el índice
de Precios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) cotizó en un canal lateral entre los 54,600 y 58,800 pun
tos, mismo que fue roto hacia abajo después de las elecciones
del 2 de Junio.

Durante Junio el IPC perdió 5.5796, lo que ocasionó un retro
ceso trimestral de 9.2% y que explica la pérdida del año también
de 9.2 por ciento. En dólares, la depreciación del peso agravó
el retroceso del índice local, por lo que en junio se tuvo el ren
dimiento negativo de 12.38%, que condicionó la disminución
trimestral de 15.75% en dólares y se ubica en 9.2% la pérdida
del año en pesos.

Los eventos con carácter político han tenido un mayor peso
en el comportamiento bursátil local a pesar de indicadores eco
nómicos positivos y la continuidad de las sólidas cuentas exter
nas de la balanza de pagos:

 Probabilidad de una mayoria calificada en las cámaras de
diputados y senadores por parte de Morena y sus aliados, lo que
aumentó la expectativa de la aprobación de una reforma al Poder
Judicial que ha causado controversia en el país.

 Preocupación por una posible victoria del republicano
Donald Trump en las próximas elecciones presidenciales de
Estados Unidos en noviembre, quien anticipa un arancel univer
sal de 10% para todas las importaciones, apenas asuma el cargo.

 Señales de desaceleración económica de acuerdo con un
número creciente de indicadores del sector real, por ejemplo:

* Caída del sector manufacturero: el índice de los pedidos
manufactureros (IPM) retrocedió de 51.5 unidades en mayo a 49.4
en junio, lo que indica la contracción de la actividad y se ubicó
en su menor nivel en siete meses.

* La confianza empresarial disminuyó: el indicador global de
confianza de los empresarios retrocedió 1.8 puntos frente al ni
vel que tenía en junio de 2023 y tuvo su mayor descenso desde
enero de 2023.

Los siguientes datos relevantes podrían influir en el compor
tamiento del IPC durante el julio:

 La inflación al consumidor de junio que se publicará el 9
de julio.

 Las minutas del Banco de México se darán a conocer el 11 de
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julio y la decisión de política monetaria, el 8 de agosto.
 Las ventas minoristas de mayo se darán a conocer el 22

de Julio.
 Finalmente, la estimación preliminar del PIB del 2T24 se

conocerá el 30 de julio.
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Empleo, nueva caída
preocupante; Coca Cola,
alianzas e inversiones

En junio, por segundo mes consecutivo, cayó el empleo
formal.
DOS MESES A LA BAJA
Durante junio se perdieron 29 mil 555 plazas de trabajado
res inscritos en el Seguro Social.

En mayo, un mes previo, ya se habían perdido otros 25
mil 203 puestos registrados en el Seguro Social.

Las alertas por falta de empleo se prendieron. Además,
la caída del empleo en los meses veraniegos es poco usual.
Al contrario, son meses que van recuperando el mal dato
de diciembre, que cíclicamente siempre pierde empleos.
TODAVÍA POR RECUPERAR 89 MIL 828 EMPLEOS
FORMALES
En diciembre del 2023, por despidos de empleos tempo
rales, en comercio, servicios o turismo, se tuvo uno de los
diciembres con mayores caídas en puestos de trabajo.

En diciembre pasado se perdieron 384 mil 882 puestos
de trabajo. Los empleos perdidos en diciembre no se han
podido recuperar en todo el primer semestre del 2024.

En el primer semestre del 2024, sólo se han generado
295 mil 058 puestos de trabajo. En otras palabras, en lo que
va del 2024 no sólo no se han generado más empleos, sino
que ni siquiera se han podido resarcir los perdidos en di
ciembre del 2023. Nos faltaría generar 89 mil 828 empleos
para poder recuperar, por lo menos, el nivel de empleos
que se perdieron en diciembre pasado.
DESACELERACIÓN Y FALTA DE APOYO A PYMES,
CAUSAS

Hay varias explicaciones para la caída del empleo formal.
Por un lado, la economía mexicana está viviendo una des
aceleración económica, hay menor inversión y menores
puestos de trabajo, Esto sucede en los cambios de admi
nistraciones, en los que las inversiones se detienen hasta
ver expectativas de certidumbre.Y hoy la expectativa de in
certidumbre se mantiene por la reforma judicial.

Tendencias Económicas y Financieras, dirigida por Car

los López Jones, a! hablar de la pérdida de empleos, tam
bién menciona la posibilidad de que el salario mínimo, al
estar aumentando, se haya convertido en una carga de cos
tos, sobre iodo para las pequeñas empresas a las que se les
dificulte p2gar el mínimo. Y desde luego, no es que se esté
en contra d?l saiar.o mínimo, sino de la falta de incentivos
para que las pequeñas empresas, las grandes generadoras
de trabajo, puedan absoiber los mave res costos laborales.
CON AMLO, 2.4 MILLONES,
CON PEÑA, 4.9 MILLONES
Los datos duros son los siguientes: durante el sexenio obra
dorista, la generación de puestos de trabajo formales, ins
critos en el Seguro Social, ha sido de 2 millones, 440 mil
531 plazas. Con Peña Nieto, creciendo en alrededor de 2%
anual, la generación de empleos a estas alturas de su sexe
nio ya era de casi el doble, de 4 millones 928 mil 367 plazas.
COCA COLA CON MARVEL
¿DARÁ EL SIGUIENTE PASO?
En temas corporativos, Coca Cola entró a una campaña in
usual, la de compartir logotipo nada menos que con Marvel,
perteneciente a Disney. En México, como sabemos, que
daron prohibidas las campañas de personajes en empa
ques de comida o latas de refrescos. De hecho, Coca Cola
durante 2020 fue la primera que se adhirió a la nueva ley
de etiquetado, presentando los octágonos negros de pre
vención alimenticia.

No sabemos si con la nueva ley se le vaya a permitir po
ner a los personajes de Marvel en las latas. El comercial, en
cines, es sugerente: sale desde Daredevil hasta Blackwidow.
En Colombia ya están las latas con personajes, pero aquí
por la ley de etiquetado quizá sea difícil ver la promoción.

Coca Cola y otras refresqueras han estado en el banquillo
de los acusados por sus refrescos con alto nivel calórico y,
en particular, su contenido de azúcar, en un país, como Mé
xico, que padece de la epidemia de diabetes. La compañía
refresquera ha buscado una solución: poner en anaqueles
a disposición todo tipo de bebidas, no sólo las endulzantes,
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sino agua, bebidas sin azúcar y distintas presentaciones.
Al momento, la Industria Mexicana de Coca Cola tiene 56

plantas embotelladoras en México, su derrama económica
llega a aproximadamente 1.3% del PIB. En México se ha ce
ñido a la nueva ley de etiquetado, y ha buscado responder a
las críticas con distintas bebidas y presentaciones. Y ahora,

como parte de su alianza global con Disney, comparte su
icónico logotipo con el de Marvel. ¿Pero dará el siguiente
paso, con personajes?
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M Las marcas internacionales siguen
1 «buscando en México una oportunidad
para crecer. Haber Holding está impulsando
a Boggi Milano, una firma de moda italia
na que en México encabeza Jacobo Haber.
La marca de moda masculina tiene 80 años
de trayectoria y cuenta con presencia en 40
países. Los planes de Haber son ampliar su
posicionamiento en nuestro país, por lo que
abrieron su tercera tienda en el Centro Co
mercial Santa Fe. La compañía quiere apro
vechar que las tendencias apuntan hacia el
consumo de prendas con tecnología y sus
tentabas. Al parecer, las marcas italianas
gozan de buena reputación entre los consu
midores mexicanos, por lo que la expecta
tiva es que el concepto logre ganar adeptos.

2 Los pagos digitales, como CoDi, pla
taforma desarrollada por el Banco de

México, gobernado por Victoria Rodríguez,
permiten a las pymes tener ahorros aproxi
mados de 30%, debido a que no se paga una
comisión por la transferencia, a diferencia
de otros métodos de cobranza. De acuerdo
con la fintech STP, cuyo director ejecutivo de
Desarrollo de Negocios es (alme Márquez
Poo, este método de pago puede ayudar a
que los comercios minoristas ahorren hasta
84 mil pesos al año en comisiones que sue
len cobrar las Terminales Puntos de Venta de
bancos y agregadores bancarios. A la fecha,
las cuentas validadas en CoDi ascienden a
18 millones. De ellas, 1.9 millones de usua
rios han realizado, por lo menos, un pago.

3 Alejandro Vargas, analista de la con
sultora Select, calcula que las empre

sas gastarán este año alrededor de 517 mil
millones de pesos en tecnologías de infor
mación y comunicaciones. Por ello, Integra
TEC, que dirige Verónica Marín en México,
decidió realizar este año una feria dirigi
da a los sectores de educación y seguridad
que requieren el apoyo de empresas tecno
lógicas especializadas para implementar
soluciones de audio, video, broadcast, au
tomatización, seguridad, iluminación y Da
taComm. Hoy inician las inscripciones al
evento donde más de 120 integradores de
tecnología ofrecerán sus soluciones a los
más de 2 mil expertos de tecnología de las
empresas mexicanas que se espera asistan.

4 Octavio de la Torre, líder de la Con
federación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo, presentará
nueve ejes estratégicos a los próximos inte
grantes del gabinete de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, para el sexenio
20242030. A quien primero buscará el pre
sidente del comercio organizado es a Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, próxima se
cretaria de Gobernación, para llevar a cabo
políticas que mejoren la seguridad en zonas
comerciales y turísticas. El empresario tam
bién busca apoyo para incentivar la forma
lidad en los negocios, reducir la burocracia
para nuevas empresas y fomentar la crea
ción de programas de capacitación en pro
tección civil y respuesta ante desastres.
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Lo que está claro
El gobierno de Claudia Sheinbaum tiene muy claro cua
les deben ser sus prioridades en materia económica durante
su administración, las cuales no sólo tienen que ver con una
importante consolidación fiscal, sino también con el sector
energético.

Parten de la base correcta que se debe volver a la disci
plina fiscal que se perdió en la parte final de este gobierno
y que ha llevado a un déficit como no se veía desde finales
de la década de los 80 del siglo pasado. Durante el llama
do periodo neoliberal hubo una correcta determinación de
mantener el déficit fiscal bajo control y, según parece, será
una prioridad para la administración que comenzará el pri
mer día de octubre.

De las reuniones que diversos funcionarios del primer ni
vel del próximo gobierno pueden extraerse ciertas ideas que
son constantes en sus dichos a la iniciativa privada:

Consolidación fiscal. Desde el punto de vista ideológico
consideran que el modelo de recorte al gasto público ha ve
nido generando presiones acumuladas que, a su vez, implican
una importante deuda social. Reconocen que recortar el gasto
público en 7.5% del PIB como lo ha planteado Hacienda, que
seguirá siendo encabezada por Rogelio Ramírez de la O,
es correcto, puesto que tiene que enfrentar muy importantes
rigideces dentro del presupuesto.

Puede colegirse de lo que han venido hablando con em
presarios y líderes de iniciativa privada que será prioritario el
papel de Ornar García Haifuch como titular de la Secretaría
de Seguridad Pública, puesto que le corresponderá la tarea
de disminuir la violencia y la inseguridad que afecta al país.

Han reconocido que los altos niveles de inseguridad, que
consistentemente han sido denunciados por organizaciones
como Coparmex, que encabeza José Medina Mora, disminu
yen el potencial de crecimiento de la economía, por lo que se
deberán tomar acciones contundentes para disminuir esta si
tuación. De acuerdo con organizaciones privadas, actividades
ilegales como el llamado cobro de piso ya tienen un impacto
en la formación general de precios, como lo demuestra que
los artículos agrícolas estén teniendo picos de volatilidad a
los que no estábamos acostumbrados.

García Harfuch ha dicho en entrevistas que se utilizará
lo que ha venido funcionando, pero que se pondrán en mar

cha reformas que mucho tienen que ver con la inteligencia y
la coordinación, no sólo entre agrupaciones responsables de
dar seguridad, sino entre los diferentes niveles del gobierno.
REMATE ENERGÉTICO
De acuerdo con diversas opiniones que ha recogido el Padre
del Análisis Superior, el nuevo gobierno está teniendo mu
chos problemas para conseguir a un director general de Pe
mex porque la empresa estatal, que mal ha dirigido Octavio
Romero, sigue acumulando problemas verdaderamente gra
ves. De acuerdo con los diagnósticos generados por el equipo
de transición, Pemex ha destruido su capacidad de contribuir a
las finanzas públicas, puesto que acumula pérdidas que supe
ran 1.8 billones de pesos. Actualmente, reconocen, la empresa
estatal enfrenta problemas de deuda verdaderamente compli
cados, que tienen que ver con el pago de sobrecostos por su
deuda histórica. Actualmente tiene incapacidad de acceder a
mercados de capitales por su muy baja calificación de crédito.

No debe olvidarse que, mientras la deuda soberana del go
bierno federal se ha mantenido estable e incluso se ha logrado
que mejore la perspectiva, la de Pemex se ha desplomado.

Cuando se habla de los posibles directores de la empresa,
personas que por su simple nombre podrían ser una parte
de la solución, han hecho ver que no quieren un cargo que
parecería tener maldición,
REMATE ELÉCTRICO
La visión del nuevo gobierno en torno al sector energético
parte de señalar que la matriz de generación eléctrica se con
vierte en un riesgo para la competitividad y las exportaciones.

Hoy es claro que, si no se cambia sustancialmente el mo
delo de generación eléctrica, el país no logrará prosperar.
Gaudia Sheinbaum ha dicho que se mantendrá el esquema
de generación de 54% por parte del sector público y el resto
por parte de los privados; sin embargo, en el diagnóstico que
hace el propio equipo del nuevo gobierno deberán enfrentar
retos de Inversión y planeación, puesto que la empresa pú
blica tiene intereses propios, éstos deben parecerse más a los
intereses globales del gobierno.
REMATE SOLIDARIO

Porque compartimos la misma confianza en lesucristo, el
Padre del Análisis Superior está convencido que su queri
do amigo Julio Carranza confortará su espíritu al saber que
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su mama, Ana Mari Bolívar Goyanes. ya está sentada en la
mesa del Padre y viendo directamente el rostro de Dios. Que
esta misma confianza en lo prometido por Jesucristo para los
hombres alcance a los familiares y amigos del querido Julio.

Fecha: 08/07/2024

Página: 31

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,964

Página 27 de 81



Economistas e Inversionistas han pronosticado
una recestón en los Estados Unidos desde hace

casi dos años. Pero ésta, milagrosamente, no se
ha manifestado. Sacando fuerzas de flaqueza
el consumidor se ha mantenido a flote, mien
tras que, empujados por la necesidad de invertir
en inteligencia artificial y trasladar sus sectores
estratégicas fuera de China, las empresas han
empujado la inversión: empresas y consumido
res han resistido las mayores tasas de Interés y
evitado el bache. Pero las últimas cifras mues
tran que la desaceleración ya llegó, si bien la
recesión no parece inminente.

Comencemos por los datos. Si bien la cifra
más importante para los mercados, el dato de
nuevas nóminas noagrícolas mostró en junio
un alza superior a la esperada, las revisiones a
la baja de los dos meses anteriores fueron muy
fuertes, y al mismo üempo, la tasa de desempleo
remontó de nuevo. Los números sugieren que, si
bien dinámico, el mercado laboral en EU mues
tra moderación y señales de agotamiento luego
del fortalecimiento tras el fin de la pandemia.

Datos como los índices de gerentes de com
pras en los sectores industrial y de servicios, dan
cuenta de una economía que en algunas áreas
está contrayéndose, con reducciones incipien
tes en los nuevos pedidos y en las órdenes de
insumos. junto con esto, el financiamiento,
tanto a empresas como a familias muestra ya
los primeros signos de mengua, reduciendo la
cadencia elevada con la que se recuperó lue
go del colapso durante la pandemia. Tanto los
bancos como otros intermediarios financieros
están siendo más precavidos y cautos a la hora
de extender sus créditos, dada la perspectiva de
una menor actividad en los meses siguientes.

Adicionalmente, junto con cifras que revelan
un escenario más suave de la actividad econó
mica, los indicadores de inflación han sido más
benévolos en meses recientes. La moderación
en el ritmo de crecimiento del empleo ha limi
tado la dinámica de los costos laborales, y la
suavidad del consumo ha restringido la capa
cidad de las empresas para subir precios.

liadci de lo anterior deberia de sorprender
nos. Si acaso la sorpresa seria por qué no ocu
rrió mucho antes y de manera más intensa. Los
historiadores económicos disertarán en algunos

años las razones por las cuales el apretamiento
monetario más severo de los últimos 40 años
no produjo una recesión económica dentro del
plazo esperado. ¿Por qué la economía pudo re
sistir un incremento tan abrupto en las tasas de
interés? ¿De dónde sacó la energía para seguir
avanzando, a pesar del freno que le impusieron
los bancos centrales, en particular la Fed?

Quizá la respuesta será que el impulso fiscal
y monetario usado para amortiguar la reclusión
mundial durante la pandemia, sumado a la eco
nomía de guerra para surtir a Ucraniay Rusia de
armas y avituallamientos, junto con la reloca
lización de la inversión fuera de China y hacia
territorios más seguros e incluso internamente,
se conjugaron para dotar a la economía de der
to grado de inmunidad al alza en las tasas de
interés. Pero los milagros, que quizás existan en
otros ámbitos, en economía están prohibidos.
Tarde que temprano, en una economía en don
de la intermediación financiera es tan profunda
y extensa, el incremento en el costo del dinero
implementado por la Fed está comenzando a
tenerlos efectos esperados, una vez que los be
neficios rezagados de los factores enunciados
en el párrafo anterior han ido agotándose.

Una frase del castellano es muy adecuada en
este contexto: no se le pueden poner puertas al
campo, el Incremento en los costos de financia
miento inducidos por mayores tasas de la Fed
está impactando en mayor o menor medida en
todos los aspectos de la economía estaduniden
se, y es previsible que sus efectos comiencen a
manifestarse en los próximos meses.
La gran interrogante es qué tan rápido y

qué tan profundo puede ser ese deterioro. Y si
la Fed reaccionaria a tiempo si este declive se
torna abrupto. Pero hay una interrogante aún
más crítica y difícil de prever y responder: ¿será
esta moderación económica suficiente para que
la inflación se reduzca hacia los objetivos de la
Fed? ¿O será más necia de lo esperado y perma
necerá por encima de dicho objetivo, a pesar de
que la actividad económica se modere?

La anterior es la pregunta más importante
que deberán de resolver los mercados y los ha
cedores de política en los próximos meses. La
lógica dicta que la respuesta es positiva, y que
deberá de ser suficiente. Confiemos en la lógica.
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Aunque el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, insiste en mantenerse opti
mista sobre la marcha de la economía, la terca
realidad lo contradice una y otra vez.

Los resultados de empleo reportados por el
1MSS al cierre de junio demuestran la desace
leración de la economía con una preocupante
caída en el empleo formal, con una pérdida de
29,555 empleos en junio o de 0.1 por ciento.

Los datos acumulados en el primer semes
tre son también negativos porque, en total, se
crearon 295 mil 58 puestos de trabajo, lo que
implica que aún no se recuperan los 384 mil
882 empleos que se perdieron
en diciembre de 2023. En com
paración con el primer semestre
de 2023, hay una considerable
pérdida de 218 mil 942 empleos,
porque de enero a junio de 2023
se crearon 514 mil. 

Las cifras acumuladas de los
Ultimos 12 meses también son
negativas porque, al cierre de
junio, se han creado sólo 432
mil 137 puestos y, en el mismo
periodo de 2023, el acumulado
ascendió a 818 mil 599 plazas.

La gran preocupación es que el empleo
formal está descendiendo, a pesar de los
anuncios de multlmillonarias inversiones por
el nearshoñng y que tampoco se reflejan en el
número de patrones registrados ante el IMSS
que. al cierre de junio, ascendió a un millón
72 mil, con un crecimiento en el afto de sólo
0.002 por ciento. Sí, leyó usted bien, de sólo
cero, cero, dos por ciento.

©
1.8 MILLONES DE EMPLEOS
EN EL SEXENIO
Las comparaciones son odiosas, pero en el
último afio de Peña Nieto el empleo for
mal subió. De hecho, se mantiene como el
mejor sexenio en empleo de los últimos 20
años. Se crearon 4 millones de empleos y en
datos acumulados de enero a noviembre de
2018, el IMSS reportó un millón 39 mil 471.
En el caso de López Obrador, el acumu

lado en su sexenio será menor por la caída
de la economía por la pandemia de covid19
y porque será también el sexenio de menor
crecimiento anual del P1B, inferior a 1.0 por
ciento.

Hasta el momento, con los datos a junio
de este afio, hay un total de 22 millones 319
mil 444 afiliados al IMSS, frente a 20 millones
457 mil 926 en noviembre de 2018. un alza de
sólo un millón 861,518 empleos formales, que
se debe incrementar en el resto del sexenio
para —ojalá— superar los 2 millones.

O
MARA LEZAMA,
ACTUACIÓN EFICIENTE
FRENTE A BERYL

El Premio Naranja Dulce es para
la gobernadora de Quintana Roo,
Mara Lezama. porque, ante

 el riesgo por el huracán Beryl,
coordinó las labores de preven
ción a la población, comercios,
hoteles y, desde luego, turistas.
Se abrieron múltiples centros de
albergue, hubo una coordinación

eficiente con autoridades federales y el afortu 
nado resultado fue un saldo blanco con daños
materiales, pero ninguna pérdida humana

Es el primero de varios huracanes que gol
pearán a Quintana Roo y Lezama se compro
mete a actuar con la misma diligencia. Bien.

©
ALITO, AFERRADO AL CARGO
El Premio Limón Agrio es para el dirigente
del PRI, Alejandro Alito Moreno, quien está
aferrado al cargo y promovió una reforma de
estatutos para permanecer como dirigente, a
pesar de los pésimos resultados del PRI en las
elecciones de 2021 y 2024.

En lugar de pretender permanecer como
dirigente de lo que queda del PRI, debería rea
lizar un reflexión a fondo de las razones del
fracaso en las elecciones y coadyuvar a que
salga adelante porque, hoy más que nunca,
se requiere una oposición sólida.

A junio se
reportó una
preocupante
pérdida de
29,555 empleos
en el sector
formal.
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Me sumo, un par de semanas después, a la opi
nión del prestigiado economista y subgober
nador del Banco de México Jonathan Heath,
expresada en estos términos en su cuenta de
X: "La encuesta quincenal de expectativas de
Banamex existe desde fines de los 90. Es una
verdadera lástima que ahora se lo roba Ciübank,
Debería quedarse en su origen, en Banamex".
Y la razón es simple. Se argumenta que el

objetivo de Citi para apropiarse de la encuesta
es "preservar la esencia de la Encuesta de Ex
pectativas, fortalecerla y que siga siendo un re
ferente fundamental para el análisis económico
en México, debido a que ésta se inició desde
2004 y con la experiencia de encuestas simila
res en otros países".
¡Por Dios!, el Departamento de Estudios

Económicos de Banamex se fundó en 1925 y
su revista Examen de la Situación Económica
de México, cuya primera emisión se produjo
ese ano, fue precursora del análisis de los te
mas económicos del país. Cierto que Citi levan
tó una encuesta entre sus clientes, con Memo
Aboumrad cuando estuvo en la Tesorería de
Cltibank México. Insisto: la decisión no creo
que haya sido tomada por el equipo de Ernesto
Torres, porque él es un gran conocedor de Ba
namex y su historia, con todo y que sea el CEO
internacional de Citi.

Pero si expone uno más de los actos de so
berbia corporativa, que pretende desconocer
que el apellido Banamex implica "prestigio"
como economista para quien participa en la en
cuesta (originalmente 17 y hoy 31). Esta encuesta
se extendió más allá del pronóstico del banco
porque había una necesidad de "contraste pri
vado" con la encuesta que venía levantando
Banxico desde 1995.

Léase el artículo Las expectativas macroeco
nómícas de los especialistas. Una evaluación de
pronósticos de corto plazo en México, de Carlos
Capistrán y Gabriel LópezMoctezuma, ela
borado en la Dirección General de Investigación
Económica del Banxico, para entender por qué
Banamex sí puede preservar la esencia de la en
cuesta. dado que no tiene un objetivo de apoyo
a una tesoreria bancaria, sino que es referencia
mexicana del grado de asertividad en los pro
nósticos del sector privado.

©
DE FONDOS A FONDO

#Pochteca... Un mes después de que el Décimo
Quinto Tribunal Colegiado en Materia Admi
nistrativa del Poder Judicial federal resolvie
ra como inconstitucional la permanencia de
Pochteca Materias Primas en la lista de personas
bloqueadas, una resolución inapelable, fue has
ta ahora que la empresa que encabeza su fun
dador, Armando Santacruz, ha logrado tener
acceso pleno a servicios bancarios en México,
que mantuvo restringidos la orden de la Uni
dad de Inteligencia Financiera lanzada desde
octubre de 2021.

La UIF, que encabeza Pablo Gómez, ha
cumplido la resolución eliminándolo de la lis
ta de personas bloqueadas en México, pero es
un caso digno de ser conocido porque la UIF
no bloquea cuentas por la "mera sospecha" ex
presada por una autoridad de que una empresa
pudiera tener vínculos con narcotraficantes en
venta de precursores químicos. Sólo con prue
bas puede bloquearse una cuenta.

En Estados Unidos, de hecho, nunca se blo
quearon las cuentas de Pochteca Materias Pri
mas, que es proveedor de unas 80 materias
primas para diversos sectores industriales en
México y con presencia en Centro y Sudamérica,
pero, aunque el caso concluyó hace un mes y la
UIF ha cumplido con el desbloqueo, hay temas
que siguen saltando por lo irregulares.

La más importante es que Pochteca Materias
Primas fue incluida en octubre de 2021 en la
Lista de Personas Bloqueadas, que es confiden
cial conforme a la ley; sin embargo, la filtración
de su Inclusión, como tantas otras que hemos
visto de este tipo, generó en su momento gran
presión hacia la empresa.

Esto, porque desde un inicio la UIF permitió
a Pochteca la utilización de todas sus cuentas
bancarias, pero no la removió de la lista y no
hay nadie sancionado por la filtración y el daflo
reputacional que ocasionó a la firma.

Una vez concluido este juicio y sin exis
tir ningún otro procedimiento en curso. PMP
deberá redoblar el paso, recuperar el tiempo
(y las pérdidas que le provocó una supuesta
sospecha).
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Si al inicio de la semana pasada la amena
za del huracán Beryl se veía, incluso, como
un peligro para los resultados del turismo en
Quintana Roo este verano, ahora la situación
ha regresado prácticamente a la normalidad.

No sólo porque todos los aeropuertos de
la entidad ya están operando sin problemas,
sino también porque los 12 destinos turísti
cos no fueron afectados en su infraestructura
y. fundamentalmente, porque ni la población
ni los turistas sufrieron afectaciones físicas
que lamentar.

Las plataformas Guest Assist y Guest Lo
cator permitieron tener datos
exactos de casi 39 mil turistas
y más de siete mil fueron res
guardados en los albergues
destinados para protegerse del
meteoro. 
El gobierno de Quin

tana Roo, que encabeza
Mara Lezama, hizo un buen
trabajo de coordinación con
Protección Civil y las Fuerzas
Armadas así es que. además del
saldo blanco, tampoco hubo 
saqueos ni situaciones violen
tas que lamentar.

Además de las bellezas naturales y cul
turales del estado turístico más importante
del país, ahora también puede presumir de
ser la entidad que está mejor preparada para
atender un reto natural como el que significó
el huracán.

Es cierto que Beryl fue benévolo, pues sus
manifestaciones más violentas ocurrieron en
el mar y porque incluso pasó rápido por el
territorio de Quintana Roo, lo que no resta
mérito al trabajo de las autoridades y a la
forma de actuar de sus habitantes.

O
DIVISADERO

Ego tour2... Pues Miguel Torruco sigue que
riendo inventar noticias en donde no las hay
y ahora el secretario de Turismo presumió
una peculiar gira por Zacatecas en donde
nombró Barrio Mágico a Mexicapan.

Como el año pasado ya designó a diestra
y siniestra todos los Pueblos Mágicos que
pudo, un programa que perdió sentido al ca
recer de seriedad metodológica y recursos,
este año está repartiendo otros membretes
de menor relevancia todavía.
Dicen especialistas, como Eduardo

Barroso, que Barrios Mágicos es una ocu
rrencia, un deseo personal de dejar huella,
pues no tiene reglas de operación, sus nom
bramientos son discrecionales, no obedecen
a ninguna lógica de mercado, producto o des
tino y no cuenta con ningún apoyo por pane

de la Secretaría de Turismo
En la actualidad, hay Ba

trios Mágicos en ciudades
como Chetumal, pero también
se le dio ese nombramiento a
Val'Quirico, Puebla, que es una
atracción, pero no un destino
y menos un barrio; así es que
todo el concepto es un capricho
mal° y ma' ejecutado.
Claro, a menos de que al

guien considere que promover
los barrios en la página de Mé
xico Desconocido o pintarlos,

pagándole a Comex, sean ventajas reales,
como destaca la Secretaría de Turismo en
su sitio web.

Funflation... En Estados Unidos ya se acuñó
el término de funflation, suma de dos pala
bras en inglés: diversión e inflación.

Así como a muchos jóvenes ya no les in
teresa adquirir coches, pues se defienden
con Uber y demás plataformas, en cambio
están dispuestos a pagar casi lo que sea por
ver un buen espectáculo.

Así es que. según el Buró de Estadísticas
Laborales de ese país, el precio de los espec
táculos y eventos deportivos aumentó más
de 21% entre mayo de 2023 y 2024.
Algo que también hemos visto en Mé

xico, como sucedió recientemente con los
conciertos de Taylor Swift, que alcanzaron
precios récord, y qué decir del pasado fin
de semana, cuando ver a Luis Miguel en el
Santiago Bernabéu de Madrid llegó a costar
más de 40 mil pesos por persona.

El gobierno
estatal hizo

un buen trabajo
de coordinación
con Protección
Civil y Fuerzas
Armadas.
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Votación

Los sistemas de votación no

son inocuos. Lo que uno
quisiera es que sirvieran

para reflejar lo que los votantes
desean, pero diferentes sistemas
dan diferentes resultados. Los

que mejor cumplen ese objetivo,
desafortunadamente, resultan
complicados de aplicar, o generan
suspicacias, de manera que acaba

mos utilizando malos sistemas de

votación (en el sentido de que no
reflejan el deseo de los votantes)
a cambio de obtener tranquilidad
en la votación (fáciles de aplicar,
aparentemente creíbles).

Una de las peores formas de vo
tación es la más usada: gana el que
tenga más votos. Cuando sólo hay
dos opciones, y una sola elección,

no hay mayor problema, pero si el
número de candidatos es mayor,
o si se eligen muchas posiciones
(como ocurre en el Congreso),
este sistema termina siendo el que
menos refleja los intereses de los
votantes. Hay opciones mucho
mejores, que no son fáciles de apli
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car, pero que ahora, con el apoyo
tecnológico, podrían serlo, y nos
pondrían en una mejor situación.

Lo comento porque en estos
últimos días hemos visto tres dife

rentes sistemas, en otros países, y
tenemos encima la aplicación de
una arbitrariedad, aquí mismo.
Primero, el caso de Estados
Unidos. Hace poco menos de dos
semanas atestiguamos el debate
entre los dos principales candi
datos a la Presidencia de Estados
Unidos. Uno con dificultades
cognitivas, el otro con deficiencias
éticas. A pesar de la amplia discu
sión acerca del posible retiro de
Joe Biden, no está de más recordar
que en ese país la Presidencia no
se gana con la mayoría de votos,
sino obteniendo el mayor número
de votos electorales. Cada estado
tiene un cierto número de estos

votos, y el triunfador en ese estado
se lleva todos esos votos, así haya
ganado por un solo "voto normal".
A como están las cosas, todo se
decide entres estados: Michigan,
WisconsinyPennsylvania. Trump
necesita ganar uno de ellos, o no
gana la Presidencia. Aunque haya

más de 160 millones de votantes
en ese país, al final nada más
los poco más de 16 millones que
viven en esos estados definirán la
elección.

El jueves pasado hubo eleccio
nes en Reino Unido. En ese país
hay 650 parlamentarios que se eli
gen, cada uno, por mayoría: el que
gana más votos obtiene el cargo.
Hubo una participación bastante
triste, y el Partido Laborista acabó
obteniendo 64% de las curules...
con 34% de los votos. Los Conser
vadores, en cambio, con 24% de
los votos obtuvieron 19% de las
curules. Hay una sobrerrepresen
tación que no proviene de ninguna
regla especial, sino de la elección
por mayoría simple en cada uno de
los distritos.

Ayer domingo, en Francia,
ocurrió la segunda vuelta de la
elección parlamentaria, que inició
el domingo anterior. Hace una
semana, el Rally Nacional había
ganado de calle, pero ayer no pudo
mantener su posición. Puesto que
en cada distrito se puede votar en
segunda vuelta, los derrotados de
la primera construyeron coali

ciones que, al final, les dieron el
triunfo.

Observe que los tres sistemas
dan resultados diferentes. En

todos ellos, el sistema tiene un
gran peso en quién gana, más
allá de lo que los votantes quie
ran. Pero todo mundo sabe cómo

funciona el sistema, y con base
en ello toman sus decisiones. En

México, en cambio, las reglas no
son claras en absoluto. Con 55%
de los votos, la coalición ganadora
quiere tener 75% de los diputados,
ampliando la cláusula de sobre
rrepresentación, de 8 a 20 puntos.
Es una arbitrariedad, que no sólo
representa mal la voluntad de
los votantes, algo que los demás
sistemas también hacen, sino que
quiere aplicarse para destruir de
forma definitiva la democracia
en México. Habría mucho que
mejorar en los sistemas de vota
ción pero, en nuestro caso, con
que volvamos a tener elecciones
ya será ganancia. Nada más no
olviden que cuando se cierran las
puertas de la democracia, se abren
las puertas de la rebelión.
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Trumpnomics vs. Bidenomics:
¿qué podemos esperar?
Resulta increíble que a

menos de cuatro meses de

las elecciones presidencia
les de Estados Unidos prevalece
una gran incertidumbre respecto
de quiénes serán los candidatos
contendientes finales y de quién
ganará la contienda. Las encues
tas le dan una ligera ventaja a
Donald Trump, pero no se ve una
victoria segura. En los dos candi
datos visibles se asoman además

escenarios en los que pudiera te
ner que surgir figuras emergentes.

Los síntomas visibles de dete

rioro mental en el presidente Joe
Biden (81 años) han hecho surgir
voces solicitándole que se baje de
la contienda, a lo que hasta ahora
ha respondido que no lo hará. Se
ha mencionado a la vicepresi
denta Kamala Harris, al goberna
dor de California Gavin Newsom

y a Michelle Obama, de acuerdo a
una encuesta de Reuters 1PSOS,
como posibles sustitutos.

En la otra esquina, la saga de
cargos criminales del candidato
Donald Trump también eviden
cian desequilibrio mental. Sin
embargo, las sentencias en su
contra por 34 cargos en el caso
del juicio por soborno a la actriz
porno Stormy Daniels en 2016 y
los más graves cargos de sedición
por los hechos ocurridos en el Ca
pitolio el 6 de enero del 2021 no
implican, hasta ahora, que tenga
que abandonar la candidatura,
ya que este hecho solo aplica en
legislaciones locales, y en Florida
en donde Trump reside no
implican perder el derecho a ser
votado. Además, la posibilidad
de apelaciones en el proceso, y la
consideración de su edad avan

zada (78 años) pudieran evitarle
ir a la cárcel, lo que le permite
ganar tiempo antes de las eleccio
nes del 2 de noviembre. De hecho

este 11 de julio Trump esta citado
a escuchar una sentencia, en la
corte de Nueva York, mientras
que el 15 se tiene calendarizada
la Convención Nacional Republi
cana en Milwaukee.

Ante todas estas considera

ciones, ¿qué podemos esperar
en materia económica en un esce

nario de victoria de Trump y que

podemos esperar, si Biden logra
la reelección?

Trump esta planteando endu
recer sus políticas nacionalistas,
proteccionistas y antimigratorias,
con las siguientes propuestas:

1. Nuevas reducciones de

impuestos para impulsar la Inver
sión y la actividad económica. Lo
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cual implica un alto déficit fiscal
permanente, mayor deuda pú
blica y mayores tasas de interés.

2. Establecer un arancel gene
ral a todos los países del 10%.

3. Retrasar las políticas sobre
energías renovables; volver a
separarse del Acuerdo de París
e impulsar de nueva cuenta la
energía de hidrocarburos.

4. Gasto de armamento: forta
lecimiento de la industria militar,
inteligencia artificial y microchips

5. Profundizar la guerra co
mercial contra China.

6. Revisión de los tratados con

sus aliados estratégicos geopolí
ticos como la OTAN, y fortalecer
los lazos con Israel y el Reino
Unido.

Del lado de Biden, se pretende
profundizar los ejes de la Nueva
Economía de la Oferta en donde
se elevaría la capacidad de la eco
nomía invirtiendo en programas
que permitan:

1. Desarrollar y aprovechar las
energías renovables, apegados a

los acuerdos de París.

2. Impulso a la industria de
microchips para recuperar el lide
razgo global en esta industria .

3. Impulso al desarrollo de la
inteligencia artificial.

4. Inversión en infraestructura
de vialidades, comunicaciones,
urbanización, e hidráulica

5. Inversión en educación y
capacitación.

6. Profundizar en la política de
control de la migración.

7. Mantener la guerra comer
cial contra China con acciones

de mayor precisión, como las
prohibiciones sobre productos o
insumes específicos, o el ataque
regulatorio directo a Tik Tok.

8. Ajuste fiscal mediante
incremento de impuestos a los
más ricos.

En términos generales, las po
líticas proteccionistas de Trump
implican más deuda pública, más
inflación, menor globalizacióny
mayores tasas de interés que las
políticas económica planteadas

por el presidente Biden, pero al
mismo tiempo, podrían generar
mayor crecimiento económico.

Para México, las políticas y
posibles decisiones del presidente
Trump pudieran afectar más ra
dicalmente la relación comercial

con México, en particular podría
mos esperar el establecimiento
de aranceles para productos
fabricados en México con inte

gración y con capital chino, así
como una política antiinmigrante
más radical.

En ambos escenarios las trans

gresiones que México ha hecho
en materia comercial como en

el maíz transgénico, en el sector
de energía y las reformas del
"Plan C", como la reforma al
Poder Judicial y la desaparición
de los organismos reguladores
autónomos, que son violaciones
flagrantes al TMEC van a cobrar,
seguramente, una cara factura
en los paneles de controversias
y en la revisión del Tratado para
el 2026.
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Mars Pet cuadrupli
cará producción
de planta en México
La industria de alimentos para
mascotas en México alcanza un
valor de mercado de alrededor

de 2 mil 800 millones de dólares,
con un crecimiento esperado del
4 por ciento este año. Este au
mento se debe a que los animales
de compañía son cada vez más
considerados como miembros

de la familia, lo que motiva a los
consumidores a cuidar su salud y
alimentación.

En este sentido, Luciana
Abreu,presidenta regional de
Mars Pet Nutr'itioii fcartirtoamé*
rica, adelantó que la empresa
anunciará una nueva inversión

para su planta de alimento
húmedo para mascotas en El
Marqués, Querétaro.

Esta expansión, sumada a una
previa, totaliza 3 mil 500 millo
nes de pesos de inversión, convir
tiendo la planta en la más grande
del mundo en esta tecnología y
en un hub exportador clave para
América.

La planta, inaugurada en 2018,
aumentará su capacidad de pro
ducción cuatro veces para satis
facer la creciente demanda. Esto

también generará 900 empleos en

la localidad, incluyendo puestos
temporales y permanentes.

Ademas, Mars Petcare se
compromete a operar la planta
de manera sustentable, con
sistemas de optimización ener..''
gética y tratamiento de agua",'y
utilizando electricidad'] 00 por
ciento renovable.
 'Esta expansión fortalecerá la
posición de Mars en México, el
cuarto mercado más importante
para la compañía a nivel global,
y respaldará el crecimiento de
la industria de mascotas en el

país con marcas como Pedigree y
Whiskas.

Nuevo
nombramiento al
frente de Canacem
El Consejo General de la Cámara
Nacional del Cemento (Cana
cem) nombró a Julio Cedeño
como nuevo director general de
la organización que representa a
las principales empresas produc
toras de cemento como Cemex,
Moctezuma, GCC, Holcim,
Fortaleza y Cruz Azul.

La Canacem informó que
Cedeño cuenta con una amplia
experiencia en el sector indus
trial para liderar la agenda de
la cámara y establecer diálogo
con las instituciones del nuevo

gobierno, junto a José María
Barroso Ramírez, quien preside
la organización hasta el 2025.

"En su nuevo rol, Julio Ce
deño se enfocará en fortalecer

las posturas de la industria del
cemento en México, con énfasis
en las iniciativas de sustentabi

lidad de los asociados, entre las
que destaca la implementación
de la Hoja de Ruta y los esfuer
zos hacia la descarbonización del

sector", dijo la Canacem.
Agregó que Cedeño enfren

tará el reto de aprovechar para
la industria la oportunidad del
nearshoring en las cadenas de
suministro y el posicionamiento
de la industria del cemento en la
economía nacional.

Blackstone, el favo
rito para adquirir
portafolio industrial
de Terrafina
Se espera que pronto se anuncie
quién se quedará con el porta
folio industrial de 3.9 millones
de m2 de Terrafina. Blackstone,
junto con Grupo MRP, es el fa
vorito para ingresar al lucrativo
segmento de activos inmobi
liarios industriales en México,
impulsado por las oportunidades
del nearshoring. Otros postores
con posibilidades son Prologis y
FUÑO.

Fecha: 08/07/2024

Página: 19

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 104,617

Página 36 de 81



El Ínteres en este portafolio se
debe a su ubicación estratégica
en el norte del país, clave para el
nearshoring. PGIM Real Estate,
liderado por Enrique Lavin, ha
administrado y generado valor
para Terrafina durante más de
10 años. A nivel mundial, PGIM
gestiona activos por más de 133
mil millones de dólares y es uno
de los mayores administradores
de activos inmobiliarios.

Actualmente, PGIM Real Es
tate maneja más de 40 millones
de pies cuadrados de activos in
dustriales en México, siguiendo
altos estándares institucionales e
internacionales de ASG.

Ommlife
eri la belleza

El mercado de belleza y cuidado
personal en México, valorado
en más de 11 mil millones de

dólares en 2024, proyecta un
crecimiento impresionante,
alcanzando más de 15 mil
millones de dólares para 2029,
según Mordor Intelligence, lo
que significaría un crecimiento
de 36 por ciento en cinco años,
o una tasa media de crecimiento

de alrededor de 6 por ciento en
anual durante el siguiente lustro.

En este contexto, SEYTÚ, una
empresa mexicana de belleza

liderada por Kenya Vergara y
perteneciente a Grupo Omnilife,
celebró el "Día Morado" en la

perla tapatía. La compañía tiene
presencia en 17 países. Durante
el evento la empresa exhibió sus
productos, que incluyen sueros,
lociones y cremas faciales, son
hipoalergénicos, dermatológi
camente probados y libres de
crueldad animal.

"Lq.planta,
inaugurada en
2018, aumentará
su capacidad de
producción 4 veces"
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La firma Julius Baer ha publicado un informe sobre el impacto
de la pandemia global que ahora ya se ha estabilizado hasta

llegar a una "nueva normalidad".

Sin embargo, la inflación, el aumento del
costo de vida y las tensiones geopolíticas si
guen teniendo un impacto significativo en los
precios y las prioridades a nivel global. En 2024,
los aumentos de precios se ralentizaron hasta
un promedio del 4% medido en dólares, frente
a un 6% en 2023. Este año, los precios de los
bienes crecieron más rápidamente que los de
los servicios: 5% frente a 4% medidos en dóla

res. Aunque las ciudades siguen volviéndose
más costosas, se ha observado una normali
zación de las tasas de inflación a lo largo de los
últimos 12 meses.

La clasificación de las ciudades se basa en el

índice de Estilo de Vida, que analiza el costo de
una canasta de bienes y servicios representati
va de lo que es "vivir bien" en 25 ciudades alre
dedor del mundo. Singapur mantiene el primer
puesto, seguido por Hong Kong, que subió del
tercero al segundo lugar. Sin embargo, la región
de AsiaPacífico cayó por primera vez en la cla
sificación regional al segundo puesto, debido a
la caída de ciudades como Tokio y a la nueva
prominencia de Europa, Oriente Medio y Áfri
ca (EMEA). El año pasado, la región de EMEA
era la más barata para vivir bien, pero este año
se convirtió en la más cara debido al aumento

de precios en ciudades como Londres, Zúrich,
Milán y París, así como a la apreciación del euro
y el franco suizo frente al dólar americano.

Nueva York y Sao Paulo se mantienen entre
las primeras diez ciudades más caras, aunque
América cayó al último puesto en la clasifi
cación regional. Miami, por su parte, bajó del
décimo al decimoquinto lugar, mientras que
la Ciudad de México dio un gran salto del vi

gesimoprimer puesto al decimosexto debido a
la apreciación de la moneda local. En términos
generales, el documento señala que las fluctua
ciones en las monedas locales desempeñaron
un papel importante en los cambios del índice
de este año. Aunque los costos apenas cambia
ron en moneda local, la conversión a dólares
estadounidenses hizo la diferencia. La fortaleza

de monedas como el franco suizo y la debilidad
relativa de monedas como el yen japonés se
reflejaron claramente en el resultado de estas
ciudades en dólares.

Se destaca que el informe de este año de
muestra que las monedas son muy importantes,
donde Tokio en la década de 1990, era el ejem
plo emblemático de una ciudad ultracostosa.
Sin embargo, el progresivo declive del yen ha
demostrado que esto puede cambiar. Aunque
parezca trivial, tendemos a olvidar que el costo
de vida puede verse completamente diferente
para un extranjero que piensa en dólares es
tadounidenses o francos suizos en lugar de la
moneda local. La moneda y el contexto marcan
la diferencia.

Calificación Azteca. Banco Azteca, que presi
de Alejandro Valenzuela del Río de Grupo Sali
nas, ha visto ratificada su calificación crediticia
en escala nacional por HR Ratings, una agencia
mexicana de calificación crediticia, debido a su
sólida posición de solvencia para cumplir con
sus obligaciones de deuda. HR Ratings destaca
la sólida posición de solvencia del banco du
rante los últimos 12 meses. La perspectiva de
la calificación de Banco Azteca fue ratificada
como 'estable'.

Secuestro del PRI Penosa escena en la que
más de 3 mil consejeros nacionales del Revo
lucionario Institucional (PRI), votaron a mano
alzada cambios en los estatutos del partido que
permiten la reelección de su dirigente hasta

por dos periodos, es decir hasta el 2032. Cual
cacicazgo, donde aún desde sus entrañas late el
deseo de perpetuarse en el poder, se vio a un
Alejandro Moreno Cárdenas, sonreír, sabiendo
que logró su deseo de ser quien lleve a la des
aparición de este partido, quizá antes de que
termine su mandato. La ahora chatarra llama

da PRI tendrá una minúscula representación en
el Poder Legislativo con un oligarca, que vivirá
otra etapa en su historia de penosa presencia, y
tendrá que hacerse presente ya sin el respaldo
de quienes aún son respetados en el ambiente
político portando los colores de su partido de
la bandera nacional, tema que por cierto, se de
biera debatir de retirárselos. El desprecio por lo
que ahora hizo de eternizarse en el PRI seguirá
condenándolo a vivir otra "Dictadura Perfecta",
que tanto han criticado, de la que los suyos se
avergonzarán, pero sobre todo, que quedará en
su historia de vida como uno de los errores que
nadie olvidará.

Voz en ojf. Grupo Simec, de aceros especiales
en México y Estados Unidos, ha designado a
Sergio Vigil González como su nuevo director
general, en sustitución de su hermano Rufino
Vigil. La empresa no reveló el motivo del relevo
en la dirección, poniendo fin al mandato de Ru
fino Vigil, quien había estado en el cargo desde
2019...
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Algo tiene Alejandro Moreno Cárdenas que es objeto, un día
sí y otro también, del ataque oficialista ya sea desde el poder

público, a través de mensajeros oficiosos o del Club de los Apare
cidos exigiendo su renuncia a la presidencia general del Partido
Revolucionario Institucional según por pretender reelegirse en el
cargo por hasta otros 12 años... acusación que cayó por su propia
mentira ayer en la XXIV Asamblea del tricolor, pues no figuró la
reelección de Alito como aseguró la propaganda alineada al par
tido Morena.
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por el actual régimen. Madres buscadoras,
feministas y diversidad de género, niños con
cáncer y sin medicamentos o educación de
calidad, carencia de agua, son tan sólo parte de
esa población que desconoce las mieles de la
"tran sformación".

El destino de Lázaro Cárdenas. Un breake.
nos dicen fuentes de primer nivel que Lázaro
Cárdenas Batel será el Jefe de la Oficina de Pre

sidencia con Claudia Sheinbaum... que no le
entraría al rescate de Pemex. Por ello crece la

versión que se dará continuidad a la adminis
tración de Octavio Romero Oropeza en Pemex.
A ver qué pasa.

Dos dudas: ¿estarán en el gabinete Altagra
cia Gómez, heredera de Grupo Minsa; donde es
tará Tatiana Clouthier, tan distante de su recio
opositor hermano Manuel?

Banxico y la oposición. El destino de los
partidos políticos de oposición impactará el
devenir económico. La desaparición de con
trapesos legislativos y judiciales (la supresión
de diputados y senadores plurinominales, la
Y no, no hubo reelección en una asamblea

avalada por 2,790 delegados. Moreno Cárdenas
no tiene un jefe encima de él, ni un presidente.
Sólo tiene como mandato las bases de un par
tido, que pese a la derrota, obtuvo 6.6 millones
de votos, conservó el registro en todos los esta
dos. Por ello pudo realizar 551 asambleas regio
nales con casi 2,300 ponencias que les permitió
los cambios de estatutos con una herramienta

adicional, la opción de que todos sus niveles de
dirigencia tengan opción de ser reelectos tres
periodos.

Así que se quedaron con un palmo de nariz
los sesudos analistas, "expertos" y priistas que
ni son priistas (el 86% de los que firmaron el
desplegado antiAlito no están afiliados a ese
partido) que vaticinaban que Moreno se ree
legiría hoy. Para elegir una nueva dirigencia

vienen foros regionales y el Consejo Político
Nacional para definir fechas para esa elección

Lo relevante de ese cambio es que se bus
carán rutas para romper la vieja visión corpo
rativista de "representar sectores" para ahora
unirse a causas cruciales de amplios y diver
sos sectores ninguneados y hasta maltratados
elección por voto y aclamación popular de los
integrantes del Poder Judicial) fue por primera
vez en mucho tiempo el primer factor de riesgo
de gobernanza para los grupos de inversionis
tas y analistas consultados en junio pasado por
Banxico de Victoria Rodríguez.

Dicha encuesta fotografió un entorno de
desaliento de crecimiento económico (2%
anual promedio de aumento del PIB los próxi
mos 10 años); también Mike Pompeo, exsecre
tario de Estado de Estados Unidos con Donald

Trump, considera que el llamado "Plan C" para
instaurar un sistema de partido hegemónico
derivará en una crisis del TMEC, guerra institu
cional, comercial entre ambos países y estanca
miento de México.

Así, nada de lo que suceda con el PRI (ni de
lo que suceda con Acción Nacional, ya le plati
caremos) es ajeno al bolsillo de los mexicanos.
Vaya, que al primer semestre de 2024, confor
me a datos del IMSS que dirige Zoé Robledo,
haya caído la creación de empleo formal casi
40% anual al registrar su nivel más bajo en 11
años salvo en el año del Covid19 y la magra
expansión de 0.002% del número de empre
sarios, refleja esa incertidumbre política y de
seguridad.

Así, hasta ahora, tras el 2 de junio, a juzgar
por los hechos y las palabras, el único líder
opositor partidista es Alejandro Moreno. Los
ciudadanos de la Marea Rosa, acuerpados por
el Frente Cívico Nacional, también registran lo
que representa el actual PRI que acuerpó a Xó
chitl Gálvez en las buenas y en las malas.

Por ello no se le puede creer a Manlio Fabio

Beltrones su "ánimo renovador" por el PRI
cuando como jefe de ese partido durante el go
bierno de Enrique Peña, designó a candidatos
de gobernadores a Javier Duarte en Veracruz
y al quintanarroense Roberto Borge... ambos
encarcelados.

Firman o se rajan. El exsecretario de Energía,
Pedro Joaquín Codwell lanzó ajos, alacranes y
cebollas contra la inexistente "reelección" de

Alito, pero se desapareció durante el régimen
que anuló la Reforma Energética que él mismo
promovió en el gobierno de Peña Nieto, mien
tras Pemex palidece productiva y financiera
mente y la Comisión Federal de Electricidad
está debilitada para generar y distribuir la ener
gía que requiere una nación civilizada.

Lo mismo se puede decir de Enrique Ochoa,
artífice de los más ruinosos arbitrajes interna
cionales contra la CFE, la hidroeléctrica Chicoa
sén II.

Dulce María Sauri, quien encabezó al PRI en
el vergonzante episodio del Pemexgate cuan
do el sindicato petrolero desvió su dinero hacia
la campaña de Francisco Labastida acusa a
Alito de "ambición personal", al igual que el so
berbio excandidato presidencial sinaloense que
no soportó los rancheros dicharajos de Vicente
Fox en el año 2000.

A ningún chihuahuense se le olvida la his
toria de abusos de Reyes Baeza en Chihuahua o
los desatinos presupuéstales de Natividad Gon
zález que tanto costaron a Nuevo León.

Así que vale preguntar a esas "buenas con
ciencias" a las que tanto disgusta la presencia de
Moreno Cárdenas, si firmarían un desplegado
contra la reforma obradorista que disuelve el
Poder Judicial y la representación proporcional
de minorías políticas que garantiza la democra
cia y poner cara ante la regresión de concentrar
el Estado de derecho a la decisión de una sola

persona.
¿Le firman?
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INCONSTITUCIONAL
POR ARTURO DAMM ARNAL

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación es el Tribunal Consti

tucional y "su principal función es
vigilar que las leyes y actos de auto
ridad se apeguen a la Constitución y
no vulneren los derechos humanos

de las personas".

Por ser inconstitucional es que la ministra Loretta
Ortiz Ahlf admitió a trámite la impugnación a la creación
del Fondo de Pensiones para el Retiro (del cual, el pasado
lunes, se empezó a repartir dinero).

El Fondo se integró con $24,235,500,000 que el go
bierno se apropió (no fue una expropiación porque a los
afectados no se les indemnizó), de las cuentas inactivas
(recursos no reclamados, pero con dueños), de las Afores,
de los mayores de 70 años, y con $20,658,000,000 pro
venientes del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Ro
bado. Lo que se pretende es garantizar, a quienes ganen
hasta el salario base de cotización promedio de los traba
jadores afiliados al IMSS ($17,802.88 mensuales a mayo),
una pensión igual al 100% de su último salario. En lo que
toca a los recursos provenientes de las cuentas inactivas
(con más de seis bimestres sin movimientos), de las Afo
res de los mayores de 70 años (entre 3.5 y 4 millones), el
Fondo es inconstitucional, porque viola los artículos 14 y
16 de la Constitución.

Leemos, en el artículo 14, que "nadie podrá ser pri
vado de la libertad o de sus propiedades, posesiones o
derechos, sino mediante juicio seguido ante los tribuna

les previamente establecidos, en el que se cumplan las
formalidades esenciales del procedimiento y conforme
a las leyes expedidas con anterioridad al hecho", nada
de lo cual se cumplió con cada uno de los mayores de 70
años, con cuentas inactivas en las Afores, de quienes el
gobierno se apropió (insisto: no fue una expropiación),
$24,235,500,000.

Se lee, en el artículo 16, que "nadie puede ser molesta
do en su persona, familia, domicilio, papeles o posesiones,
sino en virtud de mandamiento escrito de la autoridad

competente, que funde y motive la causa legal del pro
cedimiento", nada de lo cual tuvo lugar con todos los ma
yores de 70 años, con cuentas inactivas en las Afores, de
quienes el gobierno se apropió (va de nuevo: no fue una
expropiación), $24,235,500,000.

Cierto, el gobierno se comprometió a que, si alguno
de los mayores de 70, con cuenta inactiva en alguna Afore,
reclama su dinero, se le devolverá (supongo, porque es
lo justo, que con los intereses devengados desde el mo
mento de la apropiación gubernamental hasta el momen
to del reclamo), nada de lo cual elimina el hecho de que
esa apropiación fue injusta, porque violó el derecho de
propiedad privada, e inconstitucional, porque violó lo es
tablecido en los artículos 14 y 16 de la Constitución, mo
mento de recordar que, en la ceremonia de toma de pose
sión, del 1 de diciembre de 2018, AMLO prometió guardar
y hacer guardar la Constitución, es decir (por si no se
entiende qué significa guardar y hacer guardar la Cons
titución), respetar y hacer respetar el texto constitucional.

Todo este asunto es una muestra más de la falta de

respeto del gobierno al derecho de propiedad privada, go
bierno cuya obligación es reconocerlo plenamente, defi
nirlo puntualmente y garantizarlo jurídicamente, lo que
no sucede, algo propio del Estado de chueco, antítesis del
Estado de Derecho que es Estado de Justicia, de respeto a
los derechos de los ciudadanos.
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PGIM, el verdadero
creador de Fibra Terrafina
Desde el lanzamiento del fideicomiso inmobiliario que
preside Alberto Chretin, hace más de 10 años, PGIM
Real Estate ha sido el responsable de traer capitales
tanto nacionales (principalmente proveniente de las
Afores) como de fondos institucionales internaciona
les, para crear, expandir y consolidar el portafolio ins
titucional de Fibra Terrafina que hoy protagoniza lite
ralmente una subasta con seis postores participando y
buscando la manera de convencer a los accionistas.

El papel de PGIM Real Estate como administrador
externo explica el considerable aumento de la superfi
cie del fideicomiso, que prácticamente se duplicó, para
llegar a más de 40 millones de pies cuadrados de acti
vos industriales en las zonas más estratégicas, y de
mayor demanda, del país. Por ejemplo, en la zona nor
te, se posiciona con el mayor potencial comercial gra
cias a su cercanía con Estados Unidos y donde la alta
calidad de los inquilinos representa un futuro sobre
saliente que se válida con los contratos de largo plazo.

Y si bien durante el proceso de compraventa, PGIM,
que sigue administrando estratégicamente el portafo
lio de propiedades industriales, ha aportado informa
ción, el equipo de PGIM Real Estate se ha conducido
con institucionalidad, profesionalismo y transparen
cia en línea con las mejores prácticas de gobierno cor
porativo, y es justo reconocer su aportación decisiva al
fortalecimiento de Fibra Terrafina que algunos dicen
estaría por culminar el proceso de compra con un cie

rre de fotografía entre Blackstone de la mano de Grupo
MRP: Prologis y Fibra Uno.

El interés de Blackstone es tal que hace unos días,
incrementaron su oferta al igual que Prologis. Por su
parte, Fibra Uno, consciente de su relevancia en el
mercado, fijó una oferta por 49 pesos y, como parte de
sus ventajas competitivas, puso en la mesa la integra
ción de su portafolio industrial lo que aseguraría un
beneficio actual y a futuro para los tenedores, perfi
lándose como la mejor alternativa para los accionistas
de Terrafina.

¿Y LA SALUD?
El equipo bursátil de Citi actualizó su modelo de va
luación de las acciones de Femsa, y la decisión final
fue reiterar su recomendación de neutral ya que la va
luación mantiene un modesto descuento a pesar del
reciente selloff, pero si bajó de B2 a 119 dólares el pre
cio objetivo. Explicó que ajustó sus pronósticos con al
gunos ajustes para un desempeño de la división de
Salud menos dinámico de lo esperado, parcialmente
compensado por un Oxxo aún fuerte (a pesar de cierta
normalización interanual). Agregó que pese a la re
ciente liquidación de Femsa (caída de 17% en el año y
de 24% desde su máximo del 24 de febrero), la compa
ñía actualmente cotiza cerca de 5% de descuento res

pecto a su promedio de 5 años, pero faltan catalizado
res tangibles para justificar una mejora en su reco
mendación.
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Firme objetivo de AXA de crecer aquí, 6.2 millones
de clientes y en prevención 5 años y 13 clínicas
Si hablamos de rubros resilientes, el de los
seguros levanta la mano. En 2023 creció 12%
y la AMIS que lleva Norma Alicia Rosas esti
ma que este 2024 lo hará 9%.
Un actor protagónico es la francesa

AXA, que el 22 de julio cumplirá 16 años
aquí. Llegó vía la compra de ING. La euro
pea que preside Thomas Buberl es parte
del "top 3" global.

Aquí es la 4° aseguradora y México es su
primer reducto entre los emergentes. En
gastos médicos tiene 18% del mercado, en
daños 6.9% y autos 7.9%. También están en
vida.

El timón de AXA México desde hace 9

años y medio es Daniel Bandle, ejecutivo
suizo de 51 años. Afirma que la compañía es
tá aquí para crecer, más allá de la incerti
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dumbre. En tiempos de ansiedad es cuando
avanzan los seguros, agrega.

La apuesta de AXA es congruente. En el
país las primas de seguros sólo son en 2.6%
del PIB. Apenas 9 millones de personas tie
nen una póliza de gastos médicos. Los de vi
da se restringen al 17% de la PEA y en autos
apenas 3 de cada 10 tienen protección.

Falta cultura financiera, dice Bandle y
agrega que el gobierno tendría que hacer
obligatorios algunos seguros. AXA es la prin
cipal aseguradora de hoteles. Ofi's le significó
600 mdd en siniestros. Con Beryl hasta el
sábado tenía reportados sólo 18.

Consciente de las limitaciones en gastos
médicos, la aseguradora está por cumplir 5
años con su concepto de prevención en salud
con AXA Keralty. Cuenta con 13 clínicas con

cobertura en 20 ciudades. Vía un micro segu
ro ya atiende L4 millones de pacientes en te
rapia física, ginecológica y psicología.

Esta última especialidad es la 4° más soli
citada dada la ansiedad y la depresión. Del
2022 a la fecha se han brindado 44,000 con
sultas. En general en este lustro se han dado
611,000 servicios médicos y cuenta con el so
porte de Médica Sur de Misael Uribe y Dalin
de San Angel Inn de Roberto Bonilla.
Ofrece apoyo a grandes empresas. Un

cliente es Cemex de Rogelio Zambrano. La
meta es sumar más pacientes, máxime las
necesidades.

AXA tiene 6.2 millones de pólizas: vida
son el 49.5%, autos 24.5%, gastos médicos
21.7% y el resto daños. Tiene 5,000 emplea
dos y 11,000 agentes.

Así que para adelante.

RIESGO PROBABLE DE OTRA BAJA A
LA NOTA SOBERANA DEL PAÍS

Parece que la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O va en firme con la meta de reducir el

déficit fiscal a menos al 3.5% del PIB, lo que
generará más riegos para el crecimiento
2025. Con ello, sin embargo, el gobierno de
Claudia Sheibaum busca evitar el iniciar el

sexenio con una baja en la nota país por las
calificadoras. No es improbable.

Hay variables que no gustan como la re
lación gastos financieros ingresos con una
deuda bruta de 940,000 mdp.
Está también Pemex. Por ello Hacienda

pretende hilar delgado.

AJUSTAN POR DEBAJO DEL 2%
AVANCE DEL PIB 2024
De 34 firmas en la encuesta de Citi Research

revelada el viernes, 13 están ya por abajo del
2.0% de expectativa del PIB para 2024.
Apuute a BoFa, Citi, IP Morgan o Finamex en
1.8%. Los expertos de Intercam Banco a car
go de Alejandra Marcos incluso están en
1.7%.

REFORMA JUDICIAL CON CANDADOS
Y MONREAL Y HACES PRONTO GIRA

Pese a que Andrés Manuel López Obrador
pretende establecer candados al proceso de
elección de jueces y ministros de la SCIN, el
asunto de plano no gusta ni a expertos ni a
inversionistas. Como quiera Ricardo Mon
real, próximo coordinador de los diputados
junto con Pedro Haces, líder de CATEM, ini
ciarán pronto una gira por el país para dar
detalles de lo que será la propuesta final de la
reforma judicial. Haces, también diputado
federal electo, estima que lo que falta es in
formación. Apunta que los elegidos deberán
contar con méritos profesionales y serán
avalados por un órgano calificador con per
sonajes de la sociedad.
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AL MANDO

Hay que cuestionar qué harán las autoridades
para hacer que el recorrido completo del Tren
Suburbano sea seguro, no sólo del nuevo ramal

ecientemente le comentaba sobre los

beneficios que traerá la ampliación de 23
kilómetros del servicio del Tren Suburbano

hacia el AIFA, la cual, además de reducir
costos y tiempos de viaje, i mpactará en la
movilidad de los habitantes de Tultitlán,
Tultepecy Nextlalpan, municipios que atra

vesará el nuevo ramal del Suburbano.

Hay una necesidad de que las autoridades refuercen la
seguridad pública alrededor de las seis nuevas estaciones
de esta línea, en beneficio de los habitantes de la zona, así
como de los turistas que harán uso de este servicio. Ahora,
también hay que cuestionar qué harán las autoridades para
hacer que el recorrido completo del Tren Suburbano sea se
guro, no únicamente del nuevo ramal, también de la actual
línea que correo de Buenavista a Cuautitlán.

El pasado 19 de junio, la Guardia Nacional y Seguridad
Ciudadana de Tultitlán aprehendieron en flagrancia a dos
individuos que hurtaban con uso ele violencia cable de la vía
del tren, lo que, además de representar el delito de robo a
propiedad privada, genera retrasos en el servicio, que es uno

de los más eficientes del país.
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Es necesario

que refuercen
la seguridad
alrededor de
las seis nuevas

estaciones

NUEVAS OPORTUNIDADES

En el contexto del nearsharingy de
la consolidación de la inversión de

diversas industrias en México, Thor
Urbana, empresa inmobiliaria, anun
ció la adquisición de nueve inmue
bles industriales, orientados a los
sectores manufacturero y logístico

en los mercados de Saltillo y Ramos Arizpe, que suman más
de 1.6 millones de pies cuadrados de área rentable. Esta su
perficie se suma a los ya existentes 2.7 millones de m2 bajo
administración de Thor Urbana en el país y a 3.6 mil millones
de dólares en activos también ya existentes bajo su gestión,
'.a compañía tiene como objetivo diversificar las inversiones
y capitalizar al máximo las oportunidades que ha detectado
en el sector industrial, el cual, según datos públicos, registró
una absorción bruta de más de 60 millones de pies cuadrados
durante 2023, un récord histórico.

HERRAMIENTAS PARA EL PEQUEÑO COMERCIO
Kapital Bank, que dirige RenéSaúl, busca ser el aliado finan
ciero de las Pequeñasy Medianas Empresas (Pymes) que no
cuentan con un área financiera propia. El banco busca que los
pequeños negocios operen de manera más ordenada en un
ecosistema donde interactúan con clientes y proveedores.
Además, Kapital ofrecerá los servicios de factoraje, nómina,
inversiones a plazo fijo, crédito empresarial, análisis de gastos
entre otros, apoyados con Inteligencia Artificial (lA).

Las Pymes representan 80 por ciento de los empleado
res en el mundo y únicamente disponen de 15 por ciento del
total del crédito. Actualmente en México, el banco tiene una
agresiva tasa de captación de 14 por ciento para depósitos
de más de 500 mil pesos y puede prestar créditos de hasta
200 millones de pesos, y también cuenta con presencia en
Colombia.
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Mis interlocutores, reconocidos en el Congreso
estadounidense, subrayan que lo que debemos
esperar es un duro clausulado en el nuevo tratado

ablé el viernes con algunas de las personas
más enteradas en Washington sobre el
futuro del Tratado México Estados UnidosH Canadá por la próxima revisión obligato
ria al acuerdo que se aproxima en 2026.
Señalan que el único tema en el que tan
to republicanos como demócratas están

unidos es la urgente necesidad de desacoplar a la economía
estadounidense de China, y apuntan que, sin importar quién
ganará la elección de noviembre, México será orillado a elegir
con quién está.

Mis interlocutores, que son ampliamente reconocidos en
el Congreso estadounidense, subrayan que lo que debemos
esperar es un duro clausulado en el nuevo tratado para que
nuestro país se separe comercialmente de China también. EUA
no quiere nada que huela a China, "ni remotamente", me dicen.

México no parece tener la posición más fuerte para salir
sin raspones de este problema. El próximo Secretario de Eco
nomía Marcelo Ebrard me dijo que México pedirá "el mismo
rasero" para la relación que debemos guardar con China, y
ejemplificó que recientemente una empresa de ese país, lia
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macla CATL(ContemporaryAmperex
Technology Co. LTD) y especializada
en baterías para autos eléctricos, se
alió con Ford Motor para anunciar una
inversión de Dlls. $9 mil millones en
EUA. No obstante, esa inversión ha
sufrido disminuciones en magnitud,
así como fuerte escrutinio de parte de
legisladores americanos quienes, a
través de sus comités en la Cámara

de Representantes solicitaron a la administración de Joe
Biden investigar a cuatro empresas relacionadas con ese
anuncio por sus vínculos con el Partido Comunista Chino y
con el gobierno de Corea del Norte.

Si a lo anterior añadimos que la semana pasada la Unión
Europea impuso aranceles extraordinarios ele hasta 38 por
ciento a los autos eléctricos importados de China, es claro
que Occidente está jugando ya sus cartas más fuertes en
materia comercial en esta guerra fría, y que México enfren
tará momentos muy difíciles de cara a la revisión del TMEC.

No será fácil para el próximo canciller Juan Ramón de la
Fuente lidiar con esta problemática: ¿México será orillado
efectivamente a elegir con quién se alia?; ¿alguien en el go
bierno de Claudia Sheinbaum se atreverá a defender algún
argumento sobre nuestra soberanía cuando la escala de
nuestro comercio con EUA es tan colosal? No parece haber
muchas alternativas. Además, todo esto ocurrirá mientras
nuestras calles observan masivamente la llegada de autos
chinosy mientras nuestros centros comerciales se llenan ele
productos manufacturados en aquella nación,

EUA no quiere
nada que huela
a China, "ni

remotamente "

me dicen

LEXUS

La marca de autos Lexus nombró a Luis Manuel Pérez

Gómez como su nuevo Vicepresidente en México, mientras
que Héctor Hirata fue relocalizado a Toyota Motor North
America. Como Presidente de Toyota Motor Sales y Lexus de
México continuará Guillermo Díaz Arana.
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Alejandro Moreno solió fortalecido de ¡a asamblea
nacional del PRI, no se reeligió como dijeron sus
críticos; dijo que trabaja en la redejinkión del partido

n la recta final de su mandato como alcalde

sustituto, Raúl Ortega Rodríguez, le ha
cladocarta abierta a su director de Recursos

Materiales y Servicios Generales, entiénda
se el encargado de compras en la alcaldía
Cuáuhtémoc, Diego Montoya, al exigirles
comisión a proveedores y contratistas.

En ese entramado participan Alma Evelyn Román Ortiz,
subdirectora de Recursos Materiales, para que cuide "acuer
dos" y cochupos que su compañero de oficina, José Arturo
Pedraza Chaparro, haga que con proveedores en su calidad
de subdirector de Servicios Generales.

Los proveedores molestos se refieren a el "moche" que
se les exige, situación que han hecho saber al equipo de la
próxima alcaldesa, Alessandra Rojo de la Vega, para que
este prevenida ante tales conductas.

Lo que se sabe es que Pedraza Chaparro se reúne con
proveedores de diversos productos y servicios, "los sienta"
como se dice en el argot cíe la baja política, y les exige una
comisión equ ivalente a 20 por ciento del contrato suscrito; y sí
no aceptan, pues viene la amenaza,y además les indican que
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por orden ele Montoya no se tramita
rán las facturas... y les advierten que
el mandato del directorde Recursos

Materiales responde a designios del
alcalde sustituto, Ortega Rodríguez.

Anote además que Montoya fue
recontrataclo en marzo por Ortega
pese a que estaba suspendido e in
vestigado por esas prácticas en la
administración de Sandra Cuevas.

Y bueno, nos dicen que en el equipo de la próxima alcaldesa
Rojo de la Vega ha tomado nota cuidadosa de esa práctica,
conocida como "Ano de Hidalgo", así como de las omisiones
ante estos sucesos que hace el actual responsable del Órgano
nterno de Control (OIC) de la Alcaldía Cuáuhtémoc, Leonardo
Rojas Nieto, quien procura pasardesapercibidoysin ofrecer
resultados al Contralor General cíe la CDMX, Juan José Serrano.

LA RUTA DEL DINERO

Al otro día de conocerse el resultado de las elecciones federales

del 2 de junio, y lejos de lamentar la contundente derrota que
propinó a la oposición Morena, el presidente del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, no vaciló en la necesidad de reunirse con
delegados, candidatos electos y organizaciones populares
para trabajar en una asamblea nacional que se celebró ayer
en la sede nacional de Avenida Insurgentes. De lo relevante, el
cambio c!e estatutos para dar más espacios políticos a muje
res^ avanzar a una revisión profunda del partido, además de
dejarcon un palmo de narices a los críticos de Alita, dentro y
fuera del PRI, que anticipaban una reelección. En la asamblea,
que cumplió con las reglas que fija el INE, el político salió for
talecido con la convicción de defender al PRI del oficialismo

y manifestar su oposición a la reforma al Poder Judicial... El fin
de semana en la gira conjunta del presidente Andrés Manuel
López Obrador y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum
Pardo, se reiteró el compromiso de seguir fortaleciendo en la
próxima administración a la CFE, que lleva Manuel Bartlett.

Le dieron
carta abierta

al director

de Recursos
Materiales
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¿AÚN SOÑAMOS CON
SER RESCATADAS?
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• Escribir esta columna ha sido difícil.

Entrar a discutir un tema tan personal
implica riesgos, sin embargo, en esto
creo que vale la pena polemizar.
Hay ciertos conceptos sociales que

tenemos tan internalizados que se vuelven,
sin saberlo, parte integral de quienes somos
como mujeres y como profesionistas. Están
tan encarnados que muchas veces nos cuesta
reconocerlos en nosotras mismas. Uno de

estos conceptos es el síndrome de la dama en
apuros. Esta narrativa ha sido una constante
en la cultura popular, desde los cuentos de
hadas hasta las películas contemporáneas.
Parte del arquetipo de una mujer vulnerable
que necesita ser rescatada por un hombre
fuerte y valiente (y, crucialmente, con la
intención de rescatar a su amada). En épocas
modernas el arquetipo es una mujer no tan
vulnerable, pero que de todos modos requiere
de la intervención de un hombre para su
salvación en virtud de su propia insuficiencia.
Desde pequeñitas, muchas de nosotras

hemos sido socializadas para valorar la
delicadeza, la vulnerabilidad y la dependencia
emocional. Nos han enseñado que la llegada
del príncipe azul es condición indispensable
para la felicidad y la seguridad. Hemos
internalizado tanto esta idea que a veces
sentimos que nuestro valor y seguridad
dependen de la protección y del rescate de

un hombre. Un ser idealizado mezcla de una

figura paterna y un caballero que puede
vernos tal cual somos y decide elegirnos y
salvarnos de nuestros demonios personales.
Esto no sólo sucede en casa, también sucede
en el ámbito profesional cuando no tomamos
el toro por los cuernos, pedimos lo que
queremos y dejamos de esperar que el jefe
note lo maravillosas que somos.
Nuestro caballero nos rescata de un mundo

incierto. ¿Cuál es el problema? Encuentro un
ramillete: Esta concepción crea una dinámica
de poder en las relaciones de género donde la
rescatada asume un papel de subordinación.
Esto es caldo de cultivo para relaciones
desiguales con dependencias emocionales
y económicas. Se merma la seguridad de
la autosuficiencia. Quienes se identifican

con este arquetipo pueden encontrar difícil
establecer límites saludables y tomar
decisiones independientes.
Sentir que necesitas ser rescatada y que

tu destino no está en tus manos pone la
responsabilidad de tu vida en alguien más
cuando tu vida es tuya, la responsabilidad es
tuya y sólo tú tienes agencia sobre tu propio
destino

Fundadora de Think Pink México
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Firme objetivo de AXA de crecer aquí, 6.2 millones
de clientes y en prevención 5 años y 13 clínicas
Si hablamos de rubros resilientes, el de los
seguros levanta la mano. En 2023 creció 12%
y la AMIS que lleva Norma Alicia Rosas esti
ma que este 2024 lo hará 9%.
Un actor protagónico es la francesa

AXA, que el 22 de julio cumplirá 16 años
aquí. Llegó vía la compra de ING. La euro
pea que preside Thomas Buberl es parte
del "top 3" global.

Aquí es la 4° aseguradora y México es su
primer reducto entre los emergentes. En
gastos médicos tiene 18% del mercado, en
daños 6.9% y autos 7.9%. También están en
vida.

El timón de AXA México desde hace 9

años y medio es Daniel Bandle. ejecutivo
suizo de 51 años. Afirma que la compañía es
tá aquí para crecer, más allá de la incerti
dumbre. En tiempos de ansiedad es cuando
avanzan los seguros, agrega.

La apuesta de AXA es congruente. En el
país las primas de seguros sólo son en 2.6%
del PIB. Apenas 9 millones de personas tie
nen una póliza de gastos médicos. Los de vi
da se restringen al 17% de la PEA y en autos
apenas 3 de cada 10 tienen protección.

Falta cultura financiera, dice Bandle y
agrega que el gobierno tendría que hacer
obligatorios algunos seguros. AXA es la prin
cipal aseguradora de hoteles. Otis le significó
600 mdd en siniestros. Con Beryl hasta el
sábado tenía reportados sólo 18.

Consciente de las limitaciones en gastos
médicos, la aseguradora está por cumplir 5

años con su concepto de prevención en salud
con AXA Keralty. Cuenta con 13 clínicas con

cobertura en 20 ciudades. Vía un micro segu
ro ya atiende 1.4 millones de pacientes en te
rapia física, ginecológica y psicología.

Esta última especialidad es la 4° más soli
citada dada la ansiedad y la depresión. Del
2022 a la fecha se han brindado 44,000 con
sultas. En general en este lustro se han dado
611,000 servicios médicos y cuenta con el so
porte de Médica Sur de Misael Uribe y Dalin
de San Angel Inn de Roberto Bonilla.

Ofrece apoyo a grandes empresas. Un
cliente es Cemex de Rogelio Zambra no La
meta es sumar más pacientes, máxime las
necesidades.

AXA tiene 6.2 millones de pólizas: vida
son el 49.5%, autos 24.5%, gastos médicos
21.7% y el resto daños. Tiene 5.000 emplea
dos y 11,000 agentes.

Asi que para adelante.
RIESGO PROBABLE DE OTRA BAJA A
LA NOTA SOBERANA DEL PAÍS
Parece que la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O va en firme con la meta de reducir el

déficit fiscal a menos al 3.5% del PIB, lo que
generará más riegos para el crecimiento
2025. Con ello, sin embargo, el gobierno de
Claudia Sheibaum busca evitar el iniciar el

sexenio con una baja en la nota país por las
calificadoras. No es improbable.

Hay variables que no gustan como la re
lación gastos financieros ingresos con una
deuda bruta de 940.000 mdp.

Está también Pemex. Por ello Eíacienda

pretende hilar delgado.

AJUSTAN POR DEBAJO DEL 2%
AVANCE DEL PIB 2024
De 34 firmas en la encuesta de Citi Research

revelada el viernes, 13 están ya por abajo del
2.07o de expectativa del PIB para 2024.
Apunte a BoFa, Citi, IP Morgan o Finamex en
1.8%. Los expertos de Intercam Banco a car
go de Alejandra Marcos incluso están en
17%.

REFORMA JUDICIAL CON CANDADOS
Y MONREAL Y HACES PRONTO GfRA

Pese a que Andrés Manuel López Obrador
pretende establecer candados al proceso de
elección de jueces y ministros de la SC1N, el
asunto de plano no gusta ni a expertos ni a
inversionistas. Como quiera Ricardo Mon
real, próximo coordinador de los diputados
junto con Pedro Haces, líder de CATEM, ini
ciarán pronto una gira por el país para dar
detalles de lo que será la propuesta final de la
reforma judicial. Haces, también diputado
federal electo, estima que lo que falta es in
formación. Apunta que los elegidos deberán
contar con méritos profesionales y serán
avalados por un órgano calificador con per
sonajes de la sociedad.

@agullar_dd
albertoagull3r@dondlnero.mx
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Burbuja en CDMX; urge poner tope en precios

Los analistas .exhortan a las

personas que quieren com
prar vivienda a hacerlo ¡ya!
Ant icipan que el incremen
to de precios continúa peli
grosamente al ritmo del 5%
anual, con un acumulado en

el sexenio del 45% con datos oficiales,:
Y esto sigue, sigue y seguirá.
El llamarlo es a poner un tope a estos

incrementos. Nada menos y, por poner un
ejemplo, en Ciudad de México los precios
promedio son de 80 mil pesos por metro
cuadrado, ¡mucho dinero! Estos precios
más altos más menos, prevalecen en zo
na poniente tipo Santa Pe, pero también
Polanco y se extiende a la zona centro
Condesa,Roma y a colonias tipo Narvarte
y Escandón, que se proponen igualarse a
la Del Valle, por ejemplo.

Esto nos lleva a precios promedio fie
inmuebles, básicamente departamentos
fie más de 4.5 millones de pesos (por 60
metros); la,comprase hace selectiva: sólo
la población de clase media a alta puede
comprar.

Siaeslo sumamos la falta de construc
ción de \ hienda económica.\a no habla

mos de la de 350 mil pesós de antes del
sexenio actual, sino a la fie menos de 3

millón de pesos,

POR CIERTO
A propósito de vivienda más económica
que pueda construirse en el país en el
evento del viernes pasarlo" Vivienda justa
y prosperidarrdel ínlónavit en Los Pinos,
otrora sede da grandes celebraciones y
conferencias,, Carlos Martínez reiteró la
importancia fiel organismo qué es tripar
tita, pero que lia visto debilitado este diá
logo entre los sectores
Señaló que para cumplir la meta de

construir I millón de viviendas en el
próximo sexenio de Claudia Sheinbaum,
el organismo invertirá 35 mil millones
de pesos por año en la construcción y
descarió, el riesgo fie los recursos de los
trabajadoras.

La su bse< reía lia y próxima úiular de
la Sedal u, Dra. Elena Vega, resalló la im
portancia de la auloproducción e informó
quase han realizarlo 1.6 millones deaccio
nescon una inversión de 10 mil millones

de peSÓs. Denunció que las condiciones
de desigualdad en el acceso a la vivienda
limitan el acceso también al espacio, cul
lura e infraestructura y a, tener una vida
con calidad.

Por ello, anunció una nueva Ley gene
ral de ordenamiento territorial. Ya, vere
mos su propuesta.

Allí los expertos internacionales ¡evi
denciaron la imposibilidad fie una polin
es de vivienda e inmobiliaria a través del
marco legal ael ual. por lo que propusieron
a las cooperativas para dar soluciones a
la industria y generar bancos de suelo en
México, como precisó Carla ScolTie, abo

gada de Derechos Humanos.
David Harvey, geógrafo y teórico social,

Señaló que el modelo capiialista que deli
nea la economía es un impedimento para
el acceso a la vivienda

Así, el gobierno fie transición mues
i ra si i ¡merés en impulsar a la industria,
en particular a. la agonizante vivienda
económica,

¡NAFIN CELEBRA 90 AÑOS!
La semana pasada. Nacional Financiera
celebró 90 años de operación. Vi los ban
queros y sectores prod u'et ivos celebraron
la importancia dé su gestión y contribu
ción al desarrollo económico e impulso a
proyectos de inversión.

La banca de desarrollo es vital para que
m uc.haS PyMes sobrevivan.

¡ Felicidades, equipo!

PREGUNTA
Opina:
¿De qué. precio es la vivienda que puedes
comprar?

Escríbeme

Iw 11l.er :o Maiiel/.uniga
Sigúenos en Conlrareplica en #youl li

be y en todas sus plataformas.

«Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de
Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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Biden estira la
liga; espera más
desgaste de Trump
para retirarse

El relevo está listo en lo figura de la
actual viceprfsidmta

1 presidente Joe Biden sigue
estirando la liga. A lo largo
de la. semana que pasó y des
pues fie su desasí roso papel
en el debate fiel jueves 27
de junio, no ha perdido la
oportunidad de señalar que

seguirá en la contienda; una gripe y el
cansancio derivado de sus aclividades,
Son los preléxios esgrimidos por él y su
equipo para justificar su mal desempeño
en el drbair.
Biden insiste en que hay una expli

«ación para su mal desempeño; otros
miembros de su equipo deslizan también
algunas versiones similares y dicen que
lanio el presidente como elpropio partiflo
no piensan modificar su estrategia para
noviembre próximo.
Por otra parte, una rie las facciones rie

mócratas se empieza a preparar y ha riesli
zario que la vicepresirienta Kamala Harris
sería la indicada para enfrentar al magnate
Trump, quien por cieno en las enpuesias
recientes empieza a despegarse del actual
mandatario con unos dos punios,
Los demócratas tratarán de mantener

1 raya a Trump en las semanas siguientes,
aunque la tarea es difícil, pero la idea es
orillarlo al desgaste pro fundo, a quecome
ta pifias, que se exponga mediáticamente
lo más posible.
Donalcl Trump está en problemas lega

les, es de hecho un delincuente convicio.
aunque los jueces le han otorgado inmuni
dad durante el proceso electoral, de llegar
ser presidente desdé luego que la inmu

nidad lo protegerá.
Mientras buscan una forma de riesca
"il;11 a Trump, los demócratas tratan de

q u e se ra e 1 in m i n e n 1 e con 1 rin can le d e D o 
nald Trump, quieren ganar tiempo, pero

Contra RéplicaFecha: 08/07/2024
Página: 2

Area cm2: 440

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 83,327

Página 56 de 81



no solamente para buscar algún traspié de
ylfmbién ??otier a l:!can~

d id ala a la diarrea ve r b al del exp res id en te.
Electivamente, Kamala Harris parece

ser la más viable para sustituir a Biden,
H'm carece de la e*Peri««f liene
Biden, necesita prepararse, y la están pre
paranflo, para tiiilrcmar a un Trump riel.
que sabemos:que no se intimida ni serie
"ene ai.1.'e. nada'11010 hara con Harns en

su condición de mujer.
Kamala Harris necesitará, ariemás de

umI» el apoyo de su ptillf, mucha prepa
ración, una tolerancia a toda prueba y un
amplio criterio para soportar los epítetos
y descalificaciones que le llegarán desrie
ln boca floja del republicano.

"finate * 'T*
a delinirse ya con mas claridad

lít candidatura rie Ja vicepreSidéniá, pero
posiblemente sea hasta septiembrecuan
rio se confirme el cambio, hay tiempo rie
acuerdo a la ley, para lo que no hay tiem
po es para Cometer errores y regalarle la
presidencia a un delincuente que quiere
regresar para cobrar laci uras locales; y glo

bales, es un enorme riesgo.

La semana pi evia
al debate ambos
protagonistas dejaron ele
f * •«* 1 *ttS

actividades públicas para
enfocarse en el debate
tratai de hacet un mejor
papel, por lo tantOf la
justificación de Biden
patece poco SOliaa en
este contexto>• incluso, el
hombre más poderoso del

r.
mundo, O litio de los mas
poderosos, debe tener a
SU disposición cualquier
cantidad de médicos
suplementos para

combatir el agotamiento.
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Reforma al Poder Judicial

La pregunta sobre si es nece
saria una reforma al Poder
Judicial resulta retórica. La res
puesta afirmativa es evidente.
En un entorno en el que, des

de hace muchos años, es clara la
debilidad del Estado de derecho en
México, como lo demuestran diver
sas mediciones y la percepción de
la población y de agentes econó
micos, de que en nuestro país no se
cumplen debidamente las leyes. Lo
que hace posible cuestionar la inefi
ciencia de algunos juzgadores para
sancionar conductas ilícitas, actos o
normas ¡legales o incumplimientos
contractuales.

La pregunta sobre si esta proble
mática se resuelve con la elección

popular de jueces, magistrados o
ministros tiene, a su vez, una respues
ta negativa también obvia.

El proceso selectivo actual de mi
nistros a la Suprema Corte implica
el funcionamiento de dos poderes
electos popularmente, pues las ter
nas de candidatos son propuestas
por el Ejecutivo y definidas por la
mayoría senatorial. Se trata, pues,
de una elección popular indirecta. El
nombramiento de jueces de distrito
o magistrados de tribunales de cir
cuito sigue actualmente un proceso
que implica un conocimiento de la
materia, experiencia acreditada y
exámenes de oposición.
La designación de juzgadores

por voto popular, en un contexto
de partido hegemónico que no
veíamos desde hace tres décadas

corre el natural riesgo de politizar la
administración de justicia y debilitar
la autonomía de un Poder que está
llamado a ser un contrapeso de los
otros dos Poderes, garantizando un
sistema democrático en nuestro país.
Sin embargo, la dilución de la

autonomía judicial no sería el único
costo de una inminente enmienda
constitucional. La iniciativa de refor

ma no contempla aspectos como
el ineficiente papel de las fiscalías
como órganos de procuración de
justicia, ni el de las fuerzas del orden
(policiaca y militar), ni el reforza
miento de una cultura cívica.

Todos estos aspectos fueron
diagnosticados con propuestas es
pecíficas en el estudio "Diálogos
de Justicia Cotidiana" (2015) lide
rado por el CIDE y la UNAM con
la participación de 26 organismos
públicos y privados y más de 200
especialistas jurídicos. De este ejer
cicio académico, por cuanto hace
al análisis del funcionamiento de

los Poderes judiciales federal y loca
les, se propuso: (i) un marco jurídico
que coordine y optimice la relación
entre estos Poderes, estandarizando
ámbitos de actividad jurisdiccional
y políticas de capacitación e inno
vación tecnológica; (¡i) homologar
mecanismos de designación de juz

gadores locales mediante concursos
de oposición abiertos y ratificación
de los consejos de las judicaturas
estatales; (iii) mejorar la gestión ju
dicial separando actividades admi
nistrativas de las jurisdiccionales, ho
mologando indicadores y procesos
estadísticos en los que los usuarios
evalúen los servicios judiciales; (iv)
impulsar la carrera judicial mediante
capacitación continua; (v) fortale
cer la disciplina judicial mediante
quejas e investigaciones de oficio;
(vi) facilitar el acceso a la justicia,
incluyendo la justicia itinerante; (vii)
fortalecer la defensorio de oficio y
la justicia alternativa, entre otros. El
costo presupuestal para implementar
estas medidas claramente necesa

rias sería menor que el de unas
imprácticas elecciones populares.

Preocupa que normalicemos la dis
cusión de esta inminente enmienda
constitucional como si se tratara de
una reforma al Poder Judicial cuan
do, en realidad, sólo busca el relevo
sancionatorio de algunas ministras y
ministros de la Suprema Corte.

La iniciativa de refor
ma no contempla aspec
tos como el ineficiente
papel de las fiscalías co
mo órganos de procura
ción de jsticia, ni el de
las fuerzas del orden.
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Ajuste fiscal: ¿misión imposible?
El mayor reto para el gobierno

de Claudia Sheinbaum en
materia de finanzas públicas,
será el de realizar un tremendo

ajuste fiscal de entre 3 y 3.5%,
en su primer año de gobierno.

La proyección de reducción del déficit
fiscal que hizo el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, fue
de 3%.

Sin embargo, en días recientes, frente
a los integrantes del Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE), que preside
Francisco Cervantes, la virtual Presi
denta de México, dijo que la reducción
de déficit (que heredará del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador),
será de 3.5%.

Sea de 3 o 3.5%, la realidad es que
un ajuste fiscal de esa dimensión, es un
reto mayúsculo.
Y sólo podrá lograrse, opinan la ma

yoría de los analistas por dos vías: 1 .Au
mentando la deuda; ó 2. Recortando
el gasto.

Debe considerarse un elemento adi

cional: la próxima Jefa del Ejecutivo ha
dicho y reiterado infinidad de ocasiones,
que no realizará una reforma fiscal.
Y una circunstancia muy probable:

que las tasas de crecimiento cuyas
proyecciones no oficiales están siendo
revisadas a la baja sean menores a las
proyectadas.
La permanencia de Ramírez de la

O., como responsable de las finanzas
públicas, tiene el propósito de generar
confianza.

Sin embargo, tanto la posible apro
bación de la Reforma Judicial, como la
duda sobre la posibilidad de realizar el
ajuste fiscal comprometido, son dos de
los elementos que más incertidumbre y
nerviosismo están generando.
Frente a tales hechos y probables cir

cunstancias, reducir el déficit fiscal en
los términos en los que se ha planteado,
parece una "misión imposible".

En el gobierno federal, priva el op
timismo. El Presidente de México ha
dicho que México registra un milagro
económico.

El secretario de Hacienda y el subse
cretario del ramo, Gabriel Yorio, han
resaltado el buen comportamiento de
la economía y la salud de las finanzas
públicas.
Yorio publicó en la red X los 10 pun

tos más relevantes para el primer trimes
tre de 2024:

1. crecimiento anual del 2.0%, su
pera (dice el funcionario) todas las ex
pectativas.
2.Creación de 500 mil empleos y

reducción de la tasa de informalidad.

3. La deuda pública se redujo al
45.5% del PIB, un nivel sostenible (afir
ma).
4. Deuda externa disminuyó del 21%

al 16%; gestión financiera prudente y
efectiva.

5. Ahorro de 40,000 millones de pe
sos en el costo financiero de la deuda.

ó. Recaudación tributaria aumentó
3.4% sin incrementar o crear nuevos

impuestos.
7. La inversión en infraestructura au

mentó 23%; se aceleró la conclusión de
los proyectos de infraestructura.

8. El peso se mantuvo estable en tor
no a las 17 unidades por dólar; refleja
(apunta el funcionario) la estabilidad
económica del país.
9.La inflación continuó su tendencia

descendente; se ubicó en 4.6%.
10. La Inversión Directa Mexicana,

alcanzó cerca de 400 mil millones de

dólares, diez veces más que la Inversión
Extranjera Directa en 2023.
Yorio asegura que con estos resul

tados, México inicia 2024 mostrando
una economía fuerte y unas finanzas
públicas en línea con lo aprobado por
el Congreso.

Fuera del optimismo oficial, los ana
listas no gubernamentales observan con

preocupación el ajuste que viene.
México Evalúa advierte que a pe

sar de que se recaudan cada vez más
impuestos, los ingresos petroleros son
también cada vez más escasos y las
presiones de gasto no ceden.
Sugiere contar con una estrategia de

ingreso y gasto que sea sostenible en el
largo plazo, y que considere un menor
dinamismo económico en 2025.

Sin una reforma fiscal que incremente
los ingresos, la nueva Presidenta no ten
drá otra solución que dar motosierra al
gasto público.
El gobierno entrante de Claudia

Sheinbaum plantea iniciar su mandato
con un recorte del endeudamiento de

1.9% del PIB frente al aprobado para
2024. El organismo de análisis calcula
que si los ingresos públicos aumentan,
como anticipa Hacienda, el gasto neto
del sector público tendría que recortarse
en 5.5% o 516.1 mil millones de pesos
frente al aprobado en 2024, lo que equi
vale a cortar de tajo todo el presupuesto
de la Secretaría del Bienestar.

Si se tratara del gasto programable
(aquel que el Gobierno tiene mayor con
trol de modificar) el recorte tendría que
ser de 7% o 471.6 mil millones de pesos,
similar al presupuesto de la SEP.
Por su parte, el Centro de Investiga

ción Económica y Presupuestaría (CIEP)
observa que de mantenerse la inercia
de gasto y deuda impuestos por el go
bierno saliente y sin el fortalecimiento
de las fuentes de ingresos públicos, la
sostenibilidad de las finanzas públicas
estaría en riesgo.
El ajuste fiscal que viene, impone

tremendos retos al próximo gobierno.
¿Optará por recortar presupuesto en
¡nfraestructura?¿Cómo enfrentará el com
plejo problema que representa Pemex?
Lo que es un hecho es que no afectará
los programas sociales, por el contrario,
los aumentará.

El ajuste fiscal, no se ve fácil. Hay
quienes dicen que es una misión impo
sible. Veremos.
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Lecciones de la Gran Guerra

Este mes se cumplen 110 años del inicio de
la Primera Guerra Mundial, un hecho que
nos recuerda la importancia de la libertad
y lo fácil que es descuidarla ante gobier
nos autoritarios.

Este conflicto bélico tuvo consecuencias terribles
para la humanidad: en poco más de cuatro años,
murieron cerca de 10 millones de personas y 20
millones más resultaron heridas. Además, se destru
yó buena parte de la infraestructura industrial y de
comunicaciones en Europa.

Por si esto fuera poco, las duras indemnizacio
nes impuestas a los vencidos, generaron condicio
nes adversas que eventualmente resultaron en la
Segunda Guerra Mundial.

La Gran Guerra

En ¡ulio de 1914, estalló el enfrentamiento ar
mado más violento ocurrido hasta ese momento
en la historia de la humanidad. La Primera Guerra

Mundial fue el escenario donde se aplicaron a
los conflictos bélicos, con precisión científica, los
métodos de producción masiva y la tecnología de
la Revolución Industrial.

Los alemanes pusieron en marcha el Plan
Schlieffen, un proyecto ambicioso para ejecutar
una batalla rápida, que consistía en llevar un ejér
cito muy poderoso a Francia y vencerla en "sólo
seis semanas".

Según el plan, una vez derrotada Francia las
tropas alemanas se movilizarían al frente oriental
para acabar con Rusia. Tan seguros estaban los
alemanes de la guerra relámpago, que el empe
rador Guillermo II comentó que su ejército "estaría
de regreso en casa antes de la caída de las hojas",
en el otoño.

Fracaso del Plan Schlieffen
Sin embargo, los alemanes enfrentaron el

grave problema de tener dos frentes abiertos: los

rusos llegaron a Prusia Oriental a fines de agosto,
por lo que el Kaiser decidió transferir miembros
clave desde el frente occidental para combatirlos,
aún a costa de debilitar sus esfuerzos en Francia.

Sorpresivamente, en la batalla del Mame,
entre el 5 y el 12 de septiembre de 1914, los
aliados —franceses e ingleses— replegaron a
los alemanes, lo que hizo fracasar definitiva
mente el Plan Schlieffen, cambiando el curso de
la guerra.

Lejos de ser un conflicto corto, duró más de
cuatro años. Durante largos meses los ejércitos se
enfrascaron en crueles batallas para arrebatar unos
cuantos metros de territorio al enemigo, a costa
de miles de vidas. Esto terminó agotando a los
soldados y propició la rendición alemana a fines
de 1918, prácticamente por desgaste y cansancio
de sus tropas.

¿Qué aprendimos?
En noviembre se cumplirán 106 años del fin

de un conflicto absurdo y terrible, que evidenció
la inutilidad de la guerra, la irracional pérdida
de vidas que representa y los enormes retrocesos
en capacidad productiva y bienestar, tanto para
vencedores como para vencidos. ¿Qué nos llevó
a esto? La ceguera de un puñado de supuestos
"líderes" políticos.

De ahí la gran importancia de defender nues
tras libertades frente al poder político, y una de
ellas, de vital importancia, es la libertad económica.
El comercio fortalece el empleo, la competitividad,
la capacidad de contar con mejores satisfactores lo
que impulsa el nivel de vida de las comunidades,
con lo que al gobernante autoritario le resulta mu
cho más difícil justificar un conflicto armado. Como
nos recuerda el reconocido economista austríaco

Ludwig von Mises, el comercio es la paz.

*El autor es presidente y fundador de Grupo Salinas
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Balance semanal
La mejor, GMEXICO
LA minera Grupo México, líder en
producción de cobre, tuvo un alza
semanal en el precio de su acción
de 8.65% a 106.92 pesos por títu
lo, siendo la emisora con el mejor
desempeño en el S&P/BMV IPC. Ce
rró con un valor de capitalización
de 832,372.2 millones de pesos.

La peor, ORBIA
LOS papeles de Orbia pasaron de
25.53 a 23.95 pesos cada uno
en la semana, un retroceso de
6.19% en la Bolsa Mexicana de

Valores. En lo que va del 2024
pierden 36.34 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 47,1 33.6
millones de pesos.

AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un retroceso de 1.35%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 179.41 a

1 76.99 pesos por unidad. Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 2.43% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 10.69 a 10.95
pesos. En valor de mercado ganó
1,252.89 millones de pesos. 71

1 ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana nega

tiva en la BMV, pues sus acciones per
dieron 2.8% al pasar de 63.6 a 61.82
pesos cada una. En lo que va del 2024
pierde 3.65 por ciento, i»

AMX Los títulos de la empresa de
telefonía celular y telecomunica

ciones, América Móvil, propiedad de
Carlos Slim, ganaron 1.09% durante la
semana en la Bolsa mexicana, al pasar
de 15.57 a 15.74 pesos cada una. 7»

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 2.98% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 550.8 a

534.36 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

2.31 % la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 55.51 a 56.79 pesos cada uno. En
el año caen 0.02 por ciento. 71
bímbó1 BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo re
trocedieron 2.68% en la Bolsa mexica

na, al pasar de un precio de 64.61
pesos a uno de 62.88 pesos. En valor
de mercado la emisora perdió 7,592.24
millones de pesos. Sí

¦Jéj, BOLSA Grupo BMV perdió 79.72
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
30.98 a 30.84 pesos, equivalente a
una caída de 0.45 por ciento, Sí

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 5.12%, de 11.71
a 11.11 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En valor de capitalización
perdió 9,092.95 millones de pesos, Sí

CHEDRAUI Las acciones de la ca
dena de tiendas de autoservicio

terminaron la semana con una caída de

1.08%, de 127.07 a 125.7 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 avanza
22.54 por ciento.i»

j«c,™ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 5.68%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 33.07 a 31.1 9 pesos cada uno. En
el 2024 pierden 6.25 por ciento, Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 0.94% a

1,050.23 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 2,21 9.24 millones de pesos. Sí

FEMSA La d ueña de las tiendas
rriMsv

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.98% a 192.93 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 1 2.7 por ciento, i»

GAP Al cierre de la semana pa
1 sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico cayeron 3.17%
en la Bolsa mexicana a 277.1 pesos
por unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 4,587.91 mi
llones de pesos, Sí
canso GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 1.67% a 1 27.86 pesos cada
uno en la Bolsa Mexicana de Valores.
En el año muestran una pérdida de
32.56 por ciento. 71

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 2.93% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 171.43 a 166.4
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pesos cada uno. En el 2024 pierden
16.83 por ciento. Sí

GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un retroceso de
1.15% a 22.42 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 22.68 pesos
de la semana previa. En el 2024 retro
cede 4.92 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.09% a 43.43 pesos, desde
los 43.47 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 retrocede 7.02

por ciento. Sí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 3.97%
a 148.22 pesos cada uno en la Bolsa
mexicana. En los últimos 12 meses

muestran una ganancia de 1.42 por
ciento. 7»

GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas ce

rraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de
1.1 7% a 337.7 pesos por unidad. En
el año tienen un avance de 8.54 por
ciento. 71

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 4.3%
a 30.29 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden
20.64 por ciento. Sí

KOF Los títulos de CocaCola FE
MSA tuvieron una pérdida de

5.06% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 156.87 a 148.93

pesos cada uno. En lo que va del 2024

la emisora cae 7.48 por ciento. Sí

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 1.92% a 16.88 pesos por
papel, desde los 1 7.21 pesos de la se
mana previa. En el 2024 avanza 19.21
por ciento. Sí

LIVEPOL Las acciones de El Puer

to de Liverpool tuvieron una ga
nancia de 2.49% durante la semana,
al pasar de 131.14a 134.41 pesos.
Su valor de capitalización es de
1 76,500.98 millones de pesos. 71

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 3.52% en la semana que
recién terminó el viernes pasado, en la
Bolsa mexicana, a 44.36 pesos cada
uno. En lo que va del 2024 ganan 16.98
por ciento. Su valor de mercado es de
38,083.07 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
yOMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 151.36 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
2.45% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
caída de 15.8 por ciento. Sí

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles subieron 4.56% en

la semana a 248.6 pesos cada uno en
la Bolsa Mexicana de Valores. En loque
va del presente año ganan 0.15 por
ciento. Su valor de mercado es de

98,81 2.47 millones de pesos. 71

/V PINFA Las acciones de Promotora
B y Operadora de Infraestructura
perdieron 3.23% durante la semana pa
sada en la BMV, cerrando en 1 63.8 pe
sos cada una. En el 2024 acumula una

caída de 10.84 por ciento. Su valor de
capitalización bursátil es de 67,870.48
millones de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 2.72% la semana que
recién terminó, pasando de 1 85.94 a
1 80.89 pesos cada una. En lo que va
del año suben 5.43 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 72,356 millo
nes de pesos. Sí

b»<re«i° ^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 1.66% a 1 38.79 pesos por unidad.
La emisora regiomontana cerró con un
valor de capitalización bursátil de
45,51 3.59 millones de pesos. 7*
x, TLEVISA Las acciones de la pro

ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 10 a 9.49 pesos cada una,
una baja de 5.1% en la semana pasa
da. En lo que va del 2024 pierden
1 6.31 por ciento. Su valor de mercado
es de 26,1 68.75 millones de pesos. Sí

veSTA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora de parques industriales ba

jaron 1.1 9% a 54.08 pesos cada uno
el viernes pasado en la BMV. En lo que
va del 2024 tienen un retroceso de 19.8

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 47,724.91 millones de pesos. Sí

WALMEX Los papeles de Walmart
de México bajaron 1.2% y cerra

ron en 61.51 pesos cada una el viernes
pasado en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En lo que va del 2024 tienen un re
troceso en su precio de 14.06 por cien
to. Su valor de capitalización es de 1.07
billones de pesos. Sí
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HR confirma calificación de Banco Azteca

GAP liga cuarta baja de tráfico de pasajeros
CIE va por recursos a la BMV
Energía sostenible

A Banco Azteca, un banco de Grupo Salinas, lesubiola
calffeación FHllating.sMebido® H§^lidaj3KS¡c¡ón de sol
vencia para cumplir con susobligaciones efedeuda.
LaislifUHora de largo plazc^^^Hp

da local de Banco Azteca de 'HR AA', que se,ubica en el
cuarto escalón en la escala deactivos con grado de inversión
local.

H cuar#f |b f^oluc^Briaricierc^B banco, Wl»! I1 >s
Últimos 1 2 rtiSses, observa una sólida posición dé solven
ta, di¡«b íÉMoadilti, en un coi^HccSb.

Corporación Interamericana de Entretenimiento (CIE),
una compañía dedicada a la organización de espectáculos
masivos, planea recabar 1,500 millones de pesos (cerca de:
245 millones de dólares) aon la venta de un bono de largo
plazo que será colocado en la Bolsa Mexicana de Valores.

Dicho papel, con clave de pizarra 'CIE 24', tendrá un pla
zo de tres añosy pagará una tasa de interés variable cada
28 días, calculada medianfeila adición de una sobretasa a
la Tasa de Interés Interbancaria efe Equilibrio a un día, oTHE
efe Fondeo,

Según la compañía, los recursos recaudados por la etITf
¡Ijgé feerálü1 tiIizM ; ¦ :  i^^Hpara el retinar»

ciamieñto de un crédito bancarici por un rtionto dé 1,500Bi
llón®? d^ pes0§.

El bono recibfiuna calificación ds'HlüW.jpoMlRKi
tings, o el tercer escalón más alto en la escala de activas con
grado de inversión de esta cjgencia.

La que está con todo para desarrollar y gestionar soluciones
sostenibles en temas de energía es Sunbank.

Y es que a pesar de que es fe efe hoy, la migración a tec
nologías limpias no ha sido tan tersa como se esperaría pues
hay barreras técnicas y económicas que algunossectores in
dustrial^ no pueden superar.

Es antiBstos Sos qH la empresa 'JBjuena a fintech pe
#fs:rnuysustentable pone todas las pilas S0bre el asador pa
ra que el sector industrial tenga energía ei través de Sus PPAs
(Power Purchase Agreements), lo qué fes dará la posibilidad
de reducir costos energéticos y convertirse éñ propietarias de
sus sistemas de generación.

El Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Cruz Pé
rez Cuéllar, reconoció a Cómmscopé, Polygroup, ADC de
JuárezCommsaope, Controles de Temperatura y Harman de
México con el dBntivJ FloraoS'por ¡mplementar acciones pa
ra erradicar la violencia familiar y de género.
El aibgl1 Je iSft#wccBp>rSfe son estassB®sas de

mantener este esrgerzo efe manera coordinada y transversal
durante los siguientes tres años y fes pidió correr la voz, ya
queentre más participación ciudadana exista, será myeho
mejorel resultado del trabajo.

La s0cta fundadora deMAF & Asociados, María de los
Ángéfes Fromow, agradeció al Gobierno Myíiicipal por creer
en d'proyéSO de Alianzas, además destacó la participación
del DIF, del Instituto Municipal de las Mujeres y de Pfévéñción
Social.
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El Gabinete de
Claudia
Cada que inicia una nueva

administración la expecta
tiva aumenta sobre el anun

cio de quienes guiarán las
distintas áreas de política

pública pues es un elemento para gene
rar confianza o preocupación. Primero,
celebro que la mitad del gabinete sean
mujeres, con esto Claudia Sheinbaum
podría convertirse en la primera presi
denta en la historia de nuestro país que
cumple con el principio constitucional de
paridad total. Ahora, sobre el perfil de los
destapados sin duda habrá más experien
cia y voluntad que el "sexenio perdido" de
mi paisano AMLO, y eso también debe
aplaudirse.
Como diputada federal y local pude

vivir en carne propia, como secretarios
y subsecretarios brillaban por su ausen
cia, un gabinete ampliado cuyos titulares
cambiaban constantemente por acuerdos
políticos y con ello, el resto del servicio
público. Todo esto provocó hacia el in
terior del gobierno una parálisis de la
gobernanza, más corrupción y cerrazón
hacia la ciudadanía, y por supuesto, la
percepción generalizada de que en el
gobierno se llega a robar no a trabajar.

Un estudio de México ¿Cómo vamos?
menciona que uno de los problemas más
graves de nuestro país en 2024 es la de
gradación del servicio público; cito "se ha
dado prioridad a gente sin experiencia y

sin pericia que esté a la altura de los retos
que México enfrenta". Estos seis años han
servido para evaluar y señalar con cifras
a quienes tomaron las riendas del país, y
habrá tiempo para hacerlo con el gabine
te de la Dra. Claudia Sheinbaum.

Hay dos de los nombramientos que
llamaron mucho mi atención. Reconoz

camos que llevan seis años construyendo
una Refinería que no refina por capricho
presidencial y la producción petrolera
no alcanzó los niveles que prometieron.
Por eso cuando designan a Luz Elena
González como Secretaría de Energía,
tabasqueña y contemporánea que sabe
lo que significa la energía para el sures
te, además con probada experiencia
financiera, percibo posibilidades reales
de un cambio de rumbo en la política
energética.
También, leí con atención en redes so

ciales las preocupaciones de miles de
ciudadanos y organizaciones por el nom
bramiento del Presidente de MORENA a!
frente de la Secretaría de Educación; sin
embargo, tiene mi voto de confianza; por
que más allá de filias y fobias partidistas,
Mario Delgado Carrillo, es colega
economista, fue compañero Diputado
Federal en la LXIV Legislatura y siempre
generó consensos.
Frente a todos en el pleno, sin impor

tarle que la proponente fuera una priis
ta, se adhirió a mi iniciativa de crear un

Consejo Fiscal de la Federación, sí, en
ese momento era la única legisladora de
oposición en la tierra del presidente, y
Mario se convenció de la importancia de
crear un órgano técnico del más alto nivel
para tomar mejores decisiones de políti
ca económica. El, su equipo técnico de
asesores como la economista Graciela
Báez, actualmente Secretaria General
de la Cámara de Diputados y varios le
gisladores arrastramos el lápiz, y después
de un consenso esta iniciativa se aprobó.

La educación tiene grandes retos. Mé
xico es el tercer país peor evaluado de la
OCDE en Matemáticas y Comprensión
Lectora, y tenemos el peor puntaje en
Ciencia. En Matemáticas, México retro
cedió más de 20 años. Se dice que no
habrá prueba PISA en 2025 para no ha
cer público lo mal que estamos porque la
"nueva escuela mexicana" es un fracaso.

En la era del conocimiento y la inteligen
cia artificial, no podemos prescindir de
una visión renovada de la educación en

México, dicen que Morena nos quiere
ignorantes, pero confío que sabrán enten
der que la Educación es la única herra
mienta que puede romper lo lamentables
ciclos de pobreza que existen.
Mi mayor deseo es que a México le

vaya bien y considero que todos desde
nuestra trinchera debemos aportar. Aho
ra, es el momento de confiar, ya vendrán
los tiempos de señalar.
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Alza en maíz, tan solo
un suspiro
En caso de haber temperaturas elevadas y falta de humedad, es muy probable que

los rendimientos se vean disminuidos; sin embargo, el clima en este momento más
bien se ha mostrado húmedo en la franja maicera de Estados Unidos, e inclusive

en algunas áreas ha sobrado agua, por lo que se espera que el clima solo sea un factor
benéfico para el cultivo

Al cierre del viernes, los futuros a diciembre de maíz que cotizan
en la Bolsa de Chicagose ubicaron en nwdei de 16Z02 dólar®
por tcmc&fe JoBjje siSificó un muy buen avance del 1.13% 1
la sesión; sin embargó; lejosde echar las campanas al vyflll esffi
alza significwtan solo ra suspiro ante él complicólo ^ IH
que enfrentan los productor® erí.el apMfetido debido a di®?
sos factores que apuntan a que la tendértela del maíz se podría
mantener a la baja.

En príffier lugar habría que resaltar la enorme cantidad de maíz
que hay en el mercado. Hace apenas unos días, el Departamento
de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés)
emitió 3J reporte sobre inventarios trimestrales, en el cual nos mostró
que en el caso del maíz, estos eran de 126.83 millones de tonela
das al 1 de junio versus los 104.22 millones que había en el mismo
periodo del año pasado.

Lo anterior de inmediato detonó ventas por parte de los fondos
(especuladores) que dejaron muy en claro que no les preocupa en
lo absoluto estar cortos (vendidos) en el maíz ya que ese mismo día
vendieron 86,000 contratos más, para llevar su posición vendedora
a 2PIJPUU contBos. L#¡Ster¡or siBifica M los fados apuestan
elarqfñénte a la baja en los f>f§S¡os del maíz.

Tan solo para que se den una idea, oada contrato de futuros de
maíz ampara 12Z01 toneladas mefrieos, por lo que una posición
Vendedora í^mo la que ü alcanzó el día del reporte del USDA
equivale a que los fondos han vendido maíz por 35.31 millones
de toneladas anticipando las caídas de precios que visualizan se
pueden dar. Lo anterior es sin duda muy superior a lo que produce
México én un año.

Para agregar leña a la hoguera habría que tomar en conside
ración que la producción estimada por el USDA para el maíz en
Estados LJnidos esteciclo 24/25 es del orden de 37í?46 millones
de toneladas, la tercera más grande en los últimos 14 años; sin em

bargo, debido a la desaceleración eeirómica y en consecuencia
B una menoHemanda, el USDA está estimando inventarios finales
del orden de53.39 millones de toneladas, muy simitaresíC! los del
ciclg 17/18, en el qugjvimos al maíz bajo fuertes presiones, pero
esto no queda ahí, hay un indicador qy#se sigue en los mercados
que marca la pauta de los precios y:® la razón de inventarios a uso
fei cual resulta («dividir Ift inventaos finales entre el consumo total.

Mientrcfflmás elevado sea el porcertfije Bultante¡ significa M
habrá proporcionalmente mayores inventarios y viceversa.

Lo anterior nos permite egimparar el nivel de inventarios y consu
mo versus otros años, y para este ciclo sq ubica según el USDA en
14.2%, casi igual que el deLciéló U/]8 que ya comentábamos.
Por su parte, el mercado: también da un seguimiento estrecho al

clima enésta etapa del cultivo, ya que entre julio y agosto se da la
polinización, lo que determina si habrá buenos rendimientos o no.

En caso de haber temperaturas elevadas y falta de humedad, es
muy probable que los rendimientos se vean disminuidos; sin embar
go, el climd én este momento más bien se ha mostrado húmedo SI
la franja maicera de Estados Unidos, S inclusive en algunas áreas
ha sobrado agua, por lo que sé espera que el clima solo sea un
Hictor benfflco para el cutes,

Para sumar a la inercia bajista, la soya y el trigo se encuentran
en una situación ámilar al maíz, así quejas bajas de uno, alimentan
las bajas del otro.

Finalmente, y a pesar de las alzas del viernes, es importante sa
ber que el contrato a diciembre del maíz q«e cotiza en Chicago ha
caído en lo que va del año 8.52% y de su nivel máximo alcanzado
el 13 de mayo, ha retrocedido 10.21 por ciento.
Amigos productores, él tipo de cambio seguirá mostrando

Volatilidad y podría ayudar un poco, pero de ninguna manera
ÉSmpeñsará las fuertes caídas en el maíz que hemos observado
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y que se pueden seguir dando. Hay que administrar los riésíjOS.

27°o
MIL

contratos dg
maíz se han

vendido, lo que

represejita que
los fríverslonistas

esperan que
baj&tél prédfe

del grano.

377
MILLONES

de toneladas
se están

produciendo en
Estados Unidos

en el actual
•cío.

Se espera un exceso de oferta de maíz en el merca
do, lo que afectará el precio del insumo, foto: afp
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La normalización

de la política de lentitud
del Banco de Japón

• El Banco de Japón ha envlado
sistemáticamente el mensaje de que la
normal i zaeí >11 de su política monetaria
será cautelosa y dependiente de los datos.
Esto hace que sea poco probable que la
junta política del BOJ det ida aumentar
las tasas de interés y comenzar a reducir
las compras de bonos gubernamentales
en la misma reunión.

TOKIO. El mes pasado, el
BarrSB de Japón mantuvo
estable su tasa de inteiÉS de

referencia, pero señaló que
pronto comenzará a reducir

sus compras de bonos gubernamentales,
y los detalles se resolverán en la reunión de
la ¡unta política del 30 y 31 de ¡ulio. El BOJ
promete que los mercados no quedarán
sorprendidos por el ritmo de la reducción,
porque las autoridades planean encuestar
a los participantes del mercado sobre sus
expectativas. Pero el ritmo del ajuste cuan
titativo (QT) y cómo afectará la reducción

de las fjpmpras a los rendimientos efe: los
bonos aún está porferH
El ritmé: actual de compras ríiantiefie

estable .©I balance del BOJ: cada mes, el
banco central compra alrededor de ¥6 bi
llones ($3/0)00 millortfes) en bortós, que es
aproximadamente la misma cantidad de sus
tenencias de bonos que vencen. Según mis
cálculos, si ©I Banco de Japón no comprara
nuevos bonos gubernamentales entre agosto
de 2024 y ¡ulio de 2025, se desharía, #5lo
por vencimiento, de 72 billones defensa
en tenencias de bonos: el 12.4% del total.
Este es un caso de escorrentía del 100 por
ciento.

Un segundo año de escorrentía del
100% (agosto de 2025 a ¡ulio de 2026)
recortaría otros 70 billones de yenes de las
tenencias dql BOJ. En otras palabras, en el
espacio de dos años, el BOJ reduciría sus
tenencias totales dé bonos gubernamenta
les én una cuarta parte, sin 'ünder un solo
bono. Probablemente se trate de una caída

demasiado pronunciada (las tasas de los
bonos a largo plazo aumentarían marca
damente, socavando los gastos de capital
y la inversión en sislenda), por lo qufiies más
probable que el BOJ anuncie, digamos, una
Segunda vuelta del 50 por ciento. También
debería reservarse el derecho de desviarse
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de cualquieBronogi^B oficial, ^respues
ta a la volatilidad del mercado de bonos a
largo plazo.
Más allá de QT, el gobernador del BOJ,

Kazu® Ueda, dice qms no ha descartado
subir los tipos de interés ya este mes. Esta
'§tría la segunda subida de tipos desde que
Japón inicióte normalización deSy político
rBnetaria. ¦ marzo, puso fin ¡| política
Ele tipos de interif negativos, fijándoloRntre
el 0.0% y el 0.1%, y abandonó el control
de la curva de rendimiento, que se había
introducido para mantener el rendimiento de
los bonos gubernamentales a diez años en
torno al 0 por ciento.

No hubo una reacción negativa del mer
cado ante estas medidas y el BOJ parece
comprometido a garantizar el mismo resul
tado la próxima ?©?. Ha comunicado cons
tantemente a los inversores que ql procese
de normalización será lento y dependerá de
los datos. Dado esto, parece poco probable
que el BOJ lance el QT y aumente la tasa de
político en la rjfffma reunión.
Sin duda, un aumento este rrfis no es

imposible. Si antes de la reunión de la ¡unta
política surgen senaleséfefiómicas muy fuer
'fes (corno un amento de la"flS3 de inflotión
subyacente, una gran revisión al alza del
PIB, un aumento de los salarios reales o un

aumento del gasto de bs hogares), el BOJ
podría decidir que puede subir las tasas, sin
asustar a los mercados. Pero es poco proba
ble que esos datos se materialicen.

Para empezar, no hay señales de;<un
resurgimiento d© la inflación subyacente.
Desde qus alcanzó un máximo del 4,3%
ÍHulio'ifjosto diJ¡||23, la ttjifi de infla
ción "básica", qu#sigu<§1os precios qu#
pagan los consumidores por una canasta
de bienes;, excluidos fes alimentos frescos y
la energía, ha caído a solo el 2.1% {en mayo
He 3IH4!. AunqiHla inflación h<M|2do por
encima del 2% durante los últimos dos año%
fes pronosticadores esperan qüB promedie
solo el 1.83% entre abril de 2025 y marzo
de 2026.

Además, a pesar del éréeirrfento relativa
mente robusto del PIB (1.9%) el año pasado,
la tasa de crecimiento trimestral anualizada

ha sido negativa en dos de fes últimos tres
trimestres. Si bien las perspectivas salaríala®
y de consumo de Japón son más brillantes
(fes aumentos Salariales del 57a prometidos
durante la "ofensiva de primavera" (tempora
da dé aumento salarial) de 2024 superaron
la inflRión Hcorno resultado,,«probable
que el consumo aumente).

Hay otro factor que fes participantes del
mercado creen que podría impulsar al BOJ
a subir las tasas pronto: una mayor deprecia
ción del yen. Cuando la Reserva Federal de
Estados Unidos ÉÓmenzó a qüffenfar agre
sivamente las tasas de intftés en 2022 para
frenaréBumentc < Ba inflación® BJBBian
tuvo las tasas estables. La creciente brecha
entre las tasas de interés ejerció presión a la
baja sobre el yen, loque obligó al Ministerio
de Finanzas a intervenir repetidamente para

apuntalar la moneda, que, no obstante, se
ha mantenido débil.

Traditíonalmente, se considera que un
yen débil es bueno para la demanda agre
gada, ya que estimula las exportaciones
y produce efectos de contagio positivos.
Pero fes volúmenes de aportación no han
aumentado en Japón durante fes últimos dos
años. Mientras tanto, los hogares japoneses
se enfrentan a precios más altos por fes bie
nes dé consumo importadosy fes bienes de
producción local qué dependen" dé te im
portaciones. ÁlgunossOstrenen ahora qué él
BOJ debería subir los tipos lo antes posible.

Pero fes críticos del BOJ tienden a ignorar
fes riesgos que plantean los aumentos apre
surados de las tasas de interés, entrééllas
la posibilidad de una recesión y un mayor
desempleo. Más fundamentalmente, el BOJ
sostiene que la estabilidad monetaria no
es parte de su mandato, por 1o que debe
actuar sólo cuando la depreciación del yen
perturbe la estabilidad de precios. Es poco
probable que eso suceda en fu próxima
reunión. En cualquier caso, el QT por sí solo
podría ser suficiaBe para frenar la caídaH¡j
yen a mldida que la reducción del balan
fe del BOJ eleva la tasa de interés a largo
plazo y Mántienftél.equilibrio, abre la curVa
de rendimiento.

El Banco de Japón ha señalado que
adoptará una actitud cautelosa fespecto
del ajuste monetario y hasta ahora lo ha
cumplido. Es poco probable que esto cam
bie pronto.
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Lo que la ciencia y la
tecnología aporta a un país
Cuando era niña me iba muy mal en la escuela,

mis cuadernos estaban llenos de sellos de pe
ricos con la leyenda: Platica mucho en clase.
Mi mamá todos los meses sin excepción me
regañaba, pero a partir de que entré a la pre

paratoria eso cambió y ahora entiendo que el nivel educativo
hace que la población tenga una mejor calidad de vida.

El programa Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación
representa 1.3 por ciento de todo el gasto del país, esto es
el 0.03 por ciento del PIB. Suiza y Suecia son los países que
más invierten en tecnología.
Según la Organización de las Naciones Unidas para la

Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) invertir en cien
cia, tecnología e innovación es fundamental para el desarrollo
económico y el progreso social.

En el mundo contemporáneo, la ciencia y la tecnología son
fundamentales para el desarrollo y el progreso de cualquier
nación. En este contexto, es esencial reflexionar sobre lo que
aportan a un país y cómo pueden ser motores de cambio y
prosperidad.
La innovación tecnológica y los descubrimientos científi

cos crean nuevas industrias y transforman las existentes. La
capacidad de un país para competir en la economía global
depende en gran medida de su capacidad para innovar. Por
ejemplo, países como Estados Unidos, Alemania y Japón han
logrado mantener economías robustas gracias a su inversión
sostenida en investigación y desarrollo (l+D). Estas inversio
nes generan empleos, fomentan la competitividad y atraen
inversiones extranjeras.
En el ámbito de la salud, los avances médicos han aumen

tado la esperanza de vida y reducido la mortalidad infantil.
Las vacunas, los tratamientos para enfermedades crónicas y
las técnicas quirúrgicas avanzadas son solo algunos ejemplos
de cómo la ciencia médica transforma vidas.

Las herramientas educativas digitales, como las platafor

mas de aprendizaje en línea, han democratizado el acceso a
la educación de calidad, permitiendo que personas de todas
las edades y lugares geográficos adquieran conocimientos y
habilidades. Además, la investigación científica en pedago
gía y psicología educativa ha proporcionado nuevas estrate
gias para enseñar de manera más efectiva, adaptándose a
las necesidades individuales de los estudiantes.

Las tecnologías verdes, como las energías renovables, la
gestión sostenible de recursos y las innovaciones en reciclaje
y reducción de residuos, son vitales para enfrentar los desafíos
ambientales. Los avances en este campo no solo ayudan a
proteger el medio ambiente, sino que también crean nuevas
oportunidades económicas y mejoran la calidad de vida al
garantizar un entorno más saludable.

La innovación en tecnologías de defensa, ciberseguridad e
inteligencia artificial, proporciona a los países las herramien
tas necesarias para protegerse contra amenazas internas y
externas. Además, la tecnología avanzada en áreas como
la comunicación y la vigilancia permite una respuesta más
rápida y efectiva ante emergencias y desastres naturales.
Los ecosistemas de startups y la transferencia de tecno

logía desde las universidades y centros de investigación a
la industria son esenciales para el crecimiento económico.
Países como Israel y Corea del Sur han demostrado que una
inversión estratégica en l+D puede transformara una nación
en un líder tecnológico global. Estos ecosistemas no solo
generan riqueza, sino que también promueven un espíritu de
creatividad y solución de problemas que es esencial para el
progreso social.

La ciencia y la tecnología son los cimientos del futuro de un
país. Invertir en estas áreas es invertir en el bienestar, la pros
peridad y la sostenibilidad de la nación. Los gobiernos, las
instituciones educativas y el sector privado deben colaborar
para fomentar la investigación y el desarrollo, asegurando
que sus beneficios de la ciencia y la tecnología lleguen a
todos los rincones de la sociedad.
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El ejemplo
dominicano
• La República Dominicana es una
de las economías de más rápido
crecimiento de America Latina, debido
al enfoque tecnocrát i co de gobierno del
recientemente reelegido presidente Lu ii
Abinader. Su administración, que ha
superado a los gobiernos populistas de la
región, podría servir como ejemplo para
otros mercados emergentes.

BOGOTÁ. Hqqe pocas sema
nas se llevaron a cabo las elec
ciones en República Dominica
na, dond»»! presiden® Luis
Abinader fú§ reelegido COn la

mayor votación en la historia de ese país y
con la mayor diferencia frente a SUS oposito
res. Esta realidad se vio acompañada por la
consolidación da una apabullante mayoría
parlamentaria y por un triunfaén las pasadas
elecciones municipales, donde el presidente
y su partido alcanzaron una victoria sin pre
cedentes en la historia reciente.

gA qué se debe esta secuencia de éxitos
electorales? Sin duda alguna a un estilo de
gobierno qt»e, contrario a los populismos
demagógicos que agobian a tantos países
de América Latina, donde sefflobierna eqn

sectarismos y prejuicios ideológicos, se ha lo
grado un estilo: degobierno geréncial, t<|cno
cráfie©y;ff|jfrvado por una defensa irrestricta
de la democracia, la libertad y la economía
de mercado.

Ante una región en la cual los gobiernos
de izquierda y extrema izquierda se han de
dicado a espantar la inversión^ crear incer
tidumbre y reabrir los oscuros capítulos de
estatizadones e intervenciones abusivas de
carácter regulatorio, República Dominicana
se ha convertBj eriBia nación Él
en el turismo, la infraestructura, la transición
energética, los servicios digitales y la agricul
tura. Por cuenta de esta evidente y efectivo
contraste, se podría hablar hoy de una joya
en el Caribe que se ha tornado en un refe
Elii de efiSsia en ¡$ gestión públmS/, $f

mismo tiempo, en la ffejórá^©listante de las
condiciones de vida de los más necesitados.

Entre los resultados que el gobierno de
Abinadef ha podido presentar sé énéuentra
el hecho de ser una de las economías efe

mayor crecimiento en la región, ya que se
espera un crecimiento de 5.1% para el 2024,
según un reciente informe del Banco Mundial.
Además,, seha inaugurado cerca deánrenta
y cinco hospitales, habilitado más deefuinien
tos Centros de atención médica, y proveído^
educación a más dé trescientos mil nuevos
estudiantes en formación inicial, primaria y
media. También se han inaugurado más de
Siento veinte planteles educativos.y mejorados
centenares de instalaciones escolares.

A esta lista de logros evidentes también se
suma una vigorosa: agenda de seguridad,
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validada por una necesaria reforma policial
en marcha, que incluye la capacitación en
materia de Derechos Humanos y convivencia
ciudadana a más de tres mil uniformados.
Entre los resultados ostensibles en materia de

seguridad, se destaca qug en el año 2023
la tasa de homicidios sq redujo en cerca de
i¡n dos por ciento, ©pnsolidándpsg gen una
de las tasas más bajas d§¡ homicidios de
toda la región, con 11.7" por cada 100,000
habitantes.

La lucha frontal SbBa él narcotráfico tam
bién ha sido una prioridad del gobierno de
Abinader y, mientras en países gobernados
por puf 'i ilBs I narcotrcBo se afianzaBn
República Dominicana se han alcanzado
incautaciones qiHsuperan la última década
en su totalidad. La combinación de defensa
de la democracia, la economía de mercado,
la seguridad, la inversión y la provisión de
oportunidades de servicios sociales ligados
con nuevas ofertas laborales son la receta de
la bonanza dominicana, que apunta a los
mejores años en el sector turístico y el desa
rrollo de nuevos destinos paradisiacos de sol

y playa combinados con una cultura musical
y gastronómica qffe deleita.

Consciente de los logrOS, pero también
de los grandes desafíos, el gobierno de Abi
nader empieza su Segundo mandato COn
unas prioridades ineludible consolidar la
estabilidad fiscal del f ¦ nw]t<SH|:>s
ingresos para profundizar la inversión social;
acelerar la transición energética garantizan
do sgónfiabilidad y fOntinuidad, al misffó
tiempo quitse habilitan fuentes fefiOVables
no convencionales; aumentar las áreas prote
gidas a un 30% antes del 2030, desarrollar
Data Centers para sér el hub tecnologías del
Caribe y detonar la generación masiva dé
empleos juveniles, entre otros.

La puesta en marcha de esta agenda está
también asociada a la idea dé lograr que
República Dominicana sea el primer país del
Caribe en ingresar a la OCDE y de posici<3>
narse como un referente de gestión amigable
con la iniciativa privada dentro del entorno de
los mercados emergentes.

Por supuesto, para el futuro de República
Dominicana es fundamental lo que ocurra

gQP Haití. La inequidad rómpante, la anar
quía institucional y la captura del podar por
parte d® grupos armado! ¡[©gales, como el
liderado porjhonny Barbecue¿.Son un riesgo
latente para él pueblo dominicano, debido a
la incapacidad dé absorber más migrantes
en situación famélica y mucho más guan
do crees la indiferencia global frente a la
crisis haitiana. Una escalada de violencia
o de hambre en Haití detonaría una crisis

humanitaria mayonen la frontera de los dos
países, pero la comunidad internacional no
Se puede lavar las manos esperando que
sea República Dominicana quien resuelva
un tema que amerita una decidida y efectiva
acción colectiva.

Hoy, dominicana sajun referente democrá
ticocsjntinental, sin caudillismos, en contraste
con los fallidos modelos liderados por el Gru
po de Puebla. La principal lección que queda
para los líderes políticos es queiá largo plazo
los pedagogos son mas efectivos que los
dBnagogB, dalBBfe pref i «Il oÉBHpa
dos a la esclavitud absurda de los erráticos

prejuicio
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El creciente

impuesto al
tiempo de
la economía

digital
• El auge de la inteligencia artificial generativa y otras tecnologías digitales lia permitido
a las empresas tecnológicas transferir tareas de sus empleados a los usuarios. Si bien
esto ha ayudado a las empresas a reduclr costos y aumentar los má rgenes de gananc ias,
la evidencia de que estas tecnologías realmente beneficien a los consumidores es
notablemente escasa.

CAMBRIDGE. A pesar de la
rápida proliferación de chat
bots y asistentes virtuales de
inteligencia artificial, effioiftir
una respuesta a una pregunta

para la que el software de: una empresa no
está programado puede resultar frustrante.
Buscar entre innumerables opciones en sitios
web de comparación dg precios la mejor
póliza de seguro o billete de avión puede
Balitar igualmente agotador. Sin embarga
tendemos a ver est<iimpuesto del tiempo
como el costo de haclr negocios en ta eco

nomía global digitalizada de hoy.
Sin duda, ya pasamos gran partéde nues

tro tiempo en línea tanto por trabajo como
por ocio. Los usuarios de Internet en Estados
Unidos pasan aproximadamente ocho horas
al día en línea en actividades como video

conferencias, compras o siendo programas
y películas en servicios de: streaming. Pero
las tecnologías digitales también consumen
nuestras horas de vigilia de maneras más
sutiles, permitiendo a las empresas descargar
en tas usuarios tareas que sus empleados
realizaban anteriormente.

Consideremos, por ejemplo, las cajas
automáticas que nos permiten escaneqr y
empaquetar nuestras compras. Este»reduce la
necesidad de contratar cajeros, lo que permi
te a las cadenas de Supermercados ahorrar
ÍM costos salariales, aumentar tas ingresos
y mejorar la productividad. Incluso podría
ahorrar algo de tiempo a tas consufftidores
al acortar las colas.

Aún así, esto representa un cambio del tra
bajo remunerado al trabajo no remunerado
por parte de tas clientes.
O considere presentar una declaración
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de: impuestos. Hoyen día, muchos estadou
nidenses utilizan software como TUrbolax
para presentar sus impuestos anuales. Si bien
esto podría ahorrarles tiempo y dinero a los
consumidores, permitiéndoles Sfitar pagar
a un contador o a un experto en impuestos,
también representa un paso de los profesio
nales remunerados al autoservicio.
Estas tendencias pueden proporcionar

una indicación temprana de ta posible pertur
bación del mercado laboral causada por los
grandes modelos lingüísticos y.el aprendizaje
automático. Un estudio de 2023 sugiere que
Casi el 20% de tas trabajadores estadouni
denses, en particular los de altos ingresos,
son vulnerables a la automatización. Pero
Bna evaluación integral de tas costos y be
effcüjje la rev<SciórBe la IA también
debe: tener en cuenta su impacto en ta que
los economistas llaman la "cuenta del hogar":
nuestro tiempo personal (no remunerado) y
nuestro trabajo doméstico valioso pero no
monetizado.
Además, si bien la IA pueefeayudar a

las empresas a reducir costos y aumentar los
márger«$ de ganancias, estos beneficios
no rte£eiar¡amente se comparten con los
iñonsum¡dores. Por ejemplo, ¿las tiendas que
ffilizan cajas automáticas cobran precios más
bajos o brindan un mejor servicio que sus
contrapartes menos automatizadas?

De hecho, parece haber poca evidencia
de que estas teaHogías Hyan benfl^Ho
realmente a los consumidores. Si bien la eco
nomía digital nos ha proporcionado valiosos

servicios gratuitos, también ha permitido a las
empresas extraer dinero de los usuariOSOSCü'
reciendo tas precios y la calidad mediante
diseños demasiado complicados, "patrones
oscuros" (interfaces destinadas a manipular
a los usuarios para qug tomen malas decisio
nes] y estrategias potencialmente colusorias.
Modelos algorítmicos de precios.

Pero la verdadera pregunta es por qué
la innovación digital no ha dado lugar a
mejoras sig¡ ficativcts en la productividad
nacional. La lavadora, como argumentóCé
lebremente el fallecido médico y estadístico
Hans Rosling, fue una de las mayores inno
vaciones de la humanidad porque ahorró
a los cuidadoresla gran mayoría dásellos
mujeres mucho tiempo y esfuerzo. Hasta
ahora, la revolución digital no ha producido
un avance similar que ahorre tiempo.

Una posible explicación es que es difícil
cuantificar la economía del cuidado. Si bien
está bien establecido que la demanda de
trabajadores de cuidados está creciendo en
los países de la OCDE, las estadísticas eco
nómicaBioRflejan la cantidad de tiemisU
Medicado 9.1 trabajo de cuidados. LaBficina
de Análisis Económico de Estados Unidos y
la Ofic^Mn EsftidHcas Nacionales dfl
Reino Unido publican ocasionalmenteaSifras
de producción de los hogares, pero las auto
ridades y los medios de comunicacfei rara
vez prestan atención a estos datos.

Afortunadamente, los investigadores están
trabajando para cerrar esta brecha. La eco

nomista de la Universidad de Kansas, Misty
Lee Heggeness, portíjemplo, está desarro
llanda actualmente un "panel de control" de
indicadores sobr@el traba¡o:de cuidados en
Estados Unidos. De manera similar, el Centro
de Excelencia de Estadísticas Económicas,
con sede en Londres, está explorando formas
de analizar datos sobre el uso del tiempo
para medir la actividad de los hogares.
Como ha argumentado el economista del

MIT Erik Brynjolfsson, S® necesita una nueva
métrica "PIBB" para cap^Hlo.s 6¡||ficios
de tas servidos digitales gratuitos gomo las
búsquedas en linea y el correo eléCtrónfeS,
De manera similar, necesitamos una medida
"¦llamémosla "PIBH" que dé cuenta de la
actividad en la economía no remunerada. El

objetivo de dicha métrica sería proporcionar
una imagen precisa de la actividad econó
mica. En la actualidad, pasamos por alto
gran parte del valor que la tecnología crecí o
destruye simplemente porque no se monetiza.

Si bien medir las friccione? creadas por
las tecnologías digitales actuales sigue sien
do un desafío, ocupan una parte cada vez
mayor de nuestra vida diaria. Con la auto
matización impulsada por la IÁ asomando
©n el horizonte, es crucial garantizar que los
avies tecnológicos simplifiquen a vida
eHucH de complicarla y que los bennfciaS
sean accesibles para todos.

Para lograrlo, la industria de la IA debe
generar más valor del que destruye. Si bien
las nuevas tecnologías importantes siempre
son distuptivas, su aceptación social depen
de de su capacidad.
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Un millón de
casas, otra
ocurrencia de la 4T
De los creadores de "devas

temos la selva para imponer
un tren" y "el aeropuerto del
capricho lejos de todos la
dos", llega ahora "un millón

de casas por decreto".
De hecho, más que por decreto, por

cambio constitucional y transexenal corte
sía del Presidente que ya se va.
Entre las iniciativas de reforma que

planteó Andrés Manuel López Obrador
el pasado 5 de febrero hay una que bus
ca modificar el Artículo 123 de la Cons

titución para que el Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los Traba
jadores (Infonavit) pase de ser financiera
a constructora de casas.

No hay estudios previos de la viabili
dad, ni siquiera hay claridad de los lugares
donde poder desarrollar un esquema en
el que el Infonavit construya vivienda para
"renta social" con opción a compra. Para
ello, dice el director de este instituto, Carlos
Martínez, se destinarían 250,000 millones
de pesos adicionales al presupuesto del
Instituto durante el siguiente sexenio.
Y, algo más, Martínez Velázquez hace

cuentas y dice que, si se aprueba el cam
bio constitucional, en septiembre, para
febrero del próximo año ya estarán cons
truyendo.
Todo esto tiene el modito de la 4T: a

una iluminación presidencial se suman
en automático todos los subalternos, in

cluidos legisladores, y se da paso a los
trámites que hagan falta para que suceda,
independientemente de que existan o no
estudios de viabilidad social, técnica o
financiera de por medio.
Más allá de la aplanadora legislativa

en formación, este ambicioso plan re
quiere mucho más que la orden de López
Obrador para que éste sea el principal
proyecto de infraestructura del próximo
sexenio.

Por la manera cómo habla el actual di

rector del Infonavit, a 84 días de tener que
dejar el cargo, parecería que se queda
en su puesto. Pero hay cuestiones más de
fondo para pensar muy bien este proyecto
que, efectivamente, tiene una necesidad
social de fondo. ¿En dónde, quién y con
qué recursos?

Dónde construir un millón de viviendas

que resulten viables en todos los sentidos. El
costo de la tierra en las ciudades y la falta
de disponibilidad de espacios plantea el
mismo problema que tuvo Vicente Fox con
su fracasado proyecto inmobiliario.
Salvo que, al estilo Hugo Chávez, el

régimen se pare frente a un predio y grite
"expropíese" será difícil que sean ubica
ciones céntricas.

El mejor modelo para desarrollar cen
tros urbanos es que los recursos públicos
se destinen a la creación de infraestructu

ra, bien planeada y ordenada, y que las
viviendas sean construidas después.

Con qué recursos se podrían construir
ese millón de casas, de dónde sale esa

locura de 250,000 millones de pesos
cuando otra de las herencias de López
Obrador será una sequía de recursos
presupuestóles para corregir sus excesos
financieros.

Si se planean los centros urbanos, con
el concurso de los gobiernos estatales,
municipales y la iniciativa privada, si se
conciben como centros de desarrollo in

tegral, comercial, industrial y urbano, lo
mejor es la participación subsidiada de
los particulares para el desarrollo resi
dencial. Pero esto es como presentar una
corona de ajos al vampiro cuatroteísta.
Y, no menos importante, ¿quién cons

truiría esas viviendas? Porque los recursos
serán públicos, pero los contratistas serán
privados. Ya conocimos a los nuevos ricos
empresarios del régimen y sus amistades
en el poder.

Hay cuestiones más de fon
do para pensar muy bien este
proyecto que, efectivamente, tie
ne una necesidad social de fon
do. ¿En dónde, quién y con qué
recursos?
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Esta semana se espera que final
mente se den a conocer noticias so

bre el conflicto minero en el que es
tán involucrados Napoleón Gómez
Urrutia, líder del Sindicato Nacional
Minero; el director de ArcelorMittal;
y funcionarios federales y estatales,
incluido el gobernador de Michoa
cán, Alfredo Ramírez Bedolla.

Los actores clave sostendrán

una reunión en la Ciudad de Méxi

co con la intención de resolver la

huelga en la siderúrgica de Ciudad
Lázaro Cárdenas, que comenzó el 4

de junio. Pero hasta el cierre de esta
columna nadie de los involucrados

quiso manifestar algún punto sobre
esto grave que ya afecta a otras
empresas.

La huelga, que ya lleva más de
un mes, ha sido motivo de gran pre
ocupación tanto para la economía
local como para la nacional. Arce
lorMittal es la empresa más grande
de Michoacán y proporciona más
de 8 mil empleos directos y más de
50 mil empleos indirectos.

Abastece a industrias clave

como la construcción, la automotriz
y la fabricación de electrodomésti
cos, lo que subraya la importancia
de resolver el conflicto lo antes

posible.
La reunión es crucial no solo

para las finanzas de la empresa,
sino también para el sector indus
trial que depende de sus productos.
De hecho se habla ya de despidos
que no han sido aclarados.

El origen del conflicto se remon
ta al 24 de mayo, cuando más de 3
mil trabajadores de la sección 271

Fecha: 08/07/2024

Página: 8

Area cm2: 513

1 / 3

Columnas Económicas

Julio Pilotizi

Costo: 97,208

Página 76 de 81



del Sindicato Nacional Minero ini

ciaron paros parciales exigiendo un
pago justo del reparto de utilidades.

Sin obtener una respuesta po
sitiva de la empresa, formalizaron
la huelga el 4 de junio, colocando
banderas rojinegras en los accesos
de la siderúrgica.

El sindicato, liderado por Napo
león Gómez Urrutia, sostiene que
ArcelorMittal ha tenido mayores
ganancias de las reportadas,
argumentando que la producción
y los ingresos de la empresa han
aumentado significativamente.

Por su parte, los directivos de la
siderúrgica aseguran que el precio
del acero ha disminuido un 15

por ciento y que los costos de las
materias primas han aumentado,
afectando su capacidad de pago.

La situación es compleja y ha
llevado al gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla a participar en
varias reuniones con directivos de

la siderúrgica y el dirigente minero
Gómez Urrutia, aunque hasta
ahora sin éxito.

El gobernador ha afirmado que
no hay intención de recurrir al des
alojo de los trabajadores, a pesar de
que dos jueces han declarado ilegal
la huelga. La decisión final sobre la
legalidad de la huelga será tomada
por un Tribunal Colegiado.

La huelga está teniendo un
impacto significativo en la econo
mía local y estatal, y amenaza con
afectar la economía nacional.

Las pérdidas diarias de la
siderúrgica ascienden a aproxima
damente 17 mil 200 toneladas de

acero, acumulando hasta ahora
más de 672 mil toneladas perdi
das. Esta situación ha llevado a la

empresa, con sede en Luxemburgo,
a realizar diversas reuniones con

los trabajadores, aunque sin éxito
hasta el momento.

El último diálogo tuvo lugar el
pasado viernes, y la solución al cese
de labores no parece estar cercana.

El sindicato exige no solo un
pago justo del reparto de utilidades,
sino también salarios caídos desde

que iniciaron los paros de labores,
y un bono especial por parte de la
acerera. La empresa, sin embargo,
afirma que ya ha pagado más en
utilidades de lo que establece la ley.

En un comunicado, Arcelor
Mittal expresó su disposición
al diálogo y exhortó al sindicato a re
tomar el cauce de la legalidad para
resolver el conflicto enbeneficio de

todos. Sin embargo, la voz de Napo
león Gómez Urrutia ha predomina
do en las negociaciones.

La huelga está siendo impulsada
por 3 mil 500 trabajadores de la
sección 271, y su importancia para
las industrias en México es significa
tiva, ya que abastece alrededor del
30 por ciento del acero requerido
por sectores como la industria
automotriz, de electrodomésticos y
de construcción.

Aunque en Michoacán no
se fabrican automóviles ni elec

trodomésticos, la Asociación de
Industriales del Estado de Michoa

cán destaca que las principales
afectaciones en la entidad se

están viendo en la industria de la

construcción y en los más de 50 mil
empleos indirectos que genera la
siderúrgica.

Los contratistas de ArcelorMittal

son los más afectados, al igual que
todo el sector del autotransporte y
el comercio que rodea la mina. A
pesar de la intervención de la Secre
taría del Trabajo y Previsión Social
en las negociaciones, la empresa ha
insistido en que la huelga es ilegal.

Hoy, ambas partes deberán
presentar sus argumentos ante el
Tribunal para continuar con esta
relación laboral, si así lo decide la
empresa.

La huelga representa un desafío
significativo para la economía de
Michoacán y para las industrias que
dependen del acero producido por

la siderúrgica.
La reunión en la Ciudad de Mé

xico es crucial para encontrar una
solución que permita reanudar las
operaciones y mitigar las pérdidas
económicas y laborales que la huel
ga ha provocado hasta ahora.

La comunidad empresarial y los
trabajadores de la región están pen
dientes de los resultados de esta

reunión, ya que la resolución del
conflicto es vital para la estabilidad
económica y social de Michoacán
y las industrias que dependen de
ArcelorMittal.

Y en todo esto están ya las decla
raciones de la Alianza Nacional de

Pequeños Comerciantes, que enca
beza Cuauhtémoc Rivera, que dice
que la huelga iniciada el pasado 25
de mayo en la siderúrgica Arcelor
Mittal, ubicada en Lázaro Cárdenas,
Michoacán, está repercutiendo en
la producción de gas carbónico en
la zona, un material esencial para
la fabricación de bebidas carbona

tadas, que enfrentan un desabasto

del 30 por ciento y un aumento de
hasta 2 pesos en sus precios.

Actividad exploratoria

Son 34 pozos exploratorios y en
perforación que tiene Petróleos
Mexicanos actualmente en

desarrollo, ya sea en etapa de
explotación o de perforación, la
mayoritaria de estos proyectos
son terrestres y se encuentran en
territorio tabasqueño y chiapaneco.
Entre ellos podemos mencionar a
Sitio Grande, Popté, Cibix, Bocbil,
etcétera. La idea es visitar estos

proyectos cada 15 días para super
visar avances y novedades, con la
finalidad de entregar una empresa
funcionando y no detenida por el
cambio de administración. Hasta

ahora los trabajos han confirmado
yacimientos de importancia que
bajo el esquema de producción
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temprana comenzarán a producir
en los próximos meses.

Vozenoff

Los pobladores de Santa María
Zacatepec, Puebla, quieren elevar
sus protestas contra la empresa Bo
nafont, embotelladora francesa que

forma parte del Grupo Danone, por
la sobreexplotación señalan de los
mantos acuíferos de la región, justo
dicen, se alistan para viajar a Fran
cia con el fin de denunciar a esta

empresa como la responsable de
provocar un "infierno ambiental"
que derivó en el socavón formado
en mayo de 2021.

Afirman que a pesar de que la
empresa declara que la planta solo
funcionaría como bodega y para la
distribución de sus productos, sigue
lastimando los mantos acuíferos de

la región y cometiendo múltiples
irregularidades...
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Renuncias
recaudatorias

Enrique del Val

i Economista interesado

en los temas de combate a

la corrupción y la pobreza.

El mes pasado 1a. Secretaría de Hacien
da y Crédito Público (SHCP) publicó el
documento denominado Renuncias

Recaudatorias abarcando 20232024

que, por lo visto, ahora es pauta hacerlo bianual,
tomando en cuenta que en 2023 no se publicó,
bajo el argumento de que en el informe de 2022
está incluido 2023.

Quizás hoy es uno de los principales docu
mentos que refleja la situación económica del
gobierno, y lo digo considerando que varios de
los servidores públicos actuales le han comenta
do a la presidenta electa que antes de una refor
ma fiscal hay todavía margen en la eliminación
de algunas de las renuncias recaudatorias.

El informe dice que para el bienio serán
casi tres billones de pesos los que se dejarán de
obtener; al analizar el informe se ve que para
este año las renuncias equivaldrán a 4.18% del
Producto Interno Bruto (PIB) y aclara que no
es automático que la eliminación de algunas
se traduzca en recaudación extra, lo cual es
importante considerar.

La mayor renuncia se encuentra en las
exenciones y tasa cero del Impuesto al Valor
Agregado (IVA), que para este año suma la
cantidad de casi 620 mil millones de pesos.

Tan sólo la tasa cero del IVA en el rubro de

alimentos es de 451 mil millones de pesos, se
guido de medicinas por 39 mil millones y el
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suministro de agua potable para uso domés
tico por 24 mil millones de pesos.

En el caso del Impuesto sobre la Renta
(ISR) a las empresas, es de 135 mil millones de
pesos y el resto de renuncias representan
muy poco ahorro para el gobierno.

Lo primero a considerar es si el gobierno
estaría dispuesto a eliminar la tasa cero a los
tres rubros principales que, sin duda, afecta
rían a los que menos tienen, lo cual va en
contra del lema "primero los pobres".

Cierto, es necesario revisar las renuncias y
elegir algunas que sólo benefician a los que
más tienen, como es el caso de las exenciones
y deducciones del ISR a personas físicas, así
como la exención a las grandes herencias, que
perpetúan la desigualdad social que vivimos.

Varias organizaciones no gubernamenta
les, como la Alianza por la Justicia Social y la
recién creada Comisión Independiente para
la Igualdad con Justicia Social, integrada por
servidores públicos y algunos otros que lo
han sido, también han manifestado la nece
sidad de revisar todo el aparato fiscal.

En el caso de la Comisión Independiente,
Gerardo Esquivel, uno de sus miembros, escri
bió un artículo en el periódico Milenio, en el
que indicó que se trata de "promover las refor
mas necesarias para que el Estado mexicano
tenga un sistema fiscal justo, equitativo y

eficiente, que sea un motor para la prosperi
dad compartida y el desarrollo sostenible".

Argumenta que de inicio no se trata de pro
poner aumentos en los impuestos ni crear
nuevos gravámenes, aunque también men
ciona que se plantea mejorar la eficiencia y
progresividad. del sistema tributario, lo cual
parece algo contradictorio, y para que no se
entienda que están en contra de las declara
ciones de la presidenta electa, quien ha mani
festado que por el momento no se hará una
reforma fiscal o, en su caso, se hará por con
senso, lo cual nos llevaría, por ejemplo, a hacer
una encuesta para que los ciudadanos digan si
creen conveniente hacerla.

La realidad es que, ante la situación econó
mica del país, donde se han acabado los fondos
que existían y la política de austeridad seguida
durante la presente administración, ya no hay
de dónde sacar recursos, no sólo para las nece
sidades actuales, sino para los compromisos
que la candidata electa ha manifestado que lle
vará a cabo y que representan gran cantidad de
recursos adicionales.

Por muchas vueltas que se le dé, la única ma
nera de poder satisfacer las necesidades que se
tienen, por ejemplo, en salud y educación, es
una reforma fiscal que le proporcione progresi
vidad al ISR, más allá de eliminar algunas re
nuncias recaudatorias, hg
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TAQUIMITRO

GM crece 20.4%
e introduce más
de 7 vehículos

Guillermo Lira
Lo que le puedo decir es que esta
corporación que lleva 83 años en
México hoy luce más renovada,
tecnológica, congianingenieiia
mexicana, un gran centro de re
facciones y con producción a ga
solinay eléctricas, como nunca.
El lideiazgo de Paco Garza, presi
dente de GM de México, Cen
troamérica y el Caribe, en con
junto con su equipo como su vi
cepresidente Jorge Plata, se nota
este año, al lograr crecer General
Motors 20.4% en el primer se
mestre del año y en el segundo
semestre viene con una vorági
ne de productos en todas sus
marcas. La empresa ha decidido
porun portafolio al inicio de año
que le ha dado lo necesario para
crecer en un ambiente de máxi
ma competencia y se prepara
para un cierre de 2024 e iniciar
un2025 lleno denuevos vehícu
los.

Cuando cambia o mejoran la
Suburban, las ventas se van ha
cia arriba, y ahora tiene un gran
avance en tecnología con sus
nueva pantalla interior, que la
dejan actualizada en la interface
con el conductory sus pasajeros.
Pequeños cambios por fuera,
pero se reconocerá en estaactua
lización con el interior nuevo,
junto conTahoe seguramente a
finales de año que ya estén a la
venta, donde podrán sumarbue
nas unidades al volumen de GM.

Por otro lado, Chevrolet hoy
tendrá unanuevaTraveise, más
grande, más larga, más conecta
da y totalmente nueva, con el
motor 25 litrosnuevo de 328 ca
ballos con varias versiones y así

podrán competir en un segmen
to que aveces reclama tres filas
yavecesmás espacio de carga, lo
que la llevará a ofrecer un nuevo
gran producto en la marca
En misma plataforma, GMC

presenta Acadia que llega a un
millón 399 mil pesos, el primer
producto de los presentados esta
semana por la empresa en estar
ala venta, enuna sola versión, la
Denali, que eleva el nivel en in
teriores, terminados, su nueva
pantalla central y el tamaño más
largay alta, lo que lallevaalo alto
de las tres filas de su tamaño con

tracción a las cuatro ruedas, gran
techo panorámico y uno de los
grandes cambios para Acadia.
Y Buick sigue renovándose,

ahora tocó el tiempo de lanueva
Enclave, que también es más lar
ga, más amplia, con el motor 25
litros y con la personalidad úni
ca del nuevo diseño de la marca
y una pantalla también distinta
a todo en GM, va por el cliente
que quiere el premium con for
mas totalmente diferentes.

Inician estrategia
eléctrica en GM
General Motors de México ini
cia este año con toda fuerza su
estrategia para quien quiera un
eléctrico, salió a su prevenía la
Equinox EV, y pronto acabó sus
inventarios, el precio 799 mil
900 pesos, con ello se espera su
hermana mayor, la Blazer EV
que seguramente veremos hacia
finales de año o en 2025.

Lee la columna completa en: /áfllk
www.publimetro.com.mx muy
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Fecha: 08/07/2024

Página: 40

Area cm2: 330

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 73,524
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Fecha: 08/07/2024

Página: 55

Area cm2: 177

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 143,155
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Fecha: 08/07/2024

Página: 54

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 158,522
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Fecha: 08/07/2024

Página: 2

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,783
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Fecha: 08/07/2024

Página: 2

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,529
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Fecha: 08/07/2024

Página: 20

Area cm2: 258

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,426
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Fecha: 08/07/2024

Página: 22

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,964
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Fecha: 08/07/2024

Página: 14

Area cm2: 132

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 3,812
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Fecha: 08/07/2024

Página: 26

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,248
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Fecha: 08/07/2024

Página: 2

Area cm2: 135

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,334
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